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 Pray.  श्री  सहेन्द्र  नायक  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  मेडिकल  एसोसिएशन  ने  स्वास्थ्य  बीमा  की  एक

 योजना  तैयार  को  है  उस  योजना  को  लागू  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना

 की  है  ;

 श  कौर उस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या

 क्या  उस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  सरकार  ने  कोई  निगंध  किया

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  राजू  )
 :  से  एक  विवरण

 अटल  पर  रख  दिया  गया है  ।  में  रखा  ग्रा  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  8222/83]

 श्री  महेश्वर  नायक  :  क्या  योजना  में  किसी  एसे  वित्तीय  उत्तरदायित्व  का  उल्लेख  किया

 गया  है  जिसे  कि  भारत  सरकार  उस  अवस्था  में  उठायेगी  जबकि  वह  एसोसिएशन  द्वारा  बनाई  गई

 योजना  को  सहायता  देने  का  विचार  करे  ?

 १डा०  द्०  स०  राजू  :  योजना  दिल्ली  प्रशासन  को  भेजी  गई  है  प्रौढ़  वे  उसके  वित्तीय  पहलुओं

 पर  विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 म मूल  ५ अंग्रेजी
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 pat  महेश्वर  नायक  :  लोगों  के  स्वास्थ्य  तथा  कल्याण  की  देखभाल  करना  जब  सरकार  का

 उत्तरदायित्व हैं  तब  योजना  में  लाभ  उठाने  वालों  पर  कुछ  फ़ीस  लगाने  को  वात  क्यों  रखी  गई  है
 जैसा  कि  विवरण  में  बताया  गया  है  ।

 डा०  द्०  स०  राजू  :  योजना  के  विशेष  रूप  से  तीन  वर्गों  के  लोगों  के  लिये  व्यवस्था

 को  गई  है  ।  वास्तव  में  यह  मध्यम  ay  तथा  निम्न  राय  वाले  लोगों  के  लिए  है  ।  यदि  इन  लोगों  की

 भाल  Bl  जाती  तो  अस्पतालों  में  कम  भीड़  भाड़ हो  सकती  है  ate  निर्धन  रोगियों  के  लिये  स्थान

 उपलब्ध  हो  जायेगा  ।

 fait  स०  सो०  बनर्जी  :  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  कुछ  समय  पूर्व  दिल्ली  मेडिकल

 सिये दान  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  फे  लिये  प्रार्थना  की  थी  । मैं  दिल्ली प्रशासन  द्वारा

 उस  पर  विचार  किये  जाने  से  पूर्व  केन्द्रीय  सरकार  की  उस  पर  प्रतिक्रिया  को  जानना  चाहता हूं

 डा०  द्०  स०  राजू  :
 जहां  तक  हमारा  संबंध  है  योजना  ग्रहण  है  परन्तु  जहां तक  वित्तीय

 सपलक्षणाश्ओों  का  संबंध है  इसे  विस्तृत  रूप से  तैयार  किया  जाना  है  |

 श्री  यदापाल  सिंह  :  यह  स्कीम  सिर्फ़  दिल्ली  फेपीटल  के  लिये  है  या  रूरल  एरियाज  के  लिये

 भी

 डा०  fo  स०  राजू  :  प्रारम्भ  में  यह  दिल्ली  क्षेत्र  च  लिये  है  ।

 विदेशी  मुद्रा  नियमों  का  उत्लंघन

 प्र०  Wo

 +  Ke
 ।

 श्रीमती  रेणु  :

 सिद्धपुर  प्रता प्यू गज

 बया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 wade  निदेशालय  ने  १९६२  में  जिन  मामलों  की  छानबीन  की  उन  में  विदेशी  मुद्रा
 «

 की  कुल  कितनी  रकम  अन्तर्ग्रस्त थी  ?

 (a)  कितनी  विदेशी  मुद्रा  लौटा  दी  गयी ह  ate  कितनी  जब्त  कर  ली  गयी है  ;

 क्या
 कम

 रकम  के  बीजक  बनाये  जाने
 के  भी

 कोई  मामले  पकड़े  गये  थे  ;  कौर

 यदि  तो  ate  कड़ी  कार्यवाही  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जाने

 वाले हैं  ?

 पंडित  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकंइवरी  ate  १९६२  में

 प्रवर्तन  निदेशक  द्वारा  दिये  गये  आदेशों  के  अनुसार  १  लाख  RE  हंजार  ३७५  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा

 उसी  वर्ष  विदेशों को  लौटा  दी  गई  थी  atk  इस  अवधि  में  उन  के  आदेशों  के  अधीन  १७  हजार  १०८

 रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  जब्त  कर  ली  गई  थी  ।  इस  के  उसी  अवधि  में  प्रवर्तन  निदेशक

 द्वारा  दिये  गये  प्रदेशों  की  दावतो
 के

 अनुसार  संस्थापकों  द्वारा  लगभग  २  लाख  ५०  हजार  रुपये  की

 er
 विदेशी  मुद्रा  विदेशों  को  अभी  लौटायी  जानी  है  ।  ऐसे  मामलों  में  जिन  में  १  करोड़

 य

 ह
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 १  लाख  रुपयों के  विदेशो  मुद्रा  सम्बन्धी  अपराधों  का  अभियोग  लगाया  गया  है  न्यायनिर्णयन  की  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  ।

 कम  रकम  के  बीजक  बनाये  जाने  वाले  जिन  मामलों  की  प्रवेश  निदेशालय  ने  FERR

 में  जांच  पड़ताल  की  थी  उन  के  wine  तत्काल  ही  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 कम  रकम  के  बीज  बनाये  जाने  वालें  मामले  साधारणतया  प्रफुल्ल  अधिकारियों  द्वारा

 पकड़  लिये  जाते  हैं  जो  कि  उन  पर  उपयुक्त  कार्यवाही  करते  हैं  ।  जहां  विदेशी मुद्रा  के  के

 झन्तग्रेस्त  होने  की  सम्भावना  होती  है  वहां  प्रवर्तन  निदेशालय  waar  रिज़र्व  बैंक  को  भी  ७  कार्य

 वाही  करने  के  लिये  सूचना  दे  दी  जाती  है  ।  विद्यमान  प्रणाली  साधारणतया  उचित  सिद्ध  हुई  है  ;

 वास्तव  में  स्थिति  का  निरन्तर  पुनर्विलोकन  किया  जाता  है  ।

 श्री  प्र०  व्  बुरा  प्रशन  के  भाग  में  उल्लिखित  कम  रकम  के  बीजक  बनाये  जाने

 वाले  मामलों  में  कितनी  संस्थायें  फंसी  हुई  हैं  ?  किसी  एक  संस्था  द्वारा  झिझक  से  भ्रमित  कितनी

 धन  राशि  के  मूल्य  के  कम  रकम  के  बीजक  बनाये  गये  कौर  ऐसी  संस्था  का  क्या  नाम  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  जो  मामले  हमारे  ध्यान  में  as  हैं  मेरे  पास  उन  की  संख्या

 के  सम्बन्ध  में  नवीनतम  आंकड़े  नहीं  हैं  परन्तु  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  सुचित  कर  दू  इन

 अपराधों  को  रोकने  के  जैसे  ही  ठेके  किये  जाते  हैं  तैसे  ही  उनके  पंजीकरण  की  छान  बीन  करने

 के  लिये  हमने  कलकत्ता  में  एक  समिति  स्थापित  की  है  जिस  के  सभापति  जूट  आयुक्त  हैं  तथा  जिस  के

 सदस्यों  में  से  एक  सीमा  शुल्क  अ्रतिरिक्त  समाहर्ता  हैं  ।

 श्री  प्र०  :  प्रवर्तन  निदेशालय  को  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  कितनों  की

 जांच  की  गई  थी  are  कितने  मामलों  में  संस्थायें  दोषी  पायी  गयी  थीं  ?

 1  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  जब  तक  विशेष  सुचनायें  न  दी  जायें  शिकायतों  को  कुल  संख्या

 oat
 तक  वित्त  मंत्रालय  में  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  हम  निदेशालय  से  पुछ  सकते  हैं  क्योंकि  निदेशालय

 स्वयं  अपनी  प्रेरणा  से  ही  काय  करता  है  ate  इन  मामलों  को  निबटाता  है  ।

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  at  सवाल  के  पार्ट  के  उत्तर  में  बताया  गया  कि  जो  ast  इन

 वापसी  के  केसेज  हैं  उन  की  पुरी  जांच  नहीं  हो  सकी  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  विलम्ब  का  क्या

 कारण  हैं  ?  यदि  कोई  नियम  इस  में  बाधक  हों  तो  कया  उन  को  दूर  करने  के  लिये  कदम  उठाए  जा

 रहे  हैं
 ?

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  :  कम  रकम  के  बीजक  बनाये  जाने  के  मामले  प्रवर्तन  निदेशालय

 द्वारा  सीधे  नहीं  निबटाये  जाते  परन्तु  विदेशों  के  अनधिकृत  लेखों  की  जांच  पड़ताल  का  कार्य
 झ्रघिक  करती  है  ऐसे  अन्य  अनेक  उपाय  हैं  जिन  से  हम  कम  रकम  के  बीजक  बनाये  जाने  वाले  मामलों

 को  पकड़ने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ;  हम  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  तथा  wea  सम्बन्धित  मंत्रालयों

 की
 सहायता  लेते  नैनो  हम  यह  देखने  का  प्रयत्न  करते  हैं  कि  ऐसे  मामले  हमारे  ध्यान  में  लाये  जायें

 att  हम  उचित  कार्यवाही  करें  ।

 रामनाथन्  चेट्टियार  :  ऐसी  कौन  सी  एजेन्सी  है  जो  कि  विदेशी  मुद्रा  के  नियमों  के  उल्लंघनों

 के  मामलों  का  पता  लगाती  है  ?
 वामा

 मूल  wast  में
 *  Additional  Collector  of  Customs,
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 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  ae  एजेंसियां  रिज  प्रवेन  सीमाशुल्क

 तथा  भ्रामक  प्राधिकारी  है  ।

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  प्रदान  निदेशालय  ने  वित्त  मंत्रालय  को  इस  संबंध

 में  विस्तृत  टिप्पणियां  भेजीं  हं  कि  कम  रकम  के  बीजक  बनाने  वाले  मामलों  को  किस  प्रकार

 रोका  जा  सकता  है  श्र  यदि  तो  प्रतिवेदन  कया  sate  वित्त  मंत्रालय  ने  इस  पर  विचार  कर

 लिया है  भ्र ौर उसे  स्वीकार  कर  लिया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  (ait  मोरारजी  देसाई )  vada  निदेशालय  इस  से  सम्बन्धित  नहीं  है  ।  सम्बन्धित

 विभाग  सीम  शुल्क  विभाग है  ate  सोमा शल्क  विभाग  इसकी  देख  भाल  करता  इस  सम्बन्ध

 में  किसी  विशेष  प्रतिवेदन  का  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  इस  मामले  की  निरन्तर  छान  बीन  को  जा  रही  है  अ्रौर

 लोगों  ने  भ्र नेक ों  कदम  उठाने के  सुझाव  दिये  ह  उनकी भी  जांच  की  जा  रही  है  तथा

 उठाय  भी  जा  रहे  हैं  ।  उस  प्रतिवेदन  अयव  इस  प्रकार  की  किलो  वस्तु  को  सदन  के  सम्मुख  रखना

 संभव  नहीं है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  गत  वर्ष  विदेश  जाने  वाले  लोगों  पर  विदेशी  मनवा  के  जो प्रतिबन्ध  लगाये

 गये  थे  उसके  बाद  कूल  कितने  व्यक्तियों  को  विदेश जाने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  wafer मत  की  गई  थी

 mie  कल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अ आवंटित  की  गई  थी  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  यह  नरन  इस  रन  से  नहीं  उठता  |

 pat  waste  गुप्त
 :  यह  उठता  यदि ऐसा  कह

 सकता  हम  उससे  यह  निर्णय

 कर  सकेंगे  कि  क्या  विदेश  जाने  वाले  लोग  जो  — 4 oy  कर  रहे  है

 महोदय  :  यह  एक  भिन्न  प्रश्न  होगा  ।

 कोहली  जलविद्युत  परियोजना

 मा

 श्री  प्र०  चे  :
 1*८२३-

 श्री  रिश् यांग  किलिंग :

 क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बांध  स्थान  पर  भ्रंश  सिलने  के  कारण  तथा  इसके  भूकम्पीय  क्षेत्र  में  होने

 के  कारण  कोकिला  जलविद्युत  परियोजना  के  बांध  के  aaa  की  जांघ  पन्त  ried  विशेषज्ञों  ने  की

 तर है

 यदि  तो  जांच  के  क्या  परिणाम  निकले
 ?

 कौर  विद्युत  मंत्री  के  सभा-सचिव  स०  श्र०  मेंहदी  )  नहीं  |

 बांध  को  प्रस्तावित  धरो  के  श्रनूप्रवाह  के  तुरन्त  निकट  स्थित  त्रुटियों  कौर  बांध  की  नींव  के

 aaa  में  सनस्थाग्रों  पर  संयुक्त  राज्य  BAH  के  विशेषज्ञों  को  सलाह  लेने  का  विचार  है  ।

 प्रश्न हो नहीं हो  नहीं  उठता

 sit  चं०  बरुदध्रा  क्या मं
 जान

 सकता
 हूँ  कि

 यदि  कोई  निर्णय  किया  गया  है  तो  वह  क्या
 ay ष  va  x  शत पा  च  को  देखते  हुए  क्या

 कार्यवाही  करने
 करने  का  वि aur AN  ट

 id

 ae

 अंग्रेज़ी  में

 1  Rocks
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 fet  स०  मेहदी  :  way  राज्य  बाद  ने  यह
 प्रस्ताव  किया 1 ० 11० if  कि  कछ  विदेशी

 जो fi  स  समय  दो  राम  रोता  वग  ए  क  बोर्ड  बनायें  अरर वह इस वह  इस  स्थल  पर  जा  वर  उसे

 देखें  तथा  इस  मामले  मैं  श्रपना  प्रतिवेदन  दें  ।  बोर्ड में  केन्द्रीय  जल  तथा  बिद्युत  योग  के  सभापति

 तथा  यह  दो  विशेषज्ञ हैं  ।  आशा है  कि  वह  महीने में  इस  प्रश्न  की  जांच  करेंगे  प्रौढ़  यह  देखेंगे कि  कब

 I

 fat  प्र०  शब्  भोपाली  जल  faa  परियोजना  में  कूल  कितनी  पूंजी  लगाई  जायेगी

 और  इस  में  कितनी  विद्युत  का  जनन  करने  की  अधिष्ठापित  क्षमता  होगी  ?

 tet  स०  श्र०  मेहदी  :  प्रथम  अवस्था  में  यह  १४४  मेगावाट  छत्तीस  छत्तीस  मेगावाट
 के  चार  यूनिट्स  होंगे  ।  द्वितीय  अवस्था  में  यह  ३२४  मेगावाट होगी  जिसमें  पैसा  प  सर  मेगावाट

 के  पांच  यूनिट्स  होंगे  ।  बाद  में  कछ  भ्र ौर  वृद्धि हो  जायेगी  ।

 fat  दी०  चे  फार्मा  :  यह  त्रुटिपूर्ण  स्थल  किस  प्रकार  चुना  गया  at  क्या  इसके  चुने  जाने

 से  पहले  कोई  प्राविधिक  जानकारी अथवा  ज्ञान  उपलब्ध  नहीं  था  ?

 इस  स्थल  की  कभी  तक सिचाई  घौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेदान )

 जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  ।  यदि यह  मान  लिया  जाय  कि  यह  चटिपूर्ण  पाया  जायेगा  तथा

 संतोषजनक  नहीं  हो  सकता  तो  स्थल  को  बदला  जा  सकता  है  |  वास्तविक  जांच  पड़ताल  किये  जाने

 से  पहले  हम  एक  परियोजना  के  किसी  विदाई  स्थल  के  सभी  ब्यौरों  को  नहीं  जान  सकते  ।

 श्री  स्केल  :  यह  परियोजना  मेरे  क्षेत्र में  जाती  att  जहां  तक  हम  देख  सकते  हैं  कछ

 प्रकार  का  कार्य  किया जा  रहा  है  |  इस  परियोजना  के  कार्य  में  क्या  प्रगति  हुई  है.श्रौर क्या  ait

 योजना  को  चलाने  के  लिय  सरकार  द्वारा  कोई  भूमि  अर्जित कर  ली  गई  है ग्रौर श्रब तक श्री  तक  जीत की

 गई  भूमि  का  औसत  क्या  है  ate  जमीन  के  मालिकों  को  कितना  प्रतिकर  दिया  गया  है

 महोदय  :  एक  ही प्रश्न  में  रहते  इतने  सारे  उन  सभी  का  उत्तर दे

 दिया  जाय  ।

 श्री  झल गे दान :
 परियोजना  के  सम्बन्ध  में  श्रमी  जांच  पड़ताल  ही  हो  रही  है  ।  हमारे  पास  भूमि

 अरजन  are  के  सम्बन्ध  में  कोई  ब्यौरे  नही ंहे  ।

 नफा  क  अस्पताल

 1८२४  श्री  प्र०  ष्ह्  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नेफा  के

 सामान के  कब अस्पतालों  का  जो  सामान  चीनी  हमलावरों  ने  लूट  लिया  था  उसके  स्थान  पर  दूसरे

 तक  भेजे  जाने  की  सम्भावना  जे ? ए

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  सरकारी  संभरण  तथा

 दानों  द्वारा  यथा  सम्भव  शीघ्र  गति  से  नेफा  के  अस्पतालों  में  नया  सामान  भिजवाया  जा  रहा  है  |

 नेफा  प्राधिकार  ने  २३  अस्पतालों  में  आंशिक  रूप में  नया  सामान  भिजवा  दिया  है  ।  उन्होंने  कुछ

 अआऔषधियां  भी  खरीदी  ।  दिल्ली  के  शल् यक मं  सम्बन्धी  उपकरणों  के  निर्माणकर्ताश्रों  तथा

 व्यापारी  संघ
 द्वारा  दान  में  दिये  गये  सामान को  भी  नेफ़ा  भेज  दिया  गया  हैं  ।

 मूल  wast  में
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 श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  बारे  में  २५  फव्वारों  को  बोमडिला  अस्पताल  के  बारे  में  एक  शर्त  का

 उत्तर  देते हुए  बतलाया  गया  था  कि  इक्विपमेंट  आदि  सब  कि चोजें  तैयार  कर  ली  गई  हैं  ।  लेकिन  इस

 met  से  मालूम  होता  है  कि  यह  सब  खोजें  वहां  पहुंची  नहीं  तो  मं  चाहत  हं  कि  वे  सब

 wea  सामान  व  चीजें  वहां  वास्तव में  पहुंचा  दी  गई  ह  या  नहीं  ?

 द०  स०  चीनियों  द्वारा  लूटे  गये  ३७  भ्र स्प तालों में  स ेलगभग  २३  श्रीपाल

 नेफा  के सज्जित  हू  श्र  हम  यथा  संभव  शी त्र  गति  से  सामान  संभरण  करने  वा  प्रयत्न  कर  रहे हे
 चिकित्सा  सेवाओं  के  निदेशक  के  पदार्थ  हम  ने  कलकता  के  मैडीकल  स्टोर  डिपो  से  सामान  मंगाने

 के  लिये  sata दे  दिये  हम  एक  तीस  शथ्याद्मों  वाले  अस्पताल  को  भी  दिल्ली  के

 कतारों  के  संघ  द्वारा  दिया  गया  सामान  भिजवा  रहे  हैं  ।  इस  झ्र स्प ताल  के  लिये  कुछ  सामान

 विदेशों  से  रायात  किया  जाना  है  और  हम  उसे  द्वारा  मंगाने  के  लिये  उपेक्षित  कदम  उठा

 रहे
 हूँ  ।

 ait  न  चं०  क्या  इन  अस्पतालों  को  पन्नीसाज-सुजीत  करने  के  लिये  कुछ

 sara  अभिकरणों  ने  भी  सामान  भेजा  है  ?

 १डा०  द्०  स०  राजू  :  किक! केभ्नर  के  नाम  से  विख्यात  संस्था  ने  कपा  करके  हमें  सहायता  देने  की

 सहमति दी  है  ।

 याय x
 श्री  बासप्पा  :  बंगलौर  नर  में  पानी  की  कमी  को  ध्यान  में

 fat  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  वह  नेफा  में  नहीं  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  एक  sea  के  उतर में  sat  यह  बताया  गया  था  कि  इन  अस्पतालों

 के  अधिकांश  सामान  को  चीनी  लोग  ले  गये  थे  कौर  उस  सामान  में  से  कूछ  उन्होंने  वापस  कर  दिया

 क्या  में  यह  जान  सकती हूं  कि  श्रबलैनिक  अधिकारियों  को  वह  जो  सामान  दिया  गया  था  ।  क्या  वह

 भी  इन  अस्पतालों में  रख  दिया  गया  है  ?

 डा०  Fo  स०  मेरा  विचार  है  किः  उन्होंने  हमें  कोई  उपयोगी  सामान  नहीं  दिया

 ay कछ  भी  हो  मेरे  पास  ब्यौरे नहीं  हैं  ।

 पुन्नी  झ०  ना०  चतुर्वेदी  इन  अस्पतालों को  पुनः  सा  ज-सज्जित  करने  की  अनुमानित  लागत

 बया  है
 ?

 द०  स०  राजू  :  २  लाख  ३४  हजार  ५००  रुपये
 को  लागत

 को  oe  वस्तुयें  विदेशों  से
 aia  की  जानी  हैं  और  १  लाख  ७४  हजार  रुपये  को  लागत  की  ५७३  वस्तुझ्नों  की  स्वदेशी

 स्रोतों  से  व्यवस्था  की  जानी  है  ।

 श्री  कछवाय  :  मं  जानना  चाहता हूं  कि  चीनियों  द्वारा  इस  भ्र स्प ताल में  जो  लूटमार  की  गई

 थी  are  जिसके  कि  फप्लधवूप  नुक्सान  हुआ  वह  कितना  हुआ  एअर  इसी  तरह  की  लूटमार  उन्होंने

 किन्हीं  झ्र स्प तालों  मे ंभी  की  यदि  तोक हां  कहां

 महोदय  :  प्रशन  यह  है  कि  अस्पतालों  से  इन  सामग्रियों  को  ले  जा  कर  चौकियों

 द्वारा  कूल
 कितने  रुपये

 की  हानि  पहुंचाई

 अंग्रेजी  में
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 डा०  द्०  स०

 मे  ar

 दी

 प्रकार
 करक  जीम  से

 यी  हू--प्रायास की  जाने  वाली  तथा  स्वदेश

 से  हो  प्राप्त  को  जाने  वाली  |  इनको लਂ  गीतों  का  योग शोरा  हो  कल  हानि

 +डा०  गाय तों डे  :  क्या इन  अस्पतालों  में  पर्याप्त  संख्या में  कमरा

 द्०  स०  राजू  :  उनमें से  कछ  अस्पताल  जो  चलाये  जा  रहे  हु--र  अस्पतालों
 2 में  से  =  |

 fet  दी०  चर्चा  शर्मा  :  जब  चोटियों  ने  हमें  जंग  लगा  eat  सेनिक  सामान  वापस  किया  था  at

 उन्होंने  उसको  सिनेमेटोग्राफ फिल्में  लो  थीं  ।  नेफ़ा  के  इन  अस्पतालों  के  लूटे
 जाने

 तथा
 वहां

 के

 दालों  के  कम  घ  रियों  के  साथ  चीनियो ंद्वारा  नृशंस  अत्याचार  किये  जाने  के
 सम्बन्ध

 में  क्या  सरकार

 ने  संतार  के  लोगों  को  FATA  जानकारी  दे  कर  उनकी  उचित  राय  को  बनाने के  लिये  कोई  प्रयत्न

 किया  है  ?

 महोदय  यह  प्रश्न  संगीत  नहीं  ह  ।  MAA  प्रीत  ।

 दिल्ली  में  सरकारी  जमीन  पर  अवध  कब्जा

 +

 श्री  to  Go  अरगा

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथर
 1८२५

 |  शी  दी०  प्र  दार्मा

 |  थ्रो  आकार  लाल  बरवा

 क्या  आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने कीਂ  कृपा  करेंगे  कि

 गत  महीनों में  दिल्ली में  सरकारी  जमीनों पर  wae  कब्जा  करने  वालों  को

 ae  से  हटाने  के  सम्बन्ध  में  मकान  शादी  गिराने  वाले  दस्ते  ने  क्या  काम  किया  है  ;

 इसी  अवधि  में  मकान  शादी  गिराने  वाले  दस्ते  की  सहायता  के  बिना  कितनी  जमीन

 धर से  इनको  हटाया गया  था

 कितनीਂ  जमीन  war  ऐसे  लोगों  के  कब्जे  में  है  तथा  इसे  खाली  कराने  का  क्या  कार्यक्रम

 ग्रोवर है

 जिन  अधिकारियों  ने  अवध  कब्जे  की  अनुमति  दी  थी  उनके  विरुद्ध  यदि  कोई

 कार्यवाही  की  गई  तो  क्या  ?

 श्रावास तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  पु०  ao  दिल्ली

 की  सरकारी  भूमियों में  बने  ११  हज़ार से  अधिक  झोपड़ियां  और  wae  प्रकार  के

 विकृत  रूप  से  बनाये  गये  मकारादि  गत  छः  महीनों में  दिल्ली  प्रशासन के  मकान  शादी  गिराने  वाले
 चलते  फिरते  दस्ते  की  सहायता से  गिराये गये  थे  ।

 aq  |

 wae  क्षेत्रों  में  बहुत  से  स्थानों पर  लोग  कब्जा  करते  रहे  हैं  ।  खण्ड-वार इन्हें  पूरी  तरह

 से  हटाने
 की

 योजना  बनाई  जा  री  है  गौर  इसके
 चालू  वर्ष

 मेंह  बनाये  जाने  का  विचार है i  ee:

 wa  में
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 water  कब्जे को  रोकने  तथा  कब्जा  करने  वालों  को  बाद  में  हटाने  के  प्रयत्नों  के  किये
 जाने  के  बावजूद  भी  अनधिकृत  कब्जे  किये गये  हैं  ।  वधिक  लथा  प्रशासनिक  कठिनाइयां भी
 मागं  में  झाई  हैं  ।  इन  कठिनाइयों  को  हटाने  के  लिये  wa  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 पश् निप्र  do  क्या  सम्बन्धित  बेईमान  तथा  झ्रनघिकृत  कॉलोनाइजरों
 को

 दण्ड

 दे  दिया गया  यदि  तो  कितने  मामलों में  ?

 श्रीवास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  मेर  मंत्रालय का  उससे

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  यह  गृह-कार्यो  मंत्रालय  के  अंतगर्त  दिल्ली  प्रशासन  का  काय है  ।

 fait  प्र०  चं०  ब्या  :.  गिराई  गई  स्थावर  सम्पत्ति का  मूल्य  क्या है  तथा  बेघर  बनाये
 गये  लोगों  की  संख्या  कितनी  है  ?

 tot  मे हरचन्द  खन्ना  :  व्यवहारिक रूप  से  wove  सम्पत्ति की  लागत  शून्य  है
 ।

 ये
 प्रति

 दिन  बनाई  जाने  वाली  केवल  मिट्टी  की  झोंपड़ियां  हैं  ate  इनमें  बड़ी  मुश्किल  से  कोई  लागत

 लगती है  ।

 कुछ  माननीय सदस्य

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  दीवान  चन्द्र  शर्मा ।

 सावित्री  निगम
 :

 क्या
 यह  सच  है  कि

 महोदय  :  मैंने  श्री  दीवान  चन्द्र  शर्मा  को  seq  पूछने  के  लिये  कहा  है  ।

 पृश्नी  दी०  do  वह  दीवान  चन्द्र  शर्मा हो  गई  हैं  ।

 joer  महोदय  जब  मैंने  उन्हें  प्रदान  पूछने  के  लिये  पुकारा  था  तो  वह  क्यों  नहीं

 उठ े?

 श्री  दी०  ध: ह ५  शर्मा  मैँ  उठा  परन्तु  उन्होंने  बोलना  प्रारम्भ  कर  दिया  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :.  वह बैठ ेही  क्यों  रहे  जिससे  कि  महिला  सदस्य  को  उनके  स्थान  पर
 बोलने  का  अवसर  मिला  ।

 fet
 दी०  | ह  मेरे

 अन्दर  शोले  की  कुछ  भावना  दोष  रह  गई  है
 ।

 oem  महोदय  :.  शान्ति  ।  श्री  वह  प्रश्न पूछ  सकते हैं  ।

 fat दी०  फार्मा
 :  माननीय  मंत्री ने  अपने  उत्तर  में  बताया  था  कि  कुछ  वैदिक

 तथा  प्रशासनिक  कठिनाइयां थीं  कौर  अब  वह  उन्हें  जीतने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  क्या  मैं

 जान  सकता  हूं
 कि

 वे  वधिक  तथा  प्रशासनिक  कठिनाइयां  कया हैं  तथा  उनको  जीतने  के  लिये  मंत्रालय

 क्या  प्रयत्न कर  रहा  है  भर  उनमें  से  कितनी  कठिनाइयां जीत  ली  गई  हैं  ?

 fet  पु०  झा ०  भास्कर
 :.  कठिनाइयां यह  हैं  :  पहले  तो  यह  कि  हम  सार्वजनिक  भूगहादि

 कब्जा  १९५८  को  संबोधित  करने  का  विचार  कर  रहे

 हैं  क्योंकि  इस  समय  निष्क्रमण
 सम्बन्धी  कार्यवाहियां  कुछ  लम्बी  होती  हैं

 att  हम  निष्क्रमण  की

 में मूल  अंग्रेज़ी
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 प्रक्रिया  को  आसान  बनाना  चाहते  हम  सभी  अनधिकृत  निर्माणों  को  हटाना  चाहते  हैं  ;

 sic  तीसरे  यह  कि  जो  क्षेत्र  अरव  साफ़  किये  जायेंगे  उन्हें  विशेषरूप  से  कुछ  प्रयोजनों  के  लिये  नियत

 कर  दिया  जायेगा  जो  अधिकारी इन  कार्यों की  देखभाल  करेंगे  उनको  विशेषरूप  स  यह

 कह  दिया  जायेगा  कि  यदि  कोई  भ्रनधिकृत  कब्जा  किया  जाता  है  तो  उन  अधिकारियों के  विरुद्ध

 ही  आवश्यक  कार्यवाही  की  जायेगी  ।  ग्रोवर  इन  अनधिकृत  कब्जों  को  रोकने  के  लियें  अन्य

 अनेक  उपाय  करने  का  भी  हमारा  विचार  है  ।

 श्री  रामेदवरानन्द  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  जिन  लोगों  ने  राजकीय  भूमि  पर  aa  रूप  से

 अधिकार  किया है  उनको  झ्र धि कारी  जब  कुछ  कहते  हैं  तो  रिश्वत  दे  दी  जाती  है  कौर  उसके  बाद

 वे  उनसे  कुछ  नहीं  कहते
 ?

 श्री  मेहरचन्द  मुझे  इल्म  नहीं है  ।  मेरीਂ  माफंत  न  कोई  रिश्वत  ली  गई  है

 नदी गई

 श्रीमती  साबित्री  निगम :  क्या  यह  सच  है  कि  जिन  स्थानों पर  यह  अनधिकृत  बस्तियां

 शिरा दी  गई  हैं  उन  स्थानों पर  छोटी-छोटी  झोंपड़ियां  फिर से  बनाई  जा  रही  यदि

 तो  क्या  मैँ  जान  सकती  हूं  कि  उन  लोगों  के  विरुद्ध  मंत्री  महोदय  क्या  वधिक  कार्यवाही  करने

 का  विचार कर  रहे  हैं  ?

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना  :  वर्तमान  सार्वजनिक  भूगहादि  निष्क्रमण  अधिनियम  के  अधीन

 इन  अनधिकार  कब्जा  करने  वालों  के  विरुद्ध  कोई  दण्ड  अझन्तप्रंस्त नहीं  है  ।  हम  इसे  एक  दण्डनीय

 अपराध  बनाना  चाहते  हैं  कारावास  तथा  जुरमाना दोनों  ष  का  दण्ड  हो  सकता है  |

 श्री  विभूति  मिश्र  :.
 में

 जानना  चाहता  हूं  कि  जिन  लोगों  को  हटाया  गया  है  उन्हें

 कहीं  बसाने के  लिए  भी  सरकार  इंतजाम  कर  रही  है  ?

 श्री  मेहरचन्द  खन्ना  :  दो  किस्म  के  झादमीਂ  हमारे  सामने  कराते  हैं  ।  एक  तो  वे  हैं  जिनका

 कि  नाम  aaa  tag  है  जो  कि  हमने सन्  2& Go  के  जुलाई  में  की  उनको जब  हम  हटायेंगे

 तो  बदले  में  जगह  देंगे  ।  दूसरे वे  हैं  जो  हर  रोज़  झुग्गी  बना  कर  बैठते  हैं  उनको  हम  गिराने

 की  भी  कोशिश करते  हैं  ऐसे  लोगों को  अलबत्ता  हम  कोई  झ्रालटरनेटिव जगह  देने  वाले  नहीं  हैं  ।

 श्री  दिव  नारायण :  क्या  सरकार  यह  बतलाने  की  कृपा  करेगी  कि  कुछ  ज़मीन  हरिजनों

 के  नाम  पर  ली  गई  लेकिन  वहां  गेर  हरिजन  लोगों  ने  मकान  बना  लिया  है  तो  क्या  उनको  सरकार

 जमीन  वापिस  दिलाने  को  कृपा  करेगी  ?

 श्री  मेहरचन्द खन्ना  :  हरिजनों  के  नाम  पर  कौन  ज़  मीन  ली  गई  ,  नहीं  जानता  क्योंकि

 ae  मेरा  विभाग  नहीं है  ।  उसका  ताल्लुक  तो  होम  मिनिस्टरी  से  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :.  अगला  प्रदान
 |  श्री  marae सिंह  |

 fat  यदा पाल सिंह  :  BRR  ॥

 श्री  कछवाय  :  इस  पर  सवाल  करने  की  अनुमति  दी  जाय  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।

 महोदय
 :  wa

 तो  ग्राम चले  गये
 —_———

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 बनारस  के  लिये  पीने  के  पानी  का  संभरण

 यक् ना पाल  सिह

 श्री  बि दान चन्द्र  सेठ

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 1*८२

 श्री  सुब्बरायन

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 श्री  राम  हरख  यादव

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  राष्ट्रीय  जल  संभरण  तथा  सफाई  कार्यक्रम

 प्राचीन  १९६२-६३  में  बनारस  के  लिए  पीने  के  पानी  के  संभरण  की  योजना  स्वीकार  की  है

 पर  लगभग  १८  लाख  रुपये  व्यय  होंगे  ;  भ्र

 यदि  तो  क्या  इस  प्रकार  की  योजनायें  अन्य  नगरीय  क्षेत्रों  के  लिए  भी  स्वीकार

 गई  हैं  तथा  उनका  ब्योरा कया  है  ?

 feared  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्०  स०  राज् ) शद  :  हां  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल पर  रख  दिया  गया  है  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी  गई

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टीम  १११२/६३  ।]

 श्री  agave  सिंह :  ear  मैं  जान  सकता  हं  कि  वहां  गंजे  से  वाटर  सप्लाई  किया  जायेगा
 या  ट्यूबवेल्स  क़ायम  किये  जायेंगे  ?

 १डा०  दर  स०  श्रीमती  यह  १८  लाख  रुपये  कीः  व्यवस्था उन  योजनाओं  के  विस्तार

 के  लिये  है  जो  कि  पहले  ही  से  क्रियान्वित  की  जा  रही  हैं--यही  बात  मुझे  बताई  गई  थी  ।

 श्री  यदा पाल  स्कीम  के  बारे  में  तो  कुछ  पता  होना  चाहिये  कि  वहां  पानी  ट्यूबवेल्स

 से  आयेगा  या  गंगा से  पानो  जायगा ?

 पडा०  द्०  स०  इसके  ग्र ति रिक्त  मेरे  पास  कौर  कोई  ब्यौरे  नहीं  हैं  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  गंगा  वहां  पहले  ही  से  है  ।

 tat  स०  सो०  बनर्जी  :  विवरण  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इसके  भ्रमित  बहुत  से  राज्य

 आते  हैं  ||  मेँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  को  इस  बात  का  ज्ञान  है  कि  कोयले

 की  खानों  के  क्षेत्र  में  पीने  के  अच्छे  पानी  की  भारी  कमी  यदि  तो  क्या  इन  क्षेत्रों में  भी

 के  रच्छ  पानी  की  व्यवस्था  करने
 के

 लिये  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं  ?  क्या  इस  कायें

 को  करने  के  लिये  कोई  योजना  है  ?

 | द०  स०  यह  प्रश्न  केवल  बनारस
 -

 से  सम्बन्धित  है

 श्री  स०  मो०  बीजों  :  केवल  बनारस
 से  ही  नहीं  अपितु  यह  सभी  स्थानों  से  सम्बन्धित  है  ।

 q  आपको  विवरण  दिखा  सकता हूं

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 pret  महोदय  यह  कहते  है ंकि  विवरण  में  मर्त्य  स्थानों  का  भी  उल्लेख  किया  गया

 है  |

 tet  स०  सो०  बनर्जी  :  खाने  बिहार  हो  में  तो  हैं  ।

 गप्रष्यक्ष  महोदय  :  यदि  मानन/य  इस  प्रशन  का  उत्तर  दे  सकते  हैं  तो  वह  दें  |

 डा०  Fo  स०  में  इसके  लिये  एक  पृथक  प्रश्न  रखाना  चाहूंगा  |

 श्री  श्रचल  fag  क्या  माननीय  मंत्रों  जा  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  चूंकि  बनारस

 को  स्टेट  गवर्नमेंट  से  फौज  नहीं  मिल  इसलिये  सेंट्रल  गवर्नमेंट  ने  यह  रकम

 डा०  द०  स०  कदाचित  मार्च  सदस्य  को  यह  ज्ञात  है  कि  इन  सब  नगरीय  प्रोजनाग्रों

 के  लिये  केवल  १००  प्रतिशत ऋण  सहायता  देने फ  व्यवस्था है  केन्द्रीय सरकार  वह  दे  रही

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  एक  औचित्य के  टर्न  पर  ।  विवरण  में  श्राप  यह देखेंगे

 कि

 परोक्ष  महोदय  :.  श्रॉचित्य का  कोई  प्रदान  नहीं है  ।

 श्री  स०  Ato  बनर्जी  :.  विवरण में  सभो  राज्य  जात ेहैं  प्रौढ़  मेंरा  प्रश्न  केवल  एक  राज्य

 aa  सम्बन्धित है  ।  आखिरकार  कोयले  खानें  बिहार  हो  में  हैं  ।

 पश्रिष्यक्ष  सहोदय :  में  इस  प्रश्न  जांचे  करूंगा  |  जहां  तक  जानकार का  सम्बन्ध  वह

 सब  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :  wet के  उत्तर  में  जो  विवरण  दिया  गया  उस  में  कुछ  राज्यों

 के  नाम  बिलकुल  नहीं  हैं झ्र  कुछ  राज्यों  के  हरनेक  स्थान  चुने  गए  न्य  यह  ज।नना  चाहता  हूं  कि

 किस  आ्राधार  पर  यह  स्कीम  बनाई गई  gate  इन  स्थानों  का  चुनाव  किस  श्र/घार  पर  किया

 गया  है  ।

 meu  महोदय  मिनिस्टर  साहब  fag  बनारस  के  बारे  में  जवाब  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  सीधे  प्रसाद  :
 विवरण  में  तो  दूसरे  स्थानों  के  नाम  भो  दिये  गए  हैं  ।  में  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  उन
 स्थानों  का  चुनाव  किस  बेसिस  पर  किया  गया  है  ।

 ऑ्रध्यक्ष  महोदय  ati  सर्राफ  ।

 att  श्यामलाल  सर्राफ  :  बनारस  क  इस  जल  सम्भरण  योजना  इमारतों  के

 के  लिये  धन  राशि  ग्रावंटित  क  गई  है  और  क्या  यह  काय  स्थानीय  नगर  निगम  को

 सौंप  दिया  जायेगा  अथवा  राज्य  सरकार  इसे  अपने  हाथ  में  ले  लेग  ?

 fo  द्०  स०  राजू  :  मुझे  सूचित  किया  गया है  कि  निर्माण  कार्य  वास्तव में  बनारस  के
 लोक  स्वास्थ्य  इंजीनियरिंग  विभाग  द्वारा  किया  जायेगा  ।

 पं०  बेंकटासुब्बया  क्या  यह  योजना  इस  नगर  के  ग्रसित-भारतीयो  महत्व  के  कारण

 स्वीकृत  की  गई  ate  यदि  ऐसा  है  तो  कया  wer  तीथंस्थानों  में  भो  पोने  के  पानों  के  सम् भरण  की

 योजनायें  के  लिये  वित्तीय  सहायता  दो  जायेगी  ?
 see

 tar  अंग्रेजी  में
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 डा०  द०  स०  राजू  :  योजना  कुछ  नियमों  के  आ  धार  पर  ही  अनुमोदित की  जात है  ate

 यह
 झा वद यक  नहीं  है

 कि
 अन्य  पहलू  से  महत्वपूर्ण

 नगर  होने
 के

 कारण  यह  अनुमोदित  को

 जाये ।

 श्री  तुलसीदास  जाघव :  एसा  सुना  गया  है  कि  ड्रिलिंग  वाटर  को  सप्लाई  के  लिए जो  पैसा

 रखा  गया  वह  स्टेट  गवर्नेमेंट्स  को  तरफ  से  न  मांगे  जाने  के  कारण  लैप्स  हो  गया  |  में  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  बात  सच  है  ।

 १डा०  द०  स०  राजू :  योजना  पहले  राज्य  सरकार  द्वारा  अनुमोदित  की  है  फिर

 यह  केन्द्रीय  भ्र्थात द  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  पास  है  ।  केन्द्रीय  लोक  स्वास्थ्य  इंजंनिर्यारंग

 विभाग के  नाम  से  हमारा  एक  अरपना  संगठन  अन्तिम  मंजूरे  दिये  जाने  के  पहले  वह  प्राविधिक

 रूप  से  इसका  अनुमोदन करते  हैं  ।

 fait  बासप्पा
 :

 सरकार  बंगलौर  नगर  में  पानों  को  भारी  कमी  से
 अवगत

 हे
 ?

 fume  वह  एक  भिन्न  प्रदान है
 ?

 विदा द०  ना०  चतुर्वेदी
 :  क्या  यह  राष्ट्रीय  जल  सम्भरण  कार्यक्रम  केवल  नगरीय  क्षेत्रों

 तक  हो  सीमित  है  अथवा  इसका  विस्तार  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भी  है  ।

 पूंडा० 'द० स० द०  स०  माननीय  सदस्य को  यह  ज्ञात है  कि  इस  योजना के  दो  भाग  हैं
 :

 जहां  तक  ग्रामीण  योजनाओं  का एक  में  नगरीय  योजनायें  हैं  तथा  दूसरे  में  ग्रामीण  योजनायें  ।

 सम्बन्ध  उन्हें  लगभग  ५०  प्रतिश्त  तदर्थ  wart दिया  जाता  है  ;  नगर  योजनाओं  के  लिए

 दत  प्रतिशत  ऋण  दिया  जाता  है  ।

 पश् नोम ती  सावित्री  निगम  :  तख़्तों  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  इस  कार्यक्रम  के  लिए

 कितना  धन  आवंटित किया  गया  था  ait  कितना  अब  तक  व्यय  कर  दिया  गया  है
 ?

 गढा०  द०  स०  बनारस के  लिये  १८  लाख  रुपये

 पोती  सावित्री  निगम  में  समस्त  नगरीय  पेय  जल  संभरण  योजनाओं के  लिये

 afer  कुल  धन  राशि  को  जानना  चाहतों हूं  ।

 डा०  द०  स०  राजू  :  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  अन्त  तक  ४६९  नगरीय जल  सम् भरण

 तथा  जल  निस्सारण  योजनायें  स्वीकृत  की  गई  थीं  ate  इस  wafer में  ५३  करोड़  ५४५  लाख  रुपये

 ऋणों के  रूप  में  राज्य  सरकारों  को  मंजूर  किये  गये  थे  ।  तृतीय  योजना  को  नगरीय तथा  निगम

 योजनाओं के  अघन  नगरीय जल  सम् भरण  तथा  जल  निस्सारण योजनाओं  के  लिये  qe  करोड़

 रुपयों  की  व्यवस्था  को  गई  है  जिसमें  इस  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  निगमों की  योजनायें भो

 सम्मिलित  हैं  ।  १९६१-६२  में  इन  योजनाकारों के  लिये  राज्यों  को  २८१  लाख  ३०  हजार  रुपया

 ऋणों  के  रूप  में  दिया  गया  था  ।  में  ऋणों  रूप  में  ११  करोड़  Ce  हजार  रुपये

 मंजूर  किये गये  हैं

 श्री
 भक्त  दीदार

 :
 कया  माननोय मंत्री जी के मंत्री  जी  के  ध्यान  में  यह  बात  are  है  कि  बहुत  योजनाओं

 के  बारे में
 वर्षों

 तक  लिखा-पढ़  करने  के  बाद  भी  उन  को  स्वीकृत  नहीं  किया  जब  कि  कुछ

 योजनाएं  जल्दी
 स्वीकार  कर

 लौ
 गईं  ?  यदि  तो  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध

 मल  झंग्रेजी
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 में  क्या  अपनाई  जातों  है  ate  इन  योजनाओं  को  स्वीकृति  देने  के  विधय  में  क्या  प्रोसीड्यर

 फ़ालो किया  जाता  है  ।

 पंडा०  द्०  स०  उन्हें लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  किया  जाना
 प्राविधिक

 रूप  से  वे  सुकर  ai  चाहियें  ।

 fsa
 थो  यदा पाल सिंह  :  कया  मे  जान  सकता  कि  बनारस  हिन्दू  Aida  सीटों  के  लंका  एरिया

 में
 जो  पानी

 की  कमी
 वह  इस

 योजना
 से  किस

 हद
 तक  पूरी  हुई  है

 ?

 डा०  द्०  स०  राजू  हां  ।  इस  योजना से  पौने  के  हो  का  सम्भरण होना

 चाहिये  ।

 सोनें  का  तस्कर  व्यापार

 1*८२७.  श्री  पर  वकेंटासुब्बया  :  :  क्या  वित्त  यह  बताने  को  कपा  करेंगे कि  :

 क्या
 स्वर्ण  नियंत्रण आदेश  के  प्रख्यापन  के  बाद  सोने  के  तस्कर  व्यापार  के  कुछ  मामलों

 का  पता  लगा  कौर

 (a)  यदि  तो  कितने  मूल्य  का  सोना  पकड़ा  गया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारक इव री  :  जहां ।

 भूमि  सीमा  शुल्क
 तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  प्राधिकारियों ने  भारत  प्रतिरक्षा  धन

 PEER  के  meat  बाद  स्वर्ण  नियन्त्रण  लागू  करते  हुए  १०  १९६३  से  ३१
 e

 ERR  तक  सोने के  तस्कर  व्यापार  के  Ve  मामलों  का  पता  लगाया  ।

 लगभग  ४,  €  ६,०००  Fol

 श्री  में  बैंक  सुनाया  क्या  स्वर्ण  नियन्त्रण  आदेश  के  प्रत्यायन  के  बाद  सोने  का

 तस्कर  ब्यापार बढ़  रहा है  या  कम  हो रहा है  ?

 श्रीमती  तारके श्व रो  सिन्हा  :  यह  बहुत  कम  हो  गया  में  इस  के  समर्थन  में  भ्रांकड़े

 प्रस्तुत  करना  चाहती हूं
 ।  स्वर्ण  नियन्त्रण  रादेश के  प्रख्यापन  के  बाद  १०  १९६३

 स्वर्ण  नियन्त्रण  wider  के  प्रत्यायन से से  ३१  ERR  तक  के ्रांकड़े में में  बता  चुकी हूं  ।

 पहिले  लगभग  8,24, 2¥,000  रू०  के  मूल्य  सोना  उपरोक्त  काल  से  तत्काल  fe  दो

 महीने  पौर  २२  दिन  में  पकड़ा  गया  था  ।

 fat  पें०  बेकटासुब्बया :  देवा में  सोने के  व्तंमान  मूल्य पर  इस  का  क्या  प्रभाव पड़ा
 ?

 @

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  सोने  का  मूल्य  भो  कम  हो  गया  ग्रोवर  ्रन्तर्राष्ट्राय  बाजार

 में  सोने  का  मूल्य  बढ़  गया है  ।

 पृश्नी  कमलनयन  बजाज :  क्या  पकड़े  गये  देश  में  तस्कर  व्यापार  द्वारा  अय  सोने  का

 ऊपर  बताया  गया  मूल्य  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य है  या  aa  में  प्रचलित  मूल्य  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  ।
 ee,

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  शारदा  मुकदमों  wad  होता  है  कि  समुद्र  सीमाशुल्क  अधिनियम  ate  भारत

 प्रतिरक्षा  नियमों  के  लागू  होने  से  सोमा  शुल्क  अघिकारियों  को  असाधारण  अधिकार  दे  दिये

 गये  हैं  ।  सरकार का  विचार  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  है  कि  सोमा

 शुल्क  अधिकारी  सीधे  साधे  व्यक्तियों  को  परेशान  करने  के  लिए  इन  अधिकारों  का  प्रयोग

 न  करें ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :.  सावधानी  यह  है  कि  जो  भी  अ्रधघिकार  का  दुरुपयोग  करेगा  वह

 सेवा  &  निकाल  fear  जायेगा  |

 श्री  gto  ना०  तिवारी  :.
 में  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  जिन  लोगों  ने  समय के  इन्दर  अपने

 गोल्ड  को  डिक्लेयर  नहीं  किया  उन  के  पास  गोल्ड  पाया  जाता  तो  क्या  उस  को

 स्मगलिंग  समझा  उनको  किस  कटेगरी  में  रखा  जायेगा  और  उन  के  साथ  क्या  व्यवहार

 किया  जायेगा  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :.  वह  स्मगलिंग  माना  जायेगा  ।

 जसवन्त  मेहता  :  स्वर्ण  नियंत्रण  weer  के  प्रख्यापन  के  बाद  स्वर्ण  व्यापार  चोरी  से  होने

 लगा हे  सोने  का  तस्कर  व्यापार  बन्द  नहीं  सरकार  सोने  का  तस्कर  व्यापार  रोकने के

 लिए  क्या  कार्यवाही  करेगी ?  क्या  सरकार  यह  बात  ध्यान  में  रख  कर  क्रि  सोने  का  तस्कर  व्यापार

 नहीं  रुका  है  कौर  मूल्य  नहीं  गिरे  सोने  की  नीति  पर  पुर्निवचार करेगी  ?

 पृश्नी  मोरारजी  देसाई  दोनों  ही  बातें  गलत  पहिले  भी  सोने  का  चोरी  छिपे  किया  सौदा

 होता था  ।.  यदि  यह  चोरी  छिपे  किया  जाता  तो  वर्दी बात  परन्तु  सोने  का  तस्कर  व्यापार

 काफी कम  हो  गया  है  जैसा कि  दिये  गये  आंकड़ों  से  विदित  है  कि  २  महीने  २२  दिन  में  लगभग

 RRA, '४,€  ६,०००  Fo  के  मूल्य  का  सोना  पकड़ा  कौर  पहिले  समय  में  लगभग
 रु०

 के  मूल्य
 का

 सोना  पकड़ा  गया
 |

 fet  कपूर  सिंह
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 देश  में  सोने  का  कृत्रिम  मूल्य  लागू  होने  के  कारण  सोना
 निर्माण  आदेश  ने  देश  से  सोना  बाहर  भेजने  को  प्रोत्साहन दे  कर  उल्टा  प्रभाव  डाला  है  ?

 fait  मोरारजी  देसाई  :
 कोई  भी  उल्टा  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।

 श्री
 कछवाय

 :
 गोल्ड  का  तस्कर  व्यापार  करने  वाले  लोगों  में  से  भारतीय  कितने हैं  कौर

 विदेशी  कितने  हैं  कौर  इनको  किस  किस  प्रकार  का  दण्ड  दिया  गया

 श्री  मोरारजी  देसाई  :
 यह  सब  मालूम  होता  तो  ये  स्मगलर रहते  ?

 श्री  कछवाय  :  पकड़ने के  बाद  तो  मालूम हो  गया  होगा

 शी  हेमा  :  इस  बात  का  ध्यान  रख  कर  कि  सस्कृत  सोने  का  बाजार  में  जाना  कठिन  है  क्योंकि
 सरकार  ने  प्रतिबन्धात्मक  कार्यवाही  की  क्या  १४  कैरट  का  सोना  देने  की  सरकार  की  तत्परता

 से  TET  सोना  बाजार में  नहीं  झरा  सकेगा ।

 सरदार र  ९.  है fat  मोरारजी  देसाई  ४  कैरट का  कोई  सोना  नहीं  दे  रही

 मल  sat  में
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 sat  कंडप्पन  क्या  सोना  नियंत्रण  आदेश से  हुई  बेकारी ate  मृत्यु  की
 अपेक्षा

 सोना

 मूल्य  का  पकड़ा गया  है  ?

 toma  महोदय  :
 यह  अगले  प्रदान  में  है  ।  श्री  चतुर्वेदी  |

 सुनारों  ढारा  श्रात्महत्पा

 श्री  दा०  ना  चतुर्वेदी

 थी  दिवर्माति ढ  स्वामी
 |

 श्री  सुबोध  हंसदा  :
 |

 1८२८.  शी  स०  सामन्त

 थी  महेश्वर  नायक

 थी  कछवाय

 |  att  यदा पाल  सिंह

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  स्वर्ण  नियंत्रण  area  के  प्रत्यायन के  कारण  आर्थिक  कठिनाई  श्राजाने  पर  देश  में

 कितने  सुनारों  ने  ग्रात्महत्या की  ;  कौर

 इन  थ्रादेशों  के  परिणामस्वरूप  बेरोज़गार  हुए  व्यक्तियों  को  सरकार  का  विचार

 क्या  सहायता  दैनिक  ह ै?

 वित्त  aaa  में  उपमंत्री  तार कद वरी
 :

 कौर  स्वर्णकारों

 द्वारा  आत्महत्या  करने  घटनाओं  संबंधी  निश्चित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  हालांकि

 प्रेस  में  कूछ  के  समाचार  छपे  हैं  ;  फिर भी  यह  सुनिश्चित नहीं  किया  जा  सका  है  कि

 थे  आत्महत्यायें  केवल  या  मुख्यकर  सोना  नीति  की  कार्यान्विति  के  परिणामस्वरूप

 की  गई

 कुछ  कौर  शोधन  कारखानों  को  लाइसेन्स  देने  अर  १४  कैरट  मिश्रित  सोना  की  उपलब्धि

 बढ़ाने के  लिए  wr  उपयुक्त  करने का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  राज्य  सरकारों से
 विस्थापित  स्वर्णकारों  तथा  क/रीगरों  को  या  खरीदने  के  लियें  ऋण  देने

 की  की  गई  है  ताकि  अन्य  कार्य  या  व्यवसाय  चलाया  जा  सके  ।  इसके  अतिरिक्त

 आद्योगिक  cen  समितियां  बनाने  तथा  जाने  वाले  बालकों  को  छात्रवत्ति  देने  के  लिए

 ऋण  या  आधिक  सहायता  देने  की  सुविधा  सहित  अन्य  उचित  सुविधायें  देने  को  भी  कहा  गया

 है  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  या  अन्य  उपक्रमों  में  शिक्षित
 स्वर्ण  कारों

 जो  भ्रमण  रोज़गार  करने  के
 इच्छुक

 वैकल्पिक  रोज़गार  देने  की  संभावनाओं पर  भी  विचार  किया  जारहा  है  ।

 न  नाम  चतुर्वेदी  :  क्या  सरकार a  तक  वैकल्पिक  ऋण  या  झा धिक  सहायता

 के  रूप  में  कोई  तत्काल  सहायता  दे  सकी  है  ्र  यदि  तो  कितने  मामलों  में  कौर  कितनी

 यता  दी  गई  है  ?

 श्रीमती  तारके ददरी  सिन्हा  :  हम  इसके  लिये  कि  उन्हें  रोज़गार
 के

 अवसर  दिये
 जायें  काम

 दिलाऊ  दफ्तरों
 तथा

 राज्य  सरकारों  द्वारा भरसक  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।
 —

 मूल  ara  में
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 पूरी ०  ना०  चतुर्वेदी  :
 क्या  सरकार  ने  उन  का  जिन  में  सुक्षमता  की  अ्रावश्यकता

 औचित्य  पर  विचार  किया  है  ।

 स्वर्णकारों  को  लगाने
 के

 लिये  उनके
 लिए  ata  शिक्षा

 तथा  अन्य  योग्यताओं
 में  छुट  देने  के

 श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा  :  हम  काम  fears  दफ्तरों  से  उनके  मामलों  की  जांच  करने  के

 लिए
 कह

 रहे
 हमने  उन्हें  पहले  ही  सलाह  दे  दी  है  कि  इन  विचारों  के  संबंध  में  यथासंभव  ढील

 q  |

 श्री  महेश्वर  नायक  :  स्वर्ण  नियंत्रण  आदेश  के  प्रत्यायन  के  बाद  यथासंभवਂ  होने  वाली  हानि

 निर्धारित  को  है  ।

 श्रीमती  तार कंद बरी  सिन्हा  :  किसकी  हानि  ?

 pat  महेश्वर  नायक  :  रोजगार  संभावना  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :
 वित्त  मंत्री  ने  सोना  नियंत्रण area  पर  चर्चा  के  लम्बे  गौर

 व्याख्यात्मक  उत्तर  में  पहिले  ही  सारे  तथ्य  तथा  आंकड़े  दे  दिये  हैं  ।  मेरा  विचार  है  fe  माननीय

 सदस्य  इसके  बारे  में  सन्तुष्ट होंगे  ।

 थी  कछवाय  :  जिन  सुनारों  ने  भ्रात्महृत्या की  उनके  परिवारों  को  सहायता क्या  सरकार

 द्वारा  कुछ  दी  जाने  वाली  है  ?  साथ  ही  में  जानना  चाहता  हुं  कि  देश  में  स्वर्णकार लोग  कितने  हैं  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  आत्महत्या  के  मामलों  का  जहां  तक  सम्बन्ध  में  जबाब में

 कह  चुकी  हूं  इसका  हमें  पता  नहीं  है  फिर  जांच  पड़ताल  के  बाद  भी  यह  चीज़  मालूम  नहीं  हो

 सकी  है  कि  जिन  लोगों  ने  सुईसाइड  किया  है  उन्होंने  इसलिए  किया  है  कि  उनके  पास  एम्प्लायमेंट

 नहीं  श्र वे  भूखे मर  रहे  थे  ।  इसलिये  यह  सवाल  ही  पैदा  नहीं  होता  है
 ।

 श्री  कछवाय  :  भारत  में  स्वर्ण  कारों  की  क्या

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  :
 संख्या  वित्त  मंत्री  महोदय  पहले  ही  aaa  जबाब  में  बता  चुके  हैं  कि

 पांच  लाख  के  करीब  उनकी  ऐसे  लोगों  की  संख्या  है  जो  कि  व्यापार  करते थे
 ।  फिर  उसमें

 चांदी  का  काम  करने  हीरों का  काम  करने  वाले  सब  प्रा  जाते  हैं  ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  हमा  रा  देश  गरीब  है  ज्यादातर  ज़ेवर  चांदी
 के  बनते  हैं  श्र  इसलिए  जो  बहुत  सा  हल्ला  इसमें  तथ्य  बहुत  कम  है

 ?  क्या यह  बात

 भी  सही  नहीं  श्र  सरकार ने  .  .  .

 श्रेय  महोदय  :
 कया  सुचना  दे  रहे  हैं  या  सवाल  पूछ  रहे  ह  ?

 डा०  गोविन्द  दास  :  दूसरा  सवाल  मेरा  इससे  सम्बन्ध  रखता है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 जिस  तरह  से  कौर  जिस  स्तर  पर  दरबारियों  की  समस्या  सरकार  द्वारा  हल  की  गई  उसी  स्तर  पर

 इस  समस्या  को  भी  हल  करने  का  प्रयत्न  सरकार  कर  रही  है  ?

 श्रीमती  areal  सिन्हा  :  इस  समस्या  का  समाधान  करने के  लिए  हम  हर  कदम  उठा

 रहे  हैं  ।

 fat  पु०  र०
 पटेल  में  स्वर्णकारों  की  हत्यारों

 की
 संख्या  तथा  प्रतिशत  जानना

 चाहता
 हूँ

 ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  में  ने  विवरण  में  बता  दिया  है  ।  में  मानवीय  सदस्य  से  विवरण

 देखने  ax  फिर  पूछने  की  प्रार्थना  करती  हुं  ।

 श्री  यशपाल  सिंह  :  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  आत्म  से  बढ़कर  कोई  दूसरा  बड़ा

 कलंक  सरकार पर  नहीं  जासकता  है  ?
 नगर  एक  सुनार  ने  भी  आत्म-हत्या की  है  तो

 उसको

 रिपोर्ट  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाया  है

 गश्रध्यक्ष महोदय  आदेश  ।  श्री  मुहम्मद  इलियास  |

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  सरकार  ने  किसी  से  झ्रात्म-हत्या  नहीं  करवाई

 इसलिए  सरकार  पर  यह  कलंक  नहीं  है  ।

 tet  मुहम्मद  इलियास  :  हमारे  प्रदान  के  उत्तर  में  श्रम  मंत्री ने  कहा  था  कि  वे
 सोना

 नियंत्रण  बोर्ड के  सभापति  से  बात  कर  रहे  हैं  ।  क्या वहू  वार्ता  समाप्त  हो  गई  हैग्रौर उस उस
 वार्ता

 के  बाद  कोई  निश्चित किया  गया  है  ?

 श्रीमती  तारकेइवरी  सिन्हा  :  उत्पन्न  हो  रही  सदस्यों  पर  विचार  विमश किया  जा  रहा  है

 श्र  तत्काल  निश्चय  किये  जाते  हैं  वे  भी  कार्यन्वित किये  जा  रहे  हैं  ।

 मुहम्मद  इलियास  :  में  ने  एक  विशिष्ट  wer  पूछा  है  ।  माननीय श्रम  मंत्री  ने  उत्तर

 दिया  था  कि  वे  सोना  नियंत्रण  बोर्ड  के  सभापति  से  वार्ता  कर  रहे  थे  कौर  बहुत  शीघ्र  ही

 बेकार  स्वर्णकारों  की  सहायता  तथा  पुनर्वास  के  बारे  में  निचय  कर  लिया  जायेगा  । अत: मे ंमें  जानना

 rear ar  fe  क्या  कोई  निचय  किया  गया  है  प्रौढ़  वार्ता  समाप्त  हो  गई  है  ?

 tat  मोरारजी  श्रम  मंत्री  निश्चय  कर  सकते हैं  ।  उनसे  पुछा  जा  सकता

 हैं  ।

 rat
 डा०  लक्ष्मी मल्ल  fart

 :  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  उल्लेख है  कि  निश्चय

 नहीं  किया
 जा

 सका  है  ।  क्या
 इसका  सुनिश्चय करने  का  कोई  प्रयास  किया गया  था  शौर  यदि

 तो  क्या  इस  रादेश  के  कारण  हत्या  करने  वालों  के  परिवारों  को  कोई  सहायता  दी  गई  है  ?

 pat  मोरारजी  देसाई  :  इन  परिवारों के  लिए  कभी  तक  किलो  ने  सहायता  नहीं  मांगी  है

 att जो  मांगी  गई  थी  उसका  कोई  निश्चित  परिणाम  नहीं  निकला  ।

 शी  हेम  इस  दृष्टि से  कि  वित्त  मंत्री  के  कथनानुसार इस  देना  में  लगभग
 था  लाख  स्वर्णकारों

 के  सामने  भुखमरी
 की  मात्र-संभावना ह  क्या  सरकार  ने  स्थिति की  गम्भीरता

 का  पुर्वानुमान  लगाने  का  गम्भीर  प्रयास  किया  था  ate  यदि  किया  था  तो  उन्होंने  स्थिति  का

 निराकरण  करने के  लिए  पर्याप्त  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  क्योंकि  जिन  उपायों का  भ्र भी  तक  उल्लेख

 किया  गया  है  वे  सभीਂ  प्रारम्भिक  हैं
 ?

 गश्रष्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य कर  रहे  हैं  ।

 tat  अन्सार  हर वानी :  क्या  सरकार को  विदित  है  कि  सोने के  अनेक  तस्कर-व्यापी  रियों

 ने
 भी  आत्म-हत्या  की  है  ate  यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  ?

 a

 मूल  अंग्रेजी में
 304  (Ai)
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 भारत  में  नदी
 बेसिन

 सर्वेक्षण  के  लिए  अमरीका  के  विशेषज्ञ

 at  सिद्धेश्वर  sera

 pee  थी  महेश्वर  नायक

 श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा

 Left  कछवाय

 क्या  सिंचाई  कौर  विधु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  कोष  ने  | a. डन  क  क के  एक  विशेषज्ञ  को  भेजा  हैं

 नो  भारत  में
 नदी

 बे  सिन  सर्वेक्षण  तथा  जलविद्युत  परियोजनाओं केਂ
 सम्बन्ध  में  सलाह  काय  के  रूफ

 में  दो  वह  तक  काम  करेगा  |

 क्या  यह  भी  सच  हे  कि  ag  तीसरी  तथा  ate  योजनाओं  की  प्रा वस् यकताओं  पर

 भी  विचार  तौर

 (7)  संयुक्त  राष्ट्र  विशेष  कोष  इस  मामले में  site  किस  प्रकार की  सहायता  देने

 विचार कर  रहा  है  ?

 सिचाई  att  विद्युत  मंत्री  के  सभा-सचिव  स०  श्र०  :  जी  हां  ।  संयुक्त

 राष्ट्र  की  विद्वेष  निधि  ने  देश  में  जल  विद्युत  के  जनन  के  स्थानों की  जांच-पड़ताल के  लिए  अपके

 सहायता  प्रोग्रामों  के  सम्बन्ध  में  अपने  स्थानिक  सलाहकार  के  रूप  में  एक  स्वीडिश  इंजीनियर को

 दो  वर्ष के  लिए  नियुक्त किया  है  3

 (a)  जो  नहीं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  संयुक्त  राष्ट्र  को  fate  निधि  द्वारा  दी  जाने  वाली  सहायता  सामग्री

 तथा  शुद्ध  मापक  wife  परामर्शदाताओं की  सेवायें  देने  के  बारे  में  होगी  ।

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद :  पानी  को  ले  कर  अन्तर्राज्यीय झगड़े  काफी  बढ़  गए  है ं।

 ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  इस  बात  का  विचार  कर  रही  है  कि  कोई  इसके  लिए  केन्द्रीय  समिति

 बनाई  जाए
 ?

 थी  ०  |.* ह ०  मेहदी  tara  समिति  का  इसमें  सवाल  नहीं  भ्राता है  ।  करीब  ६२

 स्कीम्ज ़हैं  जो  कि  इनवेस्टिगेशन की  जा  रही  हैं  पाइंदा  प्लान  बनाने के  लिए  ।  उसके लिए  यू  ०  एन ४
 स्पेशल  फंड  की  तरफ  से  एक  इंजीनियर  मुकरंर  किया  गया  है  कि  वह  इन  स्कीमों को  उनको

 मशविरा दे  !

 श्री  सिद्धेश्वर  जो  योजना  रखी  विचारा  फोन  उसके  सम्बन्ध  में  निर्णय  करते

 समय  किन  किन  खास  बातों  पर  ध्यान  दिया  जाएगा  ?

 श्री  श्री  मेहदी  :
 अभी

 तो  ये  स्कीम  इनवैस्टींगेट की  जा  रही  है  जैसा  में  नें

 कहा  करीब  ६२  स्कीमें हैं  ।  य  तमाम  मुल्क  में  हैं  ate  इनको  तफसील  नगर  श्राप  चाहें  तो  कें

 मं  दे सकता  यह  जो  उनकी तरफ  से  आदमी  कराया  हूं  यह  स्वीडिश  इंजीनियर  है  कौर  उन्होंने

 अपनी  तरफ
 से  कुछ  बातें  दरियाफ़्त  करने  के  पहले  इनवेस्टिगेशन  करने  के  उससे  कहा

 हे  श्र  कुछ  इक्विपमेंट  भेजा जा  रहा  है  ।  इस  med  से  वे  भाविका  लेंगे  ,  ऐसा  उन्होंने  कहा

 ह  |

 sua  ५५ अंग्रे जी  में
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 शनी  नायक  :  क्या  संभावित  विदेशी  सहायता  या  सहयोग  wer  से  हमारे

 देश  खाने  वाले  विश्लेषण  कीं  सिफारिशों पर  निसार  होगा
 ?

 स०  मेहदी  :  भ्र भी तो  स्थानिक  सलाहकार  पर  होने  वाला  व्यय
 सयुक्त

 राष्ट्र  उठायेगा  ate  सामग्री बिना  मलय  के  भेजी  जायेगी  ।

 ग्  महेश्वर  नायक  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 सिंचाई  कौर  freq  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  यह  इस  विशेषज्ञ  की

 शीशों  पर  निर्भर  नहीं  होगा  ।  न  ही  वह  इस  सम्बन्ध में  कोई  सिफारिश  करेगा  परन्तु यह  सहायता

 केवल  जांच-पड़ताल के  लिए  है  कौर  कुछ  यंत्र  तथा  सामग्री  संयुक्त  राष्ट्र  की  विशेष  निधि  दे  रही

 3  ।

 शी  कछवाय  दामन  मैँ  यह  जानना  चाहूंगा  कि  यह  जो श्रमरीका से  विशेषज्ञ  ats

 इनको  क्या  हमारी  सरकार  ने  बुलाया  था
 ?

 यदि  तो  इनका  कभी  तक  कितना  उपयोग  लिया

 गया  ह  उन्होंने  हमें  किन-किन  प्रकार  की  सलाहें  दी  हैं
 ?

 थो
 स०  प्र०  यह  तो  wit ३०  मान को  झ्राये हैं  दो  साल  रहेंगे  ate  मशविरा

 देंगे  ।  जहां तक  उनकेਂ  काम  का  ताल्लुक  है  वह  तो  श्रभी  शुरू  भी  नहीं  |

 fat  इकबाल सिंह  :  क्या  भारत  में  भी  विदेशों  के  जैसे  विशेषज्ञ हैं  जिन्हें  बुलाया जाता  है  ?

 यदि  तो  विदेशी  विशेषज्ञ  बुलाने का  कया  उद्देश्य है  ?

 श्री  झल गे दान  :  यह  केवल  विशेष  सामग्री  तथा  यंत्र  प्राप्त  करने  में  हमें  केवल  सहायता
 देने  के  लिए  ह  ।  वह  प्रति  परियोजना कीं  जांच-पड़ताल  की  प्रगति  के  बारे में  राज्य  विद्युत

 बोर्डों  के  सम्पर्क  में  रहेंगे  कौर  हमें  इन  की  प्राप्ति  में  सहायता  दें  ।  ae  सभी

 ता भोंको को  एकत्रित  करके  क्रयादेश  देंगे  ।

 pat  भागवत  झा  क्या  जांच  पड़ताल  के  बाद  इस  विदेशी  fares  की  सिफारिशों

 का  श्रनुकरण  उनकी कार्यान्वित के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र  की  निधि  से  कोई  सहायता  दे  कर  किया

 जायेगा  या  वे  सरकार के  विचारार्थ  होंगी

 श्री  हम  परियोजनाओं पर  सामान्य  कार्यवाही करते  हैं  ।  यह  विशेषज्ञ

 केवल  जांच  पड़ताल के  लिए  अपेक्षित  विशेष  सामग्री तथा  यंत्रों  की  प्राप्ति के  लिए  ह

 डा०  गोविन्द  चक  |  न्+ मरत्रां  जी  ने  बताया  कि  इस  प्रकार  की  कोई  ६२  योजनाएं हैं

 जिनकी जांच  की  जाएगी  क्या  ये  ६२  योजनाएं देश  भर  में  फली  हुई  या  किसी  एक  विशेष

 राज्य  के  लिए  कौर  क्या  इन  योजनाओं के  अतिरिक्त भी कुछ भी  कुछ  शौर  योजनाओं पर  विचार
 जायेगा ?

 स०  न  मेहदी  ये  सारे  देश  के  लिए  हैं  छतनार  तीन  wae में  हैं  ।  करोड़  करीब

 पवन  तमाम  योजनाओं को  जो  कि  इस  मौजूद  हैं  कवर  करती  हैं  ।

 डा०  गोविन्द दास  :  क्या  इनके  अलावा  भी  कौर  कोई  चीजें  उनके  सामने  रखी

 fat  sae  में
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 श्री Go  wo  मेहदी  :  :  इनवेस्टिगेशन  के  इनके  अलावा  कौर  कोई  चीज  उनके

 सामने  नहीं  रखी  जाएगी  |

 श्री
 दिव  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  ये

 जो  ६२  स्कीमें  हैं  ये  कौन  कौन  सी  स्कीमें

 हैं  att  इनमें  से  उत्तर  प्रदेश  को  कितनी  स्कीमें  ard  दी

 fait  पें०  बेंकटासुब्बया :  विशेषज्ञ  के  निर्देश-पद  क्या हूँ  ?  क्या  वह  देश  में  विद्युत

 तथा  सिंचाई की  संभावनायें  पर  व्यापक  रिपोर्टे  देगा या  केवल  उन  योजनाकारों  की  जांच  करेगा

 जी  तीसरी  योजना  में  जायेंगी ?

 fat  श्रलगेशन :  वह  ऐसा  व्यापक  पुनरीक्षण  नहीं  करेंगा ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  सरकार  ने  यह  ध्यान  में  रखा  है  fe  ये  स्कीमें  वहां
 चलायी

 जाएं  जहां  एग्रीकल्चरल सेक्टर  है  ?  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  ये  इंडस्ट्री
 के

 लिए

 जिस  सेक्टर  में  एग्रीकल्चर  है  उसके  बारे  में  आपका  क्या  ख्याल

 श्री  ०  श्र०  मेहदी
 :

 ये  नई  स्कीमें  सारे  मुल्क  के  लिए  मुख्तलिफ  स्टेट्स  के  लिए

 हुये  ६२  नई  स्कीमें  mit  इनवेस्टिगेशन  के  लिए  जिनके  लिए  यह  तजवीज़ हुई  है और

 अब  उनके
 बारे  में

 मशविरा  किया  जाएगा  |

 fat  ध्याम  लाल  सर्राफ  :  कया  कोई  एजेन्सी  इन  नदी  बेसिनों के  सर्वेक्षण  करने के  लिए

 बनाई  गई  है  या  बनाई  जायेगी  जिसमें  यह  सज्जन  सलाहकार  केरूप  में  काम  करेंगे  ?  यदि

 तो  एजेन्सी

 श्री  श्रलगेशन :  राज्य  एजेंसियां  अनेक  परियोजनाओं  की  जांच  पड़ताल कर  रही  हें

 धौर  कुछ  की  जांच-पड़ताल  केन्द्रीय  जल  तथा  आयोग  कर  रहा

 wet  बनाने  के  लिए  et

 -f-

 (sit  दी०  चं०  दार्मा  :

 1*८३०  ह
 श्री  प्र०

 | st  सिद्धपुर  प्रसाद
 :

 क्या  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकारी  कर्मचारियों  को  मकान  बनाने  के  लिये  ऋण  देने  की  योजना  का

 पुनरीक्षण  करने का  विचार

 क्या  नियमों  में  कोई  रूपभेद  किया  गया  र

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  हैतथा  १९६२-६३  में  सरकारी  कर्मचारियों

 को  मकान  बनाने  के  लिये  कुल  कितना  ऋण  स्वीकार  किया  गया  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पु०  शे०  से

 मकान  निर्माण  ऋण  नियमों  के  अन्तर्गत  ऋण  देना  १९६२ में  बन्द  किया  गया
 ताकि  PERR-GR  में  व्यय  साठ  लाख  रूपये  कीਂ  बजट

 व्यवस्था  के  भीतर  रखा
 जा  सके

 में



 २१  १८८४५  मौखिक  उत्तर  ४००३

 इसके  बाद  १ अ्रप्रल, ह  १९६३ से  नये  प्रार्थनापत्र  मांगने  का  निश्चय  किया  गया  wa  चरागे

 से  ऋण  केवल  उन  कर्मचारियों  को  दिये  जायेंगे  जिनकी  मासिक  wrt  १,२५० रु०  से

 अ्रधिक  नहीं  date  जिन्होंने  जमीन  पहिले  ही  लेली  एक  प्रार्थी  ay  अधिक  से  अघिक

 चौबीस  महीने  के  वेतन के  बराबर  ऋण  मिल  सकेगा  श्र  यह  राशि  २५,०००  से  झ्र धिक

 नहीं  होगी  ।

 १९६२-६३ में  €३'४५१  लाख  रु०  के  मकान  निर्माण ऋण  ७१०  केन्द्रीय  सरकारी

 कमेंचारियों  को  दिये  गये  ।

 fat  दी०  चं०  शर्मा  :  जो  सरकारी  मकान  बनाते हैं  उनसे  सरकारी

 क्वाटर छोड़कर  उनमें  रहने  को  कहा  जाता  यह  नियम  कितने  मामलों  में  अ्रपनाया  गया

 है  और  कितने  में  नहीं  भ्र पना या  ak  इस  नियम का  पालन न  करने  के  क्या

 1  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द :  ये  दो  शीला  प्रदान  है  ।

 एक  सरकारीਂ  कर्मचारी को  मकान  बनाने  के  लिए  ऋण  देने का  उस  सरकारी

 चारी
 के

 बारे
 में  है जिसका  मकान  ष्

 फिर  भी  जनरल  ga’  से
 क्वार्टर  लिये  हुए  हूं  ।

 पिछले हीਂ  दिनों  में  हमने  निश्चय किया  है  और  हमने  उन  सरकारी  कर्मचारियों  को  नोटिस

 देने  area  कर  दिये  हैं  जिनके  अपने  मकान हैं  कौर  फिर  भी  जनरल  पल  से  क्वार्टर  लेते  हैं

 श्री दी०  |. ह ५  दार्मा
 :

 क्या  इन  सरकारी  कर्मचारियों को  दिये  गये  ऋणों  का  आधार

 सामान्य  या  इन  सरकारी  कर्मचारियों  कीਂ  क्षमता  के  अनुसार  इनका  वर्ग  करण  किया  गया

 श्री  go  ao  ag  निश्चित  ara  पर  दिया  जाता है  कौर  सरकारी

 चारियों  में  निम्न  राय  वर्ग  वाले  व्यक्तियों  के  लिए  इस  बारे  में  जोर  दिया  जाता

 श्री  इकबाल  प्रार्थियों
 में

 सरकारी  विभागों  के  कितने  संयुक्त
 उप-सचिव  ak  ओवर  सचिव

 श्री  मे हरचन्द  यह  प्रश्न  उचित  नहीं  होगा  ।  हमने  १,२५०  रु०  की  राय-सीमा

 निर्धारित  की

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :  क्या यह  बात  सच  है  कि  जो  लोग  लोन  के  लिए  एप्लाई  करते  हैं

 उनके  बारे  में  fig  करने में  काफी  देरी  होती  है ?  यदि  तो  उनको  शीघ्र  से  शीघ्र  लोन

 मिल  इसके  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे है ं?

 fat go  ato  भास्कर :  अनुचित  समय  नहीं  लिया  जाता  जैसे  हीਂ  हमें  प्रार्थनापत्र

 प्राप्त  होते  हैं  हम  उन  पर  कार्यवाही  करते

 श्री  रामेदवरानन्द  :  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  जिन  राज्य  कर्मचारियों  को  ऋण  दिए  जाने

 की  व्यवस्था  क्या  उनके  वेतन  का  ध्यान  रख  कर  उनको  ऋण  दिया

 my
 महोदय

 :
 वह

 तो  उन्होंने  बताया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 थ्री  रामेदवरानन्द :  बताया  लेकिन  ऐसी  भाषा  में  बताया  जिसको  मैं  नहीं  समझ

 सका  |

 wera  महोदय  :  तनख्वाह  १,२००  रुपए  तक  होगी  उनको  दिया  जाएगा

 fat  स०  मो०  बनर्जी :  यदि  हरनेक  केन्द्रीय  सरकारी  उपक्रमों में  समिति  के

 कर्मचारी  वहां  से  ऋण  प्राप्त  न  कर  तो  क्या  उन्हें  wt  यह  ऋण  दिया

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  यह  योजना  सरकारी  कर्मचारियों पर  लागू  होती  उनके
 सेवा  तथा  सभी  wea  बातों पर  विचार किया  जाता  है  |

 fat  स०  मो०  बनर्जी :  मैं  केवल  शादी  में  सरकार  द्वारा  बनाई गई

 सहकारी
 समितियों

 का
 उल्लेख

 कर
 रहा

 था  ।  क्या
 ऐसी  समितियों  को  ऋण  दिया  जायेगा  या

 नही ं।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 निम्न  श्रीवास  नाप  श्रीवास  योजना

 सहायता  प्राप्त  श्रौद्योगिक  योजना  जैसी  अनेक  अन्य  योजनायें  ये
 मेरे

 मंत्रालय

 की  सामाजिक  योजनाओं  के  अन्तर्गत  कराती  gs

 १  श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 क्या  इन  ऋणों  की  कोई  उच्चतम  सीमा  भी  निर्घारित

 शौर  क्या  ऋण  जमीन  खरीदने  के  लिए  भी  दिया  जायेगा  ?

 tat  Jo  to  भास्कर :  मैंने  अपने  मूल  उत्तर में  बताया  था  कि  सभी  तो  श्रघिकतम

 सीमा  २४,०००  रु०  हम  जमीन  खरीदने के  लिए  ऋण  नहीं  दे  र  हे  हैं  ।

 व्यापार  यात्रा  के  लिए  विदेशी  मुद्रा

 श्री  ही०  ato  मुकदमों  :
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 १४६२ में
 व्यापार

 के
 सम्बन्ध  में  विदेश  areal  के  लिये  विदेशीਂ  मुद्रा  दिए

 जान ेके  लिए  कितने  भ्रावेदन-पत्र

 ऐसे  कितने  arene  स्वीकार  किए गए

 इसके  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  दी

 किसी  एक  व्यक्ति  को  अ्रधिकतम  कितनी  रकम  की  अनुमति  दी  गई ?

 १ वित्त  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 तारकेश्वर

 :  १९६२ में  विदेश

 में  व्यापार  संबंधी  यात्रा  के  लिये  विदेशी मुद्रा  देने के  संबंध  में  रिजर्व  बैंक  के  पास

 ४३२८  प्रार्थना  पत्रकार  है ं?

 १००

 इस  श्रवषि में में  १११.  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  ली

 (=)  ROR  रुपय े।
 का  गा  नय प  वहा

 मल  wat  में
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 teat  ही०  Ato  सरकार  इस  प्रकार  की  यात्रा  के  लिये  अनुमति  देने  में  विशेष

 रूप  से  उदार  प्रतीत  होती  इस  बात  की  दृष्टि  इन  लोगों  द्वारा  की  गई  यात्राओं के
 परिणाम  जानने  के  लिये  सरकार  का  कया  कोई  तंत्र है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई )
 :  सरकार  प्रत्येक  मामलें  में  उदार  यह  जो

 कुछ  करती  है  वह  ठीक  करती  इस  मामले  में  ford  बैंक  भी  इस  बात  की  जांच  करता

 हैकि  क्या  उन्होंने  काम  किये  हैं  या  नहो ं।

 fait ही०  ना०  मुकर्जी  :  क्या  इन  लोगों  के  लेट  राने  पर  यह  मालूम  करने  का  कोई  तन्त्र  हूं  कि

 उनकी  विदेश  यात्रा  से  देव  को  कया  आधिक  लाभ  gare ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  यह  केवल  अनुमान  लगाने  का  मामला  जो  ७  बैंक  द्वारा  किया

 जाता हू  ।

 part  वासुदेवन  नायर
 :

 मन्त्री  जी  ने  बताया  है  कि  लगभग  १११  लाख  रुपये  मंजूर  किये  गये  हैं  ?

 २१६१  की  तुलना  में  ये  प्राप्त  प्रिक  हैं  या  कम  ?

 1  श्रीमती  तारकेश्वर  १९६२  Wars,  १६५९-६०  कौर  १९६१  की  कम  हैं  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :
 व्यापारियों  को  विदेश  के  लिये  कम  से  कम  कितना  धन  मंजूर  किया

 जाता  है  ?
 क्या  सरकार  को  बताया  गया  हैं  कि  कई  लोग  तो  इतनी  कम  राशि  से  अपनी  विदेश

 यात्रा नहीं  कर  सकते  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :  इस  मामले  का  वह  उल्लेख  कर  रहे  हैं

 ?
 न्यूनतम  राशि  का  प्रदान  नहीं

 जोता  ।  व्यापारियों are  के  लिये  स्तर  निश्चित  किये  गये  तौर  सब  लोगों  के  लिये

 नता  बर्ती  जाती  है  ।

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :

 कम  से  कम  कितन  राशि  मंजूर  की  गई  है  ।

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा
 :  अ्रमर।का  के  लिये  २२५  रुपये  इंग्लैण्ड  तथा  यूरोप के

 लिये  १४५०  रु०  प्रतिदिन पड़ौसी  देशों  के  लिये  १  Yo
 प्रति  दिन

 यदि
 कोई  कम  मांगता  हे  तो  हम

 कम  देते हैं  ।

 श्री  मानसिंह पटेल  :  कया  वित्त  मिसाल  रजब  बैंक  द्वारा  मंजूर  अथवा  स्वीकृत  ह... ्य

 कारणों पर  नमूने  की  निगरान  रखती है
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  रिज  अक  पर  पण  विस्वास  किया  जाता  है  ।  कोई  जांच  की  जरुरत

 नहीं  होती  |

 निंदा  घाटी  प्राधिकार

 न्

 श्री पु०
 To

 पटेल
 :

 1*८३२. ५  श्री  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 जसवन्त मेहता  :

 सिचाई  शौर  fara  मन्त्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  निंदा
 घाटी

 तथा  उससे

 सम्बन्धित  परियोजनाओं
 के  लिए  एक  प्राधिकार  बनाने  में  कया  प्रगति  हुई  है

 ?
 नन cal

 मूल  sash  में
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 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  निंदा  घाटी  प्रा  शिकार  की

 स्थापना का  परन  सम्बद्ध  राज्यों  और  भारत  की  सरकारों  के  विचारा  चीन  है  ।

 asta  प्रक्रम  १  परियोजना  आर  तवा  के  काम  प्रारम्भ  हुए  हैं  ale  प्रारम्भिक काम

 खम्भ  किये  गये  हैं  ।  बारना  परियोजना  के  प्रारम्भिक  काम  भी  चल  रहे  हैं  ।

 हरिलाल  चरवाहा  पुनासा  परियोजना  तथा  बारगी  बांध  के  सम्बन्ध

 में  भ्रत्वेषण कार्य  चल  रहा  है  ।

 रो सरा  बा ंध  सोतारेका  का  बां  ध  चिनकी  बां  होशंगाबाद  बां घ  के  लिये  सम्भाव्य

 स्थान  हैं  किन्तु  इनके  सम्बन्ध  में  प्रभी  अन्वेषण  कार्य  आरम्भ  नहीं  किये  गये  ।

 fat बु ०  to  क्या  पटेल  समिति  ने  aa  रिपोर्ट  दे  दी  है  सनौर  यदि  तो  उसकी

 रुप  रेखा  कया  है  तथा  सिफारिशें  कया  हैं  ?

 श्रलगेशन :  रिपोर्ट  दी  जा  चुकी है  ।  एसी  कोई  समिति  नहीं  केवल  एक  व्य  क्त

 श्री  ने  इस  मामले  में  विचार  करके  रिपोर्ट  दे  दी  है  जिसके  ऊपर  इस  समय  सरकार द्वारा  विचार

 किया जा  रहा  है  ।

 श्री पु
 र०

 पटेल
 :

 क्या  मुख्य  रुपरेखा  झ्  र  सिफ़ारिश  बताने  में  कठिनाई  है
 ?

 port  श्रलगेशन
 :

 चूंकि  हम  इसकी  जांच  कर  रहे  यह  सम्भव  नहीं  है  ।

 pan  जसवन्त  मेहता
 :

 यह  निंदा  घाटी  प्राधिकार  कौਂ  स्थापना  पर  विचार  करने  में  कितना

 समय  लगायेगी  ?

 part  श्रलगेदान
 :

 मैं  ठीक  समय  तो  बताने  में  श्रीसंथ  हूं
 ।

 हम  काम  कर  रहे  हैं  यथाशीघ्र

 दिल्ली  में  फालतू  बिजली

 ३  महेश्वर  नायक :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  १८  के  हिन्दुस्तान टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  समाचार  की

 दिलाया  गया  है  कि  दिल्ली  तथा  उसके  आसपास  के  बहुत  से  उद्योगों  कौ  पर्याप्त  बिजली  नहीं  मिल  रही

 हूं  जबकि  राज  धानी  में  लगभग  २०,०००  किलोवाट  बिजली  फालतू  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इसके  परिणामस्वरूप  प्रौद्योगिक  उत्पादन  में  लगभग  ३०  प्रतिशत

 का  नुकसान  होने  का  अनुमान  है  ;  और

 सरकार  द्वारा  इस  मामले  में  क्या  काय  वाही  की  जा  रही  है  ?

 ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (=)  से  अपेक्षित

 सुचना  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हे  ।

 विवरण

 जी  at
 met  ee,

 मूल  wast  में
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 झ्र  (7)  वस्तुस्थिति  यह  है  कि  भाखड़ा  से  प्राप्त  होने  वाली  बिजली  की  मात्रा

 १९६३  में  ६६०००  किलोवाट  तक  बढ़  जाने  से  उपक्रम  के  पास  १,१८,०००  किलोवाट

 बिजली  हो  गई  ।  इस  समय  अधिकतम  2,9 &,000  किलोवाट  है  कौर  १२,०००  किलोवाट

 बिजली  बचती  है  ।  इस  क्षमता में  से  ५०  प्रतिष्ठित  को  आगामी  ग्रीष्म  काल  के  कारण  होने  वाली

 मांग  में  वृद्धि  को  पुरा  करने  के  लिये  रखना  जरूरी  है  ।  शेष  ६०००  किलोवाट  पंजाब  से  अस्थायी  तौर

 पर  मिली  है  ate  दिक्काल  के  लिये  नहीं  रखी  जा  सकती  फालतू  बिजली  के  अप्रयुक्त रहने  तथा

 उद्योगों  को  हानि  होने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता  ।  फिर  भी  दिल्ली  प्रयास  ने  ३१  ६३  तक

 स्थापित  सब  रात्रि  बिजली  भार  at  दिन  भर  में  बदलने
 की

 मंजूरी  दी  है  ।  नये  औद्योगिक  भार  के

 लिये  प्रार्थनापत्र  मंगवाये  गये  हैं  ताकि  उपलब्ध  होने  वाली  राशि  समय  से  पहले  ही  मंजूर की  जा  सके

 श्री  महेश्वर  नायक  :  बताया  गया  है  कि  वितरण  के  लिये  फालतू  उपलब्ध  नहीं  ।  क्या

 सरकार  ने  व्तंमान  उद्योगों  तथा  तीसरी  योजना  में  स्थापित  होने  वाले  उद्योगों  की  बिजलीਂ  सम्बन्धी

 का  अनुमान  लगाया  है  ?

 fart  श्रलगेशनः  बिजली  क्षमता  बढ़ाई  जाएगी  जब  हम जून  में
 सी

 स्टेशन  चालू  करेंगे  ।  जहां

 TH  क्षमता  का  सम्बन्ध  क्षमता में  कोई  कमी  यह  बताया  गया  है  कि  हमारे

 पास  बिजली  फालतू  नहीं  बचेगी  ।

 श्री  महेश्वर  नायक :  सरकार  अपने  लगाने  की  कुल  मांग को  पुरा  करने  के  लिये  कार्यवाही

 कर  रही है  |

 +it  श्रलगेशन  :  तीसरी  योजना  में  विविध  योजनाएं  हैं  site  उनको  चलाया  जा  रहा  है  ।  एक

 स्टेशन  को  चलाने  की  है  जो  वर्तमान  क्षमता  में  ३०  मे  गावाट  जोड़ेगी  ।  १४५  मैगावाट  कौर  जोड़े

 जाएंग े।

 श्री  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  सरकार  ने  विचार  किया  है  कि  दिल्ली  को  मिलने  वाली  अधिकतर

 बिजली कूलर  stew  शादी पर  बेकार खां  की  जाती  हैं  क्या  वे  पंजाब  की  दरें  रखेंगे  ताकि  बिजली

 का  कम  प्रयोग हो  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 गर्मी  में  कूलर  जरूरी  होते  हैं  ।  मैं  बताने  में  सम  हुं  ।

 श्री  रामेइवरानन्द
 :

 क्या  यह  सत्य  नहीं  हे
 कि

 देहातों  में  ट्यूबवेल्स  लगाने  के  लिए जो  लोग  बिजली

 लेना  चाहते  हैं  पौर  उसके  लिए  रिश्वत  नहीं  देते  हैं  उनको  बिजली  नहीं  दी  जात  है  ?

 अ्रच्यक्ष  महोदय  :  श्री  यशपाल  सिंह  ।

 श्री  यशपाल  सिंह
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं
 कि

 दिल्ली  में  इस  वक्त  पावर  का  पीक  aaa  में

 कितना लोड  होता  है  ?

 पति  झल गे दान  :  इस  समय  अधिकतम  भार  १,  १२,०००  किलोवाट  है  |

 श्री  कछवाय  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  में  इस  समय  बिजली  द्वारा  सरकार को  कितनी

 इनकम  होती  है  इस  तीसरी पंचवर्षीय  योजना में
 fi

 ere  earns  TIF ——  का  कितना  लक्ष्य  सरकार  ने  रक्खा

 मिल  wait में
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 सिंचाई  six  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  :  सरकार  को  कोई  इसकी  श्रामदनी

 नहीं  होती  है  ।  इसकी  होती  हैं  दल्ली  कारपोरेशन को  ।  सरकार  का  कोई  ताल्लुक  उससे  नहीं

 है  ।  दिल्ली  में  जो  बिजलीਂ  बिकती  उसकी  कारपोरेशन  को  ग्राम दनी  होती  है  ।

 कछवाय  बिजली  का  तीसरी  योजना  में  कितना  लक्ष्य

 ब्रिटेन  से  तीन  was  पॉड  का  ऋण

 श्री  पृ०  वेंकटासुब्बया

 श्री  नि०  भास्कर  :

 |  श्री  आकार  लाल  बैरवा  :

 3  श्री  यदा पाल  सिंह  :

 श्री  बिदानचन्द्र सेठ

 att  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 प्र०
 यह  देवबंद

 क्या  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गैरिक है कदह
 :
 विकास  की  अविलम्बनीय क्या  ब्रिटेन  ने  हमारे  देश को  ३  करोड़  पौण्ड  का  ऋण

 झावदयकतागओं  को  पूरा  करने  के  लिये  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  इस  ऋण  के  द्वारा  किन  औद्योगिक  परियोजनाओं  को  धन  दिया  जायेगा
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  तारफेइ्वरी  :  कौर  (ay.  हाल  में

 इंगलिस्तान  के  प्राधिकारियों  से  ऐसे  ऋण  की  कोई  पैदाइश  नहीं  झाई  ।  ३५  लाख  डालर  (४.६७

 करोड़  के  ऋण  का  करार  €  १९६३  को  इंगलिस्तान  की  सरकार  के  साथ  इस्पात  का  क्रय

 करने  के  लिये  किया  गया  था  कौर  g&&  २-६४  के  लिये  इंगलिस्तान  की  उच्चतर  सहायता  इस  महीने

 के  अन्त  में  होने  वाली  मित्र  राष्ट्र  संघ  की  बैठक  के  गरचा  मालूम  होगी  ।

 श्री  में  बेकटासुब्बया  :  क्या  हमारी  तीसरी  योजना  की  तथा  विदेशी  मुद्रा  की  श्रावश्यकताश्रों

 का  परी  तरह  प्रतुमान भ्र  लगाया  जा  चुका  है  यदि  तो  इंगलिस्तान  द्वारा  मंजूर  किये  जाने  वाले

 ऋण  का  कितने  प्रतिशत  हमारी  प्रौद्योगिक  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिये  मुद्रा  में

 होगा ?

 petted  तार कश् वरी  सिन्हा  :  जहां  तक  इस  सरकार  का  सम्बन्ध  हमारा  विदेशी  मुद्रा  की

 आवश्यकता  का  अनुमान  न्यू ना  ठीक  लगाया  जा  चुका  है  कौर  लगातार  लगाया  जा  रहा  है  ।  जहां तक

 उन  सरकारों  का  प्रदान  ret  २-६४  वर्ष  की  श्रावव्यकताएं उगलो  मित्र  राष्ट्र  संघ  की  बैठक  होने

 पइचात् मालूम होगी जो मालूम  होगी  जो
 ३०  coe)

 को  होने  वाली  है
 ।

 मई  में  मित्र  राष्ट्र  संघ  का  दुसरा  सत्र

 होगा  ate  PERR—EV  के  लिये  हमारी  विदेशी  सहायता  की  कुल  श्रावश्यकताओओं  का  अनुमान उस

 बैठक  में  लगाया  जाएगा  |
 भा

 मूल  अंग्रेजी  में



 २१  १८८५  मौखिक  उत्तर  Sook

 fet to  इस  सरकार  द्वारा  जो  ब्याज  लिया
 जा

 रहा  है  वह
 सरकारों

 are  लिये  गये  ब्याज  की  तुलना  में  कम  है  या  श्र  ठीक
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 इंगलिस्तान  श्रव्य  सरकारों  की  तुलना में

 whee

 ले  रहा  है  ।

 fet  त्यागी  :  क्या  सरकार  ने  विदेशी  ऋण  लेने  को  अधिकतम  मात्रा  नियत  कर  रखी  है  ?

 धि  मोरारजी  देसाई  :
 भ्रघिकतम  सोमा  कोई  नहीं  ।  सीमा  केवल  आयोजित की  है

 ।

 उद्योग  |.  :  |
 ~

 fag  सोना

 1*८२५  डा०
 ना०  चतुर्वेदी

 :
 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्वर्ण  नियन्त्रण  आदेश  तथा  इसके  कारण  तरल  की  कमी  ऊंचे  मूल्यों  के

 कारण  कांच  की  चूड़ी  बनाने  के  उद्योग  को  बहुत  हानि  हो  रही  है  ग्रोवर  कितने  ही  एकक  बन्द  हो  गये  है

 तथा  न्य में  छंटनी  हो  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  कठिनाई  को  ge  करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने

 विचार है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तार कद वरी
 :  (*)  बड़े  पैमाने

 की  बेकारी  संयत  कोई  भयंकर  या  हल  न  की  जाने  वाली  स्वर्ण  नियन्त्रण  नियमों  के  जारी  किये

 जाने  के  फलस्वरूप  ग्लास  जंगल  उद्योग  में  उत्पन्न  हुई  प्रतीत नहीं  होती  ।  तरल  सोने  के  निर्मितियों को
 जिसका  उपयोग  ग्लास  बंगाल  उद्योग  में  किया  जाता  सोना  बोर्ड  द्वारा  लाइसेंस  प्राप्त  व्यापारियों  से

 सोना  खरीदने  के  लिये  विशेष  परमिट दिये  जा  रहे  हैं  ।

 पसीज  ato  चतुर्वेदी  :  सरकार  ने  चूड़ी  निर्माण  उद्योग  को  उचित  दामों  पर  तरल  सोना

 देना  ait  समान  वितरण  करने  के  हेतु  क्या  कदम  उठाये  हू
 ?

 तारकेइवरी  सिन्हा
 :  हमने  इस  समय  तदर्थ  परमिट  जारी  किये हूं  ताकि  सोना  चूड़ी

 उद्योग  उनकी  श्रावश्यकताश्रों को  पुरा  कर  सके  ae  रोका  नहीं  जा  क्योंकि  हमारी

 समूची  नीति  देश  में  सोने  की  खपत  को  घटाने  की  है  ।

 fat  शे  ato  चतुर्वेदी  :  तरल  सोने  के  निर्माण  के  लिये  परमिट  दिये  गये  हें  ।  ast  निर्माताओं

 को  उचित  दामों  पर  सोने  का  समान  वितरण  करने  के  लिये  कया  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  यह  नियंत्रणाधीन  नहीं है  ।  यह  नियन्त्रित  वितरण  नहीं

 सरकार  द्वारा  इसे  बांटने  प्रशन  नहीं  उठता  ।

 साबित्री  सिंगल  :  क्या  माननीय  मन्त्री  को  विदित  है  कि  चूड़ी  उद्योग  के  इन  लोगों  को

 alae  दामों  पर  यह  तरल  सोना  मिलता  है  प्रौढ़  यदि  उत्तर  हां  में  तो  सरकार  उचित  दामों  पर  यह

 तरल  सोना  देने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  कर  रही  है  ?

 ee
 मोरारजी

 देसाई
 :

 मेरे  पास  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  भाई
 ।

 मूल
 कै

 में



 Volo  लिखित  उत्तर
 ११

 RETR

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 विदेशी  मृदा  की  रक्षित  निधि

 |  श्री  विद्याचरण शुक्ल  :
 |  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 भो  जगदेव  सिह  सिद्धान्त  :

 qo  सि०  चौधरी  :

 नय  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  इस  समय  बिदेशी  मुद्रा  की  रक्षित  निधि  कितनी  है  ;  कौर

 बिदेशी  मुद्रा  की  इस  रक्षित  निधि
 को

 बनाये  रखने
 झर  बढ़ाने के  लिए

 प्रौर
 क्या  उपाय

 किये जा

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेश्वर  ERR  के
 भ्रम

 भ्रमरहित  विदेशी  मुद्रा  २९६'  ८६  करोड़  रुपये की  थी
 |

 (a)  आधिक  सर्वेक्षण  PERR—KI  में  जो  २८  १९६३  को  सभा  में  पेश
 किया  गया

 भुगतान  संतुलन  के  भार  को  दूर  करने  के  लिये  उपाय  दिये  गये  हूँ  (ato ०  एफ०  इंडिका  १४,  re,

 २०,  २९  भ्र  ११२  एट०  सौरव  इंडिका  ।  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  पर  लगातार  पुनर्विचार

 किया  जाता  रहता  है  att  उस  स्थिति  की  दृष्टि  से
 सुधारने

 के  afar  उपाय  किये  जायेंगे  ।

 बल्लभ  भाई  पटेल  चेस्ट  इंस्टीट्यूट

 श्रीधर  to  चक्रवर्ती  :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  वल्लभ  भाई  पटेल  चेस्ट  इंस्टीट्यूट  ने  यह  निष्कर्ष  निकाला  है
 कि

 गोबर  के  उपलों  के  धुएं  में  यदि  काफी  देर  तक  रहा  जाये  तो  उससे  ब्रात्काइटिस  नली
 या

 एम्फीसेमा  हो  सकता  है  ;

 (a)  यदि  तो  क्या  यह  निष्कर्ष  खास  कर  देहाती  इलाकों  के  डॉक्टरों  को  बता  दिया  गया  है

 ताकि  इन  बीमारियों  को  कम  करने  में  मदद  दी  जा  सके  ;  अर

 क्या  पंचायतों  के  प्रवीन  कार्य  कर  रहें  चिकित्सा  एककों  ने  देहाती  घरों  में  इंधन  के  तौर

 पर  गोबर  के  उपयोग  के  विरुद्ध  प्रचार  कार्य  शुरू  कर  दिया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुनीला
 :  से  वल्लभ  भाई  पटेल  पास्ट  इंस्टीट्यूट

 कुछ  प्रयोग  कर  रही  है  किन्तु  सभी  तक  कोई  निष्कर्ष  प्रका  शित  नहीं  ह  ।  पालतु  सुरों  जैसे

 को  जब  बहुत  भारी  गोबर  के  धुएं  में  रखा  जाता  है  तो  उनको  ब्रोंकाइटिस  कौर  सोशल  हो

 जाता  बताया जाता  है  ।

 पम  ल  ग्रेजी में में
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 केन्द्रीय  श्रीवास  बोर्ड

 श्री  Xo  |: ह  :

 |  श्री  दन :

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 1८३६  श्री  राजशेखर  प्रसाद  सिह

 |  श्री  कपूर  fag

 |  श्री  गल दान

 श्रीमती  दिनांक  मंजरी

 थी  | हू ५  Fo  घोष

 क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  की  सिफारिशों  के  श्रतुसार  केन्द्रीय  श्रीवास

 स्थापित करने  का  विचार  कर  दिया गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 1  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  (st  मेहरचन्द  कौर  इस  मामले

 पर  बम्बई  में  हाल  में  हुई  सभा  की  बैठक  में  विचार  किया  जाता  है  ।  उनका  मत  यह  था  किਂ  प्रस्तावित

 aaa  ate  के  लिये  घन  सरकार  ae  गर  सरकारी  लोगों  से  संकटकाल  की  वर्तमान  स्थिति  में  ऋण

 श्र  ऋण  पत्रों  के  द्वारा  धन  इकट्ठा  करना  कठिन  प्रस्तावित  ats  का  उद्देश्य  पूरा  नहीं  हो

 सकता  ।  इसलिये  अ्रावास  मन्त्रियों  ने  सिफारिश  की  कि  बोर्ड  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  इस  समय  स्थगित

 कर  दिया  जाये  ।

 सोने  के  आभूषणों  का  निर्माण  तथा  निर्यात

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 |  श्री  प्र०  न्र ०

 श्री  भागवत झा  ध्राजाद  :

 1*८३७  ९  श्री  भक्त  दर्शन  :

 |  श्री  औंकार लाल  बैरवा  :
 |

 थी  कछवाय :

 |  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  निर्यात  के  लिए  आभूषण  के  लिये  सुनारों  को  ग्रन्तराष्ट्रीय

 भाव  पर  सोना  देने  का  निर्णय  किया  गया  ate

 यदि
 तो

 सोने  के  वितरण  के  लिये  क्या  प्रक्रिया  अपनाई  जायेंगी  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेश्वर  ौर  :  सीमाशुल्क

 ate
 केन्द्रीय शुल्क

 वापसी  (  १६६०  श्र  निर्यात.को बढ़ावा  देने  की

 मल े  अंग्रेजी  में
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 मोजूदा  योजनाओं  के  अनुसार  ,  कुछ  हालतों में  निर्यात  के  बदले  सोने  का  आयात  करने  की  नीति

 स्वर्ग  नियंत्रण  नियमों  को  देखते  हुए  मौजूदा  योजनाओं  में  feet  करने  wet पर  विचार

 किया  जारहा  है  ।

 अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  घिन  चक  fas  तथा  होम्योपैथिक  श्रौषघालव

 पृ
 {ae

 तना०७  चतुर्वेदी
 :

 औंकार  लाल

 क्या  श्वास्म्य a  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (a).  कया  यह  सच  है  कि  सरकर ने  प्रयोग  के  तौर  पर  रदा  यी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना के  अधीन

 युव  दिक  तथा  होम्योपैथिक  श्रौषघालय  खोलने  का  निर्णय  किया  है  ;

 (a)  यदि  तो  क्या  इस  मामले में  शुरुआत कर  दी  गई  है  ;  कौर

 (1).  इस  सम्बन्ध में  क्या  कार्यक्रम  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  sire  :  अंशदायी  स्वास्थ्य  योजना  के
 प्रस्तुत  एक  झायर्वे  दिक  चिकित्सालय  प्रयोगात्मक  आघार  पर  स्थापित  किया  गया  है  ।  इस  योजना

 के  झन्तगंत  होम्योपैथिक  डिस्टेंस री  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  1

 wa  कि  अ्राधूनिक  औषधि  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य सेवा  के  विकास  के  लिये  श्राघार

 प्रयोगात्मक  aaa  दिक  डिस् पसरी  से  प्राप्त  होने  वाले  अनुभव  के  आधार  पर  भविष्य  में  निर्णय  किये

 जाया  1

 उड़ीसा  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी

 Tova.  थी
 रामचन्द्र  मलिक

 :
 कया  श्रावासे  तथा  पुनर्वास  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 (*)  उड़ीसा  में  ऐसे  केन्द्रीय  सरकारी  saad  कितने  हू  जो  कि  जनरल  पूल  में सरकारी

 निवास के  पात्र  है  ।

 (a)  ऐसे  कर्मचारियों को
 संख्या  an

 है  जिन्हें  सरकार  द्वारा  किराये  जगह  देदी  गई

 at

 क्या  देख  बचे  कम  चा  रियों  के  जिन्हें  प्रभी  तक  क्वॉटर  नहीं  दिए गए  PEqQ-

 qv  मैं  क्वाटर  बनाने की  कोई  योजना  है
 ?

 आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  (*)  उड़ीसा में  रहने  स्थान

 के  लिये  कोई  जनरल  पूल  नहीं  है  ।

 ate  (7)  प्रदान ही  नहीं  उठत े।

 निवत्ति  aaa  के  संरादिदानਂ  के  नियम

 1१७४६.  विद्याचरण  at  :]  कया  वित्त  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  ने व्तें मा  निवृति  वेतन  सरांशिदान  नियमों  के  कार्यकरण  के  बारे में  कोई
 लाभ  att  हानि  का  लेखा  तैयार  किया  ak

 मूलत  प्रंग्रेजी  में

 Commurati



 ३२१  wack  लिखित  उत्तर  Voz है  हे

 यदि  तो  उसके  फलस्वरूप कया  स्थिति  उसका किस  ग्रन्थि  से  सम्बन्ध

 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  :  जी  नहीं  ।  सरांशिदान  सारणियां  जीवनांकिक
 पा  रि कल नों  पर  ग्राघारित है  ।

 set  ही  नहीं  उठता  ॥

 उद्योगों
 ~

 fag  तरल  सोना

 T9¥v.  भी  यलमन्दा  रेड्डी : क्या क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  औद्योगिक प्रयोजन  के  लिये  सरकार  ने  तरल  सोना  देने  का  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  कब  शर

 (7)  उसका  व्यौराक्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई  ):  तरल  सोने  के  प्रसिद्ध  निर्माताओं  को  परमिट

 दिए  जाते  है  ताकि  वे  भ्रनुज्ञप्त  पार्टियों  से  प्राइमरी  सोना  खरीद  सकें  ।

 (a)  कौर  (7t)  भारत  रक्षा  १९६२  के  भाग  तक के  अधीन  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 विभाग  के  अधीक्षकों  को  तरल  सोने  के  ईमानदार  निर्माताओं  को १  १९६३  से
 ३१

 १९६३  तक  की  अवधि  के  सोने की  इतनी  जो  गत  वर्ष  की  इसी  श्रवण  में  भी

 प्रमाणित  उपयोग  के  राधे  से  अधिक न  हों  कौर  प्रत्येक  मामले में  प्रतीक से  प्रिक  ५००  ग्राम

 खरीदने  के  लिये  परमिट  देने  को  प्राधिकृत  किया  गया  है  ।  जब  आवश्यक  होता  है  तो  वैयक्तिक

 मामलों  के  गुणदोष  देखते  हुये  स्वर्ण  बो  द्वारा  सोने  की  अतिरिक्त  मात्राओं  के  लिये  विशेष  परमिट

 दिए  जाते

 १४  करंट  के  सोने  को  लोकप्रिय  बनाना

 Yoevc.  थी  सिद्धपुर प्रसाद  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १४  कैरेट  के  सोने  के  आभूषणों  को  गांवों  में  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  कया  विशेष

 कदम  उठाये  गये  हैं  ;

 जब  तक  गांवों  में  इस  के  लिये  कितने  प्रदर्शन किये  गये  या  प्रचार  केन्द्र  खोले

 ait

 विशेष  रूप
 से

 ग्रामीण  जनता
 को  सरकार  के  दृष्टिकोण को  समझाने

 के  लिए  किस  प्रकार का  साहित्य  तैयार  कर  वितरित  किया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई )
 :  आकाशवाणी  इण्डिया  रेडियो  )  ,  अखिल

 भारतीय  दस्तकारी  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  विभिन्न  राज्यों  के  सुचना-निदेशक

 तथा  सुचना
 शर  प्रसारण  मंत्रालय  के  क्षेत्रीय  प्रचार  निदेशालय  पब्लिसिटी

 मूल  wast  में  ।

 ‘actuarial  Calculations.
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 के  प्रादेशिक  कार्यालय  लोगों  को  जानकारी देने  के  लिए  प्रकाशन  प्रचार कर  रहे  हैं  ।  og

 के  सोने  के  गहने  प्रो  जवाहरात कई  व्यापारियों wire  सुनारों  द्वारा  बनाये  गये  हैं  प्रौढ़  वे

 देश  के  विभिन्न  स्थानों में  बेचे  या  प्रदर्शित किये  जा  रहे  हैं  ।

 att  चूंकि  प्रकाशन  कौर  प्रचार  का  काम  कई  एककों  द्वारा  अलग

 से  किया  जा  रहा  इसलिये यह  ठीक  ठीक  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  कितने  प्रदर्शन  किये  गये  या
 कितने  प्रचार-केन्द्र  खोले  गये  या  किस  तरह  का  साहित्य  बांटा  गया  या  बांटा  जा  रहा  है  ।

 सिचाई  कौर  जल-निस्सारण  सम्बन्धी  श्रन्तर्राष्टीय  कांग्रेस

 1१७४९.  श्री तन  क्या  सिंचाई शौर  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  क्या  सिचाई  ate  जल-निस्सारण  सम्बन्धी  पांचवीं  अन्तर्राष्ट्रीय
 कांग्रेस  १३  से  २१  १९६३  तक  टाकिया में  होगी

 यदि  तो  बैठक में  भाग  लेने  वाले  भारत के  प्रतिनिधियों  की  संख्या क्या  है
 शौर

 व्यय  को  पुरा  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  कितनी  धनराशि दी  है  ?

 सिचाई  कौर  fara  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  a

 कांग्रेस  में  भाग  लेने  के  लिये  भारत से  एक  चार  सदस्यीय  प्रतिनिधि मंडल  भेजने  का
 निर्णय  किया गया  है

 (77)  भारत  सरकार  ने  केन्द्र के  दो  प्रतिनिधियों के  लिये  १३,४२०  रुपये  )'

 दिये हैं  ।  ग्रन्थ  दो  प्रतिनिधियों का  जो  कि  राज्य  सरकारों  के  अधीन  काम  कर  रहे  ह
 तत्सम्बन्धी

 राज्य  सरकारों  द्वारा  वहन  किया  जाएगा ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  प्राधिकारियों के  दौरों  पर  व्यय

 1१७५०.  थ्री  मानवेन्द्र दाह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 १९६०  शौर  १९६६१  में  संयुक्त  सचिवों  तथा  उनके  ऊपर  के  पदों  के  अधिकारियों द्वारा

 किये  गये  दौरों  पर  व्यय  की  गई  राज्य-वार  धनराशि क्या  है

 उपयुक्त  अवधि  में  ओवर  सचिवों  तथा  उप-सचिवों  के  पद  के  अधिकारियों  के

 के  दौरों पर  कितनी राशि  खच  हुई  है

 उपयुक्त  भाग  शौर  में  उल्लिखित दौरों  में  हवाई  यात्रा पर  कितना  व्यय

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  से  सचिवालय  अधिकारियों के  बारे

 में  अपेक्षित  जानकारीਂ  एकत्रित  की  जा  रही  है  और  उपलब्ध  होते ही  सभा-पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी  ।

 मल  wast  में
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 उड़ीसा  में  मध्यम  सिचाई  परियोजनाओं

 Foxe.  ef
 कया  सिचाई  cite  भ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार
 ने  १६६२-६३ के  दौरान  उड़ीसा  सरकार  को  राज्य  की  मध्यम

 सिचाई  परियोजनाओं  के  लिये  apart ate  ऋणों  के  रूप  में  कोई  धनराशि दी  भ्र ौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा क्या  है  ?

 सिंचाई  site  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :.  (  a
 १९६२-६३  के  दौरान  उड़ीसा  सरकार  के  लिये  P24oe. es  लाख  रुपये

 का  एक  ऋण
 मंजूर किया  गया  था  ताकि  स्वीकृत  विविध  विकास  योजनाओं पर  खर्चा  किया  जा  सके  जिन  में  pee
 योजनाओं  के  साथ  साथ  निम्नलिखित  मध्यम  सिंचाई  योजनायें  सम्मिलित  थीं

 कालन्दी  सिंचाई  परियोजना

 सिंचाई  परियोजना

 सबकी  सिंचाई  परियोजना

 बुद्धिबुद्यानी  सिंचाई  परियोजना

 धांसी  सिंचाई  परियोजना

 दार जंग  सिचाई  परियोजना

 गोडाहाडा  सिचाई  परियोजना

 बहुधा  अवस्था  १

 मध्यम  सिचाई  योजनाओं  की  जांच

 उड़ीसा  में  श्रीवास

 1१9५२.  श्री  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  को  १९६२-६३ में  मध्यम  राय  तथा  निम्न  ग्राम  वर्ग  आवास

 भोज नाओ ओं  के  लिये  कोई  घन  राशि  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 !

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  F&QR-

 ६३  के  दौरान  उड़ीसा  राज्य  को  फोन  योजनाओं प्रात  निम्न  प्राय  वर्ग  श्रीवास

 सहायता  प्राप्त  प्रौद्योगिक  योजना  तथा  ग्रामीण  परियोजना  योजना  के  लिए

 केन्द्रीय  सहायता के  रूप  में  ३०.३२  लाख  रुपये  का  एक  मुश्त  आवंटन  किया  गया  इस

 शभ्रावंटन  का  योजना-वॉर वितरण  राज्य  सरकार  पर  छोड़  दिया  गया  था  ।  इसके  अतिरिक्त

 मध्यम  भाटक  ware  निम्न  ara  ज  श्रीवास  योजना

 तथा  ग्रामीण  sara  परियोजना  योजना  के  लिए  जीवन  बीमा  निगम  की
 निधियों

 में  से  उन्हें

 ५४.२५  लाख  रुपये  की  एक  राशि  wafer  की  गई  थी  ।  उन्होंने  यद  सारा  रुपया

 mare  योजना  में  ही  लगा  दिया  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
 304  (Ai)
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 उड़ीसा  में  हैजा  शौर  प्लेग

 1१७५३.  शी  इलाका  :.  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 उड़ीसा  को  FERR—KR  में  राज्य में  हैजे  झर  प्लेग  की  रोकथाम करने  के  लिये

 कितनी  वित्तीय  सहायता दी  गई  है  ;  atk

 उसी  श्रद्धा  में  राज्य  में  हैजा  कौर  प्लेग से  अलग  अलग  कितनी  मृत्युएँ  हुई
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  नायर  )  :  st  का  नियंत्रण  उम्मूल  मलमूत्र
 के  उचित  निस्सारण  तथा  उन  क्षेत्रों  में  जहां  कि  हैजा  स्थानीय  है  निर्विकार  जल  संभरण  व्यवस्था

 से  सम्बन्धित  है  ।  उड़ीसा  सरकार  को  १९६२-६३  में  राष्ट्रीय  जल  संभरण  तथा  स्वच्छता

 कार्यक्रम  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  RR. Wo  लाख  रुपये  का  एक  ऋण  स्वीकृत

 किया  गया  था  i  इसके  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राष्ट्रीय  जल  संभरण  TAT  स्वच्छता

 कार्यक्रम  सहते  केन्द्र  द्वारा  सहायता-प्राप्त  सभी  योजनाश्रों  के  लिये  ३८ .  ५५  लख

 ara  की  भी  मंजूर  की  थी  ।

 १९६२-६३  में  प्लेग की  रोकथाम  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  ने  न  तो  कोई  केन्द्रीय  सहायता

 मांगी थी  are न  ही  कोई  दी  गई  थी  ।  राज्य  में  विषूत्विका  कोई  समस्या  नहीं  है  ।

 १९६२  wie  FRR  में  उड़ीसा  में  हैजे  से  हुई  मृत्यु प्र ों  की  संख्या  नीचे  दी  जाती  है

 मृत्युएँ

 ६  १९६२ को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताह  से  ले  कर  २६

 RERR  को  समाप्त  होने  बाले  सप्ताह  तक  देख

 ४४  १९६३  को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताह  स ेले  कर  २३

 १६६३  को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताह  तक  .  १६१

 AVE

 AI  cts  eS

 उपर्युक्त  अवधि  में  उड़ीसा  में  विशूचिका  की  कोई  घटना  नहीं  हुई  थी  ।

 उड़ीसा  में  केन्द्र  द्वारा  चलाई  गई  योजनायें

 1१७५४.  श्री  इलाका
 :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (a)  क्या  उड़ीसा  सरकार
 को  के  दारान  केन्द्र  द्वारा  चलाई  गई  योजनाकारों

 के  लिये  कोई  एक  मुश्त  अनुदान दिया  गया  है  ;  रोक

 (a)  यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  :  शौर  १९६२-६३  में  उड़ीसा
 सरकार  को  केन्द्र  द्वारा  चलाई  गई  स्वास्थ्य  योजनाओं  के  जिनमें  परिवार  देशीय
 चिकित्सा  पद्धतियों  में  भ्रनुसन्धान  कौर

 नगर  नियोजन
 योजनाओं  का  तैयार  किया

 सम्मिलित  २.८३  लाख  रुपये की  धनराशि  स्वीकृत  की  गई  है  ।

 fat  अंग्रेज़ी  में



 २१.  Wsay  लागत  ऋत  Yoo

 उड़ीसा  राज  सहायता-प्राप्त प्रायोगिक  श्रीवास

 1१७५५.  श्री  कया  आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यद  बताने को  कृपा

 att  far:

 १९६२-६३  में  राज  सहायता-प्राप्त  औद्योगिक  म्रावास  योजना के  wet

 को  अ्रार्वा त  की  गई  कुल  राशि  क्या  ९

 way  अवधि में  उपयुक्त  राशि  में  से  उड़ीसा  ने  कुल  कितनी  राशि  का  उपयोग

 किया ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री
 मे  रचना  :  झर  (a).  उड़ीसा

 तय  को  केन्द्र  द्वारा  सहायता  प्राप्त  तीन  अ्रावास  योजनाओं  अर्थात
 qISe fre  निम्  अय  वग  आवास  तथा  ग्रामीण  श्रीवास  परियोजना  योजना  की  क्रियान्विति

 के  लिये  getty  सहायता  के  रूप  में  ३०.३२  लाख  रुपये  की  एक  मदत  THe  आवंटित की  गई

 ati  faq  केंद्रीय  सरकार  को  प्राप्त  श्रन्तर्काल  व्यय के  आंकड़ों  क  १९६ २-

 ६२३  म  राज्य  सरकार  द्वारा  १९.६५  लाख  रुपयों  का  उपयोग  करने  की  संभावना

 १९६२-६३  म झ्वोडत  तथा  उपयोग  की  गई  EY oP ay tT  सहायता  का

 वार  ब्यौरा  उपलब्ध  नहीं  हू  ।

 झन्दसान  द्वोपसमह  में  झ्रावास  योजना

 | श्री  सुबोध  हंसना

 1१७५६.  श्री  स०  यह  सामन्त

 स०  ato  द्विवेदी

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६२-६३  में  श्रमदान  द्वीपसमूह में  (१)  रूप  राय  ay  wera  योजना  (२)
 ग्राम  श्रावित  पार  योजनायें  योजना  तथा  (३)  सहायता-प्राप्त  औद्योगिक  श्रीवास  योजना  के  लिए
 फ़ितना  धन  दिया  गया  है  ;  wit

 अन्दम/न
 द्वीप  समू  ह  के  सम्बन्ध  में  Peg  ot  में  उक्त  योजन  में  से  प्रत्येक  के  लिए

 कितना  धन  दिया गया  है  ?

 था  स
 तथा  पुनर्वास  मंत्री  (att  मे हरचन्द  खन्ना  )  :  att  अपेक्षित

 जानकारों
 दो  जातों  a  |

 दिया  ad

 योजना

 PERR—-|R PERM—-RR

 रुपये  eta

 १.  सहायता  प्रौद्योगिक  आवास  वल्गा

 प्रति  प्राय  वग  अरा बास  ७,६०७ 28, SYXo

 ग्राम  श्वास  पारथोजनायें  का

 जोड़  Vv, SKo  \9,G00

 अंगेजी  में



 Yos  लिखित  उत्तर  ११  १९६३

 तु  गहरा  जलाशय

 TONG.  श्री  में
 ०  बेंकटासुब्बया  :

 क्या  सिचाई  ate  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्रीनगर  प्रदेश  सरकार  ने  हाम्पी  बिजलीघर  की  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  तुंगभद्रा

 जलाशय से  पानी  का  अतिरिक्त  संभरण  करने के  लिए  कोई  wad  किया है  ;

 यदि  तो  प्रस्तावਂ  का  ब्योरा  कया  है  तथा  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 और  विद्या  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  शर  हम्पी

 बिजलीघर  को  पानी  देने  के  वैकल्पिक तरीके  की  व्यवस्था  करने  तथा  उच्चस्तरीय  नहर का  पूर्ण

 विकास  होने  पर  fad  होने  तक  अतिरिक्त  बिजली  का  उत्पादन  करने  के  लिए  उच्चस्तरीय  नहर

 से  पानी  का  उपयोग करने  के  लिए  सम्पर्क नहर  हारा  बिजलीघर  की  नहर  तथा  तुंगभद्रा  उच्चस्तरीय

 नहर  को  मिलाने  का  शीरान  प्रदेश  सरकार  का  प्रस्ताव  पर  तुंगभद्रा  बोझ  विचार  कर  रहा  है  ।

 श्रीवास  योजनायें

 a
 मप्र  र  प्वक्रवर्ती  :

 PROMS.
 +  जमुना  देवी  :

 कया  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  श्रीवास  समस्या  सम्बन्धी  विशेष  संयुक्त  राष्ट्र  समिति  के

 वेदन  की  कौर  दिलाया  गया  है  जिसमें  mare  की  अत्यघिक  कमी  हल  करने  के  कार्यक्रम  में  शीघ्रता

 लान  के  लिए  कहा  गया  है  ;

 यदि  हां
 तो

 अल्प  राय  वर्ग  के  लिए  कम  लागत  आवास  बल  देने  के  लिए  क्या  कदम
 उठाये गये  हैं  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  :  कौर  संभवतया

 १९६१  में  हुए  संयुक्त  राष्ट्र  ग्रा वास  निर्माण  तथा  आयोजन  समिति  के  पहले

 बचन  के  प्रतिवेदन  की  are  जिक्र  कर  रहे  हैं  ।  इस  पर  आधिक  तथा  सामाजिक  परिषद्

 FEQR  में  जनेवा में  हुए  ३६वें  अधिवेशन में  होना  है
 ।  परन्तु  समिति  की  महत्व

 रिशों  को  भारत  सरकार  ने  अपनी  नीति  का  आधार  बना  लिया  है  ।  हमारी  प्रवास  योजनायें

 अल्प  राय  वर्ग  के  लिए  कम  कीमत  के  मकान  बनाने  के  सम्बन्ध  में  ही  gi  सरकार  ने  वित्तीय

 सहायता  दी  है  तया  स्थानीय  निकाय  सामुदायिक  Gauss  रहे  हैं  ।  कम  कोमल  वलि  मकानों  को

 प्रगति  के  लिए  तथा  टैक्सियों  का  लगातार  श्रनुसन्वान  हो  रहा  है  ।

 राज्य  वित्त  निगम

 1१७५९. श्री  प्र०
 र०  चक्रवर्ती  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 राज्य  वित्त  निगम  को  अधिकार  देने  तथा  #« “11:75 इ  लेने  के  लिए

 राज्य  को  बहुत  अ्रघिकार  दे  दिए  गए  हैं  ;  और

 1  मूल  अंग्रेज़ी  में



 २१  १८८४  है  लागत  उत्तर  CoE

 क्या  राज्य  निगमों  द्वारा  कोयला  उद्योग  के  विकास  के  लिए  वित्त  की  सुविधा  देने  के

 लिए  कोई  योजन  बनाई  गई  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 हां  ।

 राज्य  वित्त  निगमों समेत  ऋण  संस्थाओं  द्वारा  सरकार  ने  ऋण  में  से  कोयला

 कम्पनियों  को  न  देने  की  गारंटी  की  योजना  स्वीकार  की  गई  है  ।

 मेडिकल  बीकानेर

 |  श्री  प०  ला०  बारूपाल :

 १७६०.  ै
 sit  नवल  प्रभाकर

 हेम  राज

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राजस्थान  के  बीकानेर  में  मेडिकल  कालेज  के

 भवन  निर्माण  में  कुल  कितना  रुपया  खर्च  होगा  कौर  इसमें  भारत  सरका
 र

 की  दौर  से  कितना  अनुदान

 दिया गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर )  :  बीकानेर  के  मेडिकल  कालेज  के  मुख्य  छात्रावास

 तथा  कमंचारी-क्वाटंरों के  निर्माण  के  लिए  राजस्थान  सरकार  ने  ४७,०७,२००  रुपये की  एक  राशि

 की  प्रशासकीय  स्वीकृति  दे  दी  ३१  लाख  रुपये  के  मूल्य  के  अन्य  भवनों  का  निर्माण  धन  उपलब्ध

 होने  पर  किये  जाने
 की

 are  है  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  नये  कालिजों  की  स्थापना  तथा  मौजूदा
 कालेजों के  विस्तार  की  योजना को  केन्द्र  सहायिका-योजना के  रूप  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया

 जिसके  भ्रमित  राज्य  सरकारों  को  नीचे  लिखे  अनुसार  वित्तीय  सहायता
 दी

 जा  रही  है

 अनावर्ती

 (१)  उपकरणों के  लिये  OX  प्रतिशत  बात  यह  राशि  प्रति-प्रचेता  २२,५००  रुपये  से

 अधिक  न  हो  |

 (2)  भवन  के  लिये  oy  प्रतिशत  नये  कालेजों  के  प्रति-प्रवेश  पर  ३७,५००  रुपये

 तथा  मौजूदा  मेडिकल  कालेजों  के  विस्तार  से  सम्बन्धित  प्रति-प्रवेश  पर  २२,५००

 रुपये  से  अधिक  न  हो

 झा वती

 प्रतिदिन  प  प्रति-प्रवेश  ४,०००  रुपये  से  अघिक
 न

 हो
 ।

 राज्यों  को  केन्द्रीय  सहायता

 देने  की  वर्तमान  प्रणाली  के  अनुसार  धन  का  आवंटन  योजना  वार  नहीं  होता
 अपितु

 विभिन्न  योजनाकारों  के  लिए  प्रत्येक  वित्तीय-वर्ष  के
 तरन्त

 में
 वर्ग  वर

 घन
 स्वीकृत

 किया  जाता  है  ।  एक  वित्तीय  जज  के  लिये  आवंटित  कुल  केन्द्रीय  सहायता  का

 ३/४  उस  वर्ष  के  अन्तर्गत  राज्य  सरकारों  को  बराबर  किस्तों  में  कुश्ती

 पाय-प्रप्निमों  के  रूप  में  दिया  जाता  है  ।  तथापि  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  सुचना  के

 अनुसार  उन्होंने  मेडिकल  कालेज  बीकानेर के  भवन  पर  हुए  व्यय
 के

 लिए

 PEG L—KR  तक  २६.१७२  लाख  रुपये  की  केन्द्रीय  सहायता  प्राप्त  कर
 ली  म

 मूल  ditt  में
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 सरकारी  कार्यालयों  का  स्थानान्तरण

 २७६१.  शी  भक्त  दर्शन  :  कया  निर्माण ग्रा वास  तथा  पुनर्वास मंत्री  २१  .  FeqR  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  हज़ार  को  छुपा  करेंगे  फि

 अब  तक  केन्द्रीय  सरकार के  किन-किन  कार्यालयों  के  कितने  क्मेंचा रियों  को  दिल्ली  से

 भेजा  जा  चूका  है

 उनको  किन-फ्रिज  स्थानों  पर  स्थान:न्तरित  किया  गया  है  कौर  उनके  दिल्ली  से  जाने

 के  कारण  feat  स्थान  खाल  हुआ  है  ;  AK

 जिन  कार्यालयों  को  दिल्लो  से  aaa  भेजने  का  निश्चय फरिया  जा  चुका  उन  में  से

 शेष  के  वब  तक  अन्यत्र  चले  जाने  की  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 श्रीवास  war  पुनर्वास  मंत्री  मेह्र चन्द  से  (7)  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है्रं  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  के  लिए  भारत  का  भ्दावान

 1९७६२  मी  यशपाल  सि
 :

 cat  बिशन  ax  as:

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगी  फि

 सा erst  यਂ चरन  eq  संगठन के  लिए  भारत  ने  कूल  फ़ितना १९६२  तवा  PERR  में  f

 झददा गण  किया  ;

 क्या  भारत  सरकार  ने  few  स्वास्थ्य  संगठन  को  Raq द्र  के  लिए  अंशदान  की  पहली

 किस्त दे  दी  हैं  ;  कौर

 क्या  श्राप तति फाल  के  कारण  भारत  सरकार  ने  farsa  स्वास्थ्य  संगठन  को  शझ्रान्तारिक

 अ्रावद्यवता  के  कारण  शरापना  अदालत  देने  के  लिए  nerd  प्रकट
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (Bt°  सुशीला  )  १९६२.  २३,६२,१४३  रुपये

 ZERQ  BW FV VVE BI | रुपये  |

 हां
 ।

 नहीं  ।  सदस्य  बने  रहने  के  लिए  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  को  अंशदान  करना  जरूरी

 हैं  ।

 स्टिंग  क्षेत्र  के  देशों  के  साथ  व्यापार  में  भारत  का  भुगतान  दोष

 TW9G3  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 स्टिंग  पर  कथित  दबाव  के  कारण  स्टरलिंग  क्षेत्रों  के  देशों  के  साथ  हमारे  व्यापार

 में  भारत  के  भुगतान  शेष  पर  कया  प्रभाव  पड़ा  है  ;

 वि  eee  ny
 Tne

 ति
 ae

 बनाने  के

 लद

 क्या  ee  wer  भरे  a?
 aaa  में
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 वित्त  मंत्री  मोरारजी  १९६३  के  दूसरे  सप्ताह  में  पौंड  स्टीम

 पर  दबाव  थोड़े  समय  के  लिए  था  तथा  झाई०  एम०  एफ ०  मुद्रा  समता

 के  लिए  उतार  चढ़ाव  की  naive  सोमा  में  ati  तौलिये दोश  स्टॉकिंग  क्षेत्र  के  साथ

 हमारे  भूगतान  516: ॥  पर  कोई  प्रभा  TH  पड़ा  था  ।

 wet ही  नहीं  उठता  ।

 मद्रास  में  बकाया  आयकर

 1१७६४.  श्री  इल या  :  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १

 १९६३ को  मद्रास  राज्य  में  कुल  कितना  आयकर  बकाया  पड़ा  न्  था  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  १  १९६३  को
 मद्रास  राज्य  में  आयकर  का

 ७.  ०३  करोड़  रुपया  बकाया  पड़ा  हुमा  था  जो  वसूल  नहीं  किया  गया  है  ।

 फसल  में  सार्जेन्ट  घाटी  परियोजना

 FRY.  श्री  प०  कुन्दन  क्या  सिचाई  शौर  fray  मंत्रों  ७  PERR  के  अतारांकित

 प्रशन  संख्या  Lok  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  पट्टू  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  !

 क्या  केरल  में  सार्जेन्ट  घाटी  परियोजना  की  प्रारम्भिक  जांच  पड़ताल  के  बारे  में

 जानकारी  इस  बीच  प्राप्त  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 सिचाई  site  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  wei)  सार्जेन्ट  घाटों

 परियोजना  की  जाँच  पड़ताल  जारी  है  vite  केरल  सरकार  से  कभी  कोई  विस्तृत  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं

 हुई  है
 ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 घोनी  सिक्कों  का  पकड़  जानता

 1१७६६.  शी  हेम  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  १५  १९६३

 को  उत्तर  कामरूप पुलिस  ने  एक

 झ्रादमीਂ  को  गिरफ्तार  किया  था  जो  एक  टोकरी  में  संतरों  के
 नीचे  REX  सिक्के  छिपाये  हुये

 ले  जा  रहा  था  ;

 यदि  तो  उस  घटना  का  ब्योरा  क्या है  ;

 (7)  कया  राजनैतिक  चाल  की  कोई  आशंका  है
 ?

 मंत्री  सोराबजी
 कौर  (a)  जहाँ  तक  सरकार  की  जानकारी

 १४  KERR  को  ऐसी  कोई  घटना  नहीं  हुई
 थी  ।

 फिर
 २३  geRS  को

 सरकार के  उत्पादन  शुल्क  श्रफसर  ने  कुमा  CepgT  में  सरकारी  की
 तलाशी

 के
 दौरान  एक

 at  बरामद  किये  थे  जब्त  किया  गया  माल  जिसका  कोई  दावेदार  नहीं
 सन्दूक  से

 २९४  चीनी रि
 द  ee  al

 मूल  अंग्रेज़ों में



 YoRR  लिखित  उत्तर  ११  १९६३

 बाद  में
 शुल्क  १९६२  के  भ्रमित  कार्रवाई  के  लिए  केन्द्रीय  शुल्क

 कारियों को  सौंप  दिया  ।  जांच  पड़ताल जारी  है  ।

 माल  पर  किसी  ने  हक  साबित  नहीं  किया  शौर  उसमें  किसी  राजनीतिक  चाल  की  श्रीलंका

 नहीं  मालूम  होती  ।

 भविष्य  निधि

 श्री  लाल  बैरवा
 :

 1७९७१
 थो  प्र०  to  चक्रवर्ती

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यहं  सच  है  कि  सरकार  ने  सेवा  निवत्त  सरकारी  कमंचारियों  द्वारा  भविष्य  निधि  में

 रुपया  जमा  रखने  की  समय  सीमा  को  ३  साल  से  बढ़ा  कर  ५  साल  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  उस  रकम  का  सूद  देगी  ;

 यदि  तो  किस  दर  से  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  हां  ।

 हां  ।

 भविष्य  निधि  का  जो  रुपया  इस  तरह  जमा  उस  पर  उसी  दर  से  ब्याज  दिया  जायेगा
 जो  समय-समय  पर  भारत  सरकार  द्वारा  निर्धारित  की  जायेगी  ।  कुछ  सरकारी  कंमेंचारी  ब्याज  की

 जिस  दर  के  अभी  हकदार  उन्हें  सेवा-निवृत्ति  की  तारीख  के  बाद  उस  दर

 से  ब्याज  नहीं  दिया  जाएगा  ।

 चंडीगढ़  के  निर्माण  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता

 1१७६८.  थी  दलजीत  सिंह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  पंजाब  की

 धानी  चंडीगढ़  के  निर्माण  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  ३१  PERQ  तक  ऋण  या  अनुदान के

 रूप  में  कितनी  रकम  दी  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 चंडीगढ़  में  राजधानी  बनाने  के  लिए  सहायता

 के  रूप में  ३१  १९६२  तक  BUY.  o&  लाख  रुपये  का  ऋण  कौर  १००  लाख  रुपये  का

 अनुदान  पंजाब  सरकार  को  दिया  गया  है  |

 होशियारपुर  में  wed  wad

 1१७६९.  भी  दलजीत  सिंह  :  क्या  fea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  के

 होशियारपुर  कौर  जालन्धर  जिलों  में  १  १६६२  से  २८  १९६३  तक  द्रव्य  बचत

 योजना  के  भ्रमित  कुल  कितनी  रकम  इकट्ठी  की  गयी
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  क  R.k2  लाख  रुपया  ३  .  ५९

 लाख  रुपया  ।

 faa  भ्रंग्रेजी  में
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 कोरोमंडल  फर्ट्लाइजसे  प्राइवेट  लिमिटेड

 1१७७०.  थी  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पूंजी  निर्गम  के  लिए  कोरोमंडल  फर्टिलाइजर्स  प्राइवेट  लिमिटेड

 जिसे  विशाखापत्तनम  में  saree  कारखाने  की  स्थापना  के  लिए  लाइसेन्स  दिया  गया  आवेदन

 की  छानबीन  की  है

 यदि  तो  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ?

 मंत्री  मोरारजी  :  ate  प्रस्वेदन  पत्र  पर  ail  विचार  किया

 जा  रहा है  ।

 गुड़गांव  नहर

 1१99१.  थी  नि०  रं०  भास्कर  :  व्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रस्तावित  गुड़गांव  नहर  के  बारे  में  उत्तर  प्रदेश  परौ  पंजाब  के  बीच
 झगड़

 ड़े
 कीं  छानबीन  करने  के  लिए  श्री  बी ०  एस०  नाग  की  अध्यक्षता में  एक  समिति  बनाई गई  है  ;

 ike

 यदि  at,  तो  उस  समिति  के  सामने  विस्तृत  विचारणीय  विषय  कौन-कौन  से  हैं  ?

 शौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्यमंत्री  :  शौर
 .

 म्हारा

 नहर  से  गुड़गांव  नहर  निकालने  की  जगह  निश्चित  करने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  पंजाब
 की  सरकारों

 के  विभिन्न  सुझावों  के  तकनीकी  ate  श्रमिक  गुणदोषों  की  छानबीन  करने  के  लिए  श्री  नाग  की

 wera  में  विशेषज्ञों  की  एक  समिति  स्थापित  की  गयी  है  ।

 पान  में  खजूर  की  गुठली  का  प्रयोग

 श्री  बड़े

 sit  श्रोंकारलाल बैरवा  :
 Roy,

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 यह  सच  है  कि  दिल्ल  में  सुपारी  की  जगह  खजूर  की  गुठली  काट  कर  काम  में  लाई

 जा  रही  है  कौर  पान  में  बेची  जा  रही  हँ  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इसकी  जानकारी  प्राप्त  की  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  दुकानों  का  चालान  किया  गया  है
 !

 .  दिल्ली नगर निगम ने नगर  निगम  ने
 १९६

 रे स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :|  से

 में  पान  के  मसाले  के  नौ  नमूने  बतलाया  गया  है
 कि

 सुपारी
 में  खजूर  की  गुठलियाँ

 मिली  होती  हैं
 ।

 इन  नमूनों  के  विश्लेषण  के  परिणामों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही
 है  |

 मूल  wat  में
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 grata  wart

 ‘ett  श्रॉकारलाल  azar  :
 Qwi92.  st  बड़े  द

 कया  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  ने  aa  तक  कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  को  पुनर्वास  ayers  दिया

 wa  कितनी  दरख़ास्तें  विचाराधीन  हूं  ;  और

 कितने  व्यक्तियों  को  FER  तक  सम्पत्ति  दी  जा  चुकी  है  कौर  feat  को

 देना  बाकी  है  ?

 ध्रादास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  सेहरचन्द  श  १२,८२९

 ११६३  |

 RRR

 पुनर्वास  अनुदान  के  श्रावेदकों  को  बेची
 हस्तांतरित

 की  गई  सम्पत्तियों  के  विषय  में

 पृथक  अभिलेख  नहीं  रखा  जाता  |

 प्सस्ट्म  हाउस  के  एजेन्ट

 १७७४,  शी  प्रकाश बीर  शास्त्री  कया  थित  मंत्रो  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 बम्बई  कस्टम  हाउस  में  १९६२ में  कितने  एजेन्टों  के  लाइसेंस  समाप्त  किये  गये  भ्रमणा

 रोक  लिये  गये  ;

 उक्त  कस्टम  हाउस  के  एजेन्टों  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  लेने  में  कभी  तकਂ  क्यों  देरी
 की  जा

 रही  है  ;  aK

 यह  निर्णय कब  तक  हो  जाने  की  संभावना है  ?

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी  कस्टम  हाउस  के  दो  एजेन्टों  के  लाइसेंस  १९६२  में  रद्द

 दिये  गये  थे  ।  इसी  wale में  दस  लाइसेंत्रदारों  के  बुरे  areca के  आरोप  में  रोक  लिये  गये ~
 a

 ate  जो  दस  लाइसेंस  रोके  गये  थे  उनमें  से  पांच  बहाल  कर  दिये  गये  हैं
 ।

 छठे  मामले  जिसमें  २३  FERN  को  लाइसेंस  रोक  लिया  गया  फैसला  भी  हो  गया

 area  दे  दिया  गया  है  कि  पहली  अक्तूबर  ,  १९६३  से  लाइसेंस  बहाल  कर  दिया  जाये  ।

 बातों चार  मामलों  नीचे  लिखे  कारणों  से  फैसला  करना  संभव  नहीं  gar  :

 (१)  एक  मामले  में  कस्टम  हाउस  एजेन्ट  पर  कुछ  दोषारोप  किये  गये  हैं  ।  उसका  जवाब

 मिल  गया  है  शौर  अनुमान  है  कि  मामले  का  फैसला  लगभग  एक  महीने  में  हो  जायेगा  ;

 (२)  दो  मामलों में  कस्टम  हाउस  एजेन्टों  का  चोरी-छिपे माल  ले  जाने  सम्बन्धी

 भ्रपराधों  में  हाथ  होने  का  सन्देह  है
 ।

 मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  कौर  इनके  सम्बन्ध  में  जितनी

 जल्दी
 हो  सकेगा  फैसला  कर  दिया  जायेगा  ;

 अता  अ
 मूल  ast  में
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 (२)  एक  मामले  में  लाइसेंस  रोक  लेने  का  कारण  यह  था  कि  एजेन्ट  के  जहाज

 से  माल  चुराये  जाने  के  सम्बन्ध  पुलिस  झ्र घि का  रियों  द्वारा  फौजदारी  मुकदमा  जा  रहा  था  ।

 इस  मामले  में  झ्र दा लत  का  फैसला  होना  wait  बाकी  है  ।

 वारंगल  मेडिकल  कालेज

 1९७७५.  ot  go  मधुसूदन  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  काकटिया  मेडिकल  एजुकेशन

 के  लिए  वारंगल  मेडिकल  कालेज कें  लिए  अनुदान  देने  ay  प्राता  की  है  ;

 ने
 १६६१-६४

 यदि  तो  कितना  अनुदान  मंजूर  किया  गया  है  ;  ate

 Far  उस  कालेज  को  कोई  साज-सामान  भी  दिया  गवा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  ९  1  TH  2€&3-E¥ % fac के  लिए
 वारंगल  मेडिकल  कालेज  को  अनुदान  दिये  जाने  के  वारे  में  कार्यालय  मेडिकल  एजूकेशन  सो साइटों

 से  कोई  प्रार्थना  नहीं  ars  है  ।  फिर  भोਂ  aia  स्वयं  सेवा  मेडिकल  कालिजों  कस्तूरबा  मेडिकल

 मेडिकल  काकीनाडा  भ्र ौर  का कटिया  मेडिकल

 की  आर  से  १९६३  में  एक  सं  वक्त  ज्ञापन  प्राप्त  था  जिसमें  मर्त्य  बातों  के  साथ

 साथ  में  ५  लाख  रुपये  के  तदर्थ  अनुदान  के  लिए  प्रार्थना  को  गयो  थो  ।  भारत  सरकार

 ने  दूसरों के  साथ  साथ  का कटिया  मेडिकल  वारंगल  को  १९६३  में  ५  लाख
 रुपये

 का  tay  ग्रनुदान मंजूर  किया है

 जो  नहीं  ।

 नगरीय  सामुदायिक  विकास  फोरम

 f 299%.  श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्रों  यह  बताने  की  क्या  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  द्वारा  जाये  गये  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  की  तरह  नगरीय

 सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  चलाने
 की

 सरकार  कौ  कोई  योजना  है
 ;  झोर

 यदि  तो  उप रक्त  कार्यक्रम  की  मोटी  रूपरेखा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  जो
 हां

 ।

 ब्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा  है  ॥

 बर्मा  से  amt  वाले  भारतीयों  के  लिए  भारतीय

 1१७७७.  इयामलाल  सर्राफ  :  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 (+)  कया  यह  सच  है  कि  बर्मा  सरकार  ने  इस  देश  में  खाने  के  इच्छुक  भारतीयों  को  मार तोम

 मुद्दा  दैना  बन्द
 कर

 दिया  है
 ;

 भौर

 (a)  क्या  इसके  कारण  देश  में  लौटने  वाले  भारतीयों  के  लिए  कोई
 कठिनाइयां  उत्पन्न  होने

 की  सम्भावना  है
 ?

 मंत्री  सोराबजी  wang)

 :  जी  हाँ  ।

 मूल  अंग्रेज़  में
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 यह  हाल  के  अपने ही  विनियम  के  श्रतुसार  है  जिसके  नवीन  area  खाने  बाले  व्यक्तियों

 द्वारा  भारतीय  नोट  लाये  जाने  पर  रोक  लगायी  गयी  है  ।  सरकार  को  मालूम  हुआ  है  कि  बर्मा से
 wat  वाले  लोगों को  इस  कारण कुछ  कठिनाइयां  हो  रही  है  कौर  इस  मामले  की  छानबीन  हो

 रही है  ।

 पंजाब  में  श्रायवंद का  विकास

 1१७७८.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 (at)  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  पंजाब  में  श्रायूवेद  के  विकास  के  लिए  कितनी  धनराशि

 सनौर

 wa  तक  कितनी  रकम  ज  की  गयी  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  (#)  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में

 पंजाब  में  श्रावण  के  विकास  के  लिए  कुल  ४८  लाख  रुपया  दिया  गया  था  ॥

 २८  १९६३  तक  राज्य  सरकार  ने  ३,९१,११४,  ००
 रुपया  खर्च  किया  है  |

 दिल्ली  में  चोरी  से  लाये  गये  सामान  की  बरामदगी

 woe.  थीं  श्रोंकारलाल  बरवा  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली में  कुछ  चीजें  लगभग  ६०-८०  हजार  रुपये  जो  कि  बाहर

 से  लाई  गई  एक  चुंगी  दस्ते  ने  २३  १९६३ को  छः  दुकानों पर  छापा  मार  कर

 बरामद  कीं

 यदि  तो  यह  सामान  कहां  से  मंगाया  गया  और

 क्या  ये  दुकानदार  कोई  विदेशी  थे  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  २२  १९६३  को  दिल्ली  के  केन्द्रीय  उत्पादन

 दुबक-संग्रहालय  सेंट्रल  एक्साइज  के  अधिकारियों ने  दलल  में  दो  दुकानों की
 तलाशी  ली  शौर  लगभग  ६,४००  रुपये  की  २३५  हाथ-घड़ियां  बरामद  कीं  ।  2a a में
 दिल्ली में  बहुत सी  दुकानों  की  तलाशी  ली  गयी  थी  atte  कुल  मिला  कर  ४४,४००  रुपये का  माल

 बरामद  किया  गया  था  |

 1  गया  माल  जमाने  जापान  कौर  हांगकांग  का  बना  मालूम

 देता है

 जी  नहीं  ।

 नागा जन  सागर  परियोजना

 Toso.  थी  लक्ष्मी  दास  क्या  सिचाई  शौर  दिक्कत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  नागार्जुन  सागर  बिजलीघर के  लिए  आवश्यक  साजसामान  के  श्रायात के  लिए

 कोई  विदेशी  qat  प्राप्त  की  गयी  ak

 यदि  तो  वह  बिजलीघर  संभवतः  कब  पूरा
 हो

 जायेया
 ?

 मल  अग्रेजी  में में
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 ake  बदत् चके च  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :  जी  नहीं  ।

 चूंकि  नागार्जुन  सागर  बांध  से  बिजली  तैयार  की  योजना  अभी  अ्रंतिम  रूप  से  तैयार

 नहीं  की  गयी  इसलिए  उसके  पूरे  होने  की  तारीख  का  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  ॥

 कोबरा  में  बिजली-घर

 Luae  भी  श्रॉकारलाल  बैरवा  :
 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  जिला  मिर्जापुर  के  ओबरा  go)  में  एक  बिजली-घर  का

 निर्माण  किया  जा  रहा

 यदि  at,  तो  यह  बिजली-घर  किस  की  सहायता  से  बनाया  जा  रहा  कौर

 इसको  श्रवुवानतित  लागत  क्या  होंगी ?

 सिचाई  शर  faery  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  भ्रोबरा

 १००  मेगावाट  की  क्षमता  के  जल  शक्ति  केन्द्र  के  Wo  मेगावाट  की  क्षमता  का  एक

 तापीय  बिजला-घर  स्थापित  किया  जा  रहा  है  |

 कोबरा  तापीय  बिजली  केन्द्र  के  लिए  संयंत्र  तथा  साज-सामान  उधार  प्रबन्ध  के  अधीन

 रूस  से  मंगवाया  जा  रहा  है  ।  भ्रोबरा  जल  केन्द्र  के  लिए  संयंत्र  पर  सामान  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स

 भोपाल  द्वारा  दिया  जायेगा ।

 कोबरा  तापीय  बिजली  केन्द्र  की  अनुमित  लागत  wal  मालूम  नहीं  क्योंकि  रूसी

 अधिकारियों  ने  wat  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  नहीं  भेजी है  ।  श्रोबरा  जल  विद्युत  स्कीम  की

 शरनजीत  लागत  PONE. RF २६  रुपये है  |

 श्ात्थ्ा
 प्रदेश  में  पीने  का  पानी

 सप्लाई
 करने  की  योजनायें

 1१७८२.  श्री  कोला  तक  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  आन्ध्र  प्रदेश  राज्य  में  पीने  का  पानी

 सप्लाई  करने  की  योजनाओं  के  लिए  अन्न  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  €  करोड़  रुपया  देने

 के  लिए  प्रार्थना  की

 यदि  तो  प्रस्तावित  योजनायें  कितनी  शौर

 इस  विषय  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  (#)  श्र  जी  हां  ।  २,७४९  गांवों

 के  लिए  नयी  संरक्षित  जलपूर्ति  योजनाओं  को  प्रारम्भ  करने  के  लिए  राज्य  सरकार  ने  करोड़

 ara  को  व्यवस्था  करने  के  लिए  प्रार्थना  की  थी  |

 राज्य  सरकारों  को  बताया  गया  हैं  कि  योजना  की  शेष  अवधि  में  उपलब्ध  रकमें  खर्चें

 करने  की  संभावना  श्र  स्वीकृत  योजना  को  ध्यान  में  रखते  हुए  वे  अपनी  योजनायें
 =~
 में  परिवर्तन  करें  ।

 मूल  सुराजो  में
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 कनाड़ा  के  लिये  भारतीय  उद्योगपतियों  का  शिष्टमंडल

 श्री  are fag

 1१७८३,  भी  बिशन  चन्द्र  सेठ

 Go

 en  fa  मंत्रो  ह  बचाने  का  ऊ  करेंगे  कि

 (=)
 TIT  संच

 है है  far  क कनाडा  सरकार  ने  wera  देश क  ।  दौरा  करने  के  लिए  भारतीय

 नीं उजागर  att  किया

 =)  ais  at  उ्यागातियों  के  प्रतिनिधि  कौन-कौन  कौर

 (7)  उनकों  यात्रा  का  प्रयोजन  क्या है  ?

 संती  (att  सोर:रजी  :  rt  )'

 प्रो
 काडा  सरकार  Fass  सा  कड  से  मकानों

 ४  एव  कार्य  क्रम  कनाडा

 में  7  पिया  था  चिक  a  ata  wae  भारत  PE  तय क  देखों  से  तथ  री  तथा  TT eae

 Sai  a  नलिका  नही ह ठक थ  छह  कां  लुक  संचित  दिए  TAT  ब्  recat  कौ  बिना  थाः  पपर  ने  CAT:  चुना
 था  are  भावी  ST  का  प्रतिनिधित्व art  वय  कोई  प्रशन न  हीं  गर-सरकारी  उद्योग  के

 निम्नलिखित  पांच  व्यक्तियों  को  कनाडा  सरकार  से  स्खसिवग  प्राप्य  हुए  थें  :

 हैं  डा०  एस०  सेत क  ONE  [|

 श्र  नार  एक  To  तलपास्खा

 न  ao  Ajo  गुप्ता

 को  Tio  ए7०  वागले

 को  वो०  पाछकर

 भारत  में  तापी प्र  बिजली  घर

 1१७८४.  को  प्र०  च्०  बुड्ढा  वर्धा  सिचाई  और  विद्युत  सं  जी  यड़  याने  को  कूफ़ा  करेंगे  किः

 (3)  कथा  वच  है  कि  गरो  को एक  कानों  ने  भारत  नें  चार  तापीय  बिजली  घर  बनाना

 मंजूर  कर  लिय  अ्रौर

 ह  अ  ्
 (a)  बद

 तो
 San  [  ब्यौरा क्या  हैं  ?

 ry
 सिचाई  कौर  जिद यत चके

 wearer  में
 राज्य  मन्त्रों  (  sft  ह  जो  नहीं  ।

 प्रश्न  हो  नहों  उठता ।

 चाप  पर  AAT eH  कौर  केंद्रों  उत्पादन  शल्क

 1१७८५.  श्री  प्र०  च०  बुरा  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यड़  सच  है  फि  बाथ  पर  तामा  मौर  ais  पादन  शुल्क  FERQ—FR

 पिछले  वत  के  शुल्कों  को  तुलता  में  कम  हो  गये  a7

 le एटलस
 मूत  ग्रह  में
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 यदि  तो  wk

 (7)  इस  कमो  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 १वित्त  मन्त्री  मोरारजी  अवश्यक  जानकारी  इस  प्रकार  है
 :--

 सोमा  शुल्क  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क

 (#)  प्राप्त  राजस्व  में  कुछ  कमो  दिखायी  पड़ी  है
 जी  नहीं

 लगभग  ४  करोड़  रुपये  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 यह  कमो  इस  कारण  है  कि  चाय  पर  निर्वात  प्रश्न  qa  नहीं  होता  t

 शल्क  ४४  कप  से  घटाकर  २४  नाप  प्रति  किलोग्राम  कर

 दिया  गया  है  ।  यह  वर्ष  ERR  के  लिए  बजट  प्रस्तावों के
 तौर पर  २४  १९६२  को  भर  वर्ष  gE ER IR  के  लिए

 बजट  प्रस्तावों के  तौर  १  १९६३  से  चाय  पर निर्यात

 शुल्क  हटा  दिये  जाने  के  फलस्वरूप  लाग  किया  गया  था

 गंगा  नहर  का  पानी

 1१७५६.  श्री  प्र०  चं०  बस ग्रा  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ४

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६०  की  भारत-पाकिस्तान  नहरी  पानी  संधि  की  क्रियान्विति

 के  बाद  गंगा  नहर  में  पानी  की  सप्लाई  बहुत  कम  हो  गयी  है

 (a)  यदि हां  तो  यह  संधि  लागू  होने  के  बाद  इस  नहर  में  पानी  की  सप्लाई  उससे  पहले
 की  सप्लाई  की  तुलना  में  कितनी  कौर

 इस  कमी  के  कारण  इस  नहर  के  चीन  खाने  वाले  क्षेत्र  की  सिचाई  पर  क्या  प्रभाव

 है

 सिचाई  कौर  वद्यत् च्े ७  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  जी  नहीं  ।  सिन्धु  नदी
 संधि  १९६०  को  कार्यान्वित  किये  जाने के  सिन्धु  ret  की  नदियों  से

 भारत  को  दी

 जाने  वाली  सप्लाई में  कोई  कमी  नहीं  हुई  है  ।  विभिन्न  राज्यों  के  बीच  पानी  का  वितरण  संबंधित

 राज्य  सरकारों  द्वारा  किया  जाता  है  कौर  न  कि  भारत  सरकार  द्वारा  ।

 (a)  ate  wer  ही  नहीं  उठते  ।

 भ्रम तसर  के  पास  माल  का  चोरी  छिपे  व्यापार

 Foss.  श्री  यशपाल  कया  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कया  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  यह
 सच

 है
 कि  oat

 हाल  में  एक  मोटरकारों
 जिसकों

 अमृतसर  में  खालसा
 कालेज  के  पास

 एक  बैलगाड़ी से  दुर्घटना  हो  गयो  थो  sooo  रुपये  का
 चोरी  से  लाया गया  माल

 पकड़ा गया  था  ;

 यदि  तो  क्या  अपराधियों को  पकड़न ेके  लिये  रने  कोई  प्रयत्न किय  थे  ;

 (1)  उसका  क्या  नतीजा  निकला  ?

 मूल  भ्रंप्रेजी  में
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 वित्त  मन्त्री  मोरारजी  :  २५  १९६३  को  पुलिस  ने  एक  मोटर

 गाड़ी  से  २,५००  रुपये का  निषिद्ध  माल  बरामद  किया  था  ।  खालसा  ग्र मूत सर  के  पास  इस

 मोटरगाड़ी  कीं  एक  बेल  से  टक्कर  हो  गयी  थी  ।

 (a)  ate  पुलिस  ate  सीमाशुल्क  अधिकारी  घटनास्थल  पर  पहुंचने  से  पहले  ही

 तथाकथित  अपराधों  भाग  गये  थे  ।  फिर  x a  पुलिस  ने  भारतीय  दंड  विधान  की  धारा  Vee  के  अधीन

 जुर्म  दर्ज  किया  है  कौर  इस  मामले  में  सन्देहास्पद  दो  आदमियों  को  इस  ara  गिरफ्तार  किया  गया  है

 शौर  वे  अरब  पुलिस  को  हिरासत  में  है  ।

 केरल  में  य  जलपूर्ति  योजनाएं

 [  भी  श्र०  धन  राघव :

 Toss.  ५
 श्री  प०  कुन्हा

 चोट्टे  wee
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगी  कि  :

 योजना  की  अवधि  में  केरल  में  नगरीय  जलपूर्ति  योजनाओं  को  कार्यास्वित

 करने  के  लिये  कितनी  रकम  निर्धारित  की  गयी  थी  ;

 इस  संबंध  में  केरल  सरकार  ने  कितनों  रकम  मांगी  थीਂ  ;

 (7)  केरल  सरकार  इस  योजना  में  किन  किन  बड़े  को  शामिल  करने  वाली हें  श्र

 कौन  कौन से  शहरों  को  उसमें  सम्मिलित  करना  aa  तक  मंजूर  किया  गया हें  ;

 (a)  प्रत्येक  योजना  कोਂ  लागत  कितनों है  ate  वह  कब  पूरी  हो  जायेगी  ;  शौर

 क्या  केंद्रों  सरकार  ने  किन्हीं  जलपति  योजनाओं  में  कोई  परिवहन  किये

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  :  और  (a).  केरल  की  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना में  शहरो  जलपति  योजनायें  के  लिपे  ४०७  लाख  रुपये  को  व्यवस्था  कीਂ  गयो हू  जबकि

 सरकार ने  रस्में में  cok  लख  रुपये  को  मांग  की  थी  ।

 (7)  से  केरल  को  तोसरों  योजना में  विभिन्न  दायरों  के  लिये  शहरी

 जलपूर्ति  योजनाओं  को  ate  उन  योजनाओं  की  अनुमानित  लागत  की  एक  yay  संलग्न हू  ।

 में  रखो  गयो  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १११३/६३]  राष्ट्रय  जलपति  तथा

 स्वच्छता  कार्यक्रम  के  wat  aa  तक  निम्नलिखित  योजनायें  स्वकृत  हुई  हैं

 (2)  कायमकुलम  पहला

 (२)  कोट्टयम

 (३)  वैकोम

 (¥)  ग्रोड पल मू

 केन्द्रीय  लोक  स्वास्थ्य  gaia  संगठन ने  सभी  मामलों  में  तक नोंक ों  ढंग के  परिवर्तनों

 सुझाव दिया  था  ।

 इन  योजनाओं  के  पूरे  होने को  तारोख  राज्य  सरकार से  मांगो  गयी हे  और  वह  यथासमय

 सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जायेगा

 अमूल  भ्रं्रेजी



 RC  चन्  Wasy  लिखित  उत्तर  Yo रै

 ग्रामीण क्षेत्रों  के  य
 ह

 चिकित्सा  स्नातक

 1१७९०.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  त्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगी  कि

 स्नातकों  क्षेत्रों  में (*)  क्या  यह  संच  ह  कि  क्या  सरकार  चिप

 काम  करने  पर  प्रेरित  करने के के  लिये  बाठ  का ललन  AA  से  wae  नई  ate  व्यापक  योजना

 ate बनाई है

 यदि  तो  इस
 योजना  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ate  इसके  क्रियान्वित  किये

 को  संभावना है
 ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  ate  जो  सरकार ने  विभिन्न

 मेडिकल  कॉलेजों  से  सम्बद्ध  ग्रामीण  दक्षिण  केन्द्रों  में  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के  प्रति  चिकित्सा

 जियों की  ग्र भि रुचि  का  अ्रध्ययन  करने  के  एक  योजना  स्वीकार  को  है  ताकि  वे  ग्रामीण

 सेवायों  को  ही  पैरों  के  रूप  में  चुनें  यह  योजना  पी०  एल०  ४८०  रुपया  निधि  के  अमरीका
 भ्रंश  से  मिलते  वालीਂ  सहायता  से  वित्तापोषित  लोगों  ।  इस  परियोजना  को  जांस  हॉपकिन्स

 बॉल्टीमोर  का  आरोग्य  शास्त्र  और  जन  स्वास्थ्य  विद्यालय  अपने  हाथ  में  ले  रहा

 योजना  को  इस  aang  निम्नलिखित  मेडिकल  कालेजों  द्वारा  क्रिय।स्वित  किया  जा

 रहा  है

 (१)  क्रिस्चियन  मेडिकल  लुधियाना

 (2)  मेडिकल  नागपुर

 (३)  सेठ जो  ०  एस०  मेडिकल  बम्बई

 (¥)  क े०  जो ०  मेडिकल  लखनऊ

 {x  )  मेडिकल  त्रिवेन्द्रम  ।

 परियोजना  में  भारत  के  ग्रामीण  स्वास्थ्य  केद्रों  में  प्रशिक्षण  काय  क्रमों  का  अध्ययन  करने

 का  प्रस्ताव है  ।  अ्राद्य  को  जाती  ह  कि  इस  अध्ययन  से  डाक्टरों  शर  अन्य  चिकित्सा  कमंचारियों

 को  ग्रामों  क्षेत्रों  के  जहां  स्वास्थ्य  सेवाओं  को  पूर्ण  प्रशिक्षित  चिकित्सकों  को  बहुत  अधिक

 आवश्यकता  प्रा कर्षित  करने  के  लिय  आवश्यक  प्रणालियों  के  बारे  में  आधारभूत  weak  के

 कुछ  उत्तर  प्राप्त  होंगे  ।  क्रिस्चियन  मेडिकल  लुधियाना  के  सहयोग  से  पंजाब  के  एक  गांव

 में  निदेशक  अध्ययन  द्वारा  इस  परियोजना को  भाग  बढ़ा  ले  जाने  की  सुकरता  पहले  हो  fafa

 कर ली  गई  है  ।  काम  भारतीय  प्रनुसंघान  दलों  द्वारा  किया  जायेगा  जिन  में  समाज

 स्वास्थ्य  शिक्षक  शर  सांख्यिक  सम्मिलित  होंगे  ।
 लकड

 मूल  अंग्रेजी  में

 304  (Ai)
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 दिल्ली  को  पंजाब  कौर  उत्तर  से  पानी  विया  जाना

 qo  fao  चौधरी  :

 |  थी  बैरवा  :

 १७९१.  थी  सुरेख पाल

 |  ी  इमाम  लाल  सर्राफ  :

 | at  भक्त  दर्शन
 ४

 स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  झपा  करेंगी कि  :

 (*)  की  पानी  सप्लाई  को  पुरा  करने  के  लिये  PERR—-ERA में  PER W-ER

 की  तुलना  में  कितना  afer  पानी  उत्तर  प्रदेश  और  पंजाब  की  सरकारों  से  प्राप्त

 किया गया  ;  कौर

 क्या  इस  अतिरिक्त  पानी  की  प्राप्ति  के  बाद  सरकार  दिल्ली  की  पानी की
 mana  पूरी  कर  सकेंगे  ?

 स्वास्थ्य  मन्त्री  सुशीला  में  जमुना  में  पानी  की  कमी  की  पूति

 के  लिये  पंजाब  सरकार  २०-५-६१  से  ५-६-६१  तक  प्रति  दिन  जो  ३००  क्यूसेक  पानी  देती

 रही  उसकी  तुलना  में  PE—Y—-KR  से  २०-६-६२ तक  पश्चिमी  जमुना  नहर
 के  मुल्क  एस्केप

 से  उसने  प्रति  दिन  २०४  क्यूसेक  पानी  दिया
 |

 rat  उत्तर  प्रदेश  सरकार  दिल्ली  को  प्रत्यक्षतः  कोई  नहीं  देती  ।

 जी  हां  ।  चालू  वर्ष  में  पंजाब  सरकार  प्रति  दिन  ३२५  क्यूसेक  पानी
 देने

 के
 लिये

 सहमत हो

 केरल  को  नवेली  बिजली  का  दिया  जाना

 घ०  Fo  :.

 1१७९२.  4  श्री  पोट्टेकाट्ट

 क्या  सिचाई  att  विद्युत  मंत्री  ae  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  केरल  सरकार ने
 नवेली

 से
 उसे  ५०,०००  किलोवाट  बिजली  दिये  जाने  के  लिए

 कोई  झ्र भ्या वेदन भजा  हद

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 सिचाई  शौर  विद्युत्  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  :  हां

 विषय  विचाराधीन  है  1
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 विषयों  की  ae  ध्यान  दिलाने  क  बार  में

 देह  खि  चर ६  रण
 ं

 (  भी  द्वारका दास  मंत्री  :

 |  श्री  प्र०  Wo
 |

 सुरेन्द्रपाल सिह  :

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 ae  att  राजशेखर प्रसाद  सिह  :

 sit  हरिश्चन्द्र  माथुर :

 कया  सिंचाई  कौर  बिद्यत ची ७  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  सरकार  ने  देहली  विद् यत च्े  संभरण  संस्थापन  को  देहली  नगर  निगम  से  ले  लेने  का

 निर्णय  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 ee:

 स्थगन  प्रस्तावों  तथा  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  कौर

 ध्यान  दिलाने  के  बारे  में

 नागा  विद्रोहियों  हारा  रेलवे  लाइन  को  उड़ाया  जाना  कौर  रेलगाड़ी  पर  गोली

 चलाया  जाना

 गभ्रिष्यक्ष  महोदय  :  २१  माननीय  सदस्यों  द्वारा  इस  विषय  पर  स्थगन  प्रस्तावों  कौर  ध्यान

 दिलाऊ  प्रस्तावों  की  ग्राह्यता  निर्धारित  करने  से  पहले  मैं  तथ्य  जानना  चाहता  हूं
 ।

 fait हेम  बरुना  :  यह  मामला  बड़ा  गम्भीर  है  कौर  सरकार  कर्तव्य

 में  असफल  रही  है  |

 पभ्रिथ्यक्ष  महोदय :  मैं  तथ्यों को  दे  कर  इस  प्रस्ताव  को  ग्राह्यता  का  फैसला  दूंगा |

 tsi  स०  मो ०  बनर्जी  :  हमें  इसकी  ग्राह्यता  के  बारे  में  बोलने  क्योंकि

 श्री  स्काट  का  नागालैंड  जाने  से  इनकार  करने  का  राजनीतिक  महत्व  है  ।

 पाध्या  महोदय
 :

 पहले  तथ्यों  का  पता  लग  जाए
 ।

 पं प्र घान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मन्त्री  तथा  अणु  शाक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल
 :

 मुझे  नहीं  मालूम
 कि

 रेलवे  मंत्रों  क्या  कहने  वाले  हैं
 ;  संभवत

 :  वह  मेरे  वक्तव्य  के  बाद  अपनी
 बात

 जोड़ेंगे  |  हमें  राज  प्रातःकाल  श्रीराम  सरकार  से  जो  सूचना  प्राप्त  हुई  मैं  आपको  तथा  सभा
 को

 बह
 दूंगा

 C4

 सूचना  यह  है  कि  रंगाफर  साइडिंग  wie  धनसिरी  स्टेशन  के  सोच  १५०  फुट  रेलवे  पटरी

 विद्रोही
 रग  TSE  FSET  * ara  दहा

 दी
 TR,  सिरस

 ६२  डाउन  यात्री  गाड़ी
 का

 इंजन  तथा a

 ya  अंग्रेजी  में



 Yo3w  स्थगन
 a  wal u  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  ११  eeRR

 are  ध्यान  दिलाने  वं  बारे  में

 ¥  बोगियां  पटरी  से  उतर  गये  €  तारख  को  रात्रि  को  १०  बज  के  लगभग  |  गाड़  के  से  उतरते

 ही  लगभग  २००  सशस्त्र  विद्रोह  नागाओं  ने  यात्री  गाड़ा  पर  धावा  बोल  दिया  झर  ५  व्यक्तियों  को

 सार  दिया  तथा  २७  को  घायल  कर  दिया  ।  विद्रोहों  नागाओं  ने  भाग  जाने  से  पहले  रेलगाड़ी  की

 तलाशी  लो  ।

 घायल  व्यक्तियों  में  से  २२  को  जिनहें  डाक्टरों  इलाज  को  जरूरत  थो  लुमडिंग  ले  जाया  गया

 है  शौर  ५  मुत  व्यक्ति  मानपुर  रोड  स्टेशन  पर  ले  जाये  गये  हैं  ।

 पटरों  को  मरम्मत  करने  के  लिए  लगभग  २५००  फुट  को  मोड़ने  जरूरत  होगो  ।  पुलिस

 और  अत
 निक

 कमंचारो  उस  स्थान  पर  पहुंच  गये  हैं  कौर  उस  स्थान  को  रक्षा  श्रीराम  राइफल्स  द्वारा

 की
 जा  रही  है  ।  हम  श्रप्रेतर  सूचना  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहें  हैं  ।

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  शाहनवाज़  मुझे  कुछ  शर  नहीं  कहना  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :

 मैं  सभा  के  स्थगन  का
 प्रस्ताव

 की  अनुमति  मांगता

 क्या  किसे  को  कोई  आपत्ति  है
 ?

 पश्रिध्यक्ष  महोदय

 कार्य  मन्त्री  सत्य  नारायण  हमें  अ्रपत्ति  है  ।

 पाध्या  महोदय  :  इसके  समर्थन  में  सदस्य  खड़े  हो  जाएं  ।  उनको  संख्या  पर्याप्त  अतः

 अनुमति  नहीं  दी  जाती  ॥

 श्री  हेम  बुरा  ग्राहको  स्थगन  प्रस्ताव  क  अनुमति  देने  क  शक्ति  है  ।

 महोदय  नही ं।

 १डा०  लक्ष् मीम लल  इस  प्रकार  के  भ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  मामले  को  अनुमति

 दी  चाहिये  |

 पभ्रध्यक्ष  महोदय  :  स्थान  प्रस्तावों  का  निपटारा  किया  जा  चुका  है  ate  अविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के  विषयों  की  ate  ध्यान  दिलाने  के  बारे  में  वक्तव्य  दिया  जा  चुका  है  ।

 शी  शमेदवरानन्द  .:  ग्रध्यक्ष  मेरी  प्रार्थना  यह  है  कि  यह  ठीक  है  कि

 नियमों  के  wine  स्वीकृति  नहीं  दो  लेकिन  चूंकि  यह  विषय  बड़ा  महत्वपूर्ण  इसलिए  अगर

 इस  पर  विचार  हो  तो  कोई  ऐसी  वात  नहीं  है  ।  घोड़ों  की  बात  भी  सुन  ली  जाये  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  तो  नियमों  का  पालन  करने  वाले  हैं  ।  क्या  वह  चाहते  है

 कि  नियमों  का  उल्लंघन  करूं

 लक्ष् मीम लल  सिंधवी  :  क्या  ऐसो  गाड़ियों  में  पर्याप्त  सुरक्षा  व्यवस्था  होती  हैं  घौर  हैं

 क्या  इस  गाड़ो  में  थी  ?

 ait  हेम  बरुआ  :.  रक्षा  की  पर्याप्त  व्यवस्था  एक  टुकड़ी  गाड़ी  के  अ्रगले  भाग  में  श्र

 एक  पिछले  भाग  में  ।  अ्रगली  टुकड़ी  के  सब  लोग  घायल  हो  गये  झर  पिछले  भाग  के  लोगों  ने  तुरन्त

 लाइट  मशीनगनों  कौर  राइफलों  से  गोलों  a  कुछ  विद्रोही  नागाओं  के  मर  जाने  या  घायल

 जाने  का  यकीन है  ।  उन्होंने  बहुत  से  नागाओं  को
 नकब  om  ida

 के  पास  आने  से  रोका  ।

 मूल  ais  में



 १  Masy
 स्थगन  प्रस्तावों  तथा  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  ण्य

 की  ध्यान  दिलाने  के  बार  में

 श्री  हेम  बुरा  :  उस  रेल  पर  यह  पहलों  घटना  नहीं  नागा  भाग  कर  जंगलों  में  छिप  जाते

 सरकार  को  इस  लाइन  की  सम  चित  रक्षा  के  निमित्त  क्या  कार्रवाई  की  ?  क्या  वे  इस  क्षेत्र  को
 नागाओं  के  हाथों  में  छोड़  देना  चाहते  हैं

 ?

 pat  शाहनवाज़  खां  :  पटरी  पर  लगातार  ग्यात  होती  है  ।

 सहोदय  :
 प्रशन  यह  है  कि  उस  जंगल  को  साफ  करने  तथा  जनता  की  रक्षा  के  हेतु

 कया  कारवाई  की  जा  रही  है
 ?

 श्री  जब हरलाल  नेहरू  :  गश्त  लगाई  जाती  है  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  वे  कितनी  बार  जाते

 ।  गाड़ियों  में  रक्षा  को  व्यवस्था  होतो  है  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  यह  व्यवस्था  पर्याप्त  ग्रन्थ  ऐसी

 घटना  नहीं  हो  सकती  थी  ।  मैं  भ्रम्रेतर  जांच  करूंगा  कि  गशत  कितनी  बार  होती  है  कौर  देखेगा  कि

 भविष्य  में  क्या  उपाय  किये  जायेंगे  ।  मैं  सब  बातें  सभा  को  बताऊंगा  ।

 श्री  हेम  बरुआ
 :  क्या  सरकार  वहां  को  जनता  को  न्यूनतम  सुरक्षा  प्रदान  करने  की  व्यवस्था

 अथवा  आसपास  सीसा  को  ग्र व्यवस्थित  छोड़  देगी  ?

 fat  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  हो  स्काट  को  नागालैंड  जाने  से  रोकने  का  सम्बन्ध  नागा

 हितों  को  गतिविधियों  से  है
 ?

 डा०  marines  सीधी  :  इस  मामले  में  जब  geal  की  श्रीमती  दी  जा  सकती  है  तो  ध्यान

 प्राचीन  करने  के  प्रस्ताव  की  भी  अनुमति  दी  जा  सकती  है  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  नहीं  समझता  कि  दोनों  बातों  में  कोई  सम्बन्ध  क्योंकि  यह  बात

 पिछली  से  पहली  रात्रि  को  हुई  है  ।

 गंदी  हेम  श्री  सिका इल  स्काट  के  साथ  प्रधान  मंत्री  का  सम्बन्ध  होने  के  कारण  श्री

 फिजो  की  प्रतिभूति  बनाई  जा  रही  है  ।

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी  :  श्री  स्काट  ने  कहा  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  शर्ते  स्वीकार  नहीं  कीं  ।

 वे  क्या है  ?

 श्री  जवाहरलाल
 नेहरू

 :  जब  पहले  श्री  मिकाइल  यहां  are  वह  श्री  फिजो  का  संदेश लाये

 थे  कि  वह  चाहता है  कि  नागालैंड में  शान्ति  कायम  हो  ae
 वह  यहां  कर

 मेरे  साथ
 इस  मामले

 में  बातचीत  करना  चाहता है  ।  उस  समय  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  श्री  मिसाइल  स्काट

 ares  जा  कर  कुछ  विद्रोही  नागाओं  से  मिल  कर  उन  को  श्री  फिजो  का  स्टैग
 दें

 ।  उस

 का  उत्तर हम  ने  कि
 सब  से  पहले

 तो
 हम  नागालैंड  के  वर्तमान  प्रश्ञामन

 तथा
 इस  की  कार्य

 पालिका  परिषद्  ate  इस  के  सभापति  श्री  fart  ara  से  creat  कपि  बिना  कुछ  नहीं  कह  सकते  ।

 बे  उत्तरदायी हैं  ।  हमें  राज्यपाल  शादी  से  भी  परामर्श  करना  था  ।  परामर्श  के  फलस्वरूप  हम  नेगी

 स्काट  को  कहा कि  प्रशासन  नहीं  चाहता  कि  वह  वहां  जायें  ate मैं  किसी  से
 भी  मुलाकात  करने

 को

 तैयार  हम  तब  तक  उस  बैठक  के  लिये  कोई  सुविधा  प्रदान  नहीं  कर  सकते  जब
 तक

 नागालैंड
 में

 पर्ण  afer  स्थापित  न  हो  जाय  ।  तब  श्री  स्काट  लौट  गये  ।

 कुछ  दिन  वह  जाये  ate  कहा  कि  श्री  फिजो  युद्ध  विराम  के
 लिए  एक  प्रकार

 की

 उद्घोषणा
 जरी  को

 सवार
 द

 दाहता
 हक

 सरकार

 को
 उस

 तिथि  से  युद्ध  विराम

 भ्रंग्रेजी  में
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 विषयों  कीਂ  ओर  ध्यान कितान  के  बारे  में

 की  घोषणा  जारी  करे  ।  मैंने  बताया  कि  दो  देशों  फे  बीच  जैसे  युद्ध  विराम  होता  वसा  यहां  कोई

 मनन  नहीं  हम  वहां  शान्ति  व्यवस्था  कायम  करना  तथा  विद्रोहियों  के  हिंसात्मक  कामों  को  रोकना

 चाहते  हैं  कौर  वे  चाहें  तो  इसमें  सहयोग  दे  सकते  हैँ  ।  मुझे  यह  नहीं  बताया  गया  कि  श्री  फिजो  वसा

 करवा  सकते हैँ  ।  कब  फिर  को  स्काट  ने  वहां  जा  कर  कुछ  लोगों  से  मिल कर  उन  को  यह  बताने  की

 अच्छा  व्यक्त  को  कि  at  फिजो  रमक  बात  चाहते  हैं  ।  मैंने  उन्हें  श्री  शीतल  ग्रामों  से मिलने  को

 जो  दि लो  में  थे  ae  हैं  प्रौढ़  उन  के  एक  दो  सलाहकार  भी  शर  कहा  कि  वह  वहां  के  प्रशासन  के

 नागा  नेताओं  की  सलाह  के  श्रतुसार  काम  करें  ।

 यह  बैठक  बड़ी  लंबो  देर  तक  हुई  ।  श्री  faa  ने  उन  को  स्पष्ट  शब्दों  में  बताया  fe  इस  मामले

 में  उन  का  हस्तक्षेप  वांछनीय  नहीं  कौर  वह  इस  समय  उन  का  वहां  जाता  ठीक  नहीं  समझते  |  हम

 ने  वहां  के  प्रतिनिधि  नागाओं  को  सलाह  पर उ  को  कहा  कि  उन  का  वहां  जाना  ठीक  नहीं है  ।

 श्री  बागड़ी  :  हम  ने  भो  कालिंग लग  एटेंशन  नोटिस  दिया  था  लेकिन  हम  को  इजाज़त  नहीं  मिली

 बार  बार  खड़े  होने  पर  भी  हम  को  बुलाया  नहीं  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  बारे  में  मैं  पहले  भी  कह  चक हू

 एक  माननीय  सदस्य  —« yo

 श्रेय  महोदय :  श्राप  को  भो  मैंने  are  को  बुलाया  नहीं--ध्यान  आकर्षित  करने

 के  पश्चात  ग्रोवर  अधिक  प्रश्नों  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 बागड़ी  जो  क्या  कहना  चाहते  हैं  ।

 जो  बागड़ी  :  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  जिन  लोगों  ने  प्रश्न  करने  का  नोटिस  दिया  था

 कालिंग  टेंशन  नोटिस  दिया  उन  में  से  मैं  भी  एक  था  ।  शायद  मैंने  यह  गलती  की  कि  बीच  में  ही

 खड़ा  हो  कर  बोला  नहीं  ।  मैं  खड़ा  होता  गया  ग्रोवर  बैठता  गया  कौर  हमेशा  ही  इस  मौके  की  तलाशी

 में  था  कि  चूंकि  मैं
 ने

 कालिंग  टेंशन  नोटिस  दिया  इसलिए  मझे  मौका  मिलेगा  ।  मैं  इस  वास्ते

 प  रहा  ।  wa  meet  बतायें  कि  कौन  सा  तरीका  है  जि
 en-8

 से  हमें  सवाल
 करने  का  मौका  मिल

 सके  |

 mera  महोदय  :
 कलिंग  अधीन  नोटिस  के  बाबत  मैं  ने  हाउस  में  कई  दफा  पहले  Bt  दर्ज  किया

 अगर  किसी  में  २१  आदमियों  के  नाम  हों  तो  उन  सय  को  मौका  देना  मुमकिन  नहीं  है  ।  नगर

 चार  बालि  आ्रादमी हों  तो  मैं
 उन

 को बुला लेता  हूं  शौर  हर  एक  को  एक  एक  सवाल  करने  का

 मौरा मिल  जाता  है  ।  मगर  जब  गिनती  इतनी  ज्यादा  हो  तो  सब  को  बुलाना  नाम  मकान  हो  जात  है  ।

 ने  चार  पांच  को  बुलाया  कौर  कइयों  को  नहीं  बुला  सका  |  झर  जो  बान  तफसील  में  प्रा  गया  उस

 के  बाद  में  ने  जरूरी  नहीं  समझा  कि  att  सवालों  की  जरूरत  है  ।  अगर  मेम्बर  साहव  इस  पर  कौर

 डिस्कशन  चाहते  हूँ  तो  उनके  लिए  कई  तरीके  मौजद  वह  किसी  भी  aaa  में  डिस्कशन  की

 मांग  कर  सकते हैं  ।  मुझे  तो  कोई  एतराज  नहीं है  ।  जहां  तक  में  जा  सकता  वहां  तक  जाने  के  जिए

 तयार हूं  ॥

 fi  a
 श्री  बागड़ी :

 मेरा  faded  है  कि
 ड्राप  ने  इस  को  बहुत  जल्द  खत्म  कर  दिया  ।  दो  तीन  सवालों

 के
 बाद  ही  श्राप

 ने  इंस
 को  खत्म  कर  दिया  ।

 हग  देखते हैं  कि  बार  बार  बागी  लोग  देश  में  सिर
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 उठा  रहें  ह  इसलिए  यह  महत्वपूर्ण  मामला  था  ।  इस  के  बारे  में  सरकार  की  कोई  निश्चित  नीति

 होनी चाहिये  ।  अगर  इस  पर  थोड़ी  चर्चा  चल  जाती  तो  कोई  नुक्स  नहीं  था  ।  कुछ  कौर  बातें

 सामने  ग्रा  जातीं  ।

 झव्यक्ष  महोदय :  इको  वास्ते  तो  मैं  ने  west  किया  कि  जो  मेम्बर  इस  पर  चर्चा  चाहते है
 उन  के  पास  रोक  कई  रोके

 हें  परवे  नोटिस  दे  कर  इस  पर  कौर  आगे  चर्चा  चला  सकते हैं  ।

 कपूर  सिह  स्वतंत्र  दल  के  भी  व्यक्ति  को  समय  नहीं
 दिया  गया  |

 महोदय :  मैंने  श्री  बनर्जी  ak  को  हेम  बरुआ  को  प्रस्तुति  इसलिए  दी

 थी  कि  उन्होंने  स्थगन  प्रस्ताव  रखे  थे  ।  किसी  दल  के  नाते  नहीं  ।  डा०  सिंघवी  को  भी

 शक्ति  दे  दी  गई  ।

 श्री  रामेइवरानन्द  अ्रध्यक्ष  मेरी  प्रार्थना  सन  लें  ।  श्राप  ने

 कहा  fe  gat  प्रकार  से  इस  पर  बहस  के  लिए  नोटिस  दे  सकते  हं  ।  इस  के  लिए

 श्राप को  चार  बार  धन्यवाद  ।  लेकिन  मेरी प्रार्थना है  कि  इसी  प्रकार  से  चीन  के  लिए  जब

 कहा  जाता  था  तो  लीपापोती कर  दी  जाती  यही  wa  किया  जा  रहा  है  ।  यह  केवल

 नागालैंड  का  सवाल  नहीं  है  ग्रोवर  न  केवल  नागाओं  का  सवाल  है  इस  में  विदेशी  ताकतों

 का  हाथ  है  ।  इस  मामले  को  सामने  जाना  चाहिए  था  ॥  हम  भी  यहां  पर  देश  की

 भलाई  के  लिए  जाये  हुए  है

 part  त्यागी  :  श्राप  ने  श्री  चाऊ  एन  लाई  के  वक्तव्य  के  बारे  में  भो  मे  रा  ध्यान  दिलाया  सूचना
 स्वीकार  करने  की  कृपा  की  है  ।

 prea  महोदय  :  उस  का  फैसला  पृथक  से  किया  जायेगा  ।  उन  को  बाद  में  बताया

 जायेगा  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गये  पत्र

 मन्त्रियों  era  दिये  श्राइवासनों  वचनों  तथा  sfastrnt |  पर  की  गयी  कार्यवाहियों

 विवरण

 कार्य  मन्त्री  सत्य  नारायण  :  मैं  विभिन्न सत्रों  जो  प्रत्येक के  समने  बताये

 गये  मन्त्रियों  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  श्राइवा  रनों  वचनों  तथा  प्रतिमानों  के  वारे  में  सरकार  द्वारा

 की  गई  कार्यवाही  बताने  वाला  निम्नलिखित  विवरणों  को  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 विवरण  संख्या  १  .  चौथा  १६६३२  लोक-सभा )

 अनुपूरक  विवरण
 संख्या  ४  १९६६२  लोक-सभा  )

 दूसरा  ZERR  लोक-सभा ) अनुपूरक विवरण  संख्या  ६

 अनुपूरक  विवरण  सख्या
 &  पहला  १६६२  लोक-सभा  )

 अनुपूरक विवरण  संख्या  ७  .  सोलहवां  १६६२  लोक-समा  )

 में  रखी  गई  ।  देखिए
 संख्या

 एल
 टी०  2203/63,  एल०

 do  ११०४/६३,

 एल  ०  ढी०  ११०५/६३  एल०  टी०  ११०६,/६२  2o9/&2]

 sat  witch  में



 Yo is  समिति  के  लिये  निर्वाचन  ११  ₹९६३

 सीमा  शुल्क  अघिनियम  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  कौर  न  मक  अधिनियम  कें

 शर धि सुचना में

 पत्ती  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  तार कद वरी  सिन्हा  )  :  मैं  सीमा  शुल्क  अधिनियम  १९६२

 की  घारा  gxe  भ्र ौर  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  Peavy  की  घारा  ३८  के ग्रन्तगंत

 सीमा-शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-दुबक  निर्यात  प्रत्याशी  १९६०  में  कुछ  अर

 संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 :---

 दिनांक  ३०  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ARo  ॥

 दिनांक  ३०  2ERR  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ५३१

 दिनांक  ६  १९६३  की  जी०  एस०  प्राण  पेय  yes  |

 सीमा  शुल्क  re  ६२  की  धारा  १५६  कौर  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक

 १६४४  की  धारा  ३८  के  दिनांक  ३०  FEqR  की  अधिसूचना  संख्या  जी
 ०  एस०

 कार  ५३२  की  एक  जिसमें  दिनांक  ge  १९६३  की  जी०  एस०  कार  १०  है

 का  शुद्धि  पत्र  दिया  हुमा  है  |

 सीमा  शुल्क  अघिनियम  PER  की  घारा  Xe  के  श्रस्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक-एक  प्रति  :---

 दिनांक  ३०  ः  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ५३३  |

 दिनांक २८  2ERR  की  जी०  एस०  करार  संख्या  Ae

 दिनांक  २६  ZEGR  की  जी०  एस०  अरार ०  संख्या  Ao  t

 दिनांक  ३०  १६६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  GeQ  |.

 दिनांक  ६  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ५९६  |.

 दिनांक  ६  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ६००  ॥

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  ११०८/६३  एल०  टी ०  ११०९.

 कौर  एल०  eto  2220 /F3]

 समिति  के  लिये  निर्वाचन

 प्रतीत  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 स्वास्थ्य  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  द्०  स०  ष  मैं  डा०  सुशीला  नायर  की  कौर  से

 प्रस्ताव  करता  हुं
 :

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान संस्था  १९५६  की  धारा  ४

 के  अनुसरण  लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसे  भ्रध्यक्ष  निदेश  उक्त

 अधिनियम  के  अन्य  उपबन्धों  के  अधीन  अखिल  भा  राज्य  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के
 deny किप  दैट  के  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  श्री  उ०  ना०  ढेवर  के  स्थान  जिन्होंने
 सभा  से

 त्याग-पत्र
 दे  दिया

 अपने  में  से  एक  सदस्य  चुनें
 "

 अंग्रेजी  में



 २१  १८८५  ्रनदानों की मांगें की  Yo ze

 महोदय  :  प्रइ्न यह है कि यह  है  कि  :

 अ्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  संस्था  १९५६  की  बारा  ४

 अ्रतनसरण  लोक-सभा  ते  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसे  भ्रध्यक्ष  निदेश  उक्त

 afta  के  न्य  उपबन्धों  के  अधीन  अखिल  भारतीय
 चित्रित

 पा  विज्ञान  संस्था

 के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  श्री  उ०  ती०  तेवर  के  स्थान  जिन्होंने

 लोक-सभा  से  त्याग-पत्र दे  दिया  भ्रपने  में  से  एक  सदस्य  चलें

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 अ्रनदानों  की  नित: माग

 खान  श्र  इंधन  मन्त्रालय

 १९६३-६४  के  लिय  खान  कौर  इंधन  मन्त्रालय  की  अनुदानों  की  निम्नलिखित  मांगें

 प्रस्तुत की  गयीं

 माग  शीष क

 सख्या
 rr  एस  यल्थधाााएनाातयल्यएएतएएएएल्एएशलराणयਂ

 रुपये

 9G  खान  इबन  मन्त्रालय  २२, 8५,०००

 we  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  ३े,८०, ८०,०९०

 ०  was  BAR  PATA  का  BRT  TIES  sug  १  B,RR,  4,000

 १३६  खान  कौर  इंधन  मंत्रालय का  पंजी  परिव्यय  V5,0%,52,000

 डा०  रोनेन  सेन  :  हम  राज  एक  महत्वपूर्ण  विषय  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।

 भारत  की  औद्योगिक  प्रगति  का  आधार  खानें  और  इंधन  है  ।  राष्ट्रीय  श्री-व्यवस्था  बहुत  कुछ
 इस

 पर

 निसार  मैं  इस  बारे  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता

 सबसे  प्रथम  मेरा  कहना  यह  है  कि  औद्योगिक  नीति  प्रस्ताव  से  देश  भर  में  बहुत  बड़ी  ग्रामीणों

 का  निर्माण था  ।  मन्त्रालय  के  कारनामों  को  सारा  देश  उत्सुकता  से  देखता  रहा  ।  wa  विदेशी

 तेल  एकारधिकारियों  ने  मामले  समिति  के  कृत्यों  को  निरोधक  बनाने  का  प्रयत्न  किया  है  झोर

 निरन्तर कर  रैहे  हैं  ।  उनकी  इच्छा  यह  है  कि  औद्योगिक  नीति  सम्बन्धी  संकल्प  में  निहित  नीति  में

 परिवर्तन  करवाया  जाये  ।  परन्तु  मन्त्रालय  में  इन  लोगों  के  कामों  को  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  |

 कोयले
 की

 नीति  प्रस्ताव  में  अ्रनुसूची  में  ही
 रखा

 गया  था
 ।

 इसके  बारे  में
 नीति  यह

 है  कि  सभी  नये  उपक्रमों  को  सरकारी  क्षेत्र  में  रखा  जाये  ।  परन्तु  पता  नहीं  ऐसा  क्यों  गर  रास

 उस  नीति
 का  पालन  करने  में  कुछ  संकोच  होता  gar  दिखाई  देता  है

 ।
 प्रावधान

 समिति
 ने

 अपने

 १९६२-६३
 के  प्रतिवेदन  में  भी  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम के  बारे  में  उल्लेख किया या  गया  है  ।  मैं

 मल  अंग्रेजी  में



 wowvo  प्रावधानों  की  मांगें  ११  १९६३

 [sto  रानेन

 यह  स्पष्ट  कह  देना  चाहता  हं  कि  कोचीन  में  एक  शोधनशाला  स्थापित  करने  के  लिए एक  भ्रमरी की

 कम्पनी  के  साथ  जो  कथित  करार  किया  गया  है  वह  देश  के  लिए  बहुत  हानिकारक  यदि  ऐसा

 किया  गया  तो  इस  पर  एका धि कारियों  का  नियन्त्रण  हो  जायेगा  |  परन्तु  सरकार  नीति  में  कुछ  परिवर्तन

 इस  बात  की  कोई  तराशा  नहीं  है  ।  कारण  यह  कि  निहित  स्वार्थों  का  सरकार  पर  काफी  प्रभाव  है  ।

 निहित  care  अभी  तक  काफी  शक्तिशाली  प्रतीत  होते  हैं  ।

 कहा  गया  है  कि  आपात  के  कारण  हमें  कुछ  उदार  होना  ही  पड़ता  है  ।  परन्तु  मेरा  कहना  है  कि

 हमें  बह  सिद्धान्त  कौर  वह  नीति  कभी  नहीं  छोड़नी  चाहिए  जिस  पर  देश  के  प्रौद्योगिकी  का  भविष्य

 अधारित  है  ।  क्या  संकट  के  समय  में  भी  हमने  शरवनी  तटस्थता  की  विदेश  नीति  त्यागी  है  ।  खान  तयबा
 एश

 इंधन  मन्त्री  ने  भारतीय  खनन  संघ  की  स्वर्ण  जयन्ती  पर  जो  वक्तव्य  दिया  ae  कहा  कि  अधिक  कोथ ने

 की  प्राथमिक  प्रा वश्य कता  के  सामने  wer  बातों  को  गौण  समझना  चाहिए  ।  इससे  इस  प्रकार  की

 अशंका  प्रकट  की  गयी  कि  द. गर  सरकारी  सरकार  की  आधारभूत  नीति  में  प  रिश्ते  करने  के  लिए

 अपने  प्रभाव  का  प्रयोग  कर  रहा  है  ।  सरकार  कोयलें  के  मूल्य  में  धीरे  धीरे  वृद्धि  करने  की  भ्र नुम ति  दे

 रही  इससे  भी  यह  अनुमान  लगता  है  कि  सरकार  कोय ने  के  मालिकों  को  प्रसन्न  करने  का  यत्न  कर

 रही  है  ।  यदि  इस  तरह  चलता  रहा  तो  देश  की  श्रेय-व्यवस्था  पर  बहुत  विपरीत  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  बारे  में  मैं  मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  इस  र  आउट

 वाना  चाहता  हूं  कि  प्राक्कलन  समिति  ने  भ्र पने  १९६२-६३  के  प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  राष्ट्रीय

 कोयला  विकार  निगम  की  जो  भी  क्षमता है  उसका  प्रयोग  किया  जाना  चाहिए  ।  दूसरी  योजना  कौर

 १६६१-६२  में  जो  भी  कोयला  उत्पादन  के  लक्ष्य  निर्धारित  किये  उन्हें  प्राप्त  नहीं  किया  गया  |  उसे

 प्राप्त  किया  जाना  चाहिए  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  कोयला  खानों  में  सुरक्षा  की  समुचित  व्यवस्था  की  जाय

 शर  जो  भी  कर्मचारी  मजदूर  वहां  काम  कर  रहे  हैं  उन  के  साथ  उचित  व्यवहार  किया  जाय  |  सरकार

 को  यह  स्पष्ट  निर्धारित  करना  होगा  कि  सभी  श्रमिक  कानून  लागू  किये  जायेंगे  |  मेरा  यह  भी  अ्रनरोत्र

 है  कि  ठेका  पद्धति  समाप्त  कर  दी  जानों  चाहिये  ।

 यह  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  फि  तेल  पौर  प्राकृतिक  गैस  अयोग  ने  अपना  काम

 शुरू  कर  दिया  है  ।  आयोग  की  श्र  से  तेल की  खोज  के  कन  को  बढ़ाये  जाने  का  निर्णय  बहुत

 ही  अच्छा  मैं  इसका  स्वागत  करता  हूं  ।  हम  err  कर  सकते  हैं  कि  तेल  के
 मामले  में

 हम  शीघ्र  ही  आत्मनिर्भर  हो  जायेंगे  ।  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  alae  अच्छे  समन्वय  की

 दृष्टि  इंडियन  रिफाइनरी ज  maa  इंडिया  लिमिटेड  oe  इंडियन  घायल  कम्पनी

 जैसे  विभिन्न  संगठनों  को  देना  चाहिए  |  इसके  परिणाम  eg  रहेंगे  ।  हमारे  अपने  स्वतन्त्र

 तेल  के  शोबन  शालें  are  अपनी  वितरण  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  मेरा  यह  भी  सुझाव

 है  कि  तीन  विदेशी  दोहन-शालाओं  का  शीघ्रातिशीघ्र  राष्ट्रीयकरण  कर  लेना  चाहिए  |

 ऐसा  करने  से  हम  तेल  के  म/मले  में  पूर्ण  रूप  से  राम  निर्भर  हो  जायेंगे  ।  इससे  देश  को

 व्यवस्था  भी  मजबूत  होगी  कौर  राजनीतिक  तौर  पर  भी  हम  स्वतन्त्र  रह  सकेंगे  ।  क्योंकि  गराज

 संसर  की  राजनीति  में  तेल  का  प्रभाव  है  श्रीलंका  सरकार ने  भी  चीन  के  तेल  caf  कारियों
 को  समाप्त  किया  है  |

 PA  प्रो०  क०  देव  :  प्रत्येक  राष्ट्र  की  जीवन  शक्ति  कोयला  ्र  तेल  होता

 है  कौर  इस  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  इन्हीं  मदों  से  है  ।  राष्ट्र  के ्र।र्थिक  विकास  की  दिशा  में  इस

 भ्रंग्रेजी  में
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 मंत्रालय  से  aga  arent  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकारी  क्षेत्रों  में  मंत्रालय  के  नियंत्रण  में

 दो  उपक्रम  चल  रहे  हैं  ।  एक  इंडियन  aaa  कम्पनी  wie  दूसरा  राष्ट्रीय  कोयला विकास  निगम  ।

 परन्तु
 इन

 उपक्रमों
 का

 कार्य  कोई  शानदार  नहीं  रहा
 है  ।  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  में  ३०

 करोड़  रुपये  की  पंजी  लगायी  गयी  है  ।  इंडियन  शामायल  कम्पनी  में  तीन  करोड  रुपये  का

 विनियोजन है  ।  परन्तु  दोनों  में  १६  लाख  रुपये  १४  लाख  रुपयें  का  गत  वर्ष  घाटा  ear

 इन्डियन  wae  कम्पनी  कौर  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  को  उनकी  war  पूंजी

 के  बढ़ाये  जाने  के  बावजूद  भी  निराशाजनक  रहा  है  ।  इस  बात  का  पता  लगाने के  लिये  कि  ये  दोनों

 उपक्रम  घाटे  में  क्यों  चल  रहे  हैं  इनकी  सावधानी से जांच करवा थी से  जांच  करेगी  जाये  |  इस  बात  के  बावजूद

 भी  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  चार  शोध नश लायें  स्थापित  करने  का  विचार  था  जिनमें  लगभग

 ५५  करोड़  रुपय  की  विदेशी  मुद्रा  लगाई  इसकी  कोई  आशा  नहीं  है  कि  हम  तीसरी  योजना

 का  तेल  का  उत्पादन  लक्ष्य  पुरा  कर  लेंगे  ।

 शोष नशा लाओं  के  निर्माण  में  लगे  हुए
 मजदूरों

 की  हालत  सुधारनी  ठेके  की  मजदूर

 प्रणाली  को  प्रोत्साहित  नहीं  करना  चाहिये  ।  गोहाटी  से  सि TES
 sry न  ी

 ate  दूसरे  बरौनी  से

 दिल्ली  कौर
 SAE

 उपभोक्ता  के  केन्द्रों  तक  पाइपलाइनें बद्धानें  का  काम  सन्तोषजनक

 नहीं हो  है  ।  पैट्रोलियम  कीं  चीजों  पर  अधिक  कर  नहीं  लगाये  जाने  चाहियें  जैसा  कि  वित्त  विवेक

 में  प्रस्ताव  फिया  गया  है  ।

 सरकारी  फर्म  कौर  रूस  के  ala  एक  समझौते  के  प्रश्न  जिसके  बारे  में एक  गैर-सरक

 मंत्रालय के  प्राक्कलन  समिति  को  प्री  जानकारी  नहीं  या
 तो  इस  काम  के  लिये  एक  छोटी  सी

 समिति  बना  कर  उसे  सौंप  दिया  जाये  या  प्राक्कलन  Midi  को  फिर  से  सौंप  fam  जाये  ।

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  रोक  सिंगरेनी  कोयला-खानों  का  काम  निराशाजनक

 रहा  है  ।  कोयले  का  उत्पादन  लक्ष्य  से  बहुत  कम  sare  ।  कोयले  की  ढुलाई  में  पूर्ववत

 कठिनाई  विद्यमान  है  ।  रेलवे  कोयले  की  ढलाई  के  लिये  पर्याप्त  माल  डिब्बे  नहीं  दे  सकी

 है  |  सरक।र  को  प्राक्कलन  समिति  की  इस  सिफारिश पर  विचार  करना  चाहिये  कि  कोयला  पर
 बिक्री  कर  के  स्थान  पर  उत्पादन  शल्क  लगया  जाय  जो  विभिन्न  राज्यों में  बांट दी  जाये  ।

 कोयले  के  मलय  में  बार  बार  परिवर्तन  नहीं  कया  जना  चाहियें  ।  प्रति  व्यक्ति  की  पाली

 में  कोयले  का  उत्पादन  बहुत  कम  है  ।  इसे  बढ़ाना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  ब्रिटेन के  राष्ट्रीय

 कोयला  बोड़  के  सदस्य  की  सिफारिशों  को  जो  हाल ही  में  भारत  पाया  लाग ूकिया  जाये

 खनन  नियमों  की  कार्यान्वित  में  सुधार  किया  जाये  ।  विमान  परिस्थितियों  में  उनको

 इस  प्रकार  से  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  जिससे
 भ्रष्टाचार  बहुत  हो  रहा  है  । ।  खान  ईधन

 मंत्री  द्वारा  कलकत्ता  की  फर्म  से  चुनाव  के  लिये  धन  लिये  जाने  के  बारे  में  उन्हें  ग्लानि  स्थितिਂ

 स्पष्ट  करनी  चाहिये  ।
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 खान  और  इंधन  मन्त्रालय  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कठौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये
 ७५

 गय

 माग  कटौती  कटौती  का  झ्राधार  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 oo

 we  डी  रोनेन  सेन  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  १००  रुपये

 १२३६  राष्ट्रीय  कोयला  विकास
 डा०  रानेम  सेन

 निगम  इंडियन  अमल  १००  पये

 कम्पनी

 8८  श्री  दिव  मूर्ति  स्वामी  तेल  शोधनशाला  १००  रुपये

 द  श्री  शिव  मुक्ति  स्वामी  खनिज  उद्योग  की  स्थापना  १००  रुपये १२६
 में  WAKA

 forme  महोदय
 :  ये

 सभी
 कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  हैं  ।

 पं श्री  भागवत  झा  आजाद  मंत्रालय  ने  जो  शानदार  काम  किया  है  उसके

 लिये  मैं  उसे  मुबारकबाद  देता  हूं  ।  मंत्रालय  के  आलोचक  सदन  में  अथवा  सदन  के  ब।हर  चाहे  यह

 कहते  रहें  कि  कोई  क।म  नहीं  हुमा  है  परन्तु  वास्तविकता  इसके  विपरीत  है  ।  गत  ६  वर्षों

 मेंह  तेल  के  मामले  में  जो  प्रगति  हमने  की  है  वह  काफी  सन्तोषजनक है  ।  विश्व  में  तेल

 रखने  वाले  देशों  की  पंक्ति  में  भारत  का  भी  स्थान  बन  गया  है  ।  इसके  अतिरिक्त  कोयले  तथा

 अन्य  खनिजों  के  बारे  में  भी  मंत्रालय  का  कार्य  प्रशंसनीय  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 यह  तो  हम  जानते gt  हैं  कि
 जब  तेल  उद्योग  का  आरम्भ  हुमा  था  तो  तभी  से  ही  इस

 उद्योग  में  एकाधिपत्य  का  बोलबाला  रहा  है  ।  हमें  मंत्रालय  anal  का  अनुमान  लगाते

 हुए  इस  पृष्ठभूमि  को  हमें  हमेशा  झपने  सामने  रखना  चाहिये  ।  हमारे  समाजवादी  मित्र  हमेशा
 सरकारी  उपक्रमों  में  जोश  निकालते  रहते  हैं  ।  हम  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हैं  कि  सरकारी
 क्षेत्र

 के  उपक्रमों
 का

 काय॑  सब  दृष्टियों  से  सूर्ण  नहीं  परन्तु  सरकारी  क्षेत्र  की  बुराई  करते  समय

 हमें  प्रिया  दृष्टिकोण  सन्तुलित  रखना  चाहिये  ।  गैर  सरकारी  क्षेत्र  की  बुराइयां  भी  उपेक्षा  की

 दृष्टि  से  देखने  योग्य  नहीं  हूं  ।  उनके  सामने  तो  हमेशा  उचित  अथवा  अनुचित  ढंग  से  नफा
 कमाने  का  ही  लक्ष्य  रहा  है  ।  मैं  यह  भी  सत्य  समझता  हूं  कि  पदासीन दल  सरकारी  क्षेत्र  के

 तेल  समवायों  को  बचाने  की  कोशिश  कर  है  ।

 हिन्दुस्तान  आ्रार्गनाईजसं  को  कोई  अनुचित  लाभ  कमाने  नहीं  दिया  गया  |  यह  आरोप  लगनी
 गलत  है  कि  नून माटी  तेल  शोधक  कारखाने  में  ढीला  काम  हो  रहा  है  ।  इस  बात  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  शोधनशाला  की  स्थापना  के  समय  से  कौर  इसके  पुरी  क्षमता  तक  पहुंचने  में  समय
 लगता  नूनमाटी  शोधनशाला  का  रिकार्ड  गैर  सरकारी  क्षे  a  की  flex  oy अर्ध  नाचा  सा  अन्य  दोशाला  के
 मुकाबले  अच्छा  है  |

 नातुयल्यएल्एएए-एएल्एएसआलटट_ क. नी औ ीऔीऔीीीििििदिििधि
 मूल  अंग्रेजी  में
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 pat  सुरेख  नाथ  शिविरों  अ्रौचित्य  प्रश्न  के
 श्रोमन अ

 ।  माननीय

 सदस्य  ने  कहा ह  कि  श्री  बरुआ  ने  इत  सभा  में  री  क्षेत्र  के  बारे  qi  ही  द्रिद्रान्वेषण
 किया  ह  |

 ag  गलत
 है  |  उन्होंने एसी  कोई  बात  नहीं  कही  है

 ।
 में  यह  बत

 ना
 चाहता  हूं

 कि

 नियमानुसार ऐसे  वक्तव्य  जो  तथ्य  पर  राधा  रित  नहीं  वापिस लिये  जाने  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष
 नवोदय  इसमें  कोई  औचित्य  प्रश्न  नहीं है  ।  वह  उस  तके  का  खंडन  कर

 सकते हूँ

 ६:11  भागवत  झा
 आजाद

 :  समाजवादी  दल  के  सदस्य
 हमेशा  यहं

 यहं  सोचते  हं  कि  कांग्रेस
 सरकारी  क्षेत्र  को  संरक्षण  दे  बड़ी हैं

 ।  यह  गलत  हैं  ।  हम  चाहत ेहैं  कि  उन्हीं  नियमों  के  अधीन

 सरकारी  क्षेत्र  की  तेल  कम्पनियों  की  छानबीन  की  जानी  चाहिये  ।

 मेरे  माननीय  मित्र
 ने  जो  निदेशक  सदस्य  हैं  कौर  जो  प्राकलन  समिति  के  सदस्य  भी

 हिन्दुस्तान  श्राग॑नाइजर्स  के  बारे  में  कहा है  कि  उसे  भ्र पु चित  लाभ  दिया  गया है  ।  इसका

 उत्तर  माननीय  मंत्री  देंगे  यद्यपि  में  जानता  हूं  कि  गलत  है  ।  यह  भी  कहा  गया  हैं  कि  नूमानी

 इस  मंत्रालय  का  बीमार  बच्चा  म॑  समझता  हूं  कि  यह  जानकारी  अज्ञात  पर

 आधारित gt  यह  ठीक  है  कि
 बह  पूर  पर  उत्पाद  की  दशा में  नहीं  पहुंचा ह

 ।
 मं  गेर

 सरकारी क्षेत्र
 के  शोधक  कारखानों  के  साथ  इसकी  तुलता  करना  चाहता

 हूं
 ।

 उदाहरण
 के

 लिए
 जस्सो  द्वारा  बम्बई में  स्थापित  किया  गया  दोधकਂ  बर्मा  सेल  कौर  केल टेक्स  के

 कारखाने  जिनके  पास  सर्वोत्कृष्ट  काय  प्रणाली  ब्रिटेन  तथा  stares  में  प्राप्त

 सर्वोत्कृष्ट  झन भव  ८  महीने  से  पहले  परा-परा  उत्पादन  area  नहीं  कर  सके  ।  इसलिए

 सरकार  क्षेत्र  में  स्थापित  नमाज़  कारखाने  जिसे  डिजाइन  का  कोई  श्रुति  नहीं  था

 याद  परा-प्रा  उत्पादन  आरम्भ  नहीं  हो  सक  तो  उसमें  कोई  गलती  नहीं  AT  ।  यदिਂ  उस  कारखाने

 a  fag  एक  साल  में  काम  किया  हूं  वह  प्रशंसनीय  है  तर  हम  मंत्रालय  को  बधाई  देते

 ह  किं  समय-समय  पर  उसक  बेद  पड़  जात  के  बावजूद  वह  चौथा  संयंत्र  स्थापित  कर

 सका ह  |

 अब  मैं  कोयले  के  बारे  में  थोड़ा  सा  कहूंगा  ।  कहा  गया  है  कि  राष्ट्रीय  विकास

 निगम  उत्पादन  का  लक्ष्य  प्राप्त  करने  में  ग्र सफल  रहा  है  ।  हम  जानते हैं  कि  लक्ष्य  gv  लाख

 टन  था  श्र  वह  ८४५.  ८  लाख  टन  कोयला  निकाल  रहा  है  |  इसका  मतलब  यह  है  कि  5.0  लाख
 टन  की  कमी  यह  १०  सहीने का  उत्पादन  है  कौर  तराशा  है  कि  दो  महीने  में  वह  कमी  पूरी  कर  दी

 जायेगी  |  यह  भी  कहा  गया  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम
 ३  करोड़  २०  लाख  टन  के  लक्ष्य

 के  मुकाबले में  केवल  २००  लाख  टन  ही  उत्पादन  कर  सकेगा  |  मुझे  बताया  गया  है  घि  निगम  अपनी
 क्षमता  के  ग्रीस  उत्पादन  नहीं  कर  रहा  है  ।  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयों  अर  कानपुर  जैसे

 जगहों  पर  खानों  के  बाहर  पड़े  हुए  स्टाक के  कारण  वह  पुरा  उत्पादन  नहीं  कर  सकता  |  इसलिए

 हम  मंत्री  सहोदय  से  जानना  चाहते  हैं  कि  निगम  की  कार्यकुशलता  को  सीमित  करने  वाली  परिस्थितियां

 को  कहां  तक़  ठीक  किया  गया  है  ।  मुझे  आशा है  कि  कोयले  के  सम्बन्ध में  परिणाम  बहुत  प्रिया

 रहेगा  हमें  सन्तोष है  कि  कोयला  धुलाई  कारखानों  के  मामले  में  भी  प्रगति  हो  रही  इसलिए

 मैं  यह  कहूंगा  कि  इस  मंत्रालय  ने  बहुत  भ्रच्छा  काम  किया  है  |

 थ्रो  रामेश्वर  टांटिया  उपाध्यक्ष  जहां  तक  कोल  पीडित  का  यहै

 कोयले  की  खानों  का  सम्बन्ध  जो  काम  हमारी  इस  मिनिस्ट्री  ने  किया  उसके  लिए  मैं  इसको

 घन्यवाद दे  सकता  हुं  ।  इसके  प्रयत्नों  से  हर  जगह  खानों  की  उन्नति  हुई  है  ।  इन  खानों के  सामने

 एक  फारेन  एक्सचेंज  की  समस्या  थी  ।  उनकी  जो  मशीनें  थीं  वे  होती  जा  रही  थीं  ।  सरकार

 ने  पौने  सत्रह  करोड़  रुपये  की  फारेन  एक्सचेंज  का  बन्दोबस्त  फारेन  ब  कस  से  कर  दिया  |  उसमें से

 पन्द्रह  करोड़  रुपये  के  करीब  मशीनों  के  लाइसेंस भी  दे  दिये  गये  हैं  ।  उसके साथ  ही  साथ  यहां भी
 लिमन

 मिल  अंग्रेजी  में
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 जो  रुपया  चाहिये  था  उसका  भी  सरकार  ने  बन्दोबस्त  किया  शौर  इन्टरनेशनल  रिफाइनेंस  का

 दान  को  एजेंट  बना  कर  यहां  की  कोल  माइंज़  के  लिए  लौंग  का  बन्दोबस्त  (८  ।  ८  ReQR

 को  वह  एग्रीमेंट भी  हो  गया  है  |  सरकार  एक  रद्द  कौर  बढ़  कर  कहती  है  कि  इस  काम में  नगर

 कारपोरेशन को  नुकसान  होता है  तो  उसमें भी  सरकार  एक  तिहाई  हिस्सा  देगी  ।  कोई  भी
 माननीय  सदस्य  कोयले के  बारे  में  चाह ेजो  शिकायत  लेकिन  मेरी  ऐसी  धारणा  है  शौर  मेरी

 छोटी  मोटी  कोयले की  खानें  भी  हैं  प्रौढ़  वहां  पर  मुझे  जो  अनुभव  प्राप्त  उसके  झ्राधार  पर

 मैं  कह  भी  सकता  हूं  कि  जहां  तक  प्राइवेट  सैक्टर का  ताल्लुक  सरकार ने  उसकी  काफी  बड़ी  मदद

 की  है  ।

 से  दो  तीन  बरस  पहले  हमारे  देश  में  कोयले  की  एक  बहुत  बड़ी  समस्या  थी  |  हमारे  कारखाने

 बिजली  के  कारखाने  कुछ  दिनों  के  लिए  बन्द  हो  गये  थे  are  दूसरे  कारखाने  भी  बन्द  हो  रहे  थे  कभी

 परन्तु  दो  बरस  में  मैं  कह  सकता  हूं  कि  कोयले  का  प्रोडक्शन  बढ़ा  है  कौर  कोयले की  जो  समस्या

 थी  वहू  काफी  हद  तक  हल  हो  गई  है
 ।  अलबत्ता कहीं  कहीं  पर  ट्रांसपोट की  कमी  के  कारण यह  समस्या

 अनुभव  हो  सकती है  परन्तु  फिर  भी  जो  माइंड  एंड  फ्यूल  मिनिस्ट्री  वह  इस  तरफ  सचेष्ट  है  aie  मैं

 आशा  करता  हुं  कि  अब  यह  समस्या  फिर  नहीं  उठेगी
 ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  जो  कोयले  का  टारगेट  वह  एक  तरह  से  पुरा  हो  गया  था  |

 यह  जरूर  gal  कि  प्राइवेट  सैक्टर  ने  टारगेट  से  ज्यादा  कोयला  पैदा  किया  ज़द  कि  पब्लिक  सैक्टर

 अपने  टारगेट  को  पुरा  नहीं  कर  सका  ।  तीसरी  योजना  में  हमने  NAC)  मिलियन  टन  कोयला  निकालने

 का  लक्ष्य  नरपत  सामने रखा  है  |  मुझे  लगता  है  कि  इस  ्  को  हम  पूरा  नहीं  कर  सकेंगे  ।  इसका

 कारण  यह  है  कि  प्रभी  तक  ६२  मिलियन टन  कोयला  ही  हम  निकाल पा  रहे  हैं  प्रौढ़  ३५  मिलियन टन

 कोयला  ज्यादा  निकालने  के  लिए  हमारे  पास  जितने  साधन  होने  जितनी  मशीनें  होनी

 वे  इसमें मूझे  दाक है  ।  खास  करके  पब्लिक  सैक्टर  में  हम  देखते  हैं  कि  वे  साधन  नहीं  हैं  ।

 एक  बात  मैं  जरूर  कहूंगा  ।  सरकार  are  जिस  तरह  से  इस  तरफ  सचेष्ट  उसी  तरह  से
 आगे  भी  रहे  और  इस  काम  को  प्राग  बढ़ाने  की  कोशिश  करती  उसके लिए  यह  भी  जरूरी है
 कि  कोयले  की  खानों  में  डेप्रिसिएशन  का  जो  हिसाब  जसे  दूसरी  इंडस्ट्रीज  में  जहां  पर  दो

 पारी  अगर  मशीनें  चलती हैं  तो  उन  पर  डेप्रिसिएशन  ज्यादा  मिलता  वह  बदले  अर  कोयले  की

 खानों  में  भी  उस  हिसाब  से  डेप्रिसिएशन ज्यादा  मिले  ।  अगर  कोयले  की  खानें  दो  पारी  चलती  हैं

 उनका  डेप्रिसिएशन का  हिसाब  भी  उसी  तरीके  से  हो  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  कोयले  की  खानें  या  जो  भी  खानें  होती  श्राप  जानते  ही  हैं  कि  उनमें

 चीजें  घीरे  धीरे  खत्म  हो  जाती  हैं झौर  वह  एक  तरह  से  वाशिंग  इंडस्ट्री  होती  इसके लिए

 सिएशन  के  सिवा  ऐसी  भी  उनको  सहायता  मिलनी  ऐसी  भी  मदद  मिलनी  चाहिये  कि  जो

 कोयला  निकल  जाए  कौर  जितना  कोयला  निकल  उस  मद  में  उनको  कुछ  इनकम  टैक्स  में  रिबेट
 मिले

 ।  झगर  ऐसा  जाता  है
 तो

 कोयला  खानों  की  श्रवण  जो  क्र  समस्यायें  वे  बहुत  हद  तक
 fae  उनका  बहुत  हद  तक  समाधान  हो  जाएगा  ।

 जहां  तक  कोयले  के  ट्रांसपोर्ट का  सम्बन्ध सरकार  ने  शायद  कोयला  कलकत्ता  इत्यादि
 से

 जाने  के  लिए
 दो

 लाख  टन  के  जहाज़ों  का  बन्दोबस्त  कर  रखा  था  कौर  इसको  देखते  हुए  कुछ  जहाज़ी

 कम्पनियों  ने  नये  जहाज़ों  के  आर्डर
 भी

 दे  दिये  थे
 ।

 अरब  कुछ  ए  सा  सुना  जाता  है
 कि

 जहाजों  से
 कोयला

 ले  जने  में  सरकार  को  जो  सबसिडी  देनी  पड़ती  वह
 न  देनी पड़े  इसलिए कम  कोयला  जहाजों  से
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 ले  जाया  जाए  प्रौढ़  रेल  या  रोड  से  ही  कोयला  ले  जाया  जाए  ।  यह  बात  सही  हैं  तो  गवर्नमेंट  को

 सोचना  चाहिए  कि  इससे  नुकसान  ही  शराबे  चल  कर  हो  सकता है  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  सबसिडी

 को  चालू  रख  कर  दोनों  तरह  से  कोयले  का  ट्रांसपोर्ट  हो  ।  ऐसा  नहीं  किया  जाता  है  तो  कोई

 ऐसा  भी  ar  सकता  है  कि  रोड  प्रौढ़  रेलवे  जितना  कोयला  हम  भे  जना  चाहते  उतना  कोयला

 चले  जा  सकें  और  कुछ  स्थानों  में  कोयला  की  कमी  वाका  हो  जाए  |

 हमारे  विभूति  मिश्र  जी  कहते  थे  कि  बम्बई  में  कोयला  कस  भाव  में  मिलता  है  परन्तु  बिहार

 के  चम्पारन  पौर  बेटिया  जिलों  में  कोयला  महंगा  सिलता  है  क्योंकि  वहां  कोयला  लारी  से  जाता  है  ।

 उनका  कहना  था  कि  वहां  जो  छोटे  छोटे  कोयला  ए  करने  वाले  लोग  ईट  के  भट्ट  वाले लोग

 उनको  कोयला  महंगा  पड़ता  है  ।  सरकार  को  उस  तरफ  भी  सोचना  चाहिये  ।  जहां  कोयला  अधिक

 महंगा  पड़ता  है  वहां  उसके  यातायात  की  सुविधा  दी  जाए
 \

 तेल  के  बारे  में  साननीय  सदस्यों  ने  काफी  कुछ  कहा  है  ।  चूंकि इसके  बारे  में  मुझे कोई  खास

 भ्रनुभव  नहीं  इसलिए  मैं  कुछ  कहना  नहीं  चाहुंगा  ।  कोयले  के  बारे  में  मैं  फिर  कहूंगा  कि  सरकार  ने

 कोयला  खानों  के  बारे  खास  करके  निजी  कोयले  की  खानों  के  बारे में  अपनी  तरफ  से  इन  दो  बरसों

 में  भ्र पने  एटीट्यूड  में  जो  एक  बड़ा  परिवर्तन  किया  है  प्रौढ़  मदद  की  उसी  तरह  से  ग्राम भी

 वह  सचेष्ट  रही  तो  कोयले  की  समस्या  हमारे  देश  में  नहीं  रह  पाएगी  ।

 कोयला  श्राम  तौर  पर  बिहार  या  नागपुर  में  होता  है  ।  दुर्भाग्य  से  राजस्थान  में  न  तो
 कोयला

 होता  है  प्रौढ़  न  ही  कोई  प्रौढ़  चीज़  ।  वहां  तांबे  की  एक  खान  ज़रूर  निकली  है  बेहतर  में  ।  परन्तु

 उसके  बारे  में  कुछ  नहीं  हुआ  है  ।  यहां  पर  पार्लियामेंट में  दौर  अखबारों  में  भी  उसकी  काफी  '

 चर्चा  हुई  परन्तु  मुझे  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  उसमें  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  जहां पर  कोयला

 नहीं  होता है  वहां जो  कुछ  भी  ताम्बा हो  या  कोई  दूसरी  चीज़  उसकी  तरफ  भी  हमारा

 घ्यान  जाना  चाहिये  |  ताम्बे  की  दुनियां  को  बहुत  ज़रूरत  है  |  हिन्दुस्तान  में  लाम्बा  बहुत

 होता है  ।  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  सरकार  पुरी  चेष्टा  करके  उस  ताम्बे  की  खान  को  चालू  करे  प्रौढ़

 उस  मे ंसे  ताम्बा  निकाले  ताकि  वहां  पर  लोगों  को  काम  शिल  सके  ।  वह  पिछड़ा दे ञ्झ्ा  प्रदेश  है  ।

 वहाँ  कोई  उद्योग धंधे  नहीं हैं  ।  खेती  बाड़ी  भी  ज्यादा  नहीं  होती  वर्ष  में  एक  ही  फसल  होती  है  ।

 वहां  के  लोगों  को  काम  घंटे  सिल  इसका  Aro  विशेष  प्रयत्न  करना  होगा  |

 प्रपोजल  के  माननीय  सदस्यों  ने  कोयले  के  बारे  में  जो  क्रिटीसिज्म किया  उससे

 मैं  सहमत नहीं  हूं  ।  यद्यपि  एन०  सी ०  डी०  सी ०  के  काम  में  कुछ  त्रुटियां  रही  नफा  भी  कम  दुसरा

 परन्तु  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  सरकार  के  कास  करने  के  भ्र पने  तरीके  होते  हैं  ।  कोई

 खान  ऐसी  है  जिसमें  sare  काम  किया  जाता  है  तो  नुकसान  होता  है  लोग  चाहते  हैं  कि  उस  में

 काम  न  हो  तो  भी  सरकार  को  देशहित  में  उस  खान  में  कास  करना  पड़ता  है  क्योंकि  झगर  ऐसा  न  किया

 जाए  तो  कोयला  वेस्ट  चला  जाता  है  ।  देश  का  इसलिए  हमेशा  ही  नफा  र  नुकसान

 नहीं  देखा  जाताहै  ।  इसलिए  इसको  इस  दृष्टि  से  नहीं  देखा  जाना  चाहिये  किः  एन०  सी ०
 डी०  सी

 ०

 को  है  या  भ् १कसान  हुआ है  ।  हां  यह  जरूर  है  कि  उन्होंने  उत्पादन  का  जो  एक  कार्यक्रम  बनाया

 उसको  जरूर  वे  पूरा  करें  ।

 श्री qo
 सि०  चौधरी  :  उपाध्यक्ष  महोदय  गत  वर्ष  जो  नए  मंत्रालय  की  स्थापना

 हुई  थी  उस  का  सभी  ने  स्वागत  किया  था  ।  जिन  का  इस  नए  मंत्रालय  से  सम्बंध  है  वे  कह  सकते  हैं  कि

 किसी  भी  देश  की  सारी  प्रगति  ate  उस  की  उन्नति  का  आघार  ate  कोयला  होता  है  ।  जिन  इस्तुद्नों

 का  इस  मंत्रालय से  सम्बंध  उनका  उत्पादन  बहुत  भ्रमित  मात्रा  में  हो  उन  के  मामले  में  देश

 झपने  ऊपर  निर्भर  ऐसा  प्रयत्न  होना  चाहिये  ।
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 इतनी  बड़ी  समस्याओं  पर  गौर  करते  इन  पर  ध्यान  देते  हुए  इस  मंत्रालय  के  निर्माण  का

 स्वागत  ही  था  ।  जहां  तक  तेल का  सम्बंध  गत  वर्ष  जो  कार्य  उसने  किया  उसकी  aes  weal

 चना  नहीं  की  जा  सकती  है  ।  किन्तु जहां  तक  कोयले  का प्रदन है  उस  के  सम्बंध में  जो  इस  का  कायें

 कलाप रहा  है  गत  उससे  काफी  तक  निराशा हुई  है  ।  कोयला  चाहे  फैक्टरी  में  सप्लाई  किया
 या  घरों  में  काम  अने  वाला  साफ्ट  कोक  हो  या  रोक  भी  किसी  प्रकार  का  हो  जिस  का  मझे  पता

 नहीं  उस  के  बारे  में  गत  वर्ष  सभी  प्रान्तों  से  शिकायतें  प्रति  रही  हैं  ।  जब  इस  के  लिए  एक

 अलग  से  मंत्रालय  की  स्थापना  कर  दी  गई  तो  इस  के  ऊपर  उस  का  विशेष  उत्तरदायित्व  प्रा  गया

 था  ।  इस  कोयले की  कमी  के  कारण  कितने  ही  उद्योग  धंधे  बन्द  हो  बहुत से  कामों  के  अन्दर  बाघा

 पड़ी  ait  जब  भी प्रान्तीय  सरकारों  से  इस  के  बारे  में  निवेदन  किया  उन  से  पूछा  गया  तो  उनਂ
 की  तरफ  से  एक  ही  जबाब  दिया  गया  कि  या  तो  ट्रांस्पोर्ट  का  इंतजाम  नहीं  ऐसे

 साधन  नहीं  हैं  जिन
 कोयला  यहां  श्री  सके  या  फिर  कोयला  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 जहां  तक  इन  लम्बी  चौड़ी  दलीलों  का  सवाल  जो  मुझे  से  पहले  बोलने  वाले  घुंडीदार  वक्ताओं

 मे  कि  यह  प्राइवेट  सेक्टर  में  है  कि  पब्लिक प्रकार  में  इस  को  तो  हम  नहीं  समझ  सकते  ।  लेकिन

 मैं  इतना  अवश्य  कहूंगा  कि  कोयला  अराम  आदमियों  को  और  छोटे  कारखानों  को  अवश्य  उपलब्ध  नहीं

 है  ।  चाहे  इसके  लिए  जिम्मेदार  पब्लिक सेक्टर  हो  या  प्राइवेट  सेक्टर  |  जब  कोई  आदमी  कोल  डिपो

 पर  जाता  है प्र ौर  उसको  वह  पन्द्रह  पन्द्रह  दिन  तक  खाली  मिलता  तो  वह  तो  केवल  यह  समझता

 है  कि  कोयला  नहीं  वह  इस  गहन  चक्कर  में  नहीं  पड़ता  कि  यह  प्राइवेट  सेक्टर  है  या  पब्लिक

 सेक्टर  इस  को  अमरीका  की  सहायता  मिलती  है  या  रूस  की  सहायता  मिलती  है  ।

 कुछ  मंत्रियों  वक्तव्य  से  सिद्ध  होता  है  कि  देश  में  कोयले की  कमी  नहीं  है  ।  गिर  कमी

 है  तो  कोयले  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  तक  लाने  की  की  ।  यह  चीज  लगा  ताकत

 चार  साल  से  कही  जा  रही  है  कि  रेल  मार्ग  से  कोयले  की  ढुलाई  बहुत  धीमी  है
 ।

 मैं  जानना  चाहता हूं
 कि  इस  का  क्या  कारण  है  |  पहले  इस  बारे  में  कहा  गया  कि  रेल  के  डिब्बे  उचित  रूप  में  उपलब्ध  नहीं

 होते  ।  यह  बात  समझ  में  नहीं  करायी  |  यह  बात  समझ  में  कराने  नहीं  हू  कि  रेल  +  डिब्बों  इतनी

 बड़ी  कमी  हो  गयी  है  कि  जिस  की  वजह  से  इतनी कमी  महसुस  की  जा  रही  है  तो  समझ  में  ar
 सकता  हैं  कि  wT  किसी  पार्टी  को  पहले  जितना  कोयला  (Har  था  उस  का  दस  या  १४  प्रतिशत  कम

 मिले  लेकिन  यह  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  रेल  के  डब्बों  की  कमी  के  कारण  उसके  कोटे  में  ५०  झ्र  ६०

 फीसदी  को  कमी  हो  जाए  |  न  मालूम  इस  मंत्रालय  का  रेलवे  मंत्रालय  से  कोग्रायरेदान  नहीं  या  वें

 इन  की  बातों  को  नहीं  भानते  या  इन  का  वापस  में  विरोध हें  कि  जितने  डब्बे  यह  मंत्रालय  मांगता है  उतने

 मंत्रालय  नहीं  देता  ।  पंजाब  के  बारे  में  तो  मैं  कह  सकता हूं  कि  दो  दो  तीन  तीन  महीने  तक  कोयले

 के  डिपो  खाली  पड़े  रहते  यही  शिकायत  दिल्ली  के  बारे  में  भी  पहले  सरकार  को  सोचना  चाहिए
 कि  क्या  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  का  कोई  तरीका  नहीं  निकल  सकता  |  ग्राम  वास्तव  में  रेल  के  seat

 की  कमी  है  तो  मंत्रालय  were  में  विचार  विमश  करें  कि  किस  प्रकार  इस  समस्या  को  हल  किया  जा

 सकता द्  श्र  उसक  लिये  क्या  कदम  उठाने  मगर  रेल  के  foal  की कमी  है  तो  दूसरे  साधनों
 द्वारा  कोयला  ढोया  जा  सकता  है  ।  जिन  इलाकों  में  नहरें या  नदियां  हैं  वहां  उन के  द्वारा  कोयला  पहुंचाया
 जा  सकता  जो  समुद्र  के  किनारे  के  पास  हैं  वहां  समुद्र  के  द्वारा  जहाज़ों  कोयला  पहुंचाने

 का  प्रयत्न  किया  जा  सकता  है  और  ट्रकों  के  द्वारा  भी  कोयला  पहुंचाया  जा  सकता  है  ।  इस  बारे  में  इसी
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 मंत्रालय  पर  बोलते  हुए  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  था  कि  जहां  कोयले  की  खदानें  हू  उनके  प्राण  प्राण
 दस  दस  मील  तक  की  सड़कें  टूटी  फटी  हैं  ate  उन  पर  जाने  के  लिए  ट्रक  वाले  दुगना  किराया  पोंछते

 हैं  तक  ग्रांड  ट्रंक  रोड  वहां  तक  तो  ठीक  लेकिन  जहां  उससे  नीचे  उतर  जाना

 उस  एरिया  में  सड़के  बहुत  खराब  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इन  सड़कों  को  प्रच्छ्धा  बनाया  जाए

 ताकि  उन्के  द्वारा  कोयला  लाया  जा  सके  श्र उस  के  लिए  ट्रक  वाले  यह  न  कह  सकें  कि  उस  एरिया

 में  सड़कें  टूटी  हैं  इसलिए  हम  दुगना  किराया  लेंगे  |

 इस  कोयले  की  कमी  का  सीधा  प्रभाव  हमारे  पंजाब  के  भट्ट  उद्योग  पर  पड़ा  है  कोयले

 की  कमी  के  कारण  अनेक  wed  बन्द  हों  गए  हैं
 ।

 हम  मकान  बनाने  के  काम  को  आगे  बढ़ाना  चाहते  हैं

 लेकिन  इंटें  पकाने  के  लिए  कोयला  नहीं  मिलता
 ।  मेरा  ख्याल  है  कि  पंजाब  में  ३०  से  लेकर  ५०  थीं  सदी

 तक  yes  कोयले  की  कमी  के  कारण  दो  सालों  के  नरेन्दर  बन्द  हो  गए  हैं  ।  जब  उन  की  तरफ  से  कही

 जाता है  तो  उन  से  कह  दिया  जाता  है  कि  ट्रांसपोर्ट  की  कमी  है  इसलिए  कोयला  नहीं  श्री  सकता  ।  मैं

 समझता  हुं  कि
 इस

 कमी  को  ज्यादा  भंयकर  रूप  दिया  जा  रहा  है
 ।  इस

 कमी  को  दूर  करने  के  लिए
 कोई  ठोस  कदम  उठाना  चाहिएं

 ।

 एक  तरफ  कहा  जाता  है  कि  लाखों  टन  कोयला  खदानों  पर  इक्ट्ठा  हो  जाता  है  उस  को  ट्रांस्पोर्ट

 नहीं  नया  कोयला  चला  जाता  है  कौर  पुराना  पिट  हैड  में  जाने  लगता  है  ।  दूसरी  तरफ  लोगों

 को  कोयला  नहीं  मिलता  जिस  के  कारण  उनके  उद्योग  बन्द  हो  जाते  हैं  ।  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में

 कर  सरकार  को  ऐ  सा  उपाय  सोचना  चाहिए  कि  लोगों  को  असानी  से  कोयली  मिल  सके  |

 इस  चर्चा  के  सिलसिले  में  मैं  एक  बात  प्रौढ़  कहना  चाहता  ।  पिछली  बार  भी  इस  मंत्रालय

 बहस  के  दौरान  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  था  कि  बिहार  wie  बंगाल  में  कुछ  छोटी  छोटी
 खदानें  हूं  जिनके  मालिकों  क  पास  काफी  साधन  नहीं  हं  कि  वे  उसकी  अच्छी  व्यवस्था  कर  सकें

 इस  कारण  वे  उसी  अवस्था  में  पड़ी  है  जैसी  कि  १५-२०  साल  पहले  थीं  |  उनਂ  के  मालिकों के  पास  साधन

 नहीं  हैं  कि  वे  वैज्ञानिक  तरीके  से  कोयला  निकाल  सकें  कौर  उस  को  बाहर  भेज  सकें  ।  एसी  खदानों

 के  बारे  में  ae  कुछ  कदम  उठाए  भी  मेरा  सजेशन  है  कि  या  तो  इन  को  बड़ी  खदानों  के  साथ  मिला

 लिया  जाए  या  इन  की  सोसाइटीज़  बना  दी  जाएं  प्रौढ़  उन  में  दस  देस  बीस  बीस  खदान  मालिक  मिल

 कर  अपनी  खदानों  का  प्रबंध  उन  सोसाइटीज  के  द्वारा  करें  |  इस  प्रकार  उन  खदानों  का  काम  नए  तरीकों

 से  हो  सकेगा  गौर  सरकार  को  भी  उनकी  सहायता  देने  में  कोई  डर  नहीं  रहेगा  कि  रुपया  मारा  जाएगा  |

 तो  इस  पर  विचार  किया  जाए  यह  मेरा  निवेदन  है  ।

 अन्त  में  मैं  तेल  के  बारे  में  भी  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  इस  चक्कर  में  नहीं  पड़ता  कि  कितना

 तेल  प्राइवेट  सेक्टर  में  है  प्रौढ़  कितना  पब्लिक  सेक्टर  में  हू  ।  लेकिन  जब  पिछले  संकट  के  समय  तेल  की

 कठिनाई  पड़ी  थी  उस  समय  इस मंत्रालय  ने  भ्रमणी  व्यवस्था  कर  दी  चाहे  वह  तेल  प्राइवेट  कम्पनियों

 कय  हो  या  पब्लिक  कम्पनियों  लेकिन  वह  काम  इसी  मंत्रालय  की  देखरेख  में  ga  ake  अच्छा

 gar

 लेकिन  एक  बात  की  भोर  मैं  इस  मंत्रालय का  ध्यान  विशेष  रूप  से  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 इंडियन  area  कम्पनी  के  तेल  के-बारे  fore  का  सीधा  सम्बंध  इस  मंत्रालय  से  लोगों में  यह

 भ्रम  फला  हुमा  है  कि  उस  का  तेल  बाहर  की  जो  तेल  कम्पनियां  हैं  उनके  तेल  से  खराब  लोगों की
 इस  धारणा  का  कारण  यह  हो  सकता  कि  ये कम्पनियां काफी  पहल ेसे  काम  कर  रही  ate

 दे  काफी  पब्लिसिटी  करती  रहती  हैं  ।  पैट्रोल को  इस्तेमाल  करने  वाले  ड्राइवरों  रानी  के  मन  में

 ह  बात  बैठी  हुई  है
 कि

 बाहर  की  कम्पनियों  का  तेल  अच्छा  झगर  श्राप
 fear  टैक्सी  में  qs  और  ड्राइवर  से  तेल  के  बारे  में  कहें  कि  वह  इंडियन

 फाइल  कम्पनी का  तेल  क्यों नहीं  इस्तैमाल  वह  कहेगा कि  उस  का  तेल  अच्छा  नहीं

 होता  ।  तो  लोगों
 के

 दिमाग  में  जो  यह  बात  al  हुई  हैं  इस  को  दूर  करने  के  लिए  ana  विशेष
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 पब्लिसिटी  करनी  चाहिए  ate  लोगों  को  बताया  जाना  चाहिये  कि  इंडियन  are  कम्पनी  का  तेल

 न  केवल  इस  देवा  की  कम्पनी  द्वारा  निकाला  जाता  प्पनने  देश  में  ही  निकाला  जाता  बल्कि  वह

 बाहर  की  कम्पनियों  के  पैट्रोल  से  किसी  प्रकार  घटिया  नहीं  बल्कि  वैसा ही  ।  मेरा  सुझाव है  कि

 लोगों  की  यह  गलत  धारणा  श्राप  को  ग्र वश्य  दूर  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।

 एक  बात  मैं  a  कहना  चाहता  हुं  ।  श्री  रामेश्वर  टांटिया  जी  ने  कहा  कि  राजस्थान  में  खेतड़ी

 में  कुछ  तांबे  की  खदानें  उसके  पास  ही  पंजाब  के  नारनोल  के  इलाके  जो  कि  पंजा  ब  कौर  राजस्थान

 के  बारडर  पर  लोहा  प्रौढ़  रही  किस्म  का  कोयला  मिलता  है  ।  उस  के  बारे  में  कई  बार  यहां

 मेंट  में  प्रदान  उठाया  गया  श्रौर  कुछ  लिखित  प्रदान  भी  पूछे  गये  कौर  अलग  तौर  से  कुछ  पत्र  भी  .  लिखें

 गये  परन्तु  मुझे  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  यह  मंत्रालय  बहुत  लम्बी  चौड़ी  बातों  में  ate  लम्बी  चौड़ी

 स्कीमें  जो  कि  उसके  साभने  हैं  उन  बड़ी  बड़ी  स्कीमों  में  ही  लगा  रहता  है  ।  उनके  सामने  नूनमती

 इनकी  सरीखी  बड़ी  बड़ी  योजनाएं  ही  हैं  are  बड़े  प्रोग्राम्स  सामने  रहने  के  कारण  शायद

 उन  का  ध्यान छोटी  छोटी  ara  प्रौढ़  जो  छोटे  छोटे  प्रोग्राम्स  उनकी  तरफ़  नहीं  जा  पाता  उधर

 ध्यान  देने  का  उन्हें  ही  नहीं  मिलता  है  ।  उदाहरण  के  लिए  मैं  बतलाऊँ  कि  नारनौल की  खदान

 जहां  से  कि  कोयला  व  लोहा  निकलता  है  प्रौढ़  खेतड़ी  माइंस  जहां  से  कि  तांबा  निकलता  उन  के

 लिए  कोई  नया  वैज्ञानिक  तरीक़ा  व  कोई  ऐसा  कार्य  नहीं  किया  गया  जिस  के  कि  आधार  पर  यह  कहा

 जा  सके  कि  इस  मंत्रालय  द्वारा  इन  छोटी  छोटी  स्कीमों  की  प्रो  भी  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  प्रौढ़  उन  के

 लिए  कोई  एक  ऐसा  नया  वैज्ञानिक  तरीक़ा  अपनाया  जा  रहा  है  जिससे  कि  वहां  का  उत्पादन  ज्यादा

 हो  सके  |  वहां  नये  तरीक़े  से  र  मेडेन  वैज्ञानिक  तरीक़ों  से  उत्पादन  कार्य  किया  जा  सके  ।

 श्रमी  पिछले दिनों  में  यह  बात  सुनने  को  मिली  है  कौर  मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा
 कि  वह  इस  बारे  में  केवल  एक  ही  पंक्ति  मैं इस  बात  का  जवानों कि  वाकई  महेन्द्रगढ़  के  भ्रमर

 एक  लोहे  का  कारखाना  खुलने  जा  रहा  जो  सुनने  में  रहा  है  मगर  उसमें  सच्चाई  है  हालांकि

 qa  इसका  भरोसा  नहीं है  क्योंकि  यह  हमारा  पिछला  अनुभव  रहा  है  कि  यह मंत्रालय  केवल  बड़ी  बड़ी

 योजनाओं  के  लिये  ही  सोचता  है  झर  उनके  लिये  कदम  भी  उठाता  है  ।  लेकिन  गिर  यह  बात  सच

 हो  तब  तो  में  कहूंगा  कि  इन  पिछले  सालों  मैं  इस  मंत्रालय  के  ऊपर  नारनौल  के  संबंध  रोप  लगायें

 हूं  वद  सब  निर्थक  साबित  हो  जाते है  कौर  में  उनको  पूरे  ह  दय  से  बधाई  दूंगा  नगर  वह  घोषणा

 कर  दे ंकि  महेन्द्रगढ़  केन्द्र  लोहे  का  कारखाना खोल  रहे  हें  ।

 यह  खेद  का  विषय  है  कि  अभी  तक  इस मंत्रालय द्वारा  छोटी  छोटी  चीजों  व  खदानों की

 ध्यान  नहीं  जा  रहा  है  ।  उनका  सारा  सारी  इनर्जी  कौर  सारी  ताकत  सट  परसेंट बड़े  बड़े

 प्रोग्राम्स की  तरफ  जाती  रही  है  ।  मेरा  इस  मंत्रालय  से  प्रचारक  होगा  कि  अपनी इस  नीति  में  परिवर्तन

 करे श्रोर उन
 उन  छोटे  प्रोग्राम्स की  झ्रोर  भी  ध्यान  दे ब्रौर श्रगर नगर  ज्यादा न  दे  सके  तो  कम  से  कम  ५-१०

 तो  श्रव्य  दे  ।  मगर  बड़ी  बड़ी  माइंस  योजनाओं  के  लिये  १००,  १००  एक्सपर्टस

 भेजे  जाते  बड़े  लम्बे  चोटें  वैज्ञानिक  उनके लिये  मंत्रालय  द्वारा  भेजे  जाते  है  तो  कम  से  कम

 ज्यादा  नहीं तो  दो  वैज्ञानिक कौर  ऐक्सपर्ट  जूनियर  कैडर  के  ही  सही  वहां  भेजे  जायें  जिनके
 कि  कि  के  श्राघार  पर  कोई  गवेषणा  हो  कौर  वे  छे  महीने  के  इन्दर  fees  करके  अपनी

 रिपोर्ट  भेजें ताकि  पर  श्राघुनिकतम  वैज्ञानिक  आघार  पर  उत्पादन  बढ़ाया  जा  सके  ।

 जहां तक
 के  ट्रांसपोर्ट  की  समस्या

 है  वह  कभी भी  गम्भीर  sale  कोयले  के  ट्रों सच
 कोर्ट  का  उचित

 बन्दोबस्त  किया
 जाय  ।  उसके

 प्रभाव  में  लोग  बड़े  व  परेशान  हैं  ।  कोयले  के
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 बारे  में  जिस  प्रकार की  शभ्रालोचना  पहले  लोगों  ने  की  थी  वह  राज  भी  उसी रूप  में  विद्यमान है  ।

 इसलिये  मंत्रालय  प्रौर  सरकार  को  कोयले  की ट्रांसपोर्ट की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये जरा  गहराई

 के  साथ  विचार  करके  इसे  हल  करना  चाहिये  |  जब  तक  यह  समस्या हल  नहीं  होगी  तब  तकਂ  कोयले

 के  बारे में  मंत्रालय  को  कोई  धन्यवाद  नहीं  दिया  जा  सकता है

 fait  जब  रा०  मेहता  :  मेरी एक  शिकायत  यह  है  कि  जैसलमेर में  तेल  की  खोजें

 के  काम में  कभी  तक  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  पिछले  साल ह  बताया  गया  था  कि  किसी  विदेशी

 कम्पनी  के  साथ  बातचीत  चल  रही  लेकिन  wat  तक  कोई  नतीजा  नहीं  निकला  है  ।  मैं

 पूछता हूं  कि  सरकार  देश  के  wea  भागों  की  तरह  जैसलमेर  में  भी  ही  छिद्र  कायें

 क्यों  नहीं  प्रारम्भ  कर  देती

 mt  दूसरी  बात  यह  कि  खानो ंसे  खुदाई  के  लिये  कभी  हाल  में  हमने  जो  खनिज  रियायत

 नियम  लागू  किये  हूं  वे  इतने  पेचीदा  हूं  कि  उनसे  संपूर्ण  देश  में  खनन की
 प्रगति  में  निश्चित

 बावा  पड़ेगी  ।  भ्र भी  हाल  में  राजस्थान  मंत्रणा  थाड  की  बठक में  मुझे  बताया  गया है
 कि

 इन
 नियमों  के  कारण  राजस्थान में  खनन की  प्रगति  को  बहुत  धक्का  पहुंचेगा  ।  मंत्री  महोदय  से

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  उनके  मंत्रालय में  इस  संबंध  में  प्राप्त  सुझावों  पर  ध्यान  दिया  जाये

 उनकी  छानबीन  करने  कौर  इन  नियमों  को  यथासंभव  सरल  बनाने  का  प्रयत्त  करने  के  लिये

 एक  समिति  बनायी  जाये  ।

 मैं  समझता हुं  कि  खनिजों  के  संबंध में  भाड़े के  ढांचे  को  ठीक  करने के  लिये  कोई  कदम

 उठाने  का  यही  समय  है  ।  भाड़े  का  वर्तमान  ढांचा  म्रंग्रेजों  के  समय  में  बनाया गया  था  लेकिन

 अब  परिस्थितियां  बदल  गयी  ह  ale  यहीं  समय  है  जबकि  भाड़े  के  ढांचे  में  परिवर्तन  विया  जाना

 चाहिये  ताकि  खनिजਂ  पदार्थ  उन  जगहों  पर  जहां  खनन  उद्योग  स्थापित  किये  जा  रहे  लाभ  के

 साथ  पहुंचाये  जा  सकें  ।  यह  भी  बहुत  जरूरी  हे  कि  हम  यह  देखें  कि  खनिजों  का  निर्यात  बढ़ाने

 के  लिये हम  भाड़ा  कितना  घटा  सकते हैं  या  कोई  राजसहायता  दे  सकते हूं  ।  इस  समय  जब  कि  हम

 निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  चिन्तित  इस  सुझाव  पर  मंत्री  महोदय को  ध्यान  देना

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  अभी  हाल  के  वर्षों  में  हमने  कई  खनिज  खोज  निकाले  है  att  कई

 खानों  को  खुदाई  की  है  लेकिन  जब  भी  कई  दिशाओं  में  कमी  है  ।  जिन  खनिजों  के  संबंध  में

 हम  भ्रात्मनिभंर  नहीं  हुये  है  या  जो  wat  तक  इस  देश  में  उपलब्ध  नहीं  उनके  लिये  कुछ  सरल

 नियम
 बनाये  जाने  चाहियें  ।  भ्र नुम ति  प्रमाणपत्र  पर  खोज  के  लिये  लाइसेंस  बन्द  कर

 दिया  जाना

 चाहिये  शौर  बहुत  थोड़ी  फीस  लेकर  सरल  पंजीकरण  के  आधार  पर  लोगों  को  इन  खनिजों  की

 खोज  करने  के  लिये  अनुमति  देना  चाहिये ।  मूझे  विश्वास  है  कि  इससे  शभ्रनेक  खनिजों  का  पता

 लगेगा  ।

 wa  मूझे  एसबेस्टस खनिज  के  बारे में  कहना  इस समय हम  ३  से
 ४  करोड़  रुपये

 का

 एसबेस्टस  बाहर  से  मंगाते  हूं  कौर  उसका  कारण  यह  है  कि  एसबेस्टस  सीमेंट  कम्पनियों  जैसे  जो  उद्योग

 उसका  इस्तेमाल करते  वे  इस  बात  पर  प्री  हुये  है  कि  बे  सेरीसोटाइक  किस्म  का  एसबेस्टस
 का

 हो  प्रयोग  करेंगे  ae  टर्मोलाइट  या
 एम्फीबोल  नामक  देशी  किस्म  का  प्रयोग  नहीं  करेंगे

 ।
 मुझे

 मालूम  ्  है  कि  हाल में
 धनबाद  कौर  जमशेदपुर में  किये  गये

 प्रयोगों  से
 यह  पता  लगा  है

 कि  उन  उद्योगों  में  निर्माण  की  प्रक्रिया  में  देशी  एसबेस्टस का  प्रयोग भी  किया  जा  सकता  यदि

 यह  ठोक  है  तो  मंत्री
 महोदय

 इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करें  कि  वे  दो री सोटा इल  किस्म  वा  ware
 णा नगाणुएुत ना —

 मल  अंग्रेजी  में
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 जिस पर  हम  ३-४  करोड़  रुपया  खच  र  रहे  बन्द  क्यों
 ने  तनीं  करवा  सकते |  उनसे  तथा  संबंघित Yo!

 मंत्रालयों से  मेरा  सुझाव  है  कि  वे  उन  विशेषज्ञों का  जिन्होंने  यह  खोज  की  एसबेस्टस  का  आयात

 करने  वाले  उद्योगपतियों  शर  देशी  खनिज  निकालने  वाले  खान  मालिकों  का  एक  सम्मेलन

 बलायें  र  बिहार  करें  कि  आयात  कितना  कम  किया  जा  सकता  ताकि  देशी  एसबेस्टस  के

 प्रयोग  के  लिये  रास्ता  खोला  जा  सके  ।

 श्री  महेश्वर  नायक  :  इस  मंत्रालय  के  कामकाज  से  जो  श्रमिक  प्रभाव  पड़ा  है

 उसके  लिये  में  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देता हैं  ।

 यह  कहा  गया है  कि  कोयला  उद्योग  तीसरी  योजना  का  लक्ष्य  अ्रथात  Eso  लाख

 प्राप्त  नहीं  कर  सकता  |  १९  aX-%  में  जनवरी तक  उत्पादन को  देखते  हुये  यह  दिखायी  पड़ता
 भि

 कि  १९६२  ob  उत्पादन  कांवड़ों  में  ७१  लाख  टन  की वद्ध  ईहै  कौर  PEGR—-KR

 के  लक्ष्य  में  २०  लाख  टन  बढ़ाया  जा  यदि  गति  कायम  रही  तो  मुझे  विश्वास  है  कि

 न  केव  लक्ष्य  प्राप्त  करना  वरन  वत्स  ant  बढ़  जाना  भी  मंत्रालय  के  लिये  कठिन

 ्  ||

 डे  सौभाग्य  की
 बात

 है है  कि  रेलवे  मंत्रालय  ने  खान  कौर ईधन  मंत्रालय  के  सहयोग  से

 कुछ  val

 यो

 award  तैयार की  है  जिनके  aia  कोयला  खानों  के  बाहर  पड़े  हुये  कोयले  की  ढुलाई

 मैं  बुद्धि  हई  है  ।  wa  माल  डिब्बों  की  दैनिक  सप्लाई  ४०००  से  बढ़कर  लगभग  ६००० हो  गयी

 लेकिन  रेलवे  मंत्रालय  ने  कुछ  समय  पहले  बताया  था  कि  रविवार शर  अन्य  छड़ियों के के
 दिन  कोने  की  लदाई  WARTT  के  अनुसार  नहीं  हुई

 मंत्री  नहों दय  ने  ब्लाक  रेज  द्वारा  कोयले  के  वहन की  व्यवस्था की  है  ।  जो  उपभोक्ता

 Xo  टन से  nfs  अकाय  का  उपभोग  करते  नकें  लिये  कोयले  का  वहन  ब्लाक  ta?  द्वारा

 ही  किया  जायेगा  ।  इस  तरह  oy  प्रतिशत  कोयले  का  ही  वहन  हो  सकेगा  ।  मझे  ara है  कि  ay

 कोयले  के  वहन  के  लिये  भी  प्रबन्ध  किया  जायेगा

 कोयला  रखे  जाने  के  संबंध  में  भी  योजना  में  सुधार  की  आवश्यकता  है  ।  यह  बड़े  बड़े  शहरों

 मैं  इकट्टा  किया  जाये  ग्रोवर  वहां  से  झावव्थकता  के  स्थानों  पर  पहुंचा  दिया  जाय े।

 जज  परिवहन  द्वारा  जो  कोयला  जाया  जाता
 है

 उसका  भाड़ा  भी  उपभोक्ताओं  से  ही

 लिया  जाता  है  ।  क्या  इन  परिवहन  संस्थापकों  को  राज्य  सहायता  नहीं  दी  जाती ?  इस  प्रश्न की

 जांच  की  जानी  चाहिये  कि  इस  कारण  से  कोयले  के  मलय  में  कितनी  विधि  होती  कोयले के

 मुल्य  को  कुछ  बढ़ाने  को  योजना हूँ
 ।  यदि ऐसा  हुमा  तो  उपभोक्ता  पर  ही  भार  नहीं  पड़ेगा  अपितु

 उन  उद्योगों  पर  भी  प्रभाव  पड़ेगा  जो  कोयले  का  प्रयोग  करते हें  ।

 कोयला  खानों  में  एरियन  रस्सी  भागी  व्यवस्था  चाल  करने  का  विचार है  जिससे  कोयले

 का  वहन  तेजी  से  किया  जा  सके  ।

 एम०  सो०  डो०  सो०  का  कार्य  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।  इसके  लक्ष्य  प्राप्त  किये  जाने में
 १  करोड़  टन  की  कमी  हुई  है  ।  इसका  कारण  वैगनों  की  कमी और  निम्न  श्रेणी  के  कोयले  के

 उत्पादन  पर  नियंत्रण है  ।  बंगाल-बिहार  कोयला  क्षेत्र में  वैगनों
 की

 त्री  प्रावव्यकता  को  पूणे
 किया  जाता  फिर  वहां  इनकी  कमी  का  क्या  कारण  है  ?  इसकी  उचित  व्यवस्था  करने  की  भोर

 ope  Coe ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।



 २१  १८८४५  ar  की  मांगें  Vox?

 मेरे  एक  मित्र  ने  कहा  था  कि  विदेशियों  का  सहयोग  प्राप्त  करके  हम  अपने  को  पूर्णरूप  से  उनके

 हाथों  में  सौंप  रहे  हू  किन्तु  हमारे  पास  तकनीकी  कर्मचारियों  रफ्तार  पूंजी  दोनों  की  कमी है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  विदेशी  सरकारों  से  हमें  जो  सहायता  प्राप्त  हो  रही  है  उसके  लिये  हम  उनके  भ्रांभारी  |

 अरब  मैं  खनिज  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा  ।  लौह-वयस्क  हमारे  लिये
 विदेशी  मुद्रा

 जीत  करने  वाली  कौर  मूल  उद्योगों  का  विकास  करने  वाली  प्रमुख  धातु  है  ।  हम  ने  कभी  देश  के

 सारे  संसाधनों  का  सर्वेक्षण  नहीं  किया  है  ।  एसा  कहा  जाता  है  कि  मयूरभंज  जिले  तथा  अन्य

 स्थानों  पर  लौह-ग्राहक  के  भ्र ति रिक्त  अनप  खनिज  भी  उपलब्ध  ह  ।  यहां  सर्वेक्षण  किया  जाना

 चाहिये  |

 इंडियन  ब्युरो  ७  माइन्स  द्वारा  ऐसी  प्रक्रिया  तैयार  की  जा  रहीं  है  जिससे  निम्न  श्रेणी  के

 लौह-भ्रामक  का  निर्यात  किया  जा  सकता  है  तथा  यहां  भी  उसका  उपयोग  किया  जा  सकता  है  ।

 मंत्री  महोदय  को  चाहिये  कि  इस  कार्य  को  इस्पात  तथा  भारी  उद्योग  मंत्रालय  अथवा  किसी  अरन्य

 संस्था  के  सहयोग  से  जल्द  ही  आरम्भ  करे  ।  इस  से  हमें  विदेशी  मुद्रा  तो  उपलब्ध  होगी  ही  साथ  ही

 छोटे-छोटे  उद्योगों  का  विकास  भी  हो  सकेगा  ।

 श्री हेम  बरुआ  :  इस  मंत्रालय  का  कार्य  कई  दिशयाद्यों  में  किया  जा  रहा  है

 इसलिये  इसके  कार्य  में  कोई  प्रगति  नहीं  हो  रही  है  ।  विशेषतया  तेल  के  सम्बन्ध  में  यह  काय  कई

 संस्थाध्ों--भाइल  इंडिया  इंडियन  arg  कम्पनी  ere  किया  जाता  है  ।  यह  सब

 समवाय  स्वतंत्र  रूप  से  कार्य  करते  हैं  ।  तेल  हमारे  लिये  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  पदार्थ  इसलिये  इसके

 सम्बन्ध  में  कार्य  का  संकेन्द्रण  आवश्यक  है
 ।

 श्रापातकाਂ  को  छोड़  कर  तेल  की  मांग  कितनी  है  ?
 चीनी  आक्रमण  के  पुर्व  इसका  अनुमान

 १.४  करोड़  टन  का  लगाया  गया  था  |  Wa  इसका  अनुमान  १.७  करोड़ टन  का  किन्तु

 मेर-सरकारी  विशेषज्ञों  के  अनुसार  १६७१  के  अन्त  तक  तेल  की  ३  ००  करोड़  टन  हो  जायेगी  |

 किन्तु  मैं  सरकारी  अनुमान  को  ही  प्राकार  मान  कर  इस  पर  चर्चा  करूंगा  ।  हमारे  सरकारी
 निजी  क्षेत्रों  के  तेल  का  उत्पादन  कुल  go  लाख  टन  ही  होगा  |  शेष  अ्ावस्यकता  की  पूर्ति

 प्रकार  होगी  ?  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  कार्य  करने  वाली  संस्थाओं  का  पुनर्गठन  हो  ।

 इंडियन  mae  कम्पनी  में  ३  करोड़  रुपया  लगाया  गया  था  ।  इस  में  १७  लाख  रुपये  की  हानि

 हुई  है  ।  कार्य  का  खर्चा  भी  alee  है  ।  यह  आयात  कौर  श्रधिष्ठापनों  के  निर्माण

 शादी  के  सम्बन्ध  में  अपने  लक्ष्य  को  प्राप्त  नहीं  कर  सकी  किसी-किसी  मामले  में  इसका  कार्य

 झपने  लक्ष्य  से  ४५  प्रतिशत कम  रह  गया है  ।  इस  ने  बम्बई को  एक  हिन्दुस्तान  ग्रागनाइजर

 लि  के  साथ  एक  संदेहपूर्ण  सौदा  किया  है  ।  मैसेज  सिराजुद्दीन  एण्ड  कम्पनी  के  साथ

 भी  ऐसा  ही  सौदा  किया  गया  है  ।  १  १९५६  के  पुनरीक्षित  श्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  में  यह

 कहा  गया  है  निजी  क्षेत्र  में  किसी  को  भी  मेंगनीज  अथवा  लौह  अयस्क  के  सम्बन्ध  में  लाइसेंस

 नहीं  दिया  जायेगा  ।  PEXS  के  वाद  सरकार  ने  इन  खनिजों  के  सम्बन्ध  में  किसी  को  लाइसस  नहीं

 किन्तु  PEXE  में  मसला  सिराजुद्दीन  एण्ड  ao  को  यह  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।  मुझे  पता

 बला  है  कि  राज्य  सरकार  इस  बात  का  विरोध  कर  रही  किन्तु  केन्द्रीय  सरकार  ने  उस  विरोध

 की  परवाह  किये  बिना  इस  फर्म  को  वह  लाइट्स  दे  दिया  ।

 इसके  बाद  भी  उस  फर्म  को  मैंगनीज़  श्रमिक  के  सम्बन्ध में  २  लाइसेंस  दिये  गये  ।  इन  लाइसेंसों

 पर  कटक के  उच्च  न्यायालय  में  ग्रा पत्ति  उठाई  गई  किन्तु  सरकार  ने
 सरकारी

 रहस्य

 मूल  sash  में
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 के  उपबन्धों  को  ais  लेकर  सम्बन्धित  कागज-पत्र  प्रस्तुत  करने  से  इन्कार  कर  दिया  ।  १९४८  के

 बाद  से  इस  फर्मे  ने  लौह  Wie  झ्र ौर  मैंगनीज  पर  स्वामित्व  नहीं  दिया  ।  जब  राज्य  सरकार

 ने  स्वामित्व  वसूल  करने  के  लिये  इस  फर्म  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करनी  अ्नारमभ  की  तो  केन्द्रीय  सरकार

 ने  हस्तक्षेप  करके  राज्य  सरकार  से  कहा  कि  फर्म  को  समय  की  कुछ  छूट  दी  जाये  ।

 २४५  फरवरी  को  श्री  मालवीय  ने  मेसी  सिराजुद्दीन  एण्ड  कम्पनी  का  एक  श्रावेदन-पत्र  वाणिज्य

 कौर  उद्योग  मंत्रालय  को  भिजवाया  ।  उस  में  यह  प्रार्थना  की  गई  थी  कि  तेल  भ्र ौर  प्राकृतिक  गैस

 आयोग  को  चेकोस्लोवाकिया  से  sa  फर्म  के  मैंगनीज़  के  बदले  २  करोड़  रुपये  की  मशीनें  मंगाने  का

 लाइसेंस  दिया  जाये  ।  पहली  बात  तो  यह  थी  कि  इस  फर्मे  का  मैंगनीज़  उस  किस्म  का  नहीं  था

 जिसके  निर्यात  किये  जाने  को  प्राज्ञा  थी  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  मैंगनीज़  के  बदले  लोहा  ही  मंगाया

 जा  सकता  जब  कि  यह  फर्म  मशोनें  मंगवा  रही  थी  |  इस  फर्म  को  इन  मशीनों  के  चलाने  का

 अनुभव  भी  नहीं  था  ।

 श्री  मालवीय  ने  स्वयं  स्वीकार  क्या  है  कि  उन्होंने  १९५७  में  बस्ती  से  उनके  दल  के  एक

 उम्मीदवार  के  चुनाव  लड़ने  के  लिये  इस  फर्म  से  १०,०००  रूपये  लिये  थे  ।  इस  निर्वाचन  क्षेत्र  से

 श्री  मालवीय  ने  हो  चुनाव  लड़ा  था  ।  शौर  यह  रुपया  वसूल  करने  के  लिये  श्री  मालवीय  के  निजी

 सेक्रेररो  को  नायर  गये  श्र  उसे  हस्ताक्षर-युक्त  एक  रसीद  दी  थी  ।

 मेरे  हृदय  में  किसी  के  प्रति  पक्षपात  नहीं  है  किन्तु  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  जो  रसीद  श्री  मालवीय

 ने  प्रस्तुत  की  है  यह  देखने  के  लिये  कि  वह  किस  समय  दी  गई  रसायनिक  परीक्षण

 ewer  जाये  |

 af  लिराजुद्दोन  अत्यन्त  चतुर  व्यक्ति  हं  ।  उनके  खाते  को  देखने  से  पता  चला  है  कि  उन्होंने

 कई  बड़े  लोगों  जिन  में  एक  राज्य  के  उप-मुख्य  मंत्री  श्री  मित्रा  (Shri  Mitra)  भी  अंशदान

 दिये  थे  |  किन्तु  उनके  खाते  में  इसे  (Atrim)  लिखा  हुआ  है  ।  यदि  श्राप  मित्रा  (Mitra)

 दाऊद  के  म्रक्षरों  को  जरा  इधर-उधर  कर  दें  तो  वह  ग्रामीण  (Atelm)  हो  जायेगा  ।

 fat  दी०  चं०  शर्मा  wag  कैसे  हो  सकता है  ?

 pat  हेम  बरुआ  यदि  थोड़ी  बुद्धि  झर  कल्पना  का  प्रयोग  fair  जाये  तो  ऐसा  होना  सम्भव

 प्रतीत  होने  लगेगा  ।

 मुझे  श्री  मालवीय  के  साथ  पूरी  सहानुभूति है
 ।  कभी-कभी  मेरा  दिल  करता  है  कि  उनका

 अनुयायी  हो  जाऊं  ।

 fot  भागवत  झा  आजाद  :  भगवान  न  कर े।

 श्री  हेम  बरुआ  :  मुझे  पता  है  कि  श्राप  को  दुःख  होगा  ।  श्री  मालवीय  भी  इसी  तरह

 बदकिस्मत  व्यक्ति  हें  ।  जहां  भी  वह  हाथ  रखते  हू  वहीं  राग  लग  जाती  है  ।  उन्होंने  चीनी  सहकारी
 संस्थानों  पर  हाथ  डाला  ।  क्या  फल

 श्री  के०  मालवीय :  भाग  लग  गई

 मल  wast  में
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 fot हेम  aaa  उन्होंने  मैसेज
 i

 सिराजुद्दीन  एण्ड  कम्पनी  पर  हाथ  डाला  ।
 क्या  फल

 it  हि  ठद्  मालवीय  :  झाग  लग  गई |

 fat हेम  ओप्रा  श्र  सिराजुद्दीन  पुलिस
 की  हिरासत  में  हू  |

 माननीय  सदस्य  :  श्राप  जरा  सम्भल  कर  रहें

 भी  हेम  मैं  कौशल  से  काम  लूंगा  ।  उनके  हाथ  लगाने  से  पहले  ही  मैं  भाग  खड़ा

 होऊंगा ।

 इसलिये  इन  परिस्थितियों  को  देखते  हए  श्री  मालवीय  को  चाहिये  fe  अपने  पद  से  त्याग-पत्र

 दे  दें  atc  यदि  वह  इन  आरोपों  से  बच  जैसी  कि  मझे  आताहै  तो  फिर  मंत्रिमंडल  में  चले  जायें  ।

 इस  से  प्रशासन  के  कायें  में  फिर  से  नैतिक  स्वस्थता  लाई  जा  जिसका  कि  wat  अभाव  है  ।

 यदि  ag  ऐसा  करने  के  लिये  तैयार  न  हों  तो  मैं  प्रधान  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  उन्हें  कार्य-भार

 से  मुक्त  कर  जिस  से  यहां  का  प्रद्यासनीय  स्तर  ऊंचा  उठ  सके  |

 गयी  के०  दे०  मालवीय  :  यदि  मैंने  यह  सिद्ध  कर  दिया  कि  श्री  हेम  बर्रा  ने  जो  अरोप

 लगाये ह  वह  अनुष् श्व  SF  सत्य  होकर  दोषपूर्ण  हू  तो  कया  वह  तपने  दल  से  त्याग-पत्र  दे  देंगे

 श्री  हेम  बरुआ  यदि  श्री  मालवीय  यह  सिद्ध  कर  दें  कि  जो  १०,०००  रूपये  की  राशि

 उन्होंने  बस्ती  क्षेत्र  के  उम्मीदवार

 उपाध्यक्ष  महोदय  कान्ती  ।  ।  यह  औचित्य  fag  करने  का

 अदन  नहीं  उन्होंने  श्राप  से  यह  कहा  है  कि  यदि  वह  आरोप  गलत  हों  तो  क्या  ग्रुप  त्याग-पत्र

 दे  देंगे ?

 pat हेम  मैंने  यह  अरोप  लगाये  ह  कि

 Fo  To  सालवीय  उन्हें  उन  आरोपों  का  पुनरीक्षण  न  करने  दिया  जाये  ।  उन्होंने

 पहले  ही  क्रोम  खनन  शादी  के  सम्बन्ध  में  arte  लगाये  हें  ।

 यदि  एक  तटस्थ  आयोग  ढारा  खुली  जांच  को  गई  कौर  सारे  कागज पत्र fat हेम  :

 श्रुति  किये  गये  ्र  फिर  यदि  श्री  मालवीय ब  a  गये  तो  मैं  अपने  दल  से  त्याग-पत्र  दे  दूंगा  ।  यह
 >
 ज  ।  श्राप  देश  के मामला  अत्यधिक
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 एक  मंत्री  अपने  दल  के  लिये  रुपया  वसूल  करता

 शणक  विशिष्ट  पुरुष  हू  किन्तु  जो  सिराजुद्दीन  तप  को  १०,०००  रुपया  नहीं  क्योंकि  श्राप  उन्हें

 लाइसेंस  नहीं  दे  सकते  ।  इस  को  दला  जांच  की  जाये  ।  यदि  मेरे  अरोप  गलत  सिद्ध हुए  तो

 मैं  संसद  से  व्यास-पत्र  दे  दंगा

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  प्रजा  समाजवादी  दल  भी  भारतीय  घन  से  ही  चुनाव  लड़ता  है  ।

 (
 अन्तर्बाधायें )

 पति  हेम  बख्शा  :  प्रशासन  में  अनाचार  फैला  हुमा  कौर  श्री  नेहरू  देश  के  विकास  के

 लिये  इतनी  मेहनत  कर  रह  ह  ।  श्री  मालवीय  समाजवादी  विचारों  के  ह  और  वह  एक  ऐसी

 फर्म  जिसकी  साख  नहीं  १०,०००  रुपया  लेते हैं  इस  का  औचित्य  वह  किस  प्रकार  सिद्ध

 मूल  stat  में
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 करेंगे  ?  वह  एक  भ्रष्ट  मंत्री  हैं  ।  १०,०००  रुपये  की  राशि  यह  fay  करने  के  लिये  पर्याप्त  है  कि

 वह  भ्रष्ट  है  ।  मैं  उन  के
 त्याग-पत्र

 की  मांग  करता
 हुं

 ।

 प  उपाध्यक्ष  महोदय :  श्री  वॉकटासुब्बया  ।

 गयी  में  बेंकटासुब्बया  )  इस  मंत्रालय  के  विषय  में  काफ़ी  विवाद

 gal  है  ।  श्री  हेम  बरुना  ने  मंत्री  महोदय  के  कार्यों  के  विषय  में  बहुत  कुछ  कहा  है  ।  इस  प्रकट
 र  प्रशासन

 के  लिए  उत्तरदायी  व्यक्तियों  प्र  व्यक्तिगत  was  लगाने  से  कोई  उपयोगी  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं

 होता  ।  दुर्भाग्यवश  देश  में  ऐसी  ही  प्रवृत्ति  चली  हुई  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  भी  अखिल  भारतीय

 कांग्रेस  समिति  में  भाषण  देते  हुए  कहा  था  कि  कुछ  जिन्हें  हमारी  नीतियों  कौर  कार्यक्रमों

 के  विरुद्ध  कहने  के  लिए  कुछ  नहीं  मिलता  इसी  प्रकार  के  अरोप  लगाते  रहते  हैं  ।  कुछ  हितबद्ध

 समाचार  पत्र  भी  उन  का  सेन  करते  हैं  ।  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  राजनैतिक  क्षेत्र  में  जिम्मेदार

 व्यक्ति  मामले  की  छानबीन  किये  बिना  इस  की  गेर-जिम्मेदारीपूर्ण  बातें  कहते

 हैं  ।

 इस  मंत्रालय  ने  सराहनीय  कार्य  किया  है  ।  स्वतंत्रता  के  बाद  से  इस  ने  sized  गिया

 wa  तक  इस  ने  काफ़ी  प्रगति  कर  ली  है  ।  भूमि  के  गर्भ  में  करोड़ों  रुपये  के  खनिज  छिपे

 पड़े  हैं  ।  इन  खनिजों  को  खोजने  और  निकालने  का  कार्य  इस  मंत्रालय  के  पास  है  ।  सब  से  अधिक

 विदेशी  मुद्रा  की  ara  हमें  इसी  मंत्रालय  द्वारा  होती  है  ।  इस  ने  तेल  कौर  खनिज  क्षेत्र  में  प्रगति  के

 लिए  काफ़ी  प्रयास  किया  है  ।

 तृतीय  योजना  के  पन्त  तक  कोयला  उत्पादन  का  लक्ष्य  ec  sux  करोड़  निर्धारित
 ु  या ण किया  गयां  था  ।  १९६२-६३  के  लिए  a  ट  ay  ६.२८  करोड़  टन  था  किन्तु  उत्पादन

 q.v  करोड़  टन  का  ।

 सिंगारेनी  कोयला  खान  कम  से  कम  दक्षिण  भारत  के  लिए  बहुत  महत्वपूर्ण हैं  ।
 इस  का  कोयला  उत्पादन  का  लक्ष्य  ३२  लाख  टन  था  अब  तक  २८  लाख  टन  मंदा

 ि  q |  ह [1 या  जा  चुका है  ।  इस  के  सम्बन्ध में  केन्द्रीय प्रौढ़  राज्य  सरकार के  बीच  wa  रहे  विवाद का  हल

 शीघ्र  ही  कर  लिया  जाना  चाहिये  |  इस  की  शीघ्रता  से  प्रगति  की  जानी  चाहिये  ।  इस  में  अधिक

 विनियोजन  की  आवश्यकता  जिस  से  दक्षिण  भारत  की  कोयले  की  झावश्यकताये  पुरी  हो  सकें  ।

 जब  दक्षिण  भारत  में  इतना  कोयला  उपलब्ध  है  तो  दूसरे  प्रदेशों  से  मंगाने  की  क्या  आवश्यकता

 है  ।

 इस  के  प्रबन्ध  काय  के  सम्बन्ध  में  भी  काफ़ी  दिनों  से  विवाद  we  रहा  है  |  केवल  इसी  मंत्रालय

 के  कारण  राज्य  सरकार  प्रौढ़  केन्द्र  में  इस  विषय  में  समझौता  नहीं  हो  पाया  है  ।  इसलिए  न  तो  केन्द्र

 सरकार  ही  इसे  ऋण  देती  है प्र ौर  न  ही  सरकारी  उपक्रम  होते  के  यह  sat  इत्यादि  से  ऋण

 ले  सकता है  ।  यदि  राज्य  सरकारें इस  खान  का  कार्य  केन्द्र को  नहीं  सौंपतीं  तो  केन्द्र  वहां  की  दूसरी

 खानों  का  कार्य  अपने  हाथ  में  ले  सकता  है  ।  इस  प्रकार  वहां  के  इस  उद्योग  का  विकास कर  के  वहां

 के  लोगों  की  आ्रावस्यकता  को  पूरा  किया  जा  सकता  है  ।

 अब  मैं  खनिज  रियायत  नियमों  के  सम्बन्ध  में  बोलूंगा  ।  खनिज  रियायतों  के  की  मंद
 घ्  नलवा फाका

 2  7  चास  aT  करना  पड़ता  है  । मति  के  कारण  वहां  कार्य  करने  वाले
 उद्योगपतियों  को  बहुत

 कठिन

 नि  अंग्रेजी  में
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 लाइसेंस  लेने  के  लिए  तीन  पवार  ag  तक  लग  जाते  हैं  ।  नियमों  को  अधिक  सरल  बना  दिया

 जाये  |

 मैं  इस  मंत्रालय  को  सराहनीय  कार्य  के  लिए  बधाई  देता  हूँ  ।  उन्हें  चाहिए  कि  खनिज  उद्योग

 के  विकास  के  लिए  हुर  संभव  प्रयत्न  करें  जिस  से  भारत  समृद्ध  विदेशी  मुद्रा  अंजित  करे  श्र

 तेल  ae  खनिज  में  आत्म-निर्भर  हो  सके  |

 fait  do  चं०  दास  :  श्रीमान  राज  सभा  में  चुनौतियां  दी  गई  हैं  ।  मैं  समझता  हूँ  यहां  व्यक्तियों

 के  विषय  में  gal  कर  के  हमें  सभा  की  प्रतिष्ठा  कम  नहीं  करनी  ।  कुछ  ऐसे  मामलों  का

 उल्लेख  कर  के  जिन  का  अभी  न्यायिक  या  वैदिक  फैसला  किया  जाना  है  हमें  किसी  व्यवित  की  ख्याति

 पर  आराघात  नहीं  करना  चाहिये  ।

 श्री  ब्या  और  श्री  मालवीय  ने  कट्ठा  कि  कह  त्यागपत्र  दे  देंगे  ।  यदि  श्री  हेम  बरुआ  ने

 पत्र  दे  दिया  तो  यहां  बुरा  होंगा  क्योंकि  वहं  एक  अच्छे  सँसद्विज्ञ  किन्तु  यदि  श्री  मालवीय  ने

 त्यागपत्र  दे  दिया  तो  यह  उन  के  मंत्रालय  कौर  देश  तीनों  के  लिये  बुरा  होगा  |

 मैं  मानवीय  मंत्री  से  एक  बात  कहूंगा  |  इंडियन  ब्यूरो  ग्राफ  माइन्स  सन्तोषजनक  काय

 कर  रहा  इस  के  कार्य  में  अधिक  प्रगति  की  जानी  चाहिये  क्योंकि  हमें  set  देश  में

 कोयले  कौर  तेल  की  आवश्यकता  है  वहां  उन  अन्य  छोटे  खनिजों  की  भी  ATARARAT  है  जिन  के  बिना

 इन  में  से  कुछ  खनिजों  का  कोई  महत्व  नहीं  रह  जाता  |

 भारत  में  खनिजों की  कमी  नहीं है  ।  किन्तु  जिस  गति  से  इन्हें  खोजने  कौर  निकालने का  कार्य
 किया  जा  रहा  है  उसे  देखते  हुए  इन्हें  हमारे  उद्योगों  को  उपलब्ध  कराने  में  काफ़ी  समय  लगेगा  ।

 इसलिये  इंडियन  ब्यूरो  आफ  माइन्स  के  काम  में  तेजी  लाने के  लिए  इसे  के  कर्मचारियों  की  संख्या

 बढ़ा  दी  जानी  इस  के  लिये  अधिक  धन  को  उपबन्ध  किया  जाना
 “

 चाहिये

 are  इस  का  कार्य-क्षत्र  भी  बढ़ा  दिया  चाहिये  जिस  से  भारत  after  ही

 निर्भर  हो  सके  ।

 सोने  को  ही  लीजिये  ।  हमें  देश  में  इस  की  बहुत  शभ्रावश्यकता है  ।  भारत  में  सोना  काफ़ी
 यात्रा  में  मिल  सकता है  ।  किन्तु  हमने  वाणिज्य स्तर  पर  इसे  खोलने का  प्रयास  नहीं

 किया  है  ।

 aft  मालवीय  को  विवादास्पद  sata  कहा  गया  है  ।  हमें  राजनीति  में  ऐसे  ही

 ब्यक्ति  की  mascara  है  ।  क्योंकि  राजनीति  में  समीति  बनाने  wie  उसे  कार्यान्वित  करने

 का  ही  काय  होता  है  ।

 अंब  हमें  देखना  है  कि  श्री  मालवीय  की  कौनसी  नीति  रही है  ।  भारत  में  तेल  का  काय  RaRy¥

 में  आरम्भ  eur  था  ;  किन्तु  १६४५४  या  PELR  तक  १३०  वर्षों  में  हम  इस  क्षेत्र  में  कोई  विशेष

 प्रगति  नहीं कर  पाये  ।  श्री  मालवीय  के  मंत्री  बनने  के  बाद  उन्होंने  इस  कार्य  में  काफ़ी  प्रगति  की  है  ।

 अब  इस  क्षेत्र  में  भारत  संसार  भर  में  प्रसिद्ध  है  ।

 पिछले  ¥-¥  साल  में  कई  तेलशोधक  कारखाने  स्थापित  किये  गये  हैं  ।  हर  राज्य  में  प्रगति

 हो  रही  है  ।  rae,  सब  स्थानों  पर  कुएं  खोदे  जा  रहे  हैं  ।  यदि  मेरे  प्रान्त में

 इतनी  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  ज्वालामुखी  काय  सफल  नहीं
 हा

 है  /
 होशिया  कपूर

 में  भी  कोई  विशेष

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लाग  e सफलता  नहीं  मिली  है  ।  किन्तु  हम  यदि  कुल  परिस्थितियों  पर  रि व  च्च्  करें  तो  on  यह  जान  कर

 eq

 हैं  ता

 ra

 देत  कए  मे  शह  हुए

 खोदे  गये  sae  कई  तेल  शोधक  कारखाने  स्थापित  किये  गये

 कहा  गया  है  कि  इस  क्षेत्र  में  कई  सँगठन  कार्य  कर  रहे  हैं  उत  का  एकीकरण  किया  जाना

 चाहिये  ।  किन्तु  प्रजातंत्र  में  नीति  का  एकीकरण  होता  है  अर  संगठनों  का  विकेन्द्रीकरण  ।  श्री

 मालवीय  ने  इस  दिशा  में  जो  काय  किया  है  वह  उचित  ही  है  ।  उन्हों  ने  दूसरे  देशों  से  सहायता  प्राप्त

 करने  में  भी  पक्षपातरहित  रुख  अपनाया  है  ।  जिन  राष्ट्रों  से  भी  सहायता  मिल  सकी  उन  सब  से

 उन्होंने  सहायता  ली  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अरब  अपना  भाषण  समाप्त  करें  |

 ग  दी०  कर  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  विधय  में  भी  बहुत  कुछ  कहा  गया

 हैं  क्योंकि  इसने  निजी  क्षेत्र  की  खानों  के  साथ  प्रतिस्पर्धा  की  है  ।  इस  निगम  की  कुछ

 सीमायें  हैं  ।  यह  सच  है  कि  यह  झपना  लक्ष्य  पूरा  नहीं  कर  संकट  है  ;  किन्तु  इसे  स्थापित हुए  ही

 कितना  समय  हुआ  है  ?

 इस  निम  को  कि  झपने  कर्मचारियों  का  अधिकाधिक  ध्यान  रखे  ।  इसने  washer

 के  लिये  इतना  ait  fea  है  जितना  कर  सकती  थी  ।  मैं  ब्यौरे  में  जाना  नहीं  चाहता  ।  मंत्री  महोदय

 को  चाहिये  कि  इस  के  तमंचा  रियों  को  दी  जाने  वाली  सुविधा  पर  विचार  करने  के  लिए  इस  सभा

 को  fata  थि  करें  ।

 खनिज  नियमों  के  विजय  में  भी  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  इन  से  किसी

 सरकारी  कर्म  चारी  ने  श्रुति  लाभ  नहीं  उठाया  |  यह  उन  पर  लागू  होते  हैं  जो
 कोयला  निकालते

 are  यह  सरकारी  कर्मचारी  वरन्  व्यापारी  हैं  ।  लंगर  इन  नियमों  में  कोई  श्रनियमिततायें

 हैं  तो  उन  के  लिए  वही  उत्तरदायी  हैं  ।  मैं  तो  ईश्वर  से  यही  प्रार्थना  करता  हूं  कि  श्री  मालवीय  कौर

 श्री  नेहरू  को  शाक्ति  दे  जिस  से  वह  शीघ्र  ही  समाजवादी  ढंग  के  समाज  की  रचना  कर  सक  |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  मंडी  :

 पृश्नी  दी०  चं०  फार्मा  एक  शब्द  तौर  ।

 महोदय  :  शांति  ।

 fait  दी०  चे  फार्मा  लन्दन  के  पत्र  इकोनोमिक्स  का  मत  है  कि  तेल  के  क्षेत्र  का  कार्य  श्री

 ay be LT  बात है  ।  यदि  विदेशियों मालवीय  जैस  योग्य  पुरुष  के  हाथ  में  होना  भारत  के  लिये  सौभाग्य

 का  यह  विचार  है  तो  हमें  छोटे-छोटे  मतभेदों  के  आधार  पर  ऐसी  बातें
 कटना

 दिया

 नहीं  देता  ।

 श्री  मराठी  :  उपाध्यक्ष  मुझे  श्राप  ने  इस  मंत्रालय  की  बजट  मांगों  के
 y

 ऊपर  ब्रोलने  का  जो  अवसर  दिया  है  उस  के  लिए  मैं  प्राय  को  धन्यवाद  देता  हूँ  ।  मैं  विहार  के  एक
 =

 | |  मैं  जयादा  mee  नहीं  he पिछड़े  gu  dara  परगना  जिले  से  जाता  च  Tol  hE गा  ।  मैं  केवल

 अपने  प्रदेश  व  जिले  की  जो  समस्याएं  हैं  उन  को  सरकार  कौर  मंत्री  महोदय  के  सामने

 पेश  करूंगा  |
 ह —

 aaa  में
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 हमारे  दक्षिण  बिहार  में  बहुत  खानें हैं  कौर  उन  में  काम  करने  वाले  अधिकतर  श्रादिवासों

 लेबरसं  हैं  ।  दुःख  की  बात  है  कि  लेबर  के  साथ  अच्छा  बरताव  नहीं  किया  जाता  है  कौर  उन  को

 मकान  दि  की  अ्रावक्यक  सहूलियतें  नहीं  मिलती  हैं  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करूँगा

 कि  यहां  के  लेबर  को  सब  झ्रावश्यक  सुविधाएं  दी  जायें  ।  राज  जहां  हमारे  फ़ौजी  जवान  देश  की

 सुरक्षा  के  ख़ातिर  मोर्चों  पर  तैनात  हैं  श्र  चीन  के  संभावित  श्रावण  का  सफलतापूर्वक  सामना

 करने  के  लिए  तैयारी  कर  रहे  हैं  वहां  मजदूर  भाई  खानों  में  रात  दिन  क्राम  कर  के  देश  के  विकास

 के  लिए  प्रयत्नशील  हैं  ।  अज  की  घड़ी  में  हमें  देश  को  उत्पादन  क्षमता  को  बढ़ाना  है  क्योंकि  ऐसा  कर

 के  ही  हम  देश  को  अधिक  मजबूत  wt  समृद्ध  बना  सकते  हैं  कौर  इस  नाते  हमारे  यह  मज़दूर  रोक

 ्
 = श्रमिक  वड़ा  महत्वपूर्ण  काम  कर  रहे  हैं  कौर  सरक।र  को  इन  सभी  आवश्यक  सहूलियतें  देनी

 चाहिएँ  |

 हमारे  संथाल  परगना  में  बहुत  छोटी-छोटी  खानें  हैं  ।  वहां  जो  प्राइवेट  कम्पनी

 हैं  वे  मनमाने  तरीक़े  से  काम  करती  हैं  ।  मैंने  वहां  की  खानों  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  से

 oe  किया  था  ate  मुझे  उनके  मंत्रालय से  जो  उत्तर  प्राप्त  gar  वह  यह  कि  वहां  दो  खानें
 बन्द  fat  एक  खान  में  केवल  पांच  sata  काम  कर  रहे  हैं  |  मुझे  मंत्री  महोदय  का  यह

 जवाब  पाकर  बड़ा  दुःख  sat  क्योंकि  हर्रा  खान  हमारे  घर  के  बग़ल  में  हैं  हम  रोज़ाना
 देखते  हैं  कि  वहां  पर  क़रीब  ३००  मन  कोयला  डेली  सेल  होता  है  |  वहां  क़रीब  १००

 काम  करते  हैं  जब  कि  मंत्री  महोदय  की  ate  से  हमें  यह  जवाब  मिलता  है  कि  केवल  पांच  मजदूर

 काम  करते  हैं  ।  उन  के  इस  तरह  के  जवाब  से  हमें  बड़ा  दुःख  पहुंचता  यह  सरकारी  FAA

 मंत्री  महोदय  की  oral  में  इस  तरह  से  धूल  झोंकते  हैं  कि  उनको  सही  हालत  पता  ही  नहीं

 होती  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  तरह  से  नहीं  होना  चाहिए  ।  हमें  इस  देश  को  मज़बूत  करके

 oat  बढ़ाना  है  |  हमने  इस  aa  में  जन्म  लिया  इस  देश  का  नमक  खाया  है  कौर इस  देश

 का  जल  पीते हैं  कौर  एक  दिन  इसी  भारत  भूमि  में  मरेंगे  तो  हम  सब  को  छोटे  बड़े  को
 अमीर  व  ग़रीब  को  सभी  संभंव  प्रकार  से  देश  की  सेवा  करनी  है  ।  हम  देश  की  आजादी

 ख़तरे  में  नहीं  डालना  चाहते  तो  हमें  देश  की  उत्पादन  शक्ति  को  बढ़ाना  होगा  कौर  उसके

 लिए  आवश्यक  है  कि  श्रमिकों  को  झ्रावश्यक  सहूलियतें  दीਂ  जायें  ।  इन  छोटी  छोटी  खदानों  में  काम

 करने  वाले  श्रमिकों  की  हालत  के  सम्बन्ध  में  मैंने  मंत्री  महोदय  को  चिट्ठी  भी  लिखीਂ  कि  वे  उनके

 लिए  क्या  कर  रहे  हैं  लेकिन  मुझे  कुछ  पता  नहीं  है  कि  वे  करने  का  इरादा  रखते  हैं  ?

 मैं  पुनः  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करूंगा  कि  हर्रा  खान  के  वास्ते  मैंने  उनको  लिखा  है

 तो  उधर  वे  ध्यान  दें  दौर  वहां  की  व्यवस्था  सुन्दर  होनी  चाहिए  ।  वहां  से  देश  की  उन्नति

 के  लिए  काफ़ीਂ  कोयला  मिल  सकता  है  ।  इसलिए  उस  कोयला  खान  में  सुधार  कार्य  किया  जाय  ।

 उस  खान  में  काम  करते  हुए  एक  ग्रोवर  का  बेटा  मारा  गया  लेकिन  तक  सरकार

 को  उस  की  कोई  जानकारी  नहीं  मिली  है  ।  उस  के  लिए  उस  गरीब  मां  को  कोई  मुश्नाविज्ञा

 नहीं  मिला है  |  अब  होता  यह  है  कि  वहां  के  सरकारी  कर्मचारी  उस  खान  के  सम्बन्ध  में  सरकार
 को  झूठी  रिपोर्ट  देते  हैं  सनौर  सही-सही  जानकारी  नहीं  देते  हैं  ।

 वहां  at  लेबर  एक  छोटी  नदी  का  पानी  पोती  है  ।  उसका  पानी  ख़राब  है  तोः  तन्दस्स्ती
 के  लिए  नुक़्सानदेह  होता  है  ।  यह  कितने  अ्रफ़्सोस  का  विषय  है  कि  वे  मजदूर  जो  कि  जमीन

 के  नीचे  इन  खानों  में  जी  तोड़  कर  प्रपनी  जान  को  ख़तरे  में  डाल  कर  काम  करते  हैं  उन  के

 लिए  पौने  के  पानी  मकान  कौर  दवादारू  का  कोई  बन्दोबस्त  नहीं  है  ।  इसके  अ्रलावा

 उनको  बोनस  भी  नहीं  मिलता  है  ।  वहां  जो  जमीनें  एक्वायर  की  जाती  हैं  उनके  लिए  लोगों

 को  मुआवीया  नहीं  मिलता  है  ।
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 मैं  मंत्री  महोदय  से  पन  अनुरोध  करूंगा कि  ext  खान  का  सुधार
 होना

 चाहिए
 ॥

 क्योंकि
 वहां  से  देश

 को

 बहुत

 fa

 कोयला  उपलब्ध
 हो

 सकता  है

 ।

 इसके  पर्  ae

 प्रदेश

 में  अन्य  भी  जितनी  छोटी-छोटी  खाने ंहैं  उनकी  शर  सरकार  ध्यान  दे  शौर  उनमें  सुधार

 at  १  उस  ace  कालों  भावा  सें  कोयला  और  gat  NOON afta  पयार  पतरा  दी  सकते

 मैं  निवेदन  करूंगा  कि  इसे  राकिब  लोग  शभ्रधिकतर  इस्तेमाल मिट्टी  के  तेल  के  बारे  में  मैं

 करते  हैं  लेकिन  दुःख  का  विषय  हैँ  कि  मिट्टी  के  तेल  के  दाम  बहुत  ज्यादा बढ़  गये  हैं  जिससे  कि

 ग़रीबों  को  बहुत  कठिनाई  पेदा  ar  रही  है  ।  मैं  सरकार  से  way  करूंगां  कि  मिट्टी  के  तेल

 की  क़ीमत  न  बढ़ायी  जाय  ताकि  ग़रीब  जनता  को  झ्र ौर  अधिक  दिक्कत  पेदा  न  ्  ।  बस  मैं

 इतना  कह  कर  समाप्त  करता

 खान  शौर  इंधन  मन्त्री  के  सभा  सचिव  तिम्मय्या  )  उपाध्यक्ष  कुछ

 माननीय  सदस्यों  ने  जो  कि  बोले  राष्टीय  कोयला  विकास  निगम  तथा  देवा  में  कोयले  के  उत्पादन

 की  कौर  निदेश  किया

 वर्ष  १९६२  के  लिये  सरकार  ने  ६२०  लाख  टन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  था  ।  मैं

 सभा  को  सूचना  दे  सकता  हूं  कि  wa  तक  लक्ष्य  से  २०  लाख  टन  शरीक  उत्पादन  की  संभावना

 कुल  उत्पादन  ६४०  लाख  टन  ।  वर्ष  CEGR—-KR  के  लिये  राष्ट्रीय  कोयला  विकास

 निगम का  लक्ष्य  €४  ५  लाख  टन  का  था  तक  इस  का  उत्पादन  ८५  लाख  टन  हुमा  है  ।

 €  लाख  टन  की  कमी  है  जिसमें  से  ७  लाख  टन  बिहार  क्षेत्र  में  से  श्र  शेष  दूरस्थ  क्षेत्रों  में

 से  है  ।  राष्टीय  कोयला  विकास  निगम  में  कोयले  के  लक्ष्य  के  अनसार  उत्पादन  में  कमी  के  कारण

 मैं  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  ।  कादनापुरा  में  खानों  के  बाहर  कोयला  जमा  हो  गया  था

 क्योंकि  बंगलों की  कमी  थी  ;  इस  लिये  नहीं  कि  बैंगन  उपलब्ध  नहीं  थे  बल्कि  इस  लिये  कि
 किसीਂ  fasta  रेलवे  लाइन  की  क्षमता  पर्याप्त  नहीं  थी  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  खानों  के  बाहर

 जमा  कोयले  को  उठवाने  के  लिये  निगम  ने  घटिया  प्रकार  के  कोयले  के  उत्पादन  पर  प्रतिबन्ध  लगा

 दिया  है  ।  तीसरा  कारण  यह  है  कि  तालमेल  a  ढेलबारा  पर  रेलवे  साइडिंग  पूरा  नहीं

 हो  पाया  है
 ।

 चौथा  कारण  कुछ  खानों  विशेषकर  विश्वामपुर  कोयले  का  घट  जाना  है  ।

 द्वितीय  योजना  का  लक्ष्य  १३५  लाख  टन  का  था  ।  तटीय  योजना  के  लिये  अतिरिक्त

 लक्ष्य  लगभग  १२०  लाख  टन  है  ।  खान  a  इंधन  मंत्रालय  की  धारणा  है  कि  उन्हें  तीसरी
 योजना की  कालावधि में  ३२२.  इर

 लाख  टन  का  उत्पादन  करना  चाहिए  जिस
 के

 लिये  उन
 के  पास

 दे  दे  योजनायें  हाथ  में  हैं
 ।

 ऐसा  करके
 ही

 वह
 RR  ६२  लाख  टन  उत्पादन  कर  सकते  हैं  ।

 निगम  को  विश्वास है  कि  वह  २०७.२०  लाख  टन  उत्पादन कर  सकेगा  TT  ११४.  ४२

 लाख  टन  का  उत्पादन  कुछ  ऐसी  बातों  पर  निर्भर  करता  है  जो  निगम  के  हाथ  से  बाहर
 है

 जसे  कुछ  नई  खानों  वर्तमान  खानों  के  विस्तार  का  संबंध  कुछ  वाशरियों  के  साथ  जोड़ा

 कुछ  का  संबंध  तापमान  विमुक्त  स्टेशनों  से  ak  कुछ  का  रेलवे  लाइनों  से  जोड़ा  जाना

 मैं  श्राप  को  कुछ  महत्वपूर्ण  खानें  बता  सकता  हूं  जिन  का  संबंध  रेलवे

 से  हैं  ।  सिंगरौली खानों  में मे
 २५

 लाख  टन
 उत्पादन  का  प्रस्ताव परन्तु  भूखण्ड

 खराब  भूमि

 के

 कारण  वर्ष

 १९६४

 के  अन्त  तक  वहां  रेलवे  लाइन  उपलब्ध  नहीं  होगी

 ।

 इस  इन
 खानों  में

 २५
 लाख  टन

 उत्पादन  के  लिये
 यह

 ग्र  TWrajaada, ig  द  |  SATE  ह है  कि  रेलवे  लाइन  हो
 म  ना गा  गल

 भ्रग्रेज़  में
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 जो  कि  १  ध्न् 0६१४  तक  तयार  eS. C14  निगम  ने  इन  कोयला  खानों  का  संबंध दो  सकेगी  ।  इसी

 टस  के  लाव रेलवे  स्टेशन  से  स्थापित  करने  के  उद्देश्य  से  एक  सड़क  बनाई  है  |  ्  ना
 बावजूद

 भी  वह  सड़क

 द्वारा  wien  कोयले  का  परिवहन  नहीं  कर  Ry  लाख  टन  में  से  हमे  केवल  ५  लाख

 टन  उत्पादन  कर  पाने  की  है

 इसी  एक  प्रिय  खान  जगननाधा  है  ।  इस  से  उत्पादन का  १०  लाख  टन  का  प्रस्ताव

 है  परन्तु  इस  का  संबंध  प्रस्तावित  तालमेल  विद्युत्  स्टेशन से  होगा  जो  १९६४  में  चालू  होगा
 ।

 यदि  इस  स्टेशन  के  चालू  करने  में  विलम्ब  हो  जाय  तो  इन  खानो ंसे  जितने  उत्पादन

 a  oma  है  उतना  नहीं  हो  सकेगा  ।

 इसे  प्रकार  अन्य  खानें  हैं  जिन  का  संबंध  वाशरीज  से  है  ae  यदि  वाशरीज  निर्धारित
 समय  पर

 बालू  नहीं
 हो

 पाती
 तो

 उत्पादन  में
 भी  दम

 देर
 सक

 लक्ष्य  प्राप्त
 नहीं  कर

 सकते  ।

 रामगढ़  रामगढ़  वारी  से  सम्बद्ध  है

 ।  इस
 वारी  के

 चालू  होने का
 निर्धारित  समय  लगभग  १९६५ है  ,  परन्तु  हमें  सन्देह  है  कि  यह  वारी  १९६५  तक  चालू  नहीं  हो

 ह  लाख  qs  का  पय उत्पादन  शायर  चोदो  योजना  के  4c  में  ही  सभा  ।

 इसी  प्रकार  चल कारों  खानें  करगली  वारी  से  सम्बन्धित हैं  ।  इस  वादा री  विस्तार

 संबंधी  योजना  विचाराधीन  ate  क्योंकि  यह  wa  भी  विचाराधीन  &  इसलिये  सम्भव  है

 fe  उत्पादन  लक्ष्य  तृतीय  योजना  के  तक  प्राप्त  न  किये  जा  सकें  ।  ऐसी  श्रद्धा है  कि  हम

 डन  लक्ष्यों  को  चौथी  योजना  के  आरम्भ  में  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।

 कुछ  प्राय  खानें  भी  नई  वाशा रियों  we  रेलवे  लाइनों  से  संबंधित  हैं  ।  इन  में  से  एक  उमरेर

 खानें हैं  ।  इन  खानों  में  १०  लाख  टन  उत्पादन  का  प्रस्ताव है  ।  इतना  उत्पादन इन  खानों  में  संभव

 भी  है  परन्तु  इन  खानों  का  संबंध  नागपुर  छोटी  लाइन  से  है  इस  लाइन  कीਂ  क्षमता बहुत  समित

 ।  १०  लाख  टन  कोयले  को  ढोना इस  लाइन  के  लिये  हरसंभव है  ।

 इस  प्रकार  जसा  कि  मैंने  पहले  कहा  कि  उत्पादन  बहुत  सी  अन्य  वातों  पर  निभर  है
 ।  हो  सक

 है  कि  उत्पादन  लक्ष्यों में  पण  सफलता न  मिले  ।  यद्यपि निगम  भरसक  प्रयत्न  कर  रहा  है  कि  तीसरी

 के  पन्त  तके  १७०  लाख  टन  का  लक्ष्य  प्राप्त  हो  फिर  भी  हो  सकता  है  कि  चौथी

 योजना  के  प्रारम्भ  तक  ११०  लाख  टन  उत्पादन  हो  सके  |  इस  का  यह  अरथ  नहीं  है  कि  हम

 प्रिये  उत्पादन  लक्ष्यों  का  पुनरीक्षण कर  रहे  हैं  प्रिया  निगम  के  श्रन्तगत  किन्हीं  योजनाओं  का  त्याग

 कर  रहे  हैं  ।

 मैं  सभा  को  झ्राइवासन देता  हूं  कि  तृतीय  योजना  में  जो
 १७०

 लाख  टन  उत्पादन का  लक्ष्य

 निर्घारित किया  गया  है  उसे  निगम  द्वारा  पूरा  किया  ae  उस  लक्ष्य का  पाने  के  गयी  निगम

 at  योग्यता ax  विश्वास  में  सन्देह  नहीं  होना  चाहिय े।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कोयले के  संभरण  की चर्चा  की  है  ।  विभिन्न  महत्वपूर्ण  उद्योगों
 प्रतिरक्षा  रेलवे तथा  इस्पात  संयंत्रों  को  कोयले  का  संभरण  लक्ष्यों  के  waar:  हो  रहा

 और  कोयले  की  जितनी  मांग  इन  के  द्वारा  कोयला  विभाग  से  की  गई  वह  wa  तक  पूरी  पूरी

 कार  की  गई  ।  प्रतिरक्षा  उद्योगों  अ्रथवा  teaser  अथवा  इस्पात  उद्योगों  को  अपनी  प्रावश्यकताश्रों

 के  भ्रनुसार कोटा  प्राप्त  करने  में  किसी  कठिनाई  का  अनुभव  नहीं  किया  गया
 ।

 श्री  महेश्वर  नायक  ने  रविवार  के  दिन  कोयला  खानों  में  काम  का  उल्लेख किया  ।  उत्पादन

 शकी  गति  को  निरन्तर  रखने  के  लिये  कौर  उद्योगों  को  कोयले  के  संभरण  की  गति  निरन्तर  रखने  की
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 तिम्पय्मा

 दृष्टि से  रविवार  के  दिन  कोयला  खानों  का  खुला  रहना  बहुत  प्रावरयक  समझा  गया  है
 |

 इसलिये

 कोयला  नियंत्रक  कोयला  उत्पादन  संघों  के  प्रतिनिधियों  से  मिले  हैऔर  वह  संगठनों  को  यकीन
 दिलाने में  सफल  हुए  हैं  कि  कोयला  खानों  में  रविवार  भी  काम  जारी  रखा  जाय

 ।
 मैं  यह  नहीं

 कहता  कि  सभी  खानों  में  रविवार के  दिन  कार्य  किया  जाता  है  ।  कुछ  खानों  में  व्यावहारिक

 नाइयों  के  कारण  रविवार  के  दिन  काम  करने  पर  बाध्य  नहीं  किया  जा  सकता  ।  कुछ  प्रत्य  खानों  में

 उन्होंने  श्रमिकों  को  विभिन्न  वर्गों  में  विभाजित  कर  दिया  है  at  विभिन्न  वर्गों  को  अलग

 दिनों में  yer  दी  जाती ताकि  सप्ताह  के  सभी  दिन  कायें  होता  रहे  कौर  खानें  सप्ताह  के  सभी  दिन

 कार्य  करें  |

 त्राण  प्रदेश  के  श्री  पें  ०  बेंकटासुब्बया ने  सिंगरेनी  खानों  की  श्रोर  निर्देश  किया  ।  मैं  सभा

 को  सुचित  करना  चाहता  हूं  कि  सिंगरेनी  कोयला  खानों में  वर्ष  9882-3 & fauiiea wee से  निर्धारित  लक्ष्य  से

 अधिक  उत्पादन  हुप्रा है । वह लक्ष्य ।  वह  लक्ष्य  ३२  लाख  टन  था  परन्तु  वास्तविक  उत्पादन  ३२. २  लाख  टन

 हुमा है  |

 श्री  पें
 ०  वेंकटासुब्बया ने  राज्य  सरकार  कौर  केन्द्र  के  बीच  कुछ  मामलों  में  जो  अड़चन है

 उसका  भी  उल्लेख  किया  |  हम  नहीं  समझते  कि  ऐसी  कोई  प्रचार  है  ।

 fait में  बेंकटासुब्बया :  तो  फिर  विस्तार  क्यों  नहीं  हो  रहा  ?  केन्द्रीय  सरकार  ऋण

 नहीं दे  रही  ?

 पक्षी  तिम्मय्या  :  हमने  ३  करोड़  तक  ऋण  दिया है  ।  राज्य  सरकार  द्वारा  दिये  जाने  वाले

 ब्याज  के  बारे  में  कुछ  मतभेद  है  सनौर  उस  ब्याज  का  निर्णय  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  निर्धारित किया  जाना

 है  न  कि  खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  द्वारा  ।  राज्य  सरकार  चित्त  मंत्रालय  के  पास  मामला  ले  जा

 सकती है  कौर जिस  ब्याज  पर  रुपया  मिल  सके  वह  ले  सकती  है  ।  इसलिए  राज्य  सरकार कौर  केन्द्र

 में  कोई  अ्रड़चन  नहीं है  ।

 पूरी स०  मो०  बनर्जी  :  कोयले  के  मूल्यों के  बारे  में

 fant  तिम्मय्या :  माननीय  मंत्री  इस  के  बारे में  सूचना  देंगे  ।  माननीय  सदस्यों ने  कहा  कि
 कोयले

 के  मूल्यों  का
 ८

 बार  पुनरीक्षण  किया  गया  है  ।  कोयला  खनक  कौर  मालिक  तक  भी  यह  कहते

 हैं कि  अब  भी  मूल्य  कम  ग्राही  शादी  ।  यह  एक  पेचीदा  समस्या  है  जिस  की  चर्चा  माननीय  मंत्री

 करेंगे  ।

 एक  माननीय सदस्य  ने  खानों  में  प्रयोग  में  कराने  वाले  यंत्रों  का  उल्लेख

 सामान
 प्रौढ़

 तकनीकी  कर्मचारियों  की  कुछ  कमी  के  बावजूद भी  मैं  कह  सकता  हूं  कि  निगम  wait

 से  जो  कुछ  संभव  हो  सकता  है  कर  रहा  है  कौर  निगम  इस  के  अ्रगले,वर्ष के  कौर  तूतिया
 योजना

 के
 उत्पादन

 लक्ष्य  प्राप्त  कर  रहा  है  ।  उत्पादन  का  झुकाव  कौर  राष्ट्रीय कोयला  विकास  निगम

 के  कार्य
 सम्पादन

 को  देखते  हुए  कहा  जा  सकता  है  कि  तृतीय  योजना  के  निर्धारित  लक्ष्यों  को  श्रावश्य

 प्राप्त  कर  लिया  जायेगा  |

 श्री  हवा  ato  तिवारी  उपाध्यक्ष  इससे  पहले  कि  मैं  इस  डिमांड

 पर
 बोलूं  /  मैं  मंत्री

 जी
 से  कह  देना  चाहता  हूं  aTe  चेतावनी  वाहगा

 हि
 उग  के  AIT,

 या  उनकी

 मूल  sash में
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 मिनिस्ट्री  के  ऊपर  दो  तरफ  से  एटेक  हो  रहा  है  ।  एक  टेक  सरमायादार  लोगों  की  तरफ  से  है

 उन  के  अखबारों  की  तरफ  से  ।  उन  अखबारों  के  एडिटोरियल  को  पढ़ने  हीं  से  मालूम  होगा  कि  उनकी

 नीति  कया  है  ।  are  ही  जब  मैं  यहां  कराने  की  तैयारी  कर  रहा  तो  एक  मिला

 घाबजवंर ।  उस  में  लिखा  है
 :

 ट्ल्ज द  नीडिड  टु  कम्बेट  कामरेड  ।  प्रेस  मैन्ज  पेट्रियट

 एंड  लिक  ।  वे  समझते  हैं  कि  चूंकि  श्री  मालवीय  का  उन  से  संबंध  इसलिये  उनको  एटेक  करना  है  ।

 केवल  सरमायादार लोग  ही  नहीं  हैं  ।  उन  के  हाथ  बहुत  दूर  दर  तक  जाते हैं  |  सूडो-सरमायादार  भी

 हैं--जो  सरमायादार हो  रहे  हैं  ।  ये  जो  सरमायेदार कभी  हो  रहे  हैं  इनका  भी  हाथ  इसमें है

 मिल  कर  बड़ी  खूबी  से  वे  लोग  एटक  करते  दूसरा  एटक  उन  लोगों  की  तरफ  से  है  जो  फ़ास्टेटिड

 पालिटिशयंज ्हैं  जिनको  इलैक्शांज  में  जनता  ने  ery  arm  कर  दिया  जिनकी  पार्टी  को  थ

 कर  दिया था  ।  वे  चाहते हैं  कि  किसी  तरह  से  कोई  न  कोई  शोशा  छेड़े  रखें  ताकि  उनका  नाम

 चमके
 |  जिस  पार्टी  के  लोग  राज  बहुत  जोरों  से  बोल  रहे  हैं  कौर  उनके  दोस्त  हम  पर  लटक  कर  रहे

 वे  वे  लोग  हैं  जिन  के  नेतागण  कभी  भी  इस  हाउस  में  नहीं  श्री  सकते  थे  जब  तक  वे  कांग्रेंस के

 में  वे  नहीं  श्री  जाते  ।  हमारे  बिहार  में  ही  उनके  लिये  जगह  थी  ।

 amt  सुबह  आपने देखा  है  कि  एडजोनेंमैंट  मोशन  भी  ये  सब  मिल  कर  नहीं  ला  सक  ।

 माननीय  सदस्यों  कीਂ  उसके  पक्ष  में  उपस्थिति  झ्रावश्यक  वे  उन्हें  पुरे  नहीं  मिल  सके  ।  यह  लोगों

 का  उनकी  तरफ  एटीट्यूड है  ।  लोग  क्या  चाहते  इसको  वे  समझ  नहीं  पाते  हैं  ।  भ्र भी  पांच  बाई

 इलेक्शन हुये  इनमें  लोगों  ने  उन  पर  कितना  विश्वास  व्यक्त  किया  इसको  वे  भ्रमणी  तरह  से

 जानते हैं  ।  इसके  बावजूद  वें  हमें  गाली  देते  जा  रहे  कांग्रेस  को  गाली  देते  जा  रहे  हैं

 डियस  प्रापेगंडा  करते  जा  रहे  हैं  ।  वे  समझते  हैं  कि  गालीਂ  देकर  वे  arias  सकते  मैं  कहना

 चाहता हूं  कि  गालीਂ  देन ेसे  कोई  art  नहीं  बढ़  सकता  झूठमूठ  दोषरोपण  से  कोई  चरागे  नहीं

 बढ़  सकता है  ।

 aaa  इंडिया  रिफाइनरी के  बारे  में  दो  इंस्टेंसिस  दिये  गये  हैं  ।  कोई  भ्रार्गेनाइतार  या  नाम

 की  कोई  कम्पनीਂ  है  ।  मैं  जहां  तक  जानता  हूं  उस  कम्पनी  से  रूस  के  साथ  तब  एग्रीमेंट हुमा  था  जब

 घायल  इंडिया  को  इसका  गुमान  भी  नहीं  था  wie  इंडियन  रिफाइनरी  एस्टेबलिश  भी  नहीं  हुई  थी
 गनीमत  ने  उस  एग्रीमेंट  को  कैंसल  कराया प्रौढ़  उनको जो  सप्लाई  करना  उसको  अपने

 में  लिया  ।  न  मालूम  इस  में  कौन  सी  बड़ी  बात  हुई  जिससे इतना  वे  बिगड़  पड़े  ।

 एक  सिराजुद्दीन  की  यहां  चर्चा  कौन  है  वह  मैं  यह  भी  नहीं  जानता  हुं  ।  बहुत  गलत  बातें

 कही  जा  रही  हैं  ।  कभी  कहा  जाता  है  कि  मिनिस्टर ने  झपने  हाथ  से  रुपया  लिया  कौर  कभी  कहा

 जाता है  कि  उनके  प्राइवेट  सेक्रेट्री  ने  लिया  ।  कई  तरह  की  बातें  कही  जाती  हैं  कौर  उनमें  कोई  स्थिरता

 नहीं है  ।  बात  यह  है  कि  हम  लोग  भी  किसी  आदमी  की  मदद  करना  चाहते  हैं  तो  उसको  चिट्ठी  लिख

 कर  दे  देते  हैं  ।

 श्री  गजराज fag  :  इन्होंने  कैंडिडेट को  पैसा  दिलाया  था

 att  ato
 ato  तिवारी :  कैंडिडेट  खुद  गया  था  कौर उसने  पैसा  लिया  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं

 कि  मालवीय  जी  को  सचेत  होना  चाहिये  सरमायेदारों की  तरफ  सुडो-सरमायेदारों की  तरफ

 से  भी  श्र  फस्ट्रेटेड  पालिटिशयंज  की  तरफ  से  भी  ।  ये  सब  मिल  कर  आपको  बदनाम  करना

 चाहते हैं  ।

 प्राय  जानते  हैं  कि  कुछ  महीने  पहले  हमारे  देश  में  कुछ  लोगों  का  ख्याल था  कि  वे  लीडरशिप

 को  बदल  सकते  हैं  ।  उन्होंने  लीडरशिप  पर
 ही

 जबरदस्त  एटक  करना  कर  दिया  था  ।  लेकिन
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 जब  उन्होंने  देखो
 कि  यह  नहीं  चल  सकता  तो  सोचा  इन  पर  नहीं  तो  दूसरों

 पर  हीਂ  सही  ।
 उनका

 मतलब  यह  नहीं  है  कि  मालवीय  जी  पर  aes  किया  फलां  पर  मनान  उनका  मकसद  तो

 यह  है  कि  कोई  न  कोई  शिगूफा  छेड़ते  रहो  ताकि  गवर्नमेंट बदनाम  होती  रहे  .

 पत्नी  कपूर  fag  :  क्या  फिरोज  गांधी  ने  भी  यहीं  काम  किया था  ।

 श्री  द् ०  ato  तिवारी  :  श्राप  फिरोज गांधी  का  नाम  ले  रहे  हैं  ।  कहां  राजा  भोज
 भिजवा  dat  |

 wa  मैं  इस  मंत्रालय के  बारे में  कुछ  कहना  चाहता हूं  पहले तो  मैं  इस  मंत्रालय  को

 बधाई  देता  हूं  कि उसने  जो  टारगेट्स  अपने  सामने  रखें  उनको  पुरा  करने  के  लिये  पूरी  पुरीਂ  कोशिश
 की  ।  कोल  का  टारगेट  उसने  पुरा  किया  दूसरे  प्लान  में  कोल  का  टारगेट  पुरा  नहीं  तर्स

 उसमें  कुछ  शार्ट फाल था  |  उस  घाटे  को  पुरा  कर  दिया  गया  है  इस  साल  टारगेट  पुरा

 ीਂ  नहीं  got  बल्कि  टारगेट  से  भी  हम  शराबे बढ़  गये  हैं  ।  इसके  लिये  वह  बधाई  के  पात्र  जो

 प्राइवेट सेक्टर  है  वह  भी  बधाई के  पात्र  है  कि  उन्होंने  जो  टारगेट  उसको  पुरा  किया  ।  मैं  मानता

 g  fe  गवर्नमेंट ने  उसकी  मदद  की  दौर  उस  मदद  से  फायदा  उठा  कर  उन  लोगों ने  टारगेट्स को

 पूरा  किया  ।  हम  चाहते  हैं  कि  जो  टारगेट  फिक्स  किये  जायें  वे  न  केवल  पुरे  बल्कि  उनको  हम
 एसिड कर  जायें  ।  प्राइवेट  सैक्टर  में  जितना  काम  हुमा  है  उससे  कम  ars  पब्लिक  सेक्टर में  काम

 हुमा है  ।  जसा  हमारे  पालियामैंटरी सेक्रेट्री  ने  कहा  कुछ  डिफिकलटीਂ  थी  जिसके  कारण  कुछ  दानयाल

 हन्  पब्लिक
 सैक्टर  में

 ।
 हम  करते  हैं  कि  उस  डिफिकलटी

 पर  वह  काबू  पायेंगे र  उसको

 टूर  करेंग े।

 एक  बात  बड़ी  सन्देह जनक  मालम  होती  है  ।  हम  काफी  कोयला  पदा  कर  वैगन

 पो जी दान  भी  बहुत  इम्प्रूव हुई  है  ।  इसके  लिए  रेल  मन्त्रालय  धन्यवाद  का  पात्र  है प्र ौर  मन्त्रालय

 भी  ।  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  जितना  हम  पैदा  करते  उतना  बाहर  नहीं  भेज  सकते  हैं  ।  १९६१ में

 AY  २८  मिलियन  टन  $a  हम्ना  था  लेकिन  बाई  रेल  भेजा  गया  ४६  ३  बीर बाई  रोड  ४  मिलियन

 टन  यानी कल  Xo  ३  मिलियन टन  !  इसका  मतलब  यह  हश्र  कि  करीब ५.  २५  मिलियन  टन  पिट

 पर  रह  गया  ।  पसे  यह  क्लीयर  होगा  ae  कब  क्लीयर  पता  नहीं  ।  इस  तरह से  तो

 गार्डवाल  होगा  ही  ।
 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  पोजीशन को  मन्त्री  महोदय  क्लीयर  करें

 १९६२  में  भी  प्रॉडक्शन ड्  ६१  मिलियन  टन  का  कौर  भेजा  गया  बाई  रेल
 XR.  मिलियन

 टन  झर  बाई  रोड  ५  मिलियन  यानी  कुल  ५४.२  मिलियन  टन  ग्रोवर  बैलेंस  रहा  ७-८  मिलियन

 टन  ।  यह  किस  तरह  क्लियर  होगा  यह  समझ  में  नहीं  प्राता  ।  इसके  लिए
 स्पेशल  एरे

 करना  होगा

 '  जिसमें  हम  इसको  क्लियर  कर  सकें  डिस्पैच  कर  सकें  |

 दूसरी  बात  एक्सपोर्ट  के  बारे  में  है  प्रोसेस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  हमारे  एक्सपोर्ट  की

 तादाद  कम  हुई  है  ।  हमने  सन्  १९६१  में  मिलियन  टन  कोयला  बाहर  भेजा  लेकिन

 १९६२  में  यह  १.  २  मिलियन  टन  ही  बाहर  गया  ।  इसको  srfira  होना  चाहिए  था  ।  इसके  कम  होने
 का  कारण  हमको  मालम  करना  चाहिए  प्राग  ज्यादा  एक्सपोर्ट  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिए ।

 एक  बात  बहुत  महत्वपूर्ण है  |  मन्त्रालय  ने  बतलाया  है  कि  कुछ  इलाकों  में  नदियों  से  कोयला

 भजा  जाता  है  ।  गंगा  ब्रह्मपुत्र  बोर्ड  महीने  में
 ८  ००

 से  लेकर  एक  हजार  टन  तक  कोयला  नदी  से  भेजता

 मूल ्  wast  में
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 2  ऐसे  एरिया  में  जैसे  नार्थ  बिहार  जहां  वैगन  पोजिट्रान  अच्छी  नहीं  नदी  द्वारा  कोयला  भेजने

 की  स्कीम  को  एक्सलेरेट  करना  चाहिए  नहीं  तो  यह  स्कीम  फेल  हो  जाएगी  ।

 वाद रीज  की  हमारे  यहां  बहुत  कमी  है  कौर  इसकी  वजह  से  अच्छा  कोयला  कम  पैदा  हो  पाता

 है  जिससे  हमारे  स्टील  प्रोडक्शन  का  दाम  बढ़  जाता  है  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  जितनी  जल्दी  हो  सके

 बाद रिज  को  बढ़ाया  जाए  ताकि  खर्चे  में  किफायत  हो  सके  और  मशीनें  भी  अच्छी  तरह  से  चल  सकें  ।

 एस्टीमेट  कमेटी  ने  यह  सजेशन  दिया  है  कि  जितनी  रिफाइनरीज  हूं  उनको  फाइल  इण्डिया  के

 साथ  भ्रम लेग मेट  कर  दिया  जाए  |  इससे  एफीशेंसीਂ  बढ़ेगा  ग्रोवर  खर्चा  भी  कम  होगा  ।  मेरा  ऐसा  विचार

 नहीं  है  ।  oer  दिनों  में  रिफाइनरी  का  नम्बर  बढ़ेगा  श्र  भ्रामक  इंडिया  का  बिजनेस  भी  बढ़ेगा  |

 ऐसी  भ्र वस् था  में  दोनों  को  मिला  देने  से  एजेंसी  बढ़  जाएगी  ऐसा  मैं  नहीं  समझता  ।  हम  देखते हैं  कि

 फाइनेंस  डिपार्टमेंट  ते  एग्रीकल्चर  के  लिए  और  इंडस्ट्रीज  के  लिए  अलग  अलग  फाइनेंस  कारपोरेशन

 बना  रखे  यह  कामਂ  रिजर्व  बैंक  ही  कर  सकता  था  कौर  उसमें  खर्चा  भी  कम  होता  लेकिन

 अलग  फाइनेंस  कारपोरेशन  रखने  से  एफीशेंसी  ज्यादा  होती  है  ।  बैसे  ही  मैं  समझता  हुं  कि  रिफाइनरी जਂ
 और  इंडिया  को  अलग  प्लग  रखने  से  ज्यादा  एफीशेंसी  रहेगी  |  उनको  एक  साथ  कर  देने  से  खर्चो

 में  बहुत  ज्यादा फर्क  नहीं  होगा  पर  एफीशेंसी हो  जाएगी  |  बर्मा दौर  वगैरह  का  नाम  लिया  जाता

 है  ।  लेकिन  उनकी  बात  कुछ अ्ौर है  ।  उनके  कार्टेल  हैं  प्रौढ़  उनकी  माना पं ली है  ।  लेकिन प्रभी  हमारे

 यहां  प्रारम्भिक  काल  में  अलंग  अलग  कम्पनियों  की  अलग  अलग  कंट्रोलिंग  एजेंसीज़  होनी

 नहीं  तो  हमारी  उतनी  एफीदोंसी  नहीं  रहेगी  ।

 pau  विद्याचरण  yet  :  मैं  इस  मन्त्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 मन्त्री  महोदय  ने  अत्यन्त  कुशलता  से  काम  किया  है  जिसके  फलस्वरूप  पेट्रोलियम  ate  खनिज  उत्पादनਂ

 द् में  क्रान्ति प्रा  गई  है  ।

 श्री  हेम  बरुआ  ने  जिस  प्रकार  चानक  हीਂ  श्री  मालवीय पर  कुछ  अरोप  लगाये  यह  श्रामण्य

 जनक  है  |  उन्हें  श्री  मालवीय  से  मिल  कर  पहले  पूरी  सूचना  प्राप्त  करनी  चाहिए  थी  प्रौढ़  उनसे  बातचीतਂ

 के  कुछ  कहना  चाहिए  था  ।  परन्तु  उस  प्रकार  सब  बातें  प्रैस  के  हाथ  में  दे  देना  अत्यन्त  खेदजनक

 है  ।  उनके  आरोप  सारहीन  कौर  अनुचित  हैं  ।  मुझे  प्रदा है  कि  श्री  हेम  बरुआ  इस  गलती को  फिर

 नहीं  दुहरायेंगे  |

 तेल  की  खोज  श्री  मालवीय  की  सबसे  बड़ी  सफलता  श्री  मालवीय  के  कुशल  तथा  सफल

 के  फलस्वरूप  अरब  हम  भविष्य  में  इस  खनिज  पदार्थ  में  आत्मनिर्भर  होने का  स्वप्न  ले  रहे  हैं  ।

 उसके  लिये  वह  बधाई  के  पात्र  हैं  ।

 मैं  आशा  करता  हुं  कि  मन्त्री  महोदय  सभा  को  सुचित  करेंगे  कि  क्या  निगम  ३२०  लाख  टन  के

 लक्ष्य  को  प्राप्त  कर  सकेगा
 |

 देश  की  ज  व्यवस्था  के  लिये  कोयला  उत्पादन  अनावश्यक  विषय  है  कौर

 बहुत  से  उद्योग  इस  पर  निर्भर  करते  हैं  ।  यदि  निगम  महसुस  है  कि  निर्धारित लक्ष्य  fara

 समय  में  समाप्त  नहीं  किये  जा  सकते  थे  तो  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  देना  चाहिए  |  कोयले  के  उत्पादन
 के  विकास  के  लिये  दूरस्थ  कोयला  क्षेत्रों  का  विकास  आवश्यक  है  ।  मन्त्री  महोदय  हमें  बतायें  कि  उनके

 विकास  के  लिये  कया  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  ।

 इस्पात  तथा  पैट्रोलियम  के  उत्पादन  से  सम्बन्धित  कोयला  तथा  खनिजों  के  क्षेत्र  में  प्रौद्योगिक

 नीति  संकल्प  को  सन्तोषजनक
 ढंग

 से  कार्यान्वित  किया  गया  परन्तु  ग्न्य  खंनिजों  को  दृष्टि  में  रख
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 कर  कहा  जा  सकता  है  कि  इस  संकल्प  को  ठीक  से  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  ।  राष्ट्रीय  कोयला

 विकास  निगम  ने  अपने  हत  कर्तव्यों  की  दृष्टि  से  सन्तोषजनक  काम  नहीं  किया  है  ।  केन्द्रीय  सरकार

 राज्यों  में  ऐसे  निगम  स्थापित  करने  सम्बन्धी  प्रोत्साहन  देने  में  सफल  रही  है  ।  जिन  राज्यों  में  ऐसे
 >

 राज्य  निगम  हैं  वह  भी  उचित  सक्रियता  से  कार्य  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  यह  केन्द्र  का  ०. कत्तव्य  id  कि

 कोयला  विकास  के  क्षेत्र  में  प्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  के  अ्रतुसार  राज्यों  को  कार्य  करने  के  लिये  उचित

 प्रोत्साहन  दे झौंर  उन्हें  इस  संकल्प  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  बाध्य  करे  ।

 इस  mints  नीति  संकल्प  के  अनुसार  कुछ  श्रावश्यंक  खनिजों  सम्बन्धी  कार्य  राज्य  द्वारा

 सम्भाला  जाना  था  ।  परन्तु  वास्तव  में  इस  संकल्प  को कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  रहा  ।  यही  नहीं  बल्कि
 न  तो  निजी  क्षेत्र  में  लोगों  को  इन  आवश्यक  खनिजों  के  बारे  में  कार्य  करने  दिया  जा  रहा  है  न

 राज्य  स्वयं  इन  कार्यों  में  विकास  के  लिये  कोई  कदम  उठा  रहे  हैं  ।  भारतीय  खान  कार्यालय  ने  आंकड़े

 देकर  बताया है  कि  वर्ष  Rego  में  देश  में  खनिजों की  खोज  सम्बन्धी  केवल  ४२  क्रियायें  की  गईं  जहां

 कि  गत  वर्षों  में  हजारों  व्यक्ति  ऐसी  खोजों  सम्बन्धी  क्रियायें  करते  थे  ।

 एक  उदाहरण  इस  ढील  का  यह  है  कि  वर्ष  १९६०  में  २०१  नई  खानें  खोदी  गईं  जिनमें  से

 क्षेत्र  में  केवल  ४  थीं  ।

 भारत  में  फैरस  वर्ग  में  खनिजों  का  मूल्य  वर्ष  2e¥a F में  २७०  लाख  रुपये  था  जो  वर्ष  PEAS  में

 बढ़ कर  १७१०  लाख  रुपये हो  गया  |  यदि  उस  संकल्प  को  मच्छी  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जाता  तो  यह

 और  अधिक  बढ़  सकता  था  ।  इसका  कारण  केवल  यह  है  कि  निजी  क्षेत्र  के  लोगों  को  खनिज  व्यापार  से

 बाहर  निकाल  दिया  गया  कौर  स्वयं  सरकार  ने  इसमें  सक्रिय  रूप  से  भाग  नहीं  खनिज

 उत्पादन  का  विकास  शौर  इसके  मूल्य  में  वृद्धि  उचित  नहीं  ।

 2e V5  से  PEUR  तक  प्रयोग  धात्विक  खनिज  का  उत्पादन  बढ़  गया  परन्तु  १९६०  H,

 जब  सरकार  ने  उसे  भ्रपने  हाथ  में  यह  कम  हो  गया  ।  इन  खनिज  पदार्थों  का  बड़ी  मात्रा  में

 रायात  किया  जाता  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यदि  सावधानी  पुर्वक  इस  क्षेत्र  की  are  ध्यान  दिया  जाय  तो

 अधिक  सफलता  प्राप्त  हो  सकती  है  ।  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  का  प्रतिवेदन  देख  मुझे  विश्वास

 हो
 गया  है  कि  यदि  उचित  ध्यान  इस  are  दिया  जाय  तो  निश्चय  ही

 ह्म
 इसमें  आत्म-निरभर  हो  सकेंगे  ।

 जब  से  राज्य  व्यापार  निगम  ने  इसका  भार  सम्भाला  है  खनिजों  का  निर्यात  कम  हो  गया  है  ।

 मैं  सुझाव  देता  रहा  हुं  कि  निर्यात  व्यापार  के  लिये  एक  निगम  स्थापित  किया  जाय  afar कि  वर्तमान

 निगम  इसका  भार  सम्भालने  में  सफल  है  |

 श्री  विश्वनाथ  )  :  उपाध्यक्ष  राज  मिनिस्टरी  श्रॉफ  माइंस  एण्ड  फ्यूल
 के  बजट  अन दानों च्च्  पर  बहस  होते  समय  विरोधी  पार्टियों  की  तरफ़  से  उसकी  AHA,

 उसकी  कार्यक्षमता  या  कमज़ोरियों  पर  आक्रमण  या  विवाद  होने  के  बदले  यह  विवाद  व्यक्तिगत  ही  हो

 गया है
 ।

 इसके  सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  के  पहले  मैं  इस  हाउस  के  सामने  इस  बात  को  दुहरा  देना

 चाहता  हूं  कि  अभी  अभी  प्रजा  समाजवादी  पार्टी  के  एक  नेता  श्री  हेम  बरुआ  ने  जो  आक्षेप  लगाया  है

 वह  सत्य  निकले  प्रौढ़  उसके  उत्तर  में  जो  मैं  कह  रहा  हूं  वह  sare  wae  निकले  तो  मैं  waar
 लोकसभा  की  सदस्यता  से  इस्तीफ़ा  देकर  उनकी  पार्टी  के  किसी  भी  सदस्य  से  अपने  क्षेत्र  में

 व्यवितगत  रूप  से  चुनाव  लड़ने  के  लिए  तैयार  हूं  ।
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 इसके  पहले  कि  मैं  कुछ  इस  सम्बन्ध  में आगे  ,  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  मन्त्रालय  ने

 जो  काम  भारत  में  किया  है  वह  न  केवल  भ्र पने  देश  से  सम्बन्धित  है  बल्कि  भारत  के  बाहर  के  उस  प्राचीन

 अधिपत्य  से  भी  सम्बन्धित  है  जिससे  घायल  कम्पनियों  द्वारा  उस  कमोडिटी  के  आधिपत्य  के  नाम  पर

 अन्तर्राष्ट्रीय  राजनीति  को  भी  प्रभावित  करने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।

 मैं  इसके  वितरण  या  झाग  के  कार्यक्रम  की  चर्चा  करने  से  पहले  यह  कह  देना  चाहत  हूं
 कि  इस  मन्त्रालय  द्वारा  भारत  सरकार  की  आधिक  नीति  की  जो  सफलता  देश  के  सामने  कराई  हूं  वह

 ऐसी  है  जिसको  राजनीति  का  साधारण  भी  विद्यार्थी  जो  होगा  वह  भी  उससे  इंकार  नहीं  कर  सकता

 है  |  लेकिन  इस  सदन  में  विरोधी  दल  के  जिम्मेदार  नेता  कहलाने  वाले  माननीय  सदस्य  भी  इस  तरह से

 अ्राक्षप  करते  हैं  जैसे  कि  सुर्य  के  ऊपर  बच्चे  धूल  फेंकते  हैं  प्रौढ़  भ्र पनी  ग्रां खों  में  टी
 उस  धूल  को  डाल

 लेते  हैं  |

 उपाध्यक्ष  मैं  बतलाना  चाहता हूं  कि  भारत  में  स्वराज्य  होने  के  समय  से  या  उसके  बाद

 भी  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  आरम्भ  होने  के  समय  तक  जितना  उत्पादन  तेल  का  इस  देश  में  होता  था

 उसके  मुक़ाबले  में  अब  यहां  कई  सौ  प्रतिशत  अधिक  तेल  का  उत्पादन  हो  रहा  है  |

 श्री  frat  प्रसाद
 :

 दाम  भी  चौगुना  हो  गया  है  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  जब  ख़र्चे  तो  दाम  भी  ज्यादा  होगा  कौर  वह  देना  पड़ेगा  ।

 विदेशीਂ  कम्पनियों  का  जो  आधिपत्य  भारत  पर  भ्र ौर  भारत  के  बाहर  भी  उसको  भी

 हिलाने  का  प्रयत्न  इस  मंत्रालय  ने  किया  ।  यद्यपि  इस  मंत्रालय  को  जितनी  जितनी

 सहायता  और  जितना  धन  मिलना  चाहिये  उतना  उसको  प्राप्त  नहीं  तब  भी  उसके  द्वारा

 उत्पादन  बढ़ाये जाने  प्रौढ़  के  लिए  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  एक्सप्लोरेशन  नौ  ड्रिलिंग  के
 क्रम  चलाए  जाने  के  फलस्वरूप  उन  कमानियों  का  आधिपत्य  ज़रूर  ढीला  हुआ  |  यहीं  नहीं

 कि  वे

 कम्पनियां  यहां  पर  प्रयास  करती  बल्कि  मुझे  खद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  भारत  के

 कुछ  समाचारपत्र  ऐसे  भी  जो  राष्ट्रीय  हित  पर  ध्यान  न  दे  कर  विदेशी  कम्पनियों  के  साथ

 रोशन  के  विदेशी  पू  जी  के  साथ  काम  करने  के  विदेशी  कम्पनियों  के  हित  के  दृष्टिकोण  से

 भी  चर्चा  करते  हैं  ।  यदि  इस  देश  में  अपने  श्रमिक  स्वार्थ  के  कारण  प्रिया  में  इस  तरह

 की  बातें  श्री  सकती  हैं  जान  चाहे  अनजान  में--जिनसे  अपने  राष्ट्रीय  प्रयास  को  धक्का

 तो  यह  सही  है  कि  ऐसे  विरोधी  दलों  के  इस  तरह  के  गैर-जिम्मेदार  area  को  भी  हम

 gars नहीं  समझते  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 विदेशी  कम्पनियों  की  बात  को  यहां  पर  ही  छोड़  कर  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  तेल

 का  एक्सप्लोरेशन  का  यह  सब  जितना  कुछ  इस  समय  हो  रहा

 कया  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  समय  कोई  इस  तरह  की  बात
 थी  ?

 इस  के  बारे  में  माननीय  सदस्य

 क  बन्द  न  करें  ।  यह  सत्य  तो  सब  के  सामने  है  ।  कई  साल  पहले  इसी  सदन  में  मेरे  एक  प्रदान  के

 उत्तर  में  सरकार  की  से  बताया  गया  था  कि  Rev,  बल्कि  ey 9 »  में  तेल  का  जितना  उत्पादन

 हो  रहा  उस  से  कई  सौ  प्रतिशत  उत्पादन  बढ़ा है  ।

 कोयले  के  बारे  में  कई  माननीय  सदस्य  यह  कह  सकते  हैं  कि  एन०  सी ०  डी०  सी  ०  के  द्वारा जो

 को  acl  निकाला  जा  रहा  वह  टारगेट  से  कुछ  कम  रहा  है  ।  लेकिन  जितना  उत्पादन  बढ़ा है  प्रौढ़

 जो  सफलता  इस  सम्बन्ध  में  प्राप्त  हुई  उसको  वे  भूल  जाते  हैं  ।  १६६२-६३  का  कोयले के  उत्पादन

 का  टारजेट  z%0  .८  लाख  टन  लेकिन  उस  टारजेंट  से  बीस  लाख  टन  अधिक  उत्पादन  हुमा  है  ।
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 विश्वनाथ

 यह  कोई  कही-सुनी  बात  नहीं  यह  सरकारी  आंकड़ों  का  अनुमान  है
 |

 जहां  तेल  का  उत्पादन  कई

 सौ  प्रतिशत  बढ़ा  वहां  कोयले  का  उत्पादन  भी  बढ़ा  है  ।

 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  कोयले  के  वितरण  में  कुछ  कमज़ोरी  कोयले  की  खानों  पर  कोयला

 पड़ा  रहता  है  प्रो  उसको  हटाने  के  लिए  पर्याप्त  वैगन  नहीं  मिलते  हैं  ।  लेकिन  मैं  यह  निवेदन  करना

 चाहता  हुं  कि  देश  की  गथिक  व्यवस्था  बढ़  रही  उत्पादन  बढ़  रहा  हज़ारों  उस  बढ़ते  हुए  उत्पादन

 के  लिए  यातायात  के  साधनों  नी  भीਂ  आवश्यकता  है  ।  यातायात  के  साधन  बढ़  रहे  लेकिन

 उत्पादन  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  वे  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।  मैं  ara  करता  g  कि  मंत्री  महोदय  यह  स्पष्ट

 करेंगे कि  एन०  ato  डी०  सी ०  के  साधनों  में  क्या  कमी  उसके  सामने  क्या  कठिनाई है  शौर

 टारगेट  मं  जो  बहुत  थोड़ी  नाम-मात्र  कमी  रही  वह  कयों  हुई  है  ।  सम्भव  है
 कि

 जो

 रिपोर्ट  उस  में  यह  कमी  भी  पूरी  हो  जाये  ।

 जहां  तक  ट्रांस्पोर्ट का  सम्बन्ध  दो  रोज़  पहले  ट्रांस्पोर्ट  मंत्रालय  की  डिमांड  पर  बोलते

 हुए  मैंने  कहा  था  कि  ट्रिक्स  वगेरह  का  विशेष  इन्तज़ाम  कर  के  नदियों  श्र  सड़कों  से
 भीਂ

 कोयला

 भेजने का  इन्तज़ाम  किया  जाये  |  उस  सम्बन्ध  में  मैं  ज़रूर  अपने  क्षेत्र  की  कठिनाइयों  के  बारे  में  मंत्रालय

 से  शिकायत  करूंगा  |  उत्तर  प्रदेश  का  पूर्वी  इलाका  ara  से  बहुत  दिनों  से  पिछड़ा  gar

 १९५२  से  इस  सदन  में  मैं  हरनेक  हर  हर  सेशन  सरकार  का  ध्यान  इस  तरफ़  आकर्षित

 करता  रहा  हुं  ।  उस  तरफ़  भ्र भी  पर्याप्त  कोयला  नहीं  मिल  रहा  जो  एक  ग़रीब  इलाका  है
 कौर

 जहाँ

 हर  साल  बाढ़  जाती  है  ।

 इसके  बाद  मैं  माननीय  श्री  हेम  द्वारा  कही गई  कुछ  बातों  जवाब  देना

 चाहता हुं
 !  उन्होंने  कहा  कि  माननीय  मंत्री  जी  के  प्राइवेट  सैक्रटरी  ने  जा  कर  सराजुद्दीन  एंड  कम्पनी

 से  रुपया  लिया  ।  मैं  उनको  चैलेंज  करता  हूं  कि  wae  वह  इस  बात  को  साबित  कर  तो मै ंभी

 इस्तीफ़ा देने  के  लिए  तैयार  हुं  ।  कांग्रेस  के  जिन  सदस्यों  के  लिए  रुपया  उन मेंसे एक

 शिड्यूल  काइट्स  के  उम्मीदवार  एक  मुसलमान  थे  कौर  एक  जेनेरल  सीट  के  उम्मीदवार  थे
 ।

 यह  नहीं  कि  दस  हज़ार  रुपये  ले  कर  वे  बैठ  गए  ।  उन्होंने  भाई-चारे  के  नाते  वह  रुपया  वापस  में  बांट

 लिया  wie  चुनाव  लड़े  ।  उनको  ऐसा  इसलिए  करना  पड़ा  कि  उनको  अमरीका  से  रुपया  नहीं  मिल

 सका  |  माननीय  सदस्य  PEYV-NS  की  बात  करते  वह  १९६२  की  बात  नहीं  करते  जब  कि

 अ्रमरीकन  पैसा  ख़र्च  किया  गया  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  एक  क्षेत्र  के  लिये  एक  इटलियन  जर्नेलिस्ट

 कहलाने  वाली  महिला  के  द्वारा  वह  रुपया  प्राप्त  किया  गया  ।

 कहा  जाता  है  कि  हमारे  सदस्य  किसी  पू  जीपति  से  रुपया  मांगते  होंगे  |  अवश्य  मांगते  हैं  ।

 राज  से  हिन्दुस्तान  की स्वतंत्रता  के  लिए  चलाए  जाने  वाले  विप्लवी  क्रान्तिकारी  झ्रान्दोलन  के
 समय  से--जिसका  एक  छोटा-मोटा  सदस्य  होने  का  मुझे  भी  अवसर  मिला  qtr  का  यह

 इतिहास  रहा  है  कि  हिन्दुस्तान  के  पू  जी पतियों  से  या  ग़रीबों  से  पैसा  ले  कर  भ्रान्दोलन  चुनाव

 लड़ें  या  सार्वजनिक  काम  करें  या  अपने  खाने  के  लिए  भी  लें  ।  लेकिन  विदेशी  पूजी
 को  ले  कर

 हिन्दुस्तान  का  कोई  आन्दोलन  चलाना  कौर  चुनाव  लड़ना  राष्ट्रीय  हित  के  विरुद्ध  है  कौर  इसको

 उस  ने  कभी  नहीं  किया  ।  यह  चुनौती  है  ।  नगर  वहू  इसको  ग़लत  साबित  कर
 तो

 जो  कुछ  मैंने

 अभी  कहा  मैं  उस  के  लिए  तैयार  हुं  ।

 fat  avg  त्रिवेदी  :  वह  चुनौती  दे  रहे
 है

 कि  अमरीकन  राशि

 मूल  waist  में
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 श्री  विश्वनाथ  राय  :  माननीय  सदस्य  बैठ  जायें  ।  मैं  कोई  ग़लत  बात  नहीं  कह  रहा हूं  मैं

 जिम्मेदारी  के  साथ  हाउस  में  ये  बातें  कह  रहा  हूं

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  यह  ward  गहन  आरोप हैं  ।

 श्री  बिश्वनाथ  राय  :  यह  राष्ट्रीय  हित  की  बात  है  ।  यदि  कोई  भी  पार्टी  विदेशी  पूंजी  को

 ले  कर  बढ़ना  चाहेगीਂ  और  श्राप  को  सबल  बनाना  तो  वह  देश  के  सामने  गिरेगी  कौर

 ज़रूर  गिरेगी  ।

 हम  मानते  हैं  कि  हमारे  सदस्य  ग़रीब  होंगे  शर  उन्होंने रुपया  लिया  है  ।  जहां  तक  श्री  मालवीय

 का  सम्बन्ध  माननीय  सदस्य  ने  बारे  में  मिनिस्टर  के  रूप  में  बल्कि  व्यक्तिगत  रूप  में

 कहा  .।  वह  जानते  हैं  कि  वह  एक  कान्ट्रोवशंल  फ़िगर  हैं  ।  लेकिन  मैं  बताना  चाहता  हुं  कि  उन्होंने

 राज  से  बल्कि  १९२१  से  बचपन  में  ही  ब्रिटिश  साम्राज्य  के  विरोध  में  काम  करना  शुरू  किया
 शर  वह  इस  सदन  में  बम  फेंकने  वाले  भगतसिंह  के  दल  के  सदस्य  थे  ।  उस  समय  से  ले  कर  १९४६  तक

 ag  ब्रिटिश  साम्राज्य  के  खिलाफ़  व्यक्तिगत  रूप  से  भी  लड़ते  रहे  |  माननीय  सदस्य  को  शायद  मालूम

 नहीं  इसलिए  मैं  उनको याद  दिला  दू  कि  १९४२  में  यू०  पी०  में  जो  सब  से  बड़ा

 उसके  बारे  में  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  कहा  कि  देव  मालवीय  उत्तर  प्रदेश
 की  गड़बड़  के  लिये  उत्तरदायीਂ  क्य  ऐसे  जब-जब  कंट्रोवर्सी  हुई  तब  तब-वह  ऊंचे  उठे--नीचे  नहीं

 ~

 fart ।

 लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  पू  जीवादी  झ्रख़बारों  कौर  तबकों  के  आक्षेपों  कौर  अमरीकी

 पु  जी पतियों  के  पैसे  से  चलने  वाली  पार्टी  के  प्रचार  के  बावजूद  उनकी  स्थिति  ऊंची  हुई  है  देश
 का  विश्वास उन  पर  बढ़ा  है  ।  उनके  मंत्रालय ने  जो  सफलता  के  सामने  रखी  उस  पर  भले

 ही  कीचड़  उछाला  लेकिन  जो  उत्पादन  बढ़ा  उस  से  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 हम  ने  माननीय  सदस्य  को  चुनौती
 दी

 है
 कि

 वह  अपनी  बात  को  साबित  कर  के  दिखायें
 ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 :

 प्रेस  में  यह  सूचना  थीਂ  कि  माननीय  सदस्य  के  निर्वाचन-क्षेत्र  में  एक

 अमरीकन  दूतावास  की  स्त्री  ने  धन  खर्चे  किया  था  ।  मैंने  प्रधान  मंत्री  को  भी  इस  बारे  में  सुचित

 किया  था  श्र  उन्होंने  केवल  यह  बताया  कि  अमरीकन  स्त्री  द्वारा  धन  व्यय  करने  वाली  बात  गलत

 परन्तु  दूसरी  बात  के  बारे  में  उन्होंने  जांच  कराने  का  वादा  किया  था  ।  अभी  उन  का  उत्तर  नहीं

 आया है  |  )

 श्रिया  महोदय  :  शांति  |

 श्री  धगड़ी  :  अध्यक्ष  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्रालय  की  ae  की  मांगों  पर  काफी  देर  से

 चर्चा  चल  रही  है  ।  इधर  से  भी  कौर  उधर  से  भी  मालवीय  जो  हमारे  मंत्री  की  बहुत  इज्जत

 अफ़ज़ाई रही  है  ।  मैं  तो  उनको  बड़ा  प्राप्ति  समझता  हुं  ।  उनके  बारे  में  मैं  श्राप  की  मौत  सदन

 से  at  करना  चाहता  हूं  कि  उन  बेचारों  का  क्या  दोष  क्या  गुनाह  क्यों  माननीय  सदस्य  उनके

 पीछे  पड़े  हैं  ।  फ़ैज़  करो  कोई  दोष है  उन्होंने  दस  हज़ार  रुपया  किसी  कम्पनी  से  ले  लिया  है

 तो  यह  कोई  बड़ी  रकम  नहीं  है  जिसके  लिए  उनकी  इतनी  नुक्ताचीनी की  जाये  ।  यह  बहुत  छोटी

 बात  है  ।  नगर  इस  तरह  से  दस  हज़ार  की  रकम  लेना  जुमे  समझा  जाता  है  तो  वह  प्रधान  मंत्री  जी  के

 सामने  श्र  चुका  है  ।  यह  पाप  है  तो  फिर  मालवीय  जी  का  पाप  नहीं  है  ।  झगर  रिश्वत

 चार  है  तो  यह  रिश्वत  भ्रष्टाचार  रहेगा  ही  ।
 यह  चीज  कबिनेट  में

 झरा
 चुकी  wet

 ate

 मूल  gash  में
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 में  झा  चुकी  है  कौर  इसको  fers  ake  भ्रष्टाचार  समझा  जाता  है  तो  में  समझता  हूँ  कि

 मालवीय  जी  से  ज्यादा  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  इसके  लिए  जिम्मेवार  हैं  जिन्होंने  उनके  खिलाफ

 एक्शन  नहीं  लिया  प्रौर  उनको  खुद  को  इस्तीफा  दे  देना  चाहिये  |  अगर  यह  जम  है  तो  इस  पर  उन

 को  इस्तीफा  दे  देना  चाहिये  |  इस  जुर्म  कीं  जिम्मेवारी  प्रधान  मंत्रीਂ  पर  जातीਂ  है  शौर  उनको

 त्यागपत्र  देना  चाहिये  |  अब  तो  सारीਂ  बात  उनके  सामने है  ।

 इस  पर  ज्यादा  न  कहते  हुए  मैं  दूसरे  विषय  पर  जाता  हूं  ।  न  इस्तीफा  लो  न  दो  ।

 इस  को  मान  लिया  जाये  कि  दस  हज़ार  रुपया  लिया  गया  है  तो  किसी  इलेक् यान  में  कोई  भीਂ  एम  ०

 एल०  ए०  पांच  हज़ार  से  अधिक  व्चच  नहीं  कर  सकता  है  ।  अब  अगर  उसने  किया है  तो  इसके  खिलाफ

 इलेक्शन  पेटीशन  हो  नहीं  सकती  है  ।  wa  इस  चीज़  को  छोड़  देना  चाहिए  कि  क्या  लिया है  कौर

 am  दिया  है  ।  मैं  ai  करूंगा  कि  जो  खानें  हैं  उनकी  क्या  हालत  उनमें  जो  काम  करने  वाले  हैं

 उनकी  हालत  इसको  उनके  मजदूरों  की  हालत  बड़ीਂ  खराब  है  |  मालवीय

 जाँ  सोशलिस्ट  कांग्रेस  के  अन्दर  वह  इस  नाम  से  जाने  जाते  हैं

 at  तुलशीदास जाघव  (  )  अध्यक्ष  उनको  मालवीय  जी  कह  कर  सम्बोधित

 नहीं  किया  जाना  बल्कि  माननीय  मालवीय  जीਂ  कहा  जाना  चाहिये  ।  यह  तरीका  पुकारने
 का  सही  नही ंहै  ।  यह  सम्माननीय हाउस

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  में  सब  से  ज्यादा  कसूरवार  में  ठहराया  जाऊंगा  क्योंकि  मैं  बागड़ी

 गी  कहता हुं  ।  प्रिया  हो  हम  एक  दूसरे  को  ज्यादा  सम्मानपूर्वक बुलायें  ।  इस  में  हमारी  अपनी

 इज्जत है  ।

 श्री  बागड़ी  :  हमारे  मालवीय  जी  को  सोशलिस्ट  दाऊद  से  बहुत  स्नेह  है  भ्रौर  कांग्रेस  में  श्र

 सरकार  में  भी  वह  को  सोशलिस्ट  कहते  हैं  ।  उन्होंने  एक  सोशलिस्ट भी  बना

 रखा  है  कांग्रेस  में  ।  मैं  उन  से  निवेदन  करूंगा  कि  खानों  के  भ्रमर  जो  wage  उनकी  को

 सुधारने  की  तरफ  वह  विशेष  ध्यान  दें
 ।

 पाताल  में  रह  कर  वे  लोग  कास  करते  उनके  बच्चों  की
 पढ़ाई  का  भी  कोई  सन्तोषज॑नक  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ।  उनकी  Aga  का  जितना  खयाल  होना  चाहिये

 नहीं  हो  रहा  है  ।  बिहार  में  जो  शराब  के  ठेके  की  दुकानें  हैं  वे  मजदूर  जहां  कास  करते  उनके

 हैं  ।  जिस  दिन  उनको  तनख्वाह मिलती  वे  गरीब  लोग  शराब  खरीदने  चले  जाते  हैं  ।  सुना

 है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  बिहार  की  सरकार  को  लिखा  था  कि  ये  जो  ठेके  इनको  ग्राम  से  वहां  से  हटा

 दिया  जाय  कौर  अगर  ऐसा  नहीं  हो  सकता  है  तो  कस  से  कम  तनख्वाह  वाला  दिन  at  ड्राई  दिन

 घोषित  किया  सूखा  दिन  घोषित  किया  जाय  ।  लेकिन  बिहार  की  सरकार  ने  इसको  नहीं  माना

 है  |  बिहार  की  सरकार  को  जो  पैसे  का  मोह  जो  साल  लोभ  उसको  वह  छोड़ने के  लिए

 तैयार  नहीं  है  ।  उस  को  फिक्र  है  कि  उस  में  कमी  न  पड़  जाय  ।  यहां  पर  गरीब  लोगों  की  जिंदगियों का

 सवाल  वहां  उनको  साल  में  कहीं  कुछ  फक  न  पड़  इसका  फिक्र  यह  जो  चीज  इस

 पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 मैं  यह
 भी  चाहता हूं

 कि  प्राइवट जो  कम्पनियां  चाहे  वह  कोयले की  तेल की  पेट्रोल

 की  सब  को  नैशनलाइज़ कर  दिया  जाये  |

 बातें  तो  हमारी  सरकार  सोशलिज्म  की  बहुत  करती  तकरीरें  तो  बहुत  होती  लेकिन

 इसका  पैमाना  हमारी  सोशलिस्ट  सरकार  में  यह  है कि  वह  महकमा  तरक्की  कर  गया  जिसकी

 कीमत  बढ़  जिंस  चीज़  से  उसका  सम्बन्ध
 उस

 चीज़  की  किसी  बढ़  गई  या  जो  चीज़  सिलनी



 १  १८८५  श्रनदानों at  मांगें  YoRe

 बन्द  हो  गई  |  जब  तेल  सिलना  मुश्किल  हो  गया  तो  तेल  तरक्की कर  तेल  की  कीमतें  बढ़  गई
 तो  वह  तरक्की  कर  गया  ।  कोयला  सिलना  मुश्किल  हो  गया  या  उसकी  कीमतें बढ़  गई  या  उसकी

 दुकानों  के  सामने  लम्बी-लम्बी  कतारें  लगनी  शुरू  हो  गईं  तो  वह  तरक्की  कर  गया  ।  श्राप  देखें
 कि

 एक  तरफ  तो  कोयला  खानों  में  है  कौर  दूसरी  तरफ  लोगों  को  मिलता  नहीं  है  और  वह  तरक्की

 कर  गया  |  श्राप  सोशलिस्ट  झपने  को  कहते  हैं  तो  सोशलिज्स  का  कोई  कास  जिस  से

 सोशलिज्म उस  का  कोई  तरीका  कोई  समाजवादी तरीका  श्रपनाओओ  ।  ये  जो  पम्प  ये  जो

 डिपो हैं  इनको  जो  श्राप  ने  दो  ढाई  सौ  कुनबा  को  दे  रखा  है  प्रौढ़  उनका  ही  पेट  भर  रहे  हैं  इस

 के  बजाय  गरीब  आदमियों  दलित  वर्गों  हरिजनों  की  सोसाइटीज़  बना  कर  के  उन  लोगों  को

 आप दो

 जो  जमीनें  एक्वायर  की  जाती  हैं  ate  इस  में  जिन  लोगों  को  उजाड़ा  जाता  है  उनको  ठीकਂ

 तरह  से  दुबारा  बसाया  नहीं  जाता  उनको
 ठीक  काम्पैंसेशन  नहीं  दिया  जाता  हूं

 |  मद्रास के  अन्दर

 पांच  हज़ार  को  श्राप  ने  उजाड़ा
 प्रौर

 उन  में  से  केवल  छः  सौ  को  ही  बसा  पाये
 इस  हिसाब  से  तो

 आठ  दस  साल  हमारी  सोशलिस्ट  सरकार  को  लगेंगे  तब  जा  कर वह  उनको  बसा  पायेगी  ।  खुदा  ही

 हाफ़िज़  ऐसी  सोशलिस्ट सरकार  का  ।  मैं  चाहता हूं  कि  एक  तो  उनको  जल्दी से  ठीक  तरह  से

 बसाया  जाना  चाहिये  प्रौढ़  दूसरे  उनको  पुरा  मुझ्नावज़। च्झ  देने  का  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये  |

 पेट्रोलियम  गैस  के  बारे  में  ast  मैं  कुछ  करना  चाहता  हूं  ।  हिन्दुस्तान में  यह  पाया  जाती
 है  ।  जैसलमेर  की  साइड  राजस्थान  पाकिस्तान  की  सरहद  के  नज़दीक  यह  गैस  मिल  सकती

 है  और  उसको  श्राप  अपने  काबू  में  कर  सकते  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इसकी  तरफ  भी  vara  दिया

 नहरों से  कोयला  होने  की  बात  भी  की  जाती  है  ।  यह  काम  पुरा  होगा  प्रो  कसे  पुरा

 कुछ  पता  नहीं  |  पुल  ऐसे  बन  रहे  हैं  जो  इस  काबिल  नहीं  हैं  ।  सगर  यह  स्कीम  बनती  है  तो  इन

 पुलों  को  दुबारा तोड़ा  जायेगा  |  कब  यह  स्कीम  कासयाब  कब  सिरे  कुछ  पता  नही ं।

 मेरा  सुझाव  है  कि  दरियाओं  wie  नदियों  पर  जो  पुल  श्राप  बनायें  वे  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर

 बनायें  कि  वहां  से  जहाज़ों  शौर  किश्तियों  से  श्राप  को  कोयला  भेजना  है  कौर  वह  वहां  से  जा  सके  ।

 समाजवाद  की  एक  कौर  बात  मैं  कहना  चाहता  हूं  ।  जिंन  को  पंद्रह  सौ  टन  सेਂ  अधिक  कोयला

 लेना  होता  वे  तो  खानों  से  ही  ले  सकते  हैं  लेकिन  जिनको  इस  से  कम  लेना  होता  है  वे  वहां  से  नहीं
 ले  सकते  उनको  इसकी  इजाज़त नहीं  होती  है  ।  कैसा  यह  समाजवाद  पता  नहीं  चलता  है  ।

 क्या  इसका  समझ  में  नहीं  है  ।  छोटे  लोगों  को  सहूलियत  कम  शक्ति वाले  को

 सहारा  तब  जा
 कर

 समाजवाद  1 RINtl aa
 |

 जोरावरों  को  मदद  देने  से  समाजवाद  नहीं  ग्रा  सकता

 तेल  की  जो  कीमतें  बजट  में  मुक़र्रर  की  गई  उसके  पहले  कौर  उस  दौरान  में  कितना  पैसा

 ब्लैक में  गया  कितना  पेसा  जनता  का  लूटा  गया  इस  को  भी  gra  देखें  ।  इस  सेਂ  बडा  धोखा  शायद

 किसी भी  जनतांत्रिक  राज्य  में  नहीं हो  सकता है  ।  जनतांत्रिक  राज्य  तो  क्या  किसी  भी  फासिस्ट  राज्य

 किसी  भी  शहनशाही  राज्य  में  नहीं  हो  सकता  है  ।  इतना  बडा  डाका  गरीब  झ्रादसियों  की  जेब

 पर  नहीं  डाला
 जा

 सकता  जितना  इस  बीच  में  डाला  गया  है  ।  मैं  हिसार  की  बात  कहता  हूं  ।  वहां

 पर  हज़ारों  गैलन  सिट्टी  का  तेल  एक  रात में  गायब  हो  गया  |  UFo  पी०  लोगों  को  भी  दो  तीन  दिन

 तक  एक  बोतल  भी  तेल  की  नहीं  मिली  थी  ।  इस  तरह  से  जो  मुनाफा  बड़े  लोगों  ने  उठाया  उसकी

 ay  श्राप  को  रोकथाम  करनी  चाहिये  थी  |
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 मालवीय  जी  के  इस्तीफे  का  जहां  तक  सम्बन्ध  इसको लेने  देने  की  बात  बन्द  कर  दो  कौर

 अगर  इस्तीफा  लेना ही  है  तो  प्रधान  मंत्री  का  लो  क्योंकि  वह  जिम्मेवार  उनके  सामने  सारी  बात

 चुकी  है  |  विदेशों  से  विपक्ष  वालों  को  कौन  पैसा  देने  वाला  है  तौर  कोई  दे  तो  ले  लो  +

 अमरीका  मदद  दे  रहा है  र  उसको  झाप ले ही ले  ही  रहे हैं  ।  लक्ष्मी मेनन  विदेशों  से
 अनाज

 फिरती  थीं  ।  विपक्ष  को  कौन  देने  वाला  श्राप  को  अगर  कोई  दे  तो  ले  लो  ।

 श्रेय  सहोदय  :  मुझे  कहां  से  मिलेगा  |

 fait go
 to

 पटेल  )
 :

 जिस  प्रकार
 गत

 पांच  वर्षों  में  इस  मंत्रालय  ने  तेल  के  क्षेत्र

 में  कार्य  किया  है  उसके  लिये  मैं  बधाई  देता  हूं  ।  विदेशी  तेल  कौर  विदेशी  सार्थों  पर  अरब  हमें कम

 निर्भर  करना  पड़  रहा  है  ।

 गुजरात  राज्य  को  देश  की  सेवा  करने  का  सौभाग्य  प्राप्त  है  ।  हस  बम्बई  तेल  शौचालय
 प्रति दिन  १२००  टन  तेल  ० भज  रहे  थे  ।  १-१२-६२ से  हम  १५००  टन  तेल  सम्भरित  कर  रहे  हैं
 प्रतिवेदन  के  अनुसार  मार्च  EER  में  २०००  टन  तेल  भेजना  आरम्भ  किया  जायेगा  |

 देश  की  रक्षा  की  दृष्टि  से  तेल  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  पदार्थ  है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध

 करूंगा
 कि

 गुजरात  में  खुदाई  के  कार्यों  की  गति  कौर  बढ़ाई  जाय
 ।  सूरत-पालनपुर क्षेत्र  में  तेल  के

 कुएं  सिलने  की  ara है  ।

 मेंने  सुना  था  कि  कोयाली  छोधनालय  में  गुजरात  सरकार  का  भी  १५  अथवा  २५  प्रतिशत

 sq  परन्तु  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  यह  ser  नहीं  दिया  जायेगा  ।  में  मनु
 रोध

 करता  हूं  कि  गुजरात  सरकार
 को

 इस  छशोधनालय  में  भ्रंश  अवश्य  दिये  जायें
 ।

 मैंने  सुना  ह  कि  कालोल  में  चार  का  परीक्षण  हो  रहा  है  ।  इस  विषय  में  अ्रधिक

 कारी  उपलब्ध  की  जानी  चाहिये  ।

 इनरोदा  में  एक  कुएं  की  खुदाई  हुई  थी  |  पूछने  पर  मुझे  बताया  गया  था  कि  वहां  पर

 तेल  पाया  गया  है  ।  परन्तु इस  शब्द  हक कुछ से से  कितनी  मात्रा  का  अभिप्राय  है  ।  मैं  9.0  करता

 हूं  कि  इसका  कुछ  स्पष्टीकरण दिया  जाय  ॥

 ये  दो  स्थान  गांधी  नगर  में  जिसे  कि  गुजरात  सरकार  ने  अपनी  राजधानी के  लिए  चुना

 है  ।  वहां  दो  की  खुदाई  में  दो  वर्ष  से  अधिक  लग  गये  हैं  ।  यदि  इस  गति  से  काम  होता  तो

 मालूम  नहीं  कितना समय  लगेगा  ।  मैं  मंत्रालय  से  कहूंगा  कि  वह  गुजरात  को  झ्र पनी  नई  राजधानी

 बनाने  की  अनुमति दे  दे  !

 मैं  यह
 भी

 जानना  चाहूंगा  कि
 मेहसाना  ak  श्रोरपद  पर  तेल  निकाले  जाने  की

 क्या  संभावना  है  |!

 अंकलेइ्वर  में  पाई  नाने  वाली  प्राकृतिक  गैस  का  श्रव्य  उपयोग  होना  चाहिये  कौर  इसका

 मूल्य  भी  उचित  निर्धारित  किया  जाना  चाहिये  ।
 मैं  यह  जानना  चाहुंगा  कि  श्रासाम  में  दी  जाने  वाली

 गैस  का  मूल्य  क्या  है
 ae

 मंत्रालय  गुजरात  में  गैस  देने  के  क्या  मूल्य  चाहता
 है  ।

 sist  में
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 डा०  Ato  श्री  श्रणे  :  मैं  खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  2  कदी  सांग सींगों  का  समान  करता

 हूं  ।  मंत्रालय के  प्रतिवेदन  are  मंत्री  के  कास  को  देखते  मुझे यह  कहने  में  ee  होता है  कि  वर्तमान

 मंत्री  ने  काम  उपवीत  रूप  से  किया  है  ।  उन्होंने  देश  में  तेल  की  खोज  के  लिए  कदम  उठाये  हैं

 श्र  प्रयत्न  किया  है  कि  हमारे  aI  तेलशोधक  कारखाने  लगाये  ताकि  हम  अपने  संसाधनों

 पर  निर्भर हो  सकें  ।

 भूगर्भीय  सर्वेक्षण  के  सम्बन्ध  मराठवाड़ा  के  उस  भाग  जिसे  विदा  कहा

 जाता  अग्रसर  सर्वेक्षण  करने  की  शभ्रावस्यकता  क्योंकि  यहां  खनिज  पदार्थ  सिलने  की

 सभावना &  |

 यवतमाल  के  जिले  में  पेनगंगा  ate  वर्धा  के  बीच  कौर  राजूर  में  यदि  उन  पुराने  स्थानों  का

 उचित  सर्वेक्षण किया  तो  कई  स्थानों  पर  कोयला  मिल  सकता  है  ।  लोहा  अयस्क  कौर  अन्य

 खनिज  भी  मिल  सकते  हैं  ।  राजू  में  एक  सीमेंट  का  कारखाना  लगाया  गया  किन्तु ये  wa  छोड़

 दिया  गया  है  ।  मैं  इन  स्थानों  की  कौर  श्राप  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हुं  प्रौढ़  चाहता  हूं  वहां जो

 कुछ  सिल  सकता  उसके  सर्वेक्षण किया  जाये  |

 राजेश्वर  पटेल  :  खान  शौर  इंधन  मंत्रालय  ही  एक  ऐ  सा  मंत्रालय है  जो

 समय  से  सरकारी  क्षेत्र  के  विकास  की  भ्रावश्यकता  पर  जोर  देता  रहा  है  ।  यह  ॒  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 के  इस  प्रयत्न  का  विरोध  करता  है  कि  वह  खनन  उद्योगों  र  तेल  की  खोज  में  प्रतीक  हिस्सा  प्राप्त
 करे  ।  इसलिए  हमें  area  हो  रहा  है  कि  चौथा  तेल  दोधक  कारखाना  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  क्यों

 लगाया जा  रहा  है  ।  कहा  गया  है  कि  एक  विदेश  समवाय  को  इसलिए  इससे  सम्बद्ध  किया  गया है

 क्योंकि  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  नहीं  ।  यदि  सरकार  के  पास  इस  उद्योग  के  लिए  ai  विदेशी  मुद्रा

 नहीं  तो  औद्योगिक  विकास  कार्यक्रम  कसे  पुरा  किया  जायेगा  ।  एक  चीजों  कम्पनी--डीन

 ब्रदर्स  को  पूंजा  ढांचे  में  कामों  हिस्सा  गया है  ।  यदि  उस  का  हस्तक्षेप अधिक  नहीं

 फिर  भीਂ  प्रबन्ध  में  उन  का  बड़ा  हाथ  होगा  ।

 प्रा कं कलन  समिति  के  प्रतिवेदनों  में  कहा  गया  ह  कि  कई  व्यक्तियों  are  हितों  ने  मंत्रालय

 के  सरकारी  क्षेत्र  के  कार्यों  में  बाधा  डाल  दो  है  ।  इंडियन  घायल  कम्पनी  को  घाटा  हो  रहा  है

 जबकि  वितरण  करने  वाले  लाखों  का  लाभ  कमा  रहे  हैं  ।

 स्थानों  के  चुनाव  के  विषय  बरौनी  तेल  दोहन  कारखाने  को  २  करोड़  रुपये  की  हानि  हुई
 ।  दूसरों  बात  यह  है  कि  योजना  ठोक  समय  पर  नहीं  बनाई  जिस  के  कारण  न  केवल

 सूद  कीਂ  बल्कि  सामान  के  रायात  के  मामले  में  भ  हानि  होती  है  ।

 हाल  ही  में  कोयला  आयुक्त  ने  एक  निदेश  चारों  किया  है  कि  खानों  में  प्रयोग  किये  जाने

 बाले  धड़ाके  वाले  पटाखों  का  संभरण
 न

 किया  जाये
 |  इस  के  परिणामस्वरूप  झ्र  उद्योग  को

 काफो  नुकसान  उठाना  पड़ा  है  ।  सरकार  को  यह  प्रकट  करना  चाहिये  कि  कोयला  च्  ने

 किसके  अधिकार से  यह  जारी  किया  है  ।

 श्री  इस्बिचिबाबा  दक्षिण  में  तेल  दो  धक  कारखाना  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध

 मैं  कहूंगा  कि  केरल  में  कोचीन  इस  के  लिए  बहुत  उपयुक्त  स्थान  है  ।  सरकार को  इस  की

 एक  घोषणा  कर  देनी  ताकि  लोगों  के  मन  में  wa  भी  जो  संदेह  वे  दूर  हो  जायें ।

 कमल  प्रंग्रेजी  में

 *मल  मलयालम  के  was  जनवाद  से  wafer
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 केरल  में  खनिज  संसाधनों  का  पता  लगाने  के  लिये  पुर  खोज  करने  को  आवश्यकता है  ।

 के  समद्र  तट  के  साथ  साथ  निकल  के  स्थान  पर  तेल  के  निक्षेपों  की  भा  खोज  क  जानों

 चाहिये  ।  ग्रेफाइट  की  खोज  न्रिवेत्द्रम  जिले  में  को  जाने  चाहिये  |  इस  तरह  राज्य  के

 भागों  में  अ्रभश्नक  जिप्सम  आर  लौंग-प्रयास  के  मिलने  को  संभावना है  ।  माननीय  मंत्री से

 कहुंगा  कि  राज्य  में  पाये  जाने  वाले  खनिज  पदार्थों  खोज  के  लिए  कदम  उठाये  जायें  ।  केरल  में

 नचाना  मिट्टीं  के  खनन  में  एक  संकट  ग्रा  गया  क्योंकि  वहां  बहुत  at  मिट्टी  जमा  हो  गई  है  ।  यह

 चिट्ठों  बहुत  बढ़िया  किस्म  कं  है  ।  सरकार  को  विदेशो  मिट्टीं  के  रायात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  देना

 चाहिये  ।  ताकि  केरल  में  उपलब्ध  चिट्ठों  का  औद्योगिक  प्रयोजनों  के  लिए  इस्तेमाल  जाये

 कौर  खनन  उद्योग  को  रक्षा  जा  सके  ।

 मैं  मानना  मंत्रों  को  उन  के  काम  के  लिए  बधाई

 देता  हूं  ।  मैं  उन  का  ध्यान  श्राइन  प्रदेश  क  श्र  दिलना  चाहत  जो  कि  खनिज  संसाधनों  की

 दृष्टि  से  बहुत  महत्वपूर्ण है  ।  इस  राज्य  में  पाये  जाने  वाले  कुछ  खनिज  एष्ट्रां ी  महत्व  के  हैं  कौर

 इन  को  विकसित  किया  जाना  चाहिये  ।  इनमें  से  जरको  .

 लोह-प्रयास  कुछ  एक  हैं  ।

 सिंगा रेन ों  कोयला  खानों  का  विस्तार  किया  चाहिये  ।  इन  खानों  के  उत्पादन  से  दक्षिण

 रेलवे  कां  सारों  आवश्यकतायें  नहीं  हो  सकीं  उसके  लिए  बिहार  अर  बंगाल  खानों  से  कोयला

 मंगवाना  पड़ता  है  ।  यदि  त्राण  को  खानों  का  उत्पादन  बढ़ा  दिया  तो  दक्षिण  रेलवे

 क  झ्रावश्यकताय  पैरों  की  जा  सकता  हैं  ।

 अ्राध्न  प्रदेश  झ्रावश्यकता  योजना  के  अत  तक  २०  लाख  टन  हो  जायेगी  |  इसलिए

 कोयला  खान  उद्योग  के  विस्तार  के  लिए  एक  दोघेकालान  योजना  को  आवश्यकता  है  ।  यदि

 mare  जिले  में  राभगिरि  क्षेत्र  का  पुरा  पुरा  सर्वक्षण  किया  तो  हमार  सोने  झावश्यकताय

 पूरा  हो  सकती  हैं  ।

 खनिज  पदार्थों  क  खोज  के  लिए  सुराख  करने  के  उपकरणों  की  कमी  है  ।  इसके  लिए  केन्द्रीय

 सरकार  को  राज्य  सरकार  की  सहायता  करनी  चाहिये  ।

 आंध्र  प्रदेश  में  गैस  के  संस  धन  बहुत  हैं  ।  श्राइन  विश्व  विद्यालय  द्वारा  किये  गये  प्रयोगों

 से  यह  प्रकट  होता है  ।  तेल  प्रौढ़  प्राकृतिक  गैस  आयोग  को  उस  स्थान  पर  खोज  कर  के  प्रयोग  करने

 fea  जहां  पर  विश्वविद्यालय  ने  किये  हैं  ।

 खान  तर  इंजन  मंत्री  Fo  दे०  :  मैं  सतारूढ़  दल  तथा  विरोधी  दलों  के  उन

 सदस्यों  का  अमीरों  हूं  जिन्होंने  मुझे  प्रोत्साहन  fear  है  स्टार  निर्धारित  होती  को  क्रियान्वित  करने
 का  aq  करिया है  ,  यद्यपि  इस  को  कई  देशों  से  ग्रा लोच ना  क  गई  है  ।  मुझे  विश्वास  है

 कि
 इस

 सभा  क  दारा  बनाई  गई  नति  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  जो  नवम  उठाये  उन्हें  सभा  का  बहुमत  से

 समेलन  प्राप्त  चाहे  कुछ  सदस्य  गुस्से  में  प्रा  कर  जो  चाहें  कह दें

 सरकार  समाजवाद  होती  को  क्रियान्वित  करने  का  महत्वपूर्ण  कार्बन  केवल  मेरे  मंत्रालय

 का
 बल्कि

 अन्य  मंत्रालयों
 का

 भी  है  ।
 हम  मानते  हैं  कि  कई  बार  हम  गलतियां

 करते  हैं
 मतभेद  होते  जिस  से  हम  तेज  से  अपने  लक्ष्य  का  झर  उतने  तेजी  से  नहीं  बढ़  सकते  |

 ध. है है है  म
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 मुझे  एक  विवादास्पद  व्यक्ति  समझा  जाता  है  ।  किन्तु  मैं  इस  आरोप  को  भो  मानता  हूं  क्यों
 कि

 मुझे  इससे  यह  शक्ति  मिलती  है  कि  मैं  अपना  कर्तव्य  पुरा  कर  रहा  ईश्वर  से  मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि

 मै ंइस  नीति  पर  चलता  जब  तक  कि  मैं  अपने  राज नों  तिक  जीवन  में  कुछ  ठोस  काम  नहीं  कर
 पाता  ।

 मुझे  यह  मानने  में  कोई  संकोच  नहीं  कि  कांग्रेस  के  ग्रा देशों  से  प्रेरित  हो  मैं  कौर  मेरे  जेसे

 व्यक्ति  समाजवाद  की  नीति  पर  चलते  रहेंगे  चाहे  हमारे  ऊपर  अन्दर  से  या  बाहर  से  आ्राक्षेप  किये  जाय

 और  हम  किसी  की  धमकियों  से  डर  कर  झुकेंग  नहीं

 समाजवाद  का  प्रदान  हमारे  लिये  जिन्दगी  कौर  मौत  का  प्रश्न  है  ।  यह  सिद्धान्तों  का  प्रचार

 करने या  उपदेश  देने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  मुझे  शक  नहीं  है  कि  देश  नर  लोगों  को  विमान  अवस्था
 में  कोई  दूसरा  तर/का  नहीं  जो  हमें  गरीबी  कौर  गड़बड़  से  बचा  सके  ।

 मैं  यह  बताना  चाहुंगा  कि  पिछले  ६  या  ७  या  ८  वर्षों  से  हम  ने  देश  के  खनिज  संसाधनों
 खोज  तौर  उपयोग  में  प्रशंसनीय  काम  किया  है  ।  १९४५१  में  खनिज  का  उत्पादन  ८४५२  लाख  रुपये

 का  हुआ  ।  CURA AES में  यह  2 0&8  लाख  रुपये  का  था  |  १९६२  में  इनका  मूल्य  १,७४३  लाख  रुपये  हो

 गया  था  |  १९५६  में  लोहा  वयस्क  का  उत्पादन  CE  लाख  टन  था  शौर  १९६२  में  यह  १३८  लाख

 टन  हो  गया
 था  ।

 कोयले  का  उत्पादन
 YoY  लाख  रुपये  से  १,१७३  लाख  रुपये  हो  गया  है  ।  राजा

 कोयले
 का  अभिलिखित  उत्पादन  ६२०  लाख  टन  से  भ  अधिक  हो  गया  है  ।  मेरा  अरपना  अनुमान

 cc  कि  वास्तविक  उत्पादन  इस  से  ४०  लाख  टन  अधिक  है  ।  यह  पंचवर्षीय  योजनाओं में  निर्धारित

 लक्ष्यों  से  ५०  या  ६०  लाख  टन  afar है  |

 भारतीय  खान  ब्यूरो  में  Paye A ea में  कुल  टेक्निशियनों  संख्या  ५४  ।  १९६३  में

 संख्या बढ़  कर  Bovy  हो  गय  |  भारतीय  भतत्वाय  सर्वेक्षण  में  १९४५१  में  BZYo  भतत्वकत्ता

 था  सहायक  इंजीनियर  इत्यादि  थे  ।  सांच  PERS  में  इनको  संख्या  बढ़  कर  ६,५७६  हो  ।

 भारतीय  सब  क्षण  विभाग  fara  के  सबसे  काल  विभागों  में  से  एक  ह  ।  इसे  विदेशियों  की  भी

 अरदास  प्राप्त  हुई  ह

 पहिले  कोयला  उत्पादन  की  प्रणाल  त्रुटिपूर्ण  ससे  कोयला  उद्योग  को  हानि

 पहुंचता  था  ।  भूमि  के  नीचे  जो  कोयला  जला  दिया  जाता  ह  उससे  बहुत  होत  है  ।  कोयले

 को  इस  बर्बादी  का  कारण  यह  था  कि  कुछ  लोग  कोयला  उ:पादन  में  कारणों  से  दिलचस्पी  रखते

 उस  समय  कोई  खान  प्रशंसक  सिद्धान्त थ  उन्हें  राष्ट्र  हित  में  कोई  दिलचस्प  नहीं

 नहीं  थे  ।  परिणाम  स्वरूप  राष्ट्रय  इंधन  कौर  शाक्ति  भयंकर  हानि  हुई  फलस्वरूप  हमें

 नियम  तथा  उपनियम  बनाने  पड़े  हैं  क्योंकि  यदि  हम  नियम  नहीं  बनाया  तो  इससे  खनन  हानिकारक

 TAT  असफल  होगा  |

 जब  हम  खनन  उद्योग  तथा  खानों  का  मशीनीकरण  कर  रहे
 हैं  तो  हमें  चाहिये  कि  नियमों

 तथा  के  पाबन्द  हों  जिससे  कि  कोई  शक्ति  का  दुरुपयोग  न  कर  सके  ।  कोयला  उद्योग

 ji  हालत  बहुत  जटिल  है  हम  वहां  मिनी  अ्रयंव्यवस्था को  लाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  हम

 कोयला  उद्योग  को  अधिकाधिक  प्रोत्साहन  दे  रहे  ।  तथा  सभा  को  कुछ  बुनियादी  तथ्यों  की  सनौर

 ध्यान  देना  चाहिये

 भारत में  लगभग  oo  कोयला  खानें  हैं
 ।  इन  में  केवल  २००  या  ३००  खानें  इतने  बड़ों हैं

 जहां  यंत्रों  का  प्रयोग  होता  है  तथा  भ्रनुशासन
 का

 पालन  कर  सकती  हैं  ।  हम  इस  बात

 का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  इन  छोटो  कोयला  खान  के  मालिकों  में  बृद्धि  आधे  तथा  वे  इन  कोयला

 खानों  का  इस  प्रकार  संचालन  करें  कि  इस  उपयोगी  पदार्थ  का  देश  के  हित  में  श्रघिकाधिक  उपयोग

 हो  सके  तथा  qatar  कम  से  कम  हो
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 प्राक्कलन  समिति ने  भारतीय  तेल  समवाय  को  MAT  AAT  की  एक  विरोधों  सदस्य  ने  यह

 कहा  हैं  कि  उन्होंने  कुछ  गलत  सौदे  किये  हैं  ।  उदाहरणार्थ  भारतीय  तेल  समवाय  तौर  हिन्दुस्तान

 ऑर्गनाइजर्स  समवाय  के  बीच  एक  ऐ  सा  हो  सौदा  हुम  है  |  निस् सं देह  प्राक्कलन  समिति  ने  इस  सम्बन्ध

 में  कई  बहुमूल्य  सुझाव  दिये  हैं  ।  हम  शझ्रागामों  कुछ  महीनों  या  सप्ताहों  में  प्राक्कलन  समिति  के

 सुझावों  पर  विचार  करेंगे  ।  उन्होंने  जिस  सम्बन्ध  में  मुख्य  आलोचना  की  वह  इसे  समवाय  का

 हिन्दुस्तान  आर्गेनाइजर  के  साथ  समझौता  है  ।  समझौते  में  कोई  भ्र साधारण  नहीं

 थी  ।  जो  भी  समझौता  किया  गया  उससे  भारतीय  तेल  समवाय  को  भी  उतना  ही  लाभ  मिल

 जितनाਂ  कि  उस  कानों  को  ।

 भारतीय तेल  समवाय  मई  Rego  में  नियमित  किया  गया  था  ।  तथापि  इसे  टेंक  सुविधा  पहिले

 पहल  १६६०  में  प्राप्त  हुई  ।  यह  बम्बई  के  एच  पहाड़  पर  स्थित  प्रतिरक्षा  विभाग  के  टेंक  थे  |  समवाय

 को  १९६१  में  कांडला  व  बम्बई  में  टैंकों  की  सुविधायें  प्राप्त  हुई  ।  गर्त  यदि  हमें  कुछ  तेल

 प्राप्त  करना  होता  तो  हमें  टेंक  सुविधा  थी  ।  PeXE  में  हिन्दुस्तान  ग्रागनाइजसं  ने  भारतीय

 तेल  समवाय  ५  4g  समझौता  किया  कि  वह  मिट्टी  तेल  व  एच ०  एस०  डी०  वहीं  की  मात्रा  खरीदने  को

 तैयार  है  इसके  बदले  मेवे  समवाय  द्वारा  खरीदी  गयी  seq  की  गोदामोंमें  रखने  तथा  उस

 की  निकासी का  कार्य  भारतीय  तेल  समवाय  के  रूसी  संगठन  से  कोई  समझौता  करने  के

 हिंदुस्तान  न  झ्रार्गेनाइजर्स  ने  विग  सरकार  की मंजूरी  के  सीधे  आयात  के  लिए  उनसे  समझौता  कर

 लिया  ।  सरकार  की  नीति  के  विरुद्ध  होने  पर  सरकार  ने  इस  फर्म  को  लायसेंस  जारी  करने  से  इंकार

 कर  दिया  ।  जब  रूस  के  प्रतिभा  रियों  के  समक्ष  इस  मामले  का  स्पष्टीकरण  किया  गया  तो  उन्होंने

 सरकार  के  रुख  की  प्रशंसा  की  तथा  फलस्वरूप  सीधे  प्रख्यात  समझोते  को  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया  ।

 Land पिय  तिल  समवाय  ने  रूस  के  निर्यात  सँगठन  से  १९६०  में  समझौता  किया  |  उस  समय

 समवायਂ  के  पास  काफी  वितरण  या  गोदाम  क्षमता  नहीं  थी  ।  इस  समझौते  के  फलस्वरूप  भारतीय  तेल

 समवाय  को  रूस  से  वस्तु ग्र ों  के  आयात  करने  तथा  उन्हें देश  में  वितरित  करने  का  अधिका र  सिल  गयो  ।

 यहां  यह  बात  स्मरण  रखनी  कि  हिन्दुस्तान  भ्रागेनाइजसं  ने  रूस  के  साथ  हमसे  पहिले

 ही  समझौता  कर  लिया  था  ।  उन  के  पास  बन्दरगाह  में  टेंक  सुविधायें थी  |  तथा  रूस  की  सरकार  उन

 को  कुछ  चीजे  बेचने  को इच्छ्क  थी  |  मुझे  इन  चीजों  का  कोई  पता  नहीं  था  क्योंकि  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्रालय  व्यापार  संतुलन  में  दिलचस्पी  रखता  था  तथा  वे  नीचे  ही  नीचे  मेरे  मंत्रालय  से  बातचीत कर

 जब  मुझे  यह  बात  मालूम  हुई  तो  मैंने  यह  बात  तुरंत  अस्वीकार कर  दी  कि  एक  गैर-सरकारी

 फर्म  को  किस  प्रकार  एक  विदेशी  सरकार के  साथ  व्यापार  में  एकाधिकारिता दी  जा  रही  है  मैंने ਂ  इस

 संबंध  में  रूस  के  राजदूत  से  बातचीत  की  तथा  इस  समझौति  का  पुनरीक्षण  करना  पड़ा  |  तथा  उसे  अमल

 में  नहीं  लाया  गया  ।

 यक्ष  महोदय  पीठासीन

 उस  समय  हम  इतना  ही  कर  सकते  थे  कि  उन्हें  आयात  का  लायसेंस  दिया  जाये  ।  तथा

 हमने  उस  की  शर्तों  अधिक  से  अधिक  अपने  नवीन  बनाने  की  कोशिश  की  जिससे  कि  भविष्य  में

 भी  रूस  का  सहयोग  व  सहकार  रहे  ।

 इस  समझौते  से
 हमें  तत्काल  ही  बहुत  लाभ  प्राप्त  हुआ  ।  हमने  हिन्दुस्तान  आगे  नाइजर्स  की

 टेंक  सुविधाओं  का  उपयोग  किया  |  हिन्दुस्तान  श्रागनाजसं  को  किया  जाने  वाला  कुल  आयात  उनके
 ही  तटीय  संस्था पनाओं  पर  भी  उतरना  था  तथा  भारतीय  तिल  समवाय  को  इन  मुख्य  संस्थानों



 २१  goo  भ्रनुदानों  की  मांगें  Vowy

 प्रशासन  तथा  वितरण  में  बिल्कुल  भी  व्यय  नहीं  करना  पड़ा  स्वत  हिन्दुस्तान न  प्रांगण  ना इज सं  को  उत्पादों

 पर  बिक्री  में  ३  प्रतिशत  का  कमी शन  देना  उपयुक्त  समझा  गया  ।  यह  कहना  गलत  है  कि  उन्हें

 बहुत  मुनाफा  दिया  गया  ।  इसके  साथ  में  भारतीय  तेल  समवाय  को  रूस  के  साथ  समझौते  पर  रमल

 करने  दिया  गया  ।  इसके  लिए  हम  हिन्दुस्तान  श्रागेनाइजसं  के  कृतज्ञ  हैं  ।

 भारतीय  तिल  समवाय  की  इस  कारण  भी  आलोचना  की  गई  है  कि  उसने  हिन्दुस्तान

 जसे  को  ६  महीने  तक  ऋण  संबंधी  सुविधायें दीं  ।  भारतीय  तेल  समवाय  को  ये  रियायतें  रूस  से  प्राप्त

 हुई  थीं  ।

 इसके  प्रलाव।[को ई  अन्य  नहीं  था  तथा  यह  कार्य  बुरी  नीयत  से  नहीं  किया  गया  था  |

 <Eqo  में  समवाय  की  स्थिति  के  समवाय  इससे  भ्र्च्छी  शर्तें  नहीं  प्राप्त  करती  थी  ।  कई

 कठिनाइयां  थी  जैसेकि  टेंक  सुविचारों  का  निर्माण  करना  हमें इस
 प्रकार  का  समझौता पूर्ण  रवैया

 अख्तियार  करना  पड़ा  |

 १९६१-६२  में  समवाय  की  स्थिति  अपेक्षाकृत  अच्छी  हो  गयी  थी  ।  फल  यह  हुआ  कि  हिन्दुस्तान

 श्र (गनाइजसं  को  एच०  एस०  डी०  का  संभरण  बंद  कर  दिया  गया  तथा  मिट्टी  के  तेल  पर  रियायत

 ८  प्रतिशत कम  कर  दी  गई ।

 हिन्दुस्तान  श्रागनाइजसं  पुरानी  ्तो  को  कायम  रखना  चाहत ेथे  |  लेकिन  हमने  इन्कार  कर

 दिया  ।  इससे  मुकदमेबाजी  हुई  तथा  साथ  साथ  बातचीत  भी  चलती  रही  ।  परिणामस्वरूप  हमने

 उनसे  एच०  एस०  डी०  का  वितरण a  लिया  तथा  रियायत  को  ४  से  घटा  कर  X32  कर

 दिया  ।

 मैं  दुसरी  बात  को  लेता  हूं  यह  कहा  गया  कि  हिन्दुस्तान  श्रागंनाइजसं  को  सहंकािताओं

 के  बराबर  रियायतें दी  गयी  हैं  ।  उस  समय  भारतीय  तेल  समवाय  सहकारी  समितियों  से  २०४  रु०

 किलो  लिटर  के  हिसाब  से  लेती  थी  ।  तथापि  भारतीय  तेल  समवाय  हिन्दुस्तान  श्रागनाइजर्स  से

 १०३. ३७  नये  पैसे  लेता  था  अर्थात  Fol. &R  नये  पै  से  कम  था  इस  का  यह  कारण  था  कि  उन्हें

 रु०  ६८.  ६५  नये  पेसे  भाड़े  तथा  अन्य  व्यय  €  ५.  ८  ३  रु०  देने  होते  थे  इस  प्रकार  उन्हें जो  लाभ  होता

 था  वह  केवल  रु०  ५.  ८०  पये पेसे  होता  था  |  दायले  कमीशन ने  जो  लाभ  राशि  निश्चित  की  थी  वह

 रु०  ८.  99.0  नये  पैसे  थी  जबकि  हिन्दुस्तान  आर्गेनाइज सं  को  केवल  रु०  ८०  नये  पैसे  दिया  जाता  है  |

 जैसे  ही  हम  अपने  पैरों  पर  खड़े  होने  लगे  उन्होंने  हमसे  मुकाबला  करना  शुरू  कर  दिया  तथा

 एच ०  एस०  डी०  को  उठाने  से  इन्कार  कर  दिया  |  जब  उन्होंने  समझौता  का  उल्लंघन  करना  शुरू  किया

 तो  समवाय ने  यह  समझौता कर  दिया  |  तब  मुकदमा हो  गया  |  अन्त  में  उन्हें  समझौता  करने  पर

 राजी  होना  पड़ा  |  उक्त  करार को  संदिग्ध  शर  धांधली पूर्ण  कहा  गया है  मैं  sar  करता हूँ  कि

 माननीय  सदस्य इसे  समझ  गये  होंगे  तथा  श्री  वे  इसे  नहीं  दुहराएंगे  ।  इस  सम्बन्ध  में

 प्राक्कलन  समिति  की  राय  उचित  नहीं  थी  ।

 मैं  दो धन शालाओं  के  प्रदान को  लेता  हूँ  ।  हम  अ्नुद्ुि  से  पीछे  हैं  ।  तथापि  इस  कार्यक्रम

 को  गतिशील  करने  का  पुरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  तथापि  हम  अरब  भी  देश  के  कई  गेर-सरकारी  क्षेत्रों  से

 कुशलतापूर्वक  कार्य  कर  रहे  हैं  प्रभी  हम  इस  क्षेत्र  में  केवल  १०  ag  से  काम  कर  रहे  हैं  ।  उसकी

 इतनी  we  आलोचना  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  यदि  आप  हमें  १०  वर्ष  का  कौर  समय  दें  तो  हम  श्राप को

 दिखा सकते  हैं  कि  हेम  न  केवल  देश  में  बल्कि  विश्व  में  सबसे  कुशलतापूर्वक  काम  कर  सकते  हमारे

 नवयुवक  टेक्नीशियन  बहुत  शीघ्र ही  काम  सीखते  हैं  ।
 इस  प्रकार  की  श्ालोचनाग्रो ंसे  उन्हें

 हतोत्साह  करना  ठीक  नहीं  है  ।  झप  भले  ही  मुझे  कुछ  भी  हमें  सरकारी  क्षेत्रों  के  प्रति

 इतना  अनुदार  नहीं  होना  चाहिए  ।  हमें  प्रा लोच ना  का  भय  नहीं  हम  समाजवादी  ढांचे  के

 समाज  पर  विश्वास  करते  हैं  ।
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 नून मती  शोधनशाला  में  कई  कठिनाइया ंपैदा  हो  रही  मिट॒टी  तेल  का  एकएक  ठीक  से  काम

 नहीं कर  रहा है  ।
 हम  त्रुटियां  दुर  करने

 का
 पुरा

 प्रयत्न
 कर  रहे  तथापि

 यह  बड़ी  टेक्नीकल

 है  ।  इस  का  कारण,यह  है  कि  अशोधित  तेल  तथा  शोधनशाला  के  रूपांकन  में  बुनिया दी
 भेद  हो  गया  है  ।

 ड  को  भी  पता  नहीं  लगा है  कि  त्रुटि  कहां  पर  उनका  परस्पर  मतभेद है  ।

 प्राक्कलन  समिति  भी  इस  का  पता  नहीं  लगा  सकती

 माननीय  सदस्य  q  भी  राजनीतिज्ञ  हैं  ।

 fat  Fo  दे०  साबित  जी  वे  भी  राजनीतिज्ञ  हैं  ।  मुझे  प्राया  है  कि  हम  इन  त्रुटियों  को

 दूर  कर  देंगे  र  afe. saa  लिए  आवश्यकता  हुई  तो  हम  किसी  की  सहायता  भी  लेग  |  हमें

 है  कि  कुछ  ही  सप्ताह  में  तेल  शोधक  कारखानों  में  सामान्य  रीति  से  काम  होने  लगेगा  |

 एन०  सी०  डी०  सी ०  की  आलोचना  में  यह  कहा  गया  है  कि  कोयले  के  निजी  उद्योग  में  सरका री

 उद्योग  की  अपेक्षा  अधिक  उत्पादन  पवित्र  है  ।  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  ।  हम  इस  का  सराहना  करते  हैं  कि

 उन्होंने  लक्ष्य से  अधिक  उत्पादन  किया  है  ।  दुर्भाग्य  की  बात  है कि  हमारे  देश  का  कोयला  घटिया  है

 शर  उस  में  राख  बहुत  श्रमिक  होती  है  कौर  हम  छोटी  खानों  से  यह  अ्रनुरोध  नहीं  कर  सकते  कि  वे  कोयले

 को  साफ  करें भ्र ौर  अघिक  अच्छा  बनाये  |  एन०  सी ०  डी०  सी०  के  लिए  बहुत  जटिल  समस्या  है

 क्योंकि  उसे  श्रमिक  उपायों  के  अनुसार  खानों  को  यंत्री कृत  करना  काफी  पैसा  लगाना  है  और

 यातायात  को  श्राधनिक ब  नाना है  |  गैर-सरकारी  उद्योग  पचास  साठ  या  सत्तर  वह  से  काम  कर  रहा

 उसे  तो  केवल पास  पास  कन  खाता  ा  विस्तार  करना  हैदर  उत्पादन  में  वृद्धि  करनी  है  जब

 कि  हमें  प्रारम्भ  से  शुरू  करके  आधुनिक  तकनीक  को  अपना ना  है  ।  हमें  कुछ  शौर  समय  लगेगा

 तो भी  हमारा  उत्पादन  केवल  ८  .  ७  लाख  टन  कम  है  ।  मेरा  निजी  विचार है  कि  हम  तीसरी  योजना

 के  लक्ष्य  को  पूरा  नहीं  कर  सकेंगे  किन्तु  फिर  भी  योजना  areas  द्वारा  निर्धारित  लक्ष्य  की  पूर्ति  हो

 जायगी  |  हुम  आजकल  ६६०  AT  Goo  लाख  टन  कोयले  का  उत्पादन  कर  रहे  हैं  अर  हमें  केव

 ३००  या  ३१०  लाख  टन  की  वृद्धि  करनी है  |  मूझे  विश्वास  है  कि  एन०  सी०  डी  odfo  तौर  गर सरकारी

 उद्योग  प्रयत्न  करके  &go  लाख  टन  के  लक्ष्य  से  अधिक  उत्पादन  कर  देंगे  |  हम  पोलें  अमरीका  ौर

 इंग्लैंड  के  विशेषज्ञों  की  सहायता  से  खानें  खोदने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  किन्तु  साज़  जिस  खान  को  शुरू

 किया  जाय  वहां  पूरे  जोरों  पर  कास  ७  वर्ष  बाद  होगा  |  एन०  सी०  डी०  सी०  की  कानपुर  की  खान  में

 पुरे  जोरों पर  काम  शुरू हो  गया  है  तौर  वहां  ६०  या  ६४५  लाख  टन  कोयले का  उत्पादन हो  सकता  है

 किन्तु क्योंकि  रेलवे  प्रतिदिन  ७  */ fR  रेक  का  संभरण नहीं  कर  सकती  हम  वहां  से  कोयला

 नहीं  उठा  वे  योजना  के  MET  तक  लाइनों  इंजनों  आदि  का  काम  पुरा  कर  लेंगे  |  इस  प्रकार  खानों

 के  तयार  होने  शौर  रेल व्यवस्था  में  कुछ  असंतुलन  है  ।  दोनों  कार्यों  में  समन्वय  तो  है  तौर  हम  ag  प्रति

 वर्ष प्रिक
 प्रभा  प्राप्त  कर  रह ेहैं  ।  यह  कार्य  ५,  ६  वर्ष  पहले  प्रारम्भ  डूबा  था  ङोर्  यातायात  को

 अधिक  रूप  Feat  जा  रहा  है  ।  यातायात  पाइप  लाइनें  बिछाई  जा  रही  ह  शरर  नदी  परिवहन  शादी

 भी  शुरू  किया  जा  रहा है  ।  आशा है  शीघ्र  ही  एन०  सी०  डी०  सी ०  अधिक  विश्वास  के  साथ  कह

 कि  वह  लक्ष्य  को  पूरा  कर  लेगा  ।

 यदि  कोयला धोने  के  कारखाने  स्थापित  नहीं  होते  तो  भी  कोयले  का  उत्पादन  बढ़ाने  को  कोई
 लाभ  नहीं  |  एन०  सी ०  डी०  सी ०  कई  खानों  में  उत्पादन  बढ़ा  सकता है  किन्तु  वह  कोयला  घटिया  होगा

 झ्र  इस्पात
 कारखानों  के  लिए  उपयोगी

 नहीं  होगा ।  गर्त  कोयला साफ  करने  के  कारखानों

 मिल  दरिद्र  में
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 झ्र  खानों  के  विकास  का  कार्य  साथ  साथ  होना  चाहिये  ।  हम  इस  कार्यक्रम  को  त्रुटिहीन  बनाने  का

 प्रयत्न कर कर  रहे  हैं  कौर  चौथी
 योजना

 के  आरम्भ  में  निश्चित  रूप  में  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  का  काम

 जनक  हो  जायगा  |

 तेल  उद्योग  के  सम्बंध  में  सामान्य  नीति  के  बारे  में  मुझे  कुछ  शब्द  कहने  हैं  ।  श्री  पु०
 र०  पटेल

 ने  गुजरात प्रौढ़  रुद्रसागर  में  इस  सम्बंध  में  काम  का  उल्लेख  किया  था  |  तेल की  खोज  का  काम  तेल  कौर

 प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग कर  रहा  है  ।  चौथी  ae  पांचवीं  योजनाओं में  ३००,  ४००  या  ७००  लाख  टन

 तेल  के  प्रयोग  की  संभावना है  ।  इसलिए  हम  जोरदार  खोज  कर  रहे  हैं  ।  गुजरात  में  कुछ  सफलता  मिली

 है  ।  वहां  कुछ  मात्रा  में  तेल  उपलब्ध  sas  ।

 श्री  पटेल  ने  कलोल  के  बारे  में  जानकारी  देने  के  लिए  कहा  था  ।  वहां  चार  पांच  कुएं  खोदे  गए

 हैं  घौर
 उन

 सब  में  तेल  मिला  है  |  ३०  जून  तक  काफी  कुएं  खुद  चुके  होंगे  गौर  फिर  gon  होगी  |  तब

 अंदाजा  लग  सकेगा  कि  कितना  तेल  उपलब्ध  होने  की  संभावना  है  ौर  तब  मैं  इस  बारे  में  कुछ  कह

 सकूंगा  ।

 उत्तर  shea  बंगाल  कौर  कावेरी  मैदान  में  इस  कार्य  को  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।

 हमने  इटेलियन  ate  जर्मन  पार्टियों  से  बातचीत  की  है  ।  रूसियों  ने  भी  कुछ  कामਂ  करने  की  सहमति

 दे  दी  है  ।  इस  प्रकार  हरनेक  पार्टियां  श्र  तेल  प्राकृतिक  गेस  ग्रा योग  इस  सम्बंध  में  कामਂ  करेगा  ।

 श्री  जे०  करार  मेहता  ने  जैसलमेर  के  काम  के  विलम्ब  का  उल्लेख  किया  था  ।  मरुभूमि  में  खोज

 कार्य  अत्यधिक  विशेषज्ञता पूर्ण  होता है  ।  सीमा  पर  पाकिस्तान  में  कुछ  गैस  उपलब्ध  हुई  है  पौर  हमें  इस

 झोर  के  प्रदेश  में  प्रतीक  area  है  कौर  कुछ  समय  बाद  फ्रांसीसी  पार्टियों  के  साथ  बातचीत  सफल  होने

 पर  काम  आरम्भ हो  जायेगा  |  यदि  यह  बातचीत  सफल  न हुई  तो  पार्टियां  ढूंढेंगे  ।  मैं  कह  नहीं  सकता

 कि  कब  यह  विलम्ब  दूर  होगा  ।

 तेल  शोधन  की  क्षमता  कीं  समस्या  विवादास्पद  है  जिस  के  कारण  मुझे  दुःख  मेरे  इतेक  योग्य

 साथियों  र  विपक्षी  दल  के  लोगों  को  इस  नीति  की  लता  के  बारे  में  संदेह  है  ।  मैं  जानता  हू

 कि  मेरे  योग्य  साथी  यह  समझते  हैं  कि  सरकारी  तेल  शोधक  कारखानों  में  विस्तार  करना  बुद्धिसंगत

 नहीं  है  किन्तु  सरकार  का  यही  निर्णय  है  शर  हम  श्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  का  अनुसरण  करते  हुए

 तेल  सम्बंधी  नीति  के  महान  प्रयोजन  के  हेतु  कार्यान्वित  करेंगे  |  यह  दृष्टिकोण  सैद्धान्तिक  नहीं है  किन्तु

 ठोस  कारणों  पर  प्रसारित  कुछ  भावनाएं  हैं  ।  श्राप  यह  नहीं  कह  सकते  कि  तेल  का  राजनीति  से

 सम्बंध  नहीं  ।  इस  सम्बंध  में  दूसरे  देशों  का  इतिहास  देखें  कि  वहां  क्या  शुभ्रा  है  ।  किन्तु  मैं  तेल  ate

 राजनीति  को  नहीं  मिलाना  चाहता  ।  हम  तो  हर  व्यक्ति  की  जो  औद्योगिक  नीति  संकल्प  के  ढांचे  को

 मानने  के  लिए  तैयार  सहायता  चाहते हैं
 ।  एक  अमरीकी  कम्पनी  ने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  है  |

 मुझे  यह
 बताते  हुए  ay  होता  हूं  कि  हमको  चीन  में  अमरीकी  फर्म  फिलिप्स  इंटरनेशनल

 के  सहयोग से  तेल  शोधक  कारखाना  स्थापित
 कर  रहे  इस  करार  के  गुणावगुण ों के  बारे  में

 एक  खामोश  झ्रान्दोलन  चल  रहा  है  |

 इस  करार  की  मुख्य  विशेषताएं  इस  प्रकार  हैं  ।  उन्होंने  हमारा  ५१  प्रतिशत  हिस्सा  स्वीकार

 कर  लिया  है  उन  का  हिस्सा  २८  प्रतिशत  होगा  ale  शेष  हिस्सा  wat  हमें  बांटना  है  ।

 इसके  कौर  भी  कई  लाभ  हैं  जिन्हें  मैं  प्रभी  बताना  नहीं  चाहता  |  मेरे  विचार  में  यह  सब  से

 mira  लाभदायक  विचार  है  फिर  करार  पर  हस्ताक्षर  हो  जाने  पर  सभा  को  विश्वास  हो  जायगा

 कि  हमें  इस  सौदे  में  लाभ
 em

 SAT  हमने  उन  लोगों  के  लिए  अवसर  उपलब्ध  कर  दिये  हैं  जो  हमारी
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 औद्योगिक  नीति  को  स्वीकार  करना  चाहते  हैं  ।  यह  सराहनीय  कार्य  है  कौर  सफलता  मंत्रालय  में

 मैरे  सहयोगियों  की  सहायता  के  कारण  प्राप्त  हुई  है  ।

 हमें  was  तेल  अ्रघिकਂ  सस्ता  मिलेगा  तेल  वितरण  के  स्वतंत्र  अधिकार  मिलेंगे  इस  के  खाते  में

 प्रतीक  तेल  मिलेगा  कौर  अनेक  लाभ  होंगे  जैसा  कि  पहले  कभी  नहीं  ear  ।

 मैं  दो  बड़े  तेल  समवायों  का  बड़ा  झा भारी  हूं  किन्तु  वे  इस  बात  पर  नाखुश  हैं  कि  मैंने  उन्हें  बम्बई

 में  विस्तार  क्षमता  नहीं  दी  ।  मैं  ऐसा  नहीं  कर  सकता  |  देश  के  हित  ate  समाजवाद  को  मान्यता  देने

 वाले  कोई  तीन  सदस्य  मुझ  से  मिल  लें  ।  मैं  उन्हें  विशवास  दिला  दूंगा  कि  इन  शोधन  कारखानों  को

 विस्तार  की  अनुमति  देने  से  कम्पनी  ae  बरौनी  के  तेल  दोधक  कारखानों  को  बहुत  हानि  पहुंचती  ।

 किन्तु  लोगों  को  मुझ  से  नाराज  नहीं  होना  चाहिये  ।  मेरे  विचारों  पर  भ्र विश्वास  नहीं  करना

 चाहिये  alt  नीति  के  विरुद्ध  गलत  धारणाएं  नहीं  फैलानी  चाहियें  ।  साम्यवादी  मित्र  कुछ  भी  कहें

 किन्तु  हमें  अपनीਂ  लोकतंत्र  झ्र  तटस्थता  की  नीति  पर  गव  है  श्र  हम  इस  आक्रमण  काल  में

 उन  सब  देशों  से  सहयोग  की  कामना  करते  हैं  जो  हमारी  नीति  को  स्वीकार  करते  हैं  ।  किन्तु  यदि  हमारी

 इच्छा  पर  संदेह  किया  जायेगा  तो  सनौर  स्वार्थपूर्ण  राजनीति  को  इस  में  प्रविष्ट  क्रिया  जायगा  तो  हम

 उस  का  विरोध  करेंगे  ।  सभी  सदस्यों  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वे  हमारी  नीति  को  गलत  न  समझें  कौर

 हमारी  सहायता  करें  जिस  से  wea  देश  श्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  को  स्वीकार  कर  लें  ।  कुछ  समाचारपत्र

 रफ्तार  हमारी  नीति  के  विरुद्ध  प्रचार  कर  रहे  हैं  किन्तु  वे  एक  दिन  ग्रीवा  करेंग  कि  वे,अ्ज्ञानवश

 गलती  पर  थे  ।  दख  मुहम्मद  की  तेल  योजना  नामक  लेख  में  लिखा  है

 यह  निश्चित  खतरा  है  जिस  की  पर्याप्त  पूर्ति  श्री  मालवीय  को  सूली  पर  चढ़ा  देने  से

 भी  नहीं  होगी

 वे  पश्चिम  एशिया  के  तेल  क्षेत्र  के किसी  शेख  मुहम्मद  से  मेरी  तुलना  कर  रह  हैं  जोर

 उस  दिन  की  प्रतिक्षा  में  हैं  जब  मेरी  भी  मुहम्मद  जेसी  हालत  होगी  |  यह  '  फाइन  दल  एक्सप्रेस

 का  लेख है  ।  मैं  ्रालोचना का का  स्वागत  करता  मैं  उन्हें  उत्तर  भी  देता रहा  हूं  किन्तु  उन
 का  कहना है

 कि  सरकारी  क्षेत्र  के  कार्यक्रम  का  पुरा  होना  एक  चमत्कार  होगा  ।  वे  सरकार  की  योग्यता

 ्र  क्षमता  पर  अ्रविदवास  करते  हैं  ।  उन्हें  संदेह  है  कि  सरकार  ४७'  ५  लाख  से  बढ़ा  कर  9.0  ५  लाख

 उत्पादन  कर  लेगी  या  नन माटी  में  ७'  ५  से  १२'  ५  लाख  बरौनी नेवेली  में  २०  से  ३०  लाख

 टन  कौर  कोचीन  में  २४  लाख  टन  तक  उत्पादन  विधि  हो  सकेंगी  ।  ये  पत्र  भट्टी  भाषा  में  गलत  लक्ष्य  दे

 कर  आलोचना  कर  रहे हैं  |  दिल्ली  के  कुछ  दैनिक  पत्र  कुछ  विदित  स्वार्थों  की  खातिर  झूठा  प्रचार

 कर  रह ेहैं  ।  आफ  कलेक्टर  नामक  पुस्तक  में  एक  श्रर्थशास्री  श्री  eas  ने  लिखा

 है  कि  युद्धोत्तर  काल  में  राष्ट्रीयकृत  उद्योगों  के  संबध  में  जनता  की  यही  धारणा  रही  है  कि  ये  उद्योग

 रूढ़िवादी  दल  के  शक्ति  सम्पन्न  लोगों  के  हाथ  में  र  हमें  कौर  रूढ़िवादी  मंत्री  उन  पर  लगाये  गये  आरोपों

 से  उनकी  रक्षा  करते  रहे  एलोरा  सरकारी  धन  से  लोकमत  को  प्रभावित  करने  का  वित्त  करते  रहे  हैं  ।

 यदि  मैंने  कभी  सरकारी  धन  को  इ  हेतु  प्रयोग  किया  है  तो  मैं  इस  अपराध  को  निश्शंक  स्वीकार

 करूंगा  |  हम  इस प्रकार  की  आलोचना से  परिचित हैं  कौर  यह  अनेक  रूपों  में  होगी  |  किन्तु  मैं  सभा  कों

 श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  इन  तेल  शोधक  कारखानों  का  विस्तार  किया  जायेगा  झर  इन  का  उत्पादन

 लक्ष्य  बढ़ाया  जायगा  |  इसे  प्राप्त  करने  में  ही  सरकारी  की  प्रतिष्ठा  है  ।  श्राप  का  सहयोग
 अपेक्षित  यदि यह  मिल  जाय

 तो
 फिर  यदि  कोई  अपरिहार्य  संकट  उपस्थित  नहाया  तो  हम

 अ्ावइयंक  कार्य  को  सम्पन्न  कर  दिखायेंगे |  श्री  हेंस  बरुआ  मुझ  पर  ऋद्ध  हुए  थे  किन्तु  मैं  उत्तेजित  नहीं

 था
 ।

 किन्तु  मैं  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  मैं  भ्रष्टाचारी  नहीं  हूं  ।
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 श्री  हेम  rears  मैंने  व्यक्तिगत  आरोप  नहीं  लगाया  ।  मैंने  तों  उन  की  श्रभ्यथना  ही  की  थी  ।

 यदि  मैंने  उत्तेजना  में  कुछ  कहा  है  तो  मझे  उस  के  लिए  खेद  है  ।

 fat  ष्ह्  दे०  मालवीय  :  मैं  इसे  भूल  जाऊंगा  ।  उन्होंने  उड़ीसा  सिराजुद्दीन  के  मामले  में  आरोप

 लगाया था  |  थ्री  हेम  बर्मा  को  उनके  मित्रों  ने  गलत  परामर्श  दिया  था  मैं  इस  गलतਂ

 धारणा  को  दूर  करना  चाहता  हूं  ।  उन  के  थे  कि  उड़ीसा  की  राज्य  सरकार  क्रोम  की  खान  का

 पट्टा  देने  के  विरुद  थी  किन्तु  हमने  कहा  कि  भारत  सरकार  श्रनसुचित  धातु  के  लिए  पट्टा  देना  चाहती

 दूसरे  राजस्व  की  वसूली  के  सम्बध  में  राज्य  सरकार  विनियम  लागू  करना  चाहती  थी

 किन्तु  भारत  सरकार  ने  उनसे  वसूली  का  समय  बढ़ा  देने  के  लिए  कहा  था

 मैं  इन  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कह  सकता  हूं  ।  ये  आरोप  स्वधा  गलत हें  ।  श्री  बरुआ  श्र  श्री

 सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  को  तो  नहीं  क्योंकि  उनके  भाव  a  द्वेषपूर्ण  हैं  किन्तु  मैं  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी  के

 सदस्य
 श्री  नाथपाई को  खुली छट  देता  हुं  कि  वे  इस  मामले  सम्बंधी  फाइल  को  देख  सकते  हैं  यह

 जान  सकते हैं  कि  वसूली  का  समय  बढ़ाने  का  क्या  कारण  था  ।  वे  विधि  सम्बंधी  पहलू  से  जांच  कर  राय

 चना  सकते  हैं  यदि  चाहें तो  इन  बातों  को  समझने में  सहायता  दे  सकते हैं  ।

 fat नाथ  पाई  मेरे  प्रति  इस  निष्ठा के  लिए  मैं  उनके  प्रति  प्रकट  करता

 हूं  किन्तु  मैं  महान्यायवादी  के  संवैधानिक  कार्यों  में  दखल  नहीं  देना  चाहता  ॥

 ६. |  ह०  मालवीय  :  मैं  इन  सामान्य  ५  यहां  नहीं  लेना  चाहता  जिन

 चारे  में  प्रधान  मंत्री  को  लिखा  गया  है  कि  वे  महान्यायवादी  को  परामर्श  दें  ।  श्री हेम  ने  किसीਂ

 के  से  ऐसी  बात  कही  थी
 कि

 सभा  ने  यह  अ्रब,प्रहण  किया  होगा  कि  जरूर  कुछ  गड़बड़  ।

 मैं
 भ्र पने  झ्राचरण  का  स्पष्टीकरण  दे  रहा  हूं  ताकि  मैं  माननीय  सदस्य  जिन  के  लिए  मेरे  मन

 में  सम्मान  का  भाव  है  फाइलों  को  देख  कर  इन  लोगों  को  बता  दें
 कि

 आरोप  प्रतिदिन  था

 बरौनी के  सम्बंध  में  मुझे  खेद  है  कि  वहां  गड़बड़  हुई  कौर  काम  रुका  हुमा  है  मैं  ठेकेदा  रों  के  at

 काम  करने  वाले  श्रमिकों  से  अपील  करता हूं  कि  वे  काम  को  बंद  न  करें  क्योंकि  बरौनी  की  प्रगति  रुक

 जायेगी  ।  हम  श्रमिकों  की  मांगों  को  समझते  हैं  ।  उन्हें  कठिन  परिस्थितियों  में  काम  करना  पड़ता  है  ।

 जूम  सीमित  सुविधाओं  से  संतुष्ट  नहीं  ate  काफी  सुविधाओं  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।  बिहार  सरकार

 विवाद  के  न्यायिक  निर्णय  के  लिए  तैयार  हो  गई  है  ।  श्रमिकों  को  काम  पर  जाना  चाहिये  ।

 यदि  फिर  भी  कोई  बात  होगी  तो  मैं  बिपक्षी  दल  के  कुछ  मित्रों  को  ले  कर  वहां  जाऊंगा  श्र  ara  में

 बैठ  कर  फैसला कर  लेंगे  |  किन्तु  यदि  काम  की  प्रगति  को  कायम  रखना  है  तो  इस  संकट  के  समय  झ्रघिक

 दबाब  नहीं  डालना  चाहिये  ।

 इंडियन  aaa  कम्पनी  के  सम्बंध  में  समिति  ने  कुछ  ग्रन्थि  बातें कही  हैं  atc यह  कम्पनी

 विकसित  होगी  ।  १६६२-६३  की  बिक्री  बहुत  weal रही  गत  वर्ष  की  अपेक्षा  बिक्री  तीन  गुना

 रई  है  उपभोगता  पक्ष  ७६  से  बढ़ा  fo?  कर  दिये  गये  हैं  ae  डिपुओं  की  संख्या  १४  से  बढ़ा कर  ६६

 करदी  PEGL-KR  में  मुख्य  स्थापनाओं की  क्षमता  १,३२,०००  टन  थी  जो  मार्च  43.0  में

 (X,o00  टन  हो  गई  थी  |  संचालन लागत  ४०  *  ०६  रुपये
 प्रति  किलोमीटर  से  घटा कर  मामले

 समिति की  सिफारिश  से  अधिक  अर्थात्  २८  रुपये कर  दी  प्रशासन  में  सुधार  कर  दिया  गया  थि

 बिक्री  सम्बंधी  प्रशिक्षण  कार्य  जोरों  पर  है  |

 यह  कम्पनी  केवल  सरकारी  विभागों  हर  सरकारी  उपक्रमों  को  ही  तेल  का  सामान  नहीं  देतीਂ

 बल्कि  देश  की  रक्षा  के  लिए  भी  सामान  देती  है  ौर  सीमा  सड़क  संगठन  झर  हवाई  प्रेडो  पर  इस  का
 निल  =

 wat  में



 Voge  सदस्य  को  रिहाई  ११  १९६३

 के
 ०

 दे०

 काम हो  रहा  लगभग  दो  वर्ष  में  हम  दोष  कम्पनी  को  छोड़  कर  सब  से  भ्रमित  तेल  की  acquit

 का  संभरण करनें  लगेंगे  ।  भी  बढ़ेगा  ।  इस  वर्ष  भी  इतना  कप सरा  बच  गया  है  जिस  से  सरकार  के

 कर  दिये  जा  सकेंगे ।

 डा०  रानेन  सेन
 :

 क्या  फिलिप्स  पेट्रोलियम  कम्पनी  के  साथ  करार  करने  से  पूर्व  अन्य  सरकारों

 श्रे  भी  ऐसे  करार  के  बारे  में  पुछा  गया  था  ?

 |  Fo  मालवीय  :  करार  की  घोषणा  के  समय  मैं  परिस्थितियों के  बारे  में  बताऊंगा

 मैं  समझता  हूं  इस  से  बरच्छा  करार  नहीं  हो  सकता
 था  ।

 दारा  सभी  कटौती  प्रस्तुत  किये  गये  तथा  स्वीकृत हुए  ।

 महोदय  द्वारा  खान  प्रौढ़  इंघन  लिखित  मांगें  मतदान  के  लिये  रखी  गई

 तथा  स्वीकृत  हुई  ।

 माग  शीर्षक  राशि

 रुपये

 ७८  wit  इंजन  मंत्रालय  95,000

 ७8.  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  2,59,50,000:

 ८०  खान  शौर  इंधन  का  अरन्य  राजस्व व्यय  .  ११,२२,४४,०००

 १३६  खान  कौर  इंधन  मंत्रालय  का  पूंजी  परिव्यय  2,000

 न

 er

 सदस्य की  रिहाई

 अध्यक्ष  महोदय  ने  लोक-पता  को  बताया  कि  उन्हें  हैदराबाद  से  प्रान्तर  प्रदेश की  सरकार  के

 उप-सचिव से  दिनांक  ६  १९६३  का  एक  पत्र  प्राप्त  हुआ  जिस  में  यह  बताया  गया  है  कि
 श्री  कोयला  वेंकैया जिन्हें  २१  १९६३  को  १५  दिन  के  पैरोल  पर  जेल  से  रिहा  किया  गया

 ६  ERR  से  ५  दिन  तक  श्र  पैरोल  पर  रहने  की  अनुमति  दे  दी  गई  है  ।

 इसके  लोक-सभा  १३  2ERR/RR  चेंत्र  १८८४  के  ग्यारह  बजे

 we  के  लिये  स्थगित हुई  ॥
 का

 i  ग्रेजी  +



 दैनिक  संक्षेपिका

 ११  &€aR

 |

 २

 २१  १८८४५  )  |

 विषय  qe

 3३९६८  ३-*४  oo0€ भ्रमरों के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित

 सख्या

 पर१  स्वास्थ्य  बीमा  योजना  R5R-6V

 कर  विदेशी  wat  नियमों  का  उल्लंघन  द-

 रेने  कोपिली  जल  frag  परियोजना  R&SG—SY

 नेफा  में  अस्पताल थर  कप

 परेश  दिल्ली  में  सरकारो  जमीन  पर  अवध  कब्ज़ा  ३६५६-८६ है

 ब्र  बनारस के  लिये  पीने  के  पानी  सम् भरण  RRR  ६५४

 ora)  सोने  का  तस्कर  ३  CLL 8 9

 Bs  RELI—— EE सुनारों द्वारा  आत्महत्या

 ्र  भारत  में  नदी  जे  सिन  सवाल  के  लिये  अमर/का के  विद्युत

 थ्३०  मकान  बनाने  केਂ  लिये  ऋण  Yoo ¥

 ब्र  व्यापार  यात्रा  के  लिये  विदेशो  मुद्रा  Yoot~ok

 ब्र  नमंदा  घाटी  प्राधिकार |  VYooX—o§

 o  RR  दिए  में  फालत  बिजली  Soa gwos

 थड़े  ब्रिटेन  से  फोन  करोड़  पौंड  का  ऋण  Yoo  5=0

 परेश  उडीसा के  लिये  सोना  जक  |  vaok

 रनों  के  लिखित  उत्तर  ४०१०-४० ३७

 तार्सक्रित

 ग्रीन  संख्या

 ८१६  विदेशों  wat  को  रक्षित  निधि  चक  Yolo

 GY0  वल्लभभाई  पटेल  चेस्ट  इंस्टीट्यूट  Yoo

 ई  केन्द्रीय  आवास  ats  थि  ४०११

 सोने  के  झा भूषणों  का  निर्माण  तथा  निर्यात ध्३७  SOLAR

 sao  प्रत्याशा  स्वास्थ्य सेवा  योजना
 के  झ  फोन  श्रायु्वेदिक  तथा  होगया

 पैथिक  ata  घालय  Yo?

 Vou



 Your  संक्षेपता ]

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--जारी  विषय  पीठ

 अतारांकित

 प्रदान  व्या

 १७४४  उड़ीसा  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कोंचा री  ४०१२

 १७४६  निवासी  बतन  के  संराशिदान  के  नियम  ०  १२-१३

 219  819  उद्योगों के  लिये  तरल  सोना  Yor3

 १७४८  १४  कैरेट  के  सोने  को  लोकप्रिय  बनाना  CoQ  ३-१४

 gave  Yor’ सिंचाई  कौर  जल-निस्सारण  सम्बन्धी  Meqesatg

 क

 कांग्रेंस

 29Ko  केन्द्रीय  सरकार  के  अधिकारियों के  दौरों  पर  व्यय  Sor’

 १७५१  उडीसा में  मध्यम  सिचाई  परियोजनाओं  Woy

 उड़ीसा में  प्रवास  ४०१४ Z9XR

 १७५३  उड़ीसा  में  हैजा  प्लेग  Woy

 १७४५४  उड़ीसा  में  केन्द्र  द्वारा  चलाई  गई  योजनायें  Voy

 Ray  उडा साम में  राज  सहायता  प्राप्त  प्रौद्योगिक  आवास  ory

 १७५६  Cos भ्रन्दमान  द्वीप  समह  में  योजना

 29K9  तुंगभद्रा  जलाशय
 |  Vos

 cack Gs  योजनायें  Vos

 CoVs—VE ZONE  राज्य  वित्त  निगम

 १७६०  मेडिकल  बीकानेर  Woke

 POR?  सरकार  कार्यालयों  का  स्थानान्तरण  Yoo

 १७६२  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  के  लिये  भारत  का  अ्रंदादान  Yoro

 29%3  स्टिंग  क्षेत्र  के  देशो ंके  साथ  व्यापार  में  भारत का  भुगतान  प्र  ORO RN

 ogy  मद्रास  में  बकाया  आयकर  Yor?

 RORY  केरल  में  साइलंट घाटीਂ  परियोजना  ०२

 OR  मोनो
 सिक्कों

 का  पकडा  जाना  ब  र२१-२रे

 Yo ca RAC)  भविष्य  निधि  /

 V9RsS  Pra  र्२ चंडीगढ़  के  निर्माण  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता

 PORE  होशियारपुर में  अल्प  बचत
 oR

 Zivigo  कोरोमंडल  फासिला  इजसे  प्राइवेट  लिमिटेड  O23

 Vo RwV98
 गुड़गांव  नहर

 *

 BW9Q  पान  में  खजूर  के  गुठलो  का  प्रयोग  F023

 Rw93  पुनर्वास  श्रमदान  चक  e  Wor

 FACICy 9  कस्टम हाउस  के  एजेण्ट  चक  चक  ४०  WAAL



 3  VouQ

 विषय  ओष्ठ

 geal  के  लिखित  उत्तर--जारी

 अतारांकित

 प्रश्न  सख्या

 99k  वार  ल  मेडिकल  कालेज  ४०२५

 १७७६  नगरीय  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  के  ४०२५

 19७15  बर्मा  से  ५  वाले  भारतीयों  के  लिये  भारतीय  मुद्रा  YORKIE

 lees  पंजाब में  arate  विकास  COR

 OWE  दिल्ली  में  चोरी  से  लाये  गये  सामान  की  बरामदगी  ४०२६

 Lyeco  नागार्जुन सागर  परियोजना  YoRg—Re

 १७८ १  में  बिजली-घर  ors

 १७८२  झालर  प्रदेश  पीने  का  पानी  सप्लाई  करने  की  योजनायें  oro

 {95%  कनाड़ा  के  लिये  भारतीय  उद्योगपतियों  का  बिष्ट दाष्टमंडल  CoRs

 ony  भारत  में  तापीय  बिजलीघर  YoRs

 Lay  चाय  पर  सोमा  शुल्क  कौर  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  ४०  २८--२९

 १७८६  गंगा  नहर  का  पानी  ore

 Lysis  के  पास  माल  का  चोरी  छिपे  व्यापार  ४४२९-३३

 eas  केरल  में  नगरीय  जल पूति  योजनायें  e  Yore

 2Wko  ग्रामीण  क्षेत्रों  के लिये  चिकित्सा  स्नातक  Voz?

 दिल्ली  को  पंजाब  कौर  उत्तर  प्रदेश  से  पानी WER  ¥o 2X

 १७९२  केरल  को  नवेली  से  बिजली  का  दिया  जाना  Voz

 १७९३  देहली  विद्युत्  संभरण  संस्थापन  ० रे  ze

 इया  HET  सगा  evant  ete  सट  द  Remit  फी  ध्यान  Yow

 अध्यक्ष  महोदय  ने  नागा  विद्रोहियों  द्वारा  रेलवे  लाइन  के  उड़ाये  जाने  कौर

 रेल  गाड़ी  पर  गोली  चलाये  जाने  के  कथित  समाचार  के  बारे  जिसके

 फलस्वरूप  ६  व्यक्तियों  को  मृत्यु  हो  गई  कौर  २७  व्यक्तियों  की  चोटें

 एक  स्थगन  प्रस्ताव  जिसकी  सुचना  सर्वश्री स०  मो०

 बनर्जी  कौर  हेम  ने  दी  पेदा  करने  की  नीति  दे  दी  ।

 तत्पदचात श्रा स ० श्री  स०  Ato  बनर्जी  ने  प्रस्ताव  पेदा  करने  के  लिये  सभा  की  safe

 मांगी  और  आपत्ति  उठाये  जाने  पर  अध्यक्ष  महोदय  ने  उन  सदस्यों  से

 अपने-अपने  स्थान  पर  खड़े  हो  जाने  के  लिये  कहा  जो  अनुमति  दिये

 जाने  के  पक्ष  में  थे  ।  चूंकि  पचास  से  कैम  सदस्य  खड़े  हुए  अध्यक्ष

 महोदय  ने  घोषणा  की  कि  सदस्य  को  सभा  की  अनुमति  प्राप्त  नहीं

 हुई  ।



 Vou  है  दैनिक  संक्ष पि का  ]

 विषय
 पृष्ठ

 सभा  पटल  पर  रखें गये  aq  +  ०  रे  93S

 (2)  विभिन्न  अधिवेशनों  नो  प्रत्येक  के  सामने  बताये  गय  हैं  मंत्रियों

 द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिमानों  के

 बारे  में  सरकार  द्वारा  को  गई  कार्यवाही  बताने  वाले  निम्न

 लिखित  विवरणों  को  एक-एक  प्रति

 विवरण  संख्या  १  चौथा  १९६३

 लोक-सभा  )'

 भ्रनुपूरक विवरण  संख्या  ४  दूसरा  ERR

 लोक-सभा  )

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  ६]  खसरा  सत्र  ERR

 अनुपूरक  विवरण
 संख्या

 &  पहला  १९६२

 लोक-सभा )

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  ७|  सोलहवां  १९६२

 |

 (२)  सोमा  शुल्क  १९६२  की  घारा  HE  कौर

 केन्द्रोय उ  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  THe,  १९४४ का  घारा

 ३८  के  सेमा-शल्क  तथा  केन्द्रीय

 शुल्क  निर्यात  प्रत्याशी  )'  १९६०  में

 कुछ  a  संशाधन  करने  वाली  निम्नलिखित

 सूचनाओं  एक-एक  प्रति

 दिनांक  ३०  १€६३  की  जी०  एंस०  कार

 साया  ५३० ॥

 दिनांक  ३०  १६६३  की  जी०  एस०  कार

 सख्या  ३१  ॥

 दिनांक  ६  ERR  को  जो  ०
 एस०  कार

 सख्या  YES |

 (3)  सीमाशुल्क  १९६२  की
 घारा  RUE  कौर

 केद्रीय  तथा  नमक
 १६४४  को

 घारा  ३८  के  दिनांक  ३०  १९६

 ग्र घि सूचना  संख्या  जो ०  एस०  कार  ४३२  क  एक

 जिसमें  दिनांक  ge  १६६३  को  जो  ०

 एस०  कार  संख्या  १०१  का  शुद्धि-पत्र  दिया  gar

 है  ॥

 (x)  सीमाशुल्क  १९६२  का  घारा  PRE  के

 mire  निम्नलिखित  झ्रधिसुचनाओं  की  एक-एक

 प्रति  a ° a



 ४० चह

 विषय  qe a

 सभा  पटल  पर  रखे  गये

 दिनांक  Ro  १९६३  की  जी०  एस०  आर०

 संख्या  ५३३  |

 दिनांक  २८  १९६६३  की  जी०  एस०  दार ०

 संख्या  ५६९
 |

 दिनांक  २९  १९६३  की  जो ०  एस०  श्री

 संख्या  ५७०  ॥

 दिनांक  ३०  १९६३  की  जी०  एस०  कार

 संख्या  Gee  ॥

 दिनांक  ६  FERR  की  जी०  एस०  शरार ०

 संख्या  YEE  ।

 दिनांक  ६  १९६२  की  जी०  एस०  आधार

 संख्या  Zoo  ॥

 समिति  के  लिये  निर्वाचन  ४० दे  ८-३६

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  ने  यह  प्रस्ताव  किया
 कि  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने

 के  लिये  लोक  सभा  के  सदस्य  अपने  में  से  एक  सदस्य  चुनें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 नुदानों
 की  मांगें  eo  o  Vo  ce

 खान  इंधन  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  आरम्भ

 हुई  समाप्त  हुई  ।  मांगें  पूरी  स्वीकृत  हुई  ।

 १३  १९६३  /  २३  १८८५  के  लिये

 प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  विचार
 तथा  गर-सरकारी  सदस्यों  के  संकल्पों  पर  विचार  |


